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Слово к читателю

В истории России открыта новая страница: 7 мая состоялась инаугурация избранного президента Дмитрия 

Медведева и чуть позже – назначение Владимира Путина председателем правительства. Последующее событие 

– изменение структуры кабинета министров – вполне закономерно. Ведь речь идет не столько о кадровых назна-

чениях, сколько об иной расстановке сил, цель которой – повышение эффективности работы правительства.

Чтобы каждый его представитель не только нес высокую ответственность за свой участок работы, которая 

является частью общего дела, но и проявлял инициативу. Время традиционного выполнения указаний закончи-

лось, а исполнительность – не единственное качество подчиненного. Не стоит ждать команд и установок сверху. 

Проявлять заинтересованность, выдвигать свежие идеи, работать на результат, делать все возможное, чтобы 

этот результат улучшался, – именно это требуется от представителей исполнительной власти. Только таким сти-

лем работы можно обеспечить динамичное развитие России. В таком стиле работал президент Владимир Путин,

в таком стиле, учитывая преемственность курса, будут работать и избранный президент, и правительство. И все 

это – во имя процветания нашей страны.

Это не просто декларация, это выверенная, проверенная годами политика, определена не только цель,

но и способы ее достижения: рост ВВП, развитие инновационных технологий, партнерство государства и бизнеса, 

повышение уровня благосостояния россиян.

Все это вместе взятое составляет основы стабильности нашего государства. Именно так

и называется раскрываемая на страницах журнала «Главная тема». Здесь же приведены результаты опроса 

россиян, которые положительно оценивают результаты развития страны за последние несколько лет и 

одобряют выбранный курс развития. Чувство гордости за свою страну, рост ее авторитета на мировой 

арене никого не могут оставить равнодушным.

Положительные перемены в жизни России произошли не только в экономике и политике. Заметно 

оживилась, стала наиболее насыщенной медицинская сфера, культура, экологическая 

политика. Постепенно меняется и система ценностей, возвращаясь к исконно 

российским традициям. Это более внимательное отношение к своей семье, 

детям и родителям, школе.

Подтверждение всему этому читатели найдут на страницах очередного 

номера журнала. Ведь как мы и обещали, наша главная задача – отражение 

жизни России через жизнь россиян. Потому что, как известно, 

все мы – целая страна.
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Церемония вступления в должность нового пре-
зидента России по традиции проходит в Алек-
сандровском, Георгиевском и Андреевском за-
лах Большого Кремлевского дворца. 
На торжественной церемонии присутствовало
более двух тысяч гостей: члены правительст-
ва, сенаторы, депутаты Госдумы, представите-
ли духовенства – Патриарх Московский и всея
Руси Алексий Второй и лидеры всех традицион-
ных конфессий, бизнесмены, известные деяте-
ли культуры, учeные, спортсмены, журналисты,
Герои России, кавалеры ордена «За заслуги пе-
ред Отечеством» и ордена Святого Андрея Пер-
возванного. 

СОГЛАСНО РУССКИМ ТРАДИЦИЯМ 
На эту церемонию не принято приглашать глав ино-

странных государств. Все страны представлены на
уровне аккредитованных послов. 

Началась церемония с торжественного внесения в
Андреевский зал Большого Кремлевского дворца,
который раньше был тронным, здесь когда-то коро-
новали российских императоров, Государственного
флага России, Штандарта президента и Знака прези-
дента России, Конституции России. Это уникаль-
ный экземпляр, являющийся официальным симво-
лом президентской власти. Книга постоянно нахо-
дится в президентской библиотеке в Первом корпусе
Кремля, и ее достают из специального хранилища
всего один раз в четыре года. Вместе со Штандартом
президента и Знаком президента она передается
вновь избранному главе государства во время проце-
дуры вступления в должность после принесения им
присяги.

ПРИСЯГА НА ВЕРНОСТЬ 
Дмитрий Медведев, положив правую руку на Кон-

ституцию, принес присягу на верность народу Рос-
сии: «Клянусь при осуществлении полномочий пре-
зидента Российской Федерации уважать и охранять
права и свободы человека и гражданина, соблюдать и
защищать Конституцию Российской Федерации, за-
щищать суверенитет и независимость, безопасность
и целостность государства, верно служить народу». 

После произнесения присяги зазвучал гимн, а над
резиденцией главы государства стал подниматься
президентский штандарт, символизирующий, что в
стране появился новый глава государства. Председа-
тель Конституционного суда Валерий Зорькин объя-
вил о вступлении Дмитрия Медведева в должность
главы Российского государства. 

На церемонии выступил Владимир Путин, сказав-
ший: «Работа шла не без сбоев и ошибок, но все-таки
мы добились серьезных конкретных результатов,
смогли осуществить прорыв к новой жизни и уже
формулируем для себя новые задачи не на месяц, не
на год, а на 20–30 лет вперед, ставя перед собой мас-
штабные задачи. Я желаю успехов Дмитрию Медве-
деву на посту президента РФ. Поддержим его». 
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Отметил Путин также, что «вступление вновь из-
бранного президента в должность – это очень ответст-
венный этап демократического оформления власти.
Этап, который должен стать объединяющим и для всех
регионов страны, и для всех общенациональных поли-
тических сил, и для гражданского общества. Сейчас
крайне важно всем вместе продолжить уже взятый и
оправдавший себя курс развития страны, руководству-
ясь интересами граждан». 

В своей первой речи в должности президента России
Д.Медведев заверил всех граждан страны, что будет
«работать с полной отдачей сил, как президент и как
человек, для которого Россия – это родной дом, род-
ная земля». 

Он отметил, что «за последние восемь лет был соз-
дан мощный фундамент для долгосрочного разви-
тия, для десятилетий свободного и стабильного раз-
вития. И этот уникальный шанс мы должны макси-
мально использовать, чтобы Россия стала одной из
лучших стран мира, лучшей – для комфортной, уве-
ренной и безопасной жизни наших людей: в этом –
наша стратегия, в этом – ориентир на годы вперед». 

Но, что не менее важно для правового государства,
«подлинное торжество закона возможно лишь при ус-
ловии безопасной жизни людей. И я сделаю всe, что-
бы безопасность граждан была не только гарантирова-
на законом, но и реально обеспечена государством». 

Своей важнейшей задачей новый президент страны
объявил «дальнейшее развитие гражданских и эконо-
мических свобод, создание новых, самых широких
возможностей для самореализации граждан – граж-
дан, свободных и ответственных как за свой личный

успех, так и за процветание всей страны. Именно та-
кие люди создают достоинство нации, источник силы
государства, у которого сегодня есть и ресурсы, и по-
нимание своих национальных интересов». 

Дмитрий Медведев поблагодарил Владимира Путина
за поддержку, которую всегда ощущал: «Уверен, что так
будет и впредь... Сейчас мой долг – служить народу каж-
дый день и час, сделать все для лучшей жизни людей, их
успеха и уверенности в будущем, для дальнейшего подъе-
ма и процветания нашей Родины, великой России». 

Речь президента завершил артиллерийский салют из
31 залпа. После завершения церемонии на Соборной
площади Кремля Дмитрию Медведеву представили
личный состав президентского полка. После чего полк
прошел по площади торжественным маршем. 

Затем новый президент отправился за благослове-
нием Патриарха Московского и всея Руси Алексия
Второго в Благовещенский собор Кремля. Патриарх
преподнес Дмитрию Медведеву и его жене Светлане
освященную икону Владимирской Божьей Матери и
пожелал новому главе государства успехов на его по-
прище. Молебен, который служили в Благовещенском
соборе, назывался «На начало доброго дела». 

Другое важное государственное дело в тот день про-
изошло в кремлевских кабинетах: Дмитрий Медведев
официально получил управление ядерными силами
страны. 

Можно быть уверенными, что безопасность России
– в надежных руках и страна будет и впредь крепить
свою экономическую мощь. 

Екатерина СИМИНА 
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ДЕНЬ ПОБЕДЫ
Первые дни работы Дмитрия Медведева в качестве

президента пришлись на главный праздник России –
День Победы. В соответствии с многолетней традици-
ей праздничные мероприятия начались накануне с
возложения венков к Могиле Неизвестного Солдата в
Александровском саду.

Утром 9 мая состоялось кульминационное событие
праздника – военный парад на Красной площади. Па-
радным маршем перед Кремлем прошли роты Сухо-
путных войск, Военно-воздушных сил и Военно-мор-
ского флота в форме времен Великой Отечественной
войны и колонны ведущих военных учебных заведе-
ний в современной парадной форме. Главной особен-
ностью парада стало участие в нем военной техники,
производство которой было прекращено в 90-е годы.
Помимо пеших колонн по главной площади страны
прошли танки Т-90 и бронетранспортеры БТР-80, са-
моходные установки оперативно-тактических ракет
«Искандер» и системы залпового огня «Смерч», ракет-
ные установки Войск противовоздушной обороны
С-300 «Фаворит» и комплексы «Тополь», ставшие ос-
новой Ракетных войск стратегического назначения.
Завершало парад яркое авиационное шоу: над Крас-
ной площадью пролетели вертолеты Ми-8, несущие
Государственный флаг России, флаги Вооруженных
сил и Военно-воздушных сил страны, военные само-
леты различных типов, включая истребители знаме-
нитых пилотажных групп «Стрижи» и «Русские витя-
зи». 

В своем выступлении, предваряющем начало парада,
Дмитрий Медведев поприветствовал ветеранов Вели-
кой Отечественной войны, особо отметив, что они «не
позволили поставить страну на колени и дали своим
потомкам уроки истинного патриотизма». Благодаря их
подвигам 9 мая стало «днем, с которого начался новый
период мировой истории». Дмитрий Медведев напом-
нил, что вооруженные конфликты не рождаются сами
по себе – их «поджигают» политические деятели, безот-
ветственные амбиции которых берут верх над интереса-
ми миллионов людей. Поэтому мы должны крайне
серьезно относиться к попыткам «разжечь идеологию
террора и экстремизма, к намерениям вторгаться в дела
других государств, а тем более – к попыткам пересмот-
ра границ». Заканчивая свое выступление, президент
призвал работать так, чтобы наши дела были достойны
великих свершений наших ветеранов, «чтобы наша
страна была сильной, процветающей и счастливой».

В тот же день, выступая на торжественном приеме в
Кремле, Дмитрий Медведев назвал 9 Мая особым
праздником нашего народа. «Другого такого – столь

великого, сколь и выстраданного – у нас, пожалуй, не
найти». По словам президента, колоссальные челове-
ческие потери военных лет учат нас тому, что противо-
стояние и насилие ведут к катастрофам, а за ошибки
политиков платят народы, в том числе старики, жен-
щины, дети. Последствия этих ошибок приходится
преодолевать на протяжении многих десятилетий. По-
желав ветеранам здоровья и долголетия, Дмитрий
Медведев произнес тост за Великую Победу, за солда-
та-освободителя, за сильную и процветающую Россию.  

ФОРМИРОВАНИЕ АДМИНИСТРАЦИИ 
ПРЕЗИДЕНТА

12 мая Дмитрий Медведев произвел ключевые кад-
ровые назначения в органах исполнительной власти
страны. По представлению Владимира Путина прези-
дент подписал указы о новой структуре правительства,
о назначении семи вице-премьеров (в том числе двух
первых) и всех федеральных министров. Вскоре после
подписания указов Дмитрий Медведев прибыл в Бе-
лый дом, поздравил вновь назначенных членов каби-
нета министров и пожелал им успехов в работе.

В тот же день президент назначил руководство своей
администрации. Ее главой стал Сергей Нарышкин, до
этого возглавлявший аппарат правительства и куриро-
вавший внешнеэкономическую деятельность в ранге
вице-премьера. Первым заместителем Нарышкина стал
Владислав Сурков, который последние 8 лет курировал
вопросы внутренней политики в администрации Вла-
димира Путина. Еще два заместителя Нарышкина –
Александр Беглов и Алексей Громов – также занимали
значимые посты в прежней администрации: помощни-
ка и пресс-секретаря президента соответственно. 

Новым секретарем Совета безопасности стал Нико-
лай Патрушев, почти 9 лет возглавлявший ФСБ. На-
помним, что должность секретаря Совбеза была ва-
кантной с лета прошлого года. На освободившееся ме-
сто директора Федеральной службы безопасности был
назначен Александр Бортников, ранее возглавлявший
службу экономической безопасности в ранге замдире-
ктора ФСБ. Произведя эти назначения, Дмитрий
Медведев сразу же провел первое после инаугурации
совещание с членами Совета безопасности, посвя-
щенное вопросам внутренней и внешней политики. 

На следующий день, 13 мая, помощниками прези-
дента были назначены Александр Абрамов, Лариса
Брычева, Джахан Поллыева, Сергей Приходько, Арка-
дий Дворкович и Константин Чуйченко. Первые четве-
ро ранее работали помощниками Владимира Путина,
Дворкович возглавлял экспертное управление в преж-
ней администрации, а Чуйченко был членом правления
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ОАО «Газпром». Седьмым помощником главы государ-
ства был позднее назначен Олег Марков, до этого руко-
водивший Федеральной службой по финансовому мо-
ниторингу. Также были назначены 8 советников прези-
дента: Михаил Зурабов, Юрий Лаптев, Михаил Лесин,
Леонид Рейман, Михаил Тринога, Сергей Ушаков, Вла-
димир Шевченко и Вениамин Яковлев. Пресс-секрета-
рем президента стала Наталья Тимакова, а руководите-
лем протокола – Марина Ентальцева.  

Сохранили прежние посты 5 из 7 полномочных пред-
ставителей президента в федеральных округах – Георгий
Полтавченко, Илья Клебанов, Петр Латышев, Анатолий
Квашнин и Олег Сафонов. Бывший полпред в Южном
федеральном округе Григорий Рапота был переведен на
аналогичную должность в Приволжский округ, освобо-
дившуюся после перехода в правительство Александра
Коновалова, а его место занял бывший министр юсти-
ции Владимир Устинов. Остались на своих местах пред-
ставители президента в Совете Федерации, Государст-
венной думе и Конституционном суде – Александр Ко-
тенков, Александр Косопкин и Михаил Кротов.

Состоявшиеся кадровые решения продемонстриро-
вали одновременно две вещи – преемственность и об-
новление власти. Выдвижение нескольких прежде не-
известных широкой публике людей на ключевые по-
сты стало свидетельством ротации кадров, необходи-
мой для обеспечения эффективной работы системы
исполнительной власти. В то же время все, кто был на-
значен на руководящие посты в правительстве и в пре-
зидентской администрации, имеют немалый опыт ра-

боты в органах власти, а большинство из них и прежде
занимали те же самые или сопоставимые по статусу
должности. Это должно стать еще одной гарантией
бесперебойной работы вертикали власти, сохранения
политического и социально-экономического курса
развития нашей страны.

ВОПРОСЫ НАЦИОНАЛЬНОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ

Дмитрий Медведев провел два совещания, посвя-
щенных вопросам национальной безопасности. В ходе
прошедшей в Кремле встречи с сотрудниками аппара-
та Совета безопасности президент представил им но-
вого секретаря Совбеза Николая Патрушева, назна-
ченного накануне. Второе совещание прошло в зда-
нии ФСБ на Лубянке; на нем Медведев представил ру-
ководству крупнейшей в стране спецслужбы ее нового
директора – Александра Бортникова, а также выразил
благодарность Патрушеву за работу в течение послед-
них лет. В рамках этих мероприятий президент обо-
значил главные приоритеты в работе Совбеза и ФСБ.  

Дмитрий Медведев отметил роль Совета безопасно-
сти в выработке стратегического курса страны, в реше-
нии задач межведомственной координации и в прове-
дении глубокой аналитической работы. В дальнейшем
президент ожидает от Совбеза хорошо проработанных
решений в сфере развития оборонно-промышленного
потенциала, ведущих отраслей экономики, науки и
техники, а также реализации ряда крупных программ.
Самое серьезное внимание Совбеза должно быть об-
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ращено на решение задач укрепления Вооруженных
сил и правоохранительных органов, совершенствова-
ния борьбы с преступностью, коррупцией, террориз-
мом и экстремизмом. Говоря о еще одном ключевом
направлении деятельности Совбеза – международ-
ном, президент напомнил об ответственности России
за поддержание стабильности в мире. «Это, наверное,
наша важнейшая задача на международной арене», –
подчеркнул Дмитрий Медведев.

Выступая перед руководством ФСБ, президент от-
метил, что в последние годы спецслужба «четко вы-
полняла задачи по защите безопасности России и ее
граждан». Все эти годы шло укрепление самой спец-
службы, которая «последовательно наращивала опера-
тивно-технические возможности, пополнялась моло-
дыми профессионалами». В числе приоритетов ее ра-
боты остаются борьба с терроризмом, противодейст-
вие национальному и религиозному экстремизму.
Медведев отметил, что за последние 8 лет ситуация на
данном направлении качественно изменилась, однако
нельзя останавливаться на достигнутом. Другое важ-
нейшее направление – экономическая безопасность.
Именно она являлась основной сферой деятельности
нового директора ФСБ Бортникова в последние годы.
Ставя задачи в этой области, президент обратил вни-
мание на защиту российской экономики от корруп-
ции, криминала и промышленного шпионажа, а также
говорил о необходимости укрепления гарантий прав
собственности и предпринимательской деятельности.
Дмитрий Медведев упомянул и такие ключевые на-
правления деятельности ФСБ, как контрразведыва-

тельная работа и охрана государственной границы. В
частности, пограничной службе необходимо продол-
жать строительство современной  инфраструктуры по
всему периметру наших рубежей.

«ЗЕНИТ» – ЧЕМПИОН
В Кремле прошла церемония встречи игроков «Зени-

та» – победителей Кубка УЕФА – с президентом Рос-
сии. Дмитрий Медведев поделился впечатлениями от
финальной игры. «Первый тайм, конечно, был напря-
женный, не понятно было, кто кого укладывает, но во
втором тайме все встало на свои места», – сказал пре-
зидент. 

«Мне приятно и потому, что я до последнего време-
ни был председателем директоров «Газпрома», кото-
рый является главным спонсором «Зенита», – пояснил
президент. – Такие победы объединяют нацию, но ус-
покаиваться пока не надо – впереди новые сложности
и новые победы». 

После официальной церемонии Дмитрий Медведев
сфотографировался с футболистами. «Пусть такие фо-
тосессии происходят у нас как можно чаще, хотя бы раз
в год», – высказал пожелание глава государства.

Футбольный клуб «Зенит» из Санкт-Петербурга стал
победителем еврокубкового турнира и повторил успех
ЦСКА, завоевавшего Кубок УЕФА в 2005 году.

К финалу кубка «Зенит» подошел в роли фаворита:
на пути к итоговой игре под руководством тренера Ди-
ка Адвоката петербуржцам удалось победить несколько
сильных команд. Финальный матч проходил в англий-
ском Манчестере. 
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Около 10 тыс. болельщиков «Зенита», прибывших на
матч, поддерживали своих любимцев. Первый тайм за-
вершился со счетом 0:0. Во втором тайме гол на 74-й
минуте забил Игорь Денисов. Второй гол уже в добав-
ленное время забил Константин Зырянов, который по-
сле триумфа питерцев подчеркнул: «Для меня эта побе-
да очень важна, как и для всех ребят. Ощущения cамые
приятные, потому что Кубок УЕФА для нашей коман-
ды – это только начало пути. Думаю, эта победа имеет
значение и для российского футбола. Мы за три года
выиграли два Кубка УЕФА. Это очень хороший шаг.
Спасибо ЦСКА, спасибо «Зениту» за то, что у нас есть
команды, которые продвигают Россию». 

Победа питерской команды не оставила равнодуш-
ным никого. Триумфаторов ждала не просто радушная
встреча на родине, но не менее радушный прием 

РАЗВИТИЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА
Дмитрий Медведев провел в Кремле совещание, по-

священное вопросам развития малого и среднего биз-
неса. Главная тема совещания была связана с устране-

нием пресловутых административных барьеров, став-
ших главным тормозом роста предпринимательской
активности. Решение по итогам совещания было при-
нято очень оперативно. Уже в тот же день президент
подписал Указ «О неотложных мерах по ликвидации
административных ограничений при осуществлении
предпринимательской деятельности».

Открывая совещание, Дмитрий Медведев напомнил,
что проблемы развития предпринимательства уже не раз
обсуждались – в частности, на состоявшемся в конце
марта под его председательством заседании президиума
Госсовета в Тобольске. Теперь пришло время принимать
окончательное решение. Обозначив основные меры,
направленные на сокращение административных барь-
еров, президент заявил, что к 2020 году 60–70% эконо-
мически активного населения России должно быть во-
влечено в предпринимательскую деятельность.

Перечень этих мер, озвученных Дмитрием Медве-
девым и вошедших в президентский указ, оказался
весьма внушительным. Правительству поручено в
двухмесячный срок разработать и внести в Думу про-
екты законов, направленных на расширение гарантий
защиты прав юридических лиц и индивидуальных
предпринимателей при осуществлении государствен-
ного контроля. Перечислим наиболее значимые пере-
мены, которые ждут бизнес после принятия соответ-
ствующих законов. Все контролирующие органы,
кроме налоговых, смогут проводить плановые про-
верки не чаще чем раз в три года. Проведение внепла-
новой проверки будет возможно «только в целях вы-
явления нарушений, представляющих непосредст-
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венную угрозу жизни или здоровью людей, по согла-
сованию с прокурором субъекта Российской Федера-
ции». Предстоит отмена «внепроцессуальных прав
органов внутренних дел», связанных с проверками
малого и среднего бизнеса. 

Намечается сокращение количества разрешитель-
ных документов, необходимых для начала предприни-
мательской деятельности, переход во многих случаях
на уведомительные процедуры. Лицензирование мно-
гих видов предпринимательской деятельности будет
заменено обязательным страхованием ответственно-
сти или предоставлением финансовых гарантий. 

Кроме того, была поставлена задача существенно
упростить и удешевить процедуру подключения орга-
низаций малого и среднего бизнеса к электрическим
сетям. Соответствующий план мероприятий должен
быть утвержден кабинетом министров до 1 сентября, а
к 1 июля будущего года должны быть получены кон-
кретные результаты. 

Чтобы улучшить координацию деятельности феде-
ральных, региональных и муниципальных органов в
данной сфере, президентским полпредам в федераль-
ных округах поручено создать советы по содействию
развитию малого и среднего предпринимательства, в
которые помимо чиновников войдут представители
общественных объединений, отстаивающих интересы
бизнеса. Подобные совещательные структуры с уча-
стием предпринимателей должны появиться и при фе-
деральных органах исполнительной власти. 

ЧЕМПИОНЫ МИРА 
Дмитрий Медведев поздравил сборную России по

хоккею, ставшую чемпионом мира, победителем фи-
нального матча с командой Канады. Россияне стали
чемпионами мира впервые с 1993 года и в 24-й раз в
истории отечественного хоккея. 

Глава государства отметил, что они провели весь
турнир «уверенно и результативно», и назвал финаль-
ный матч против сборной Канады уникальным. Пре-
зидент считает, что эта игра войдет в историю мирово-
го хоккея. Особо поблагодарил Медведев главного
тренера команды Вячеслава Быкова. 

Капитан сборной России Алексей Морозов вручил
президенту чемпионскую медаль и майку с автографа-
ми всех хоккеистов команды, выразив надежду, что
«эта майка не последняя». Медведев, в свою очередь,
выразил надежду, что россияне сохранят титул в 2009
году. «Встречаемся здесь же через год. Договорились»,
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– сказал Медведев, подчеркнув, что победа была бы
невозможна без проявленной воли и самоотверженно-
сти отечественных хоккеистов. 

«России нужны победы, России нужна спортивная
слава, и эта слава – вы», – подчеркнул Медведев.

ПЕРВАЯ ПОЕЗДКА В РЕГИОНЫ
Дмитрий Медведев совершил первую после инаугу-

рации поездку по регионам страны: глава государства
побывал в трех регионах Центрального федерального
округа – Ивановской, Костромской и Ярославской
областях. В Ивановской области Медведев посетил
позиции 54-й ракетной дивизии, расположенной в го-
роде Тейкове. Эта дивизия стала первым соединением
в составе Ракетных войск стратегического назначения
– РВСН, оснащенным новейшим подвижным грунто-
вым комплексом «Тополь-М». Несколько комплексов,
стоящих на вооружении в тейковской дивизии, при-
нимали участие в параде Победы 9 мая. Президент вы-
слушал доклад о тактико-технических характеристи-
ках комплекса, осмотрел подвижной командный
пункт и пообедал с военнослужащими дивизии.  

В рамках визита в Кострому Дмитрий Медведев по-
сетил Военную академию радиационной, химической
и биологической защиты. Президент осмотрел ряд
учебных помещений, лаборатории и казармы акаде-
мии. Глава государства сообщил о намерении пору-
чить Министерству обороны провести эксперимент по
переводу курсантов военных училищ и академий из

казарм в общежития семейного типа. По мнению
Медведева, это может увеличить число молодых лю-
дей, желающих учиться в военных вузах. 

Здесь же, на территории академии, президент про-
вел встречу с губернатором Костромской области Иго-
рем Слюняевым. В первую очередь Медведева интере-
совала ситуация в лесном комплексе региона. Прези-
дент напомнил губернатору о необходимости разви-
вать деревообрабатывающие производства, а не огра-
ничиваться экспортом круглого леса. По словам Слю-
няева, область как раз готовится к реализации крупно-
го проекта в этой отрасли – строительству целлюлоз-
но-бумажного комбината. Совокупный объем инве-
стиций в этот проект превысил 50 млрд. руб., а окон-
чательное его исполнение запланировано на 2011 год. 

Еще один важный региональный промышленный
проект – строительство цементного завода. Дмитрий
Медведев спросил о наличии в области достаточного
для работы этого производства количества газа. На это
губернатор сообщил, что проект согласован с предсе-
дателем правления «Газпрома» Алексеем Миллером.
Полным ходом идет и выполнение программы гази-
фикации региона в целом.  

Кроме того, в ходе поездки в Кострому Дмитрий
Медведев посетил Ипатьевский и Богоявленский мо-
настыри. Отметим, что Ипатьевский монастырь свя-
зан с ключевыми событиями российской истории. В
нем более 6 лет прожил первый царь из династии Ро-
мановых Михаил Федорович, а в 1613 году в Троицком

19

Фото ИТАР-ТАСС



соборе монастыря был совершен торжественный об-
ряд его избрания на царство.

Последним пунктом поездки президента по регио-
нам стал Ярославль. В аэропорту города Дмитрий
Медведев провел краткую рабочую встречу с губерна-
тором Ярославской области Сергеем Вахруковым.
Президент и губернатор обсудили вопросы подготов-
ки к празднованию 1000-летия Ярославля, которое
пройдет в 2010 году. Дмитрий Медведев согласился
возглавить оргкомитет по подготовке и проведению
праздничных мероприятий.

ВИЗИТ ПРЕЗИДЕНТА МОНГОЛИИ
16 мая Дмитрий Медведев принял в Кремле прези-

дента Монголии Намбарына Энхбаяра, посетившего
Россию с трехдневным визитом. Переговоры с Энхба-
яром стали первой встречей Медведева с главой ино-
странного государства после его вступления в долж-
ность президента. Основное внимание было уделено
вопросам двустороннего экономического сотрудниче-
ства и взаимодействия в регионе Северо-Восточной и
Центральной Азии, в том числе в рамках ШОС, где
Монголия представлена в качестве наблюдателя.

Встречая высокого гостя, российский президент
охарактеризовал отношения Москвы и Улан-Батора
как очень добрые, глубокие, имеющие серьезную ис-
торическую природу. Дмитрий Медведев отметил рост
товарооборота между двумя странами (он уже превы-
сил 750 млн. долл.) и напомнил о намерении достичь
показателя в 1 млрд. долл.

Намбарын Энхбаяр, в свою очередь, поздравил
Дмитрия Медведева с вступлением в должность прези-
дента, а также с победой российского футбольного
клуба «Зенит» в Кубке УЕФА. Кроме того, он напом-
нил, что в следующем году его страна будет отмечать
70-летие победы на реке Халхин-Гол, где в 1939 году
советско-монгольские войска разбили вторгшиеся в
Монголию части японской армии, и пригласил Мед-
ведева принять участие в торжествах. 

В рамках экономической части переговоров обсуж-
далась, в частности, работа совместных предприятий в
горнорудной отрасли Монголии. Надо отметить, что
ряд крупных российских компаний, в том числе «Ба-
зовый элемент», «Северсталь», «Ренова», «Росатом» и
ряд других, проявляют интерес к участию в инвести-
ционных проектах в сфере добычи полезных ископае-
мых (уголь, медь, серебро, уран) на монгольской тер-
ритории. Кроме того, планируется участие российско-
го ОАО РЖД в проекте модернизации Улан-Баторской
железной дороги, которая является основой транс-
портной инфраструктуры Монголии. 

Кроме того, в ходе встречи Дмитрий Медведев на-
градил Намбарына Энхбаяра медалью Пушкина. Пре-
зидент Монголии был удостоен этой награды за боль-
шой вклад в распространение в своей стране русского
языка и культуры, сближение народов двух государств.
Российский президент назвал своего монгольского
коллегу человеком, очень глубоко связанным с рос-
сийской культурой, словесностью и литературой, что
очень ценится в нашей стране. 
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АНТИКОРРУПЦИОННЫЙ ПЛАН
19 мая Дмитрий Медведев провел совещание, посвя-

щенное одной из главных, системных проблем рос-
сийской власти и общества – коррупции. 

Открывая совещание, президент назвал коррупцию
угрозой для государства. Она разлагает деловую среду,
снижает дееспособность государства, отражается на его
имидже, но главное – подрывает доверие граждан к вла-
сти. По словам Медведева, в прошлом году по статьям,
связанным с коррупцией, было возбуждено 10,5 тысячи
уголовных дел, но это лишь вершина айсберга. Особую
озабоченность вызывает коррупция в правоохранитель-
ных органах и судебной системе. В сложившейся ситуа-
ции нужны не точечные решения, а комплекс мер – на-
циональный план противодействия коррупции. 

Этот план должен включать в себя три основные со-
ставляющие. Первая – сугубо юридическая, связанная
с модернизацией соответствующего законодательства,
в том числе с принятием закона о противодействии
коррупции. В этой связи надо отметить, что Россия
уже ратифицировала ряд международных документов
в этой сфере, в том числе Конвенцию ООН и Европей-
скую конвенцию против коррупции. 

Вторая составляющая наиболее объемна – в нее вой-
дут конкретные меры профилактики и противодейст-
вия коррупции, «создание системы стимулов к анти-
коррупционному поведению». Это потребует длитель-
ной, кропотливой работы, в частности, по увеличению
прозрачности процедур, связанных с государственны-
ми подрядами, с тендерами и т.д. Это потребует укреп-

ления независимости судов, а также совершенствова-
ния досудебных процедур обжалования решений госу-
дарственных служащих. Наконец, предстоит принятие
окончательных решений по таким непростым вопро-
сам, как контроль имущественного положения госчи-
новников и судей, проблемы конфликта интересов,
принятие нового кодекса поведения госслужащих. 

И наконец, третья составляющая плана – это правовое
просвещение граждан, создание соответствующей атмо-
сферы в обществе, антикоррупционных стандартов пове-
дения. Говоря об этой части плана, Дмитрий Медведев от-
метил, что в странах с высоким уровнем правовой культу-
ры «взяток не берут не только потому, что боятся, но и в
том числе потому, что это невыгодно, это разрушает карь-
еру до конца. И это, может быть, самый сильный стимул».
Поэтому необходимо активизировать работу в области
правового просвещения российского общества. Зани-
маться этим должны и органы правопорядка, и средства
массовой информации, и общественные организации.

В соответствии с подписанным в тот же день прези-
дентским Указам «О мерах по противодействию корруп-
ции» создается совет по противодействию коррупции во
главе с Дмитрием Медведевым. Председателем прези-
диума совета, курирующим его текущую работу, назна-
чен руководитель администрации президента Сергей
Нарышкин. В соответствии с указом на него возложена
обязанность представить проект национального плана
противодействия коррупции в месячный срок.  

Владимир ЛАГУТИН
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Восьмого мая пост председателя правительст-
ва занял Владимир Путин, а Дмитрий Медведев
подписал указы о структуре и персональном со-
ставе кабинета министров. Формирование но-
вого состава кабинета министров наглядно про-
демонстрировало, что мы живем в эпоху поли-
тической стабильности.

РЕКОРДНАЯ ПОДДЕРЖКА 
Заседание Государственной думы 8 мая началось с

краткого выступления Дмитрия Медведева. Внесение
им кандидатуры Владимира Путина на должность
председателя правительства было встречено аплодис-
ментами. Отметив, что Владимир Владимирович не
нуждается в особых рекомендациях, Дмитрий Медве-
дев напомнил, как много Путин сделал за два прези-
дентских срока: и для укрепления государственности,
и для улучшения жизни в стране, и для изменения ме-
ждународного положения России. Теперь, по словам
президента, важнейшая задача – обеспечить продол-
жение взятого курса, «сделать все необходимое, чтобы
накопленный мощный ресурс работал на дальнейший
подъем нашей Родины». 

Дмитрий Медведев напомнил депутатам, что основ-
ные задачи, стоящие перед страной, формулировались
под руководством Владимира Путина и заложены в
Стратегию развития России до 2020 года. Поэтому
можно не сомневаться, что он представляет себе пути
решения этих задач и, заняв должность председателя
правительства, будет по-прежнему играть ключевую
роль в достижении намеченных целей.

В начале своей программной речи перед депутатами
Владимир Путин напомнил, что уже выступал с дум-
ской трибуны в качестве кандидата на должность пре-
мьер-министра: это было в августе 1999 года. Тогда си-
туация в стране была крайне сложной, и ради ее инте-
ресов, ради благополучия людей надо было оставить
межпартийные склоки и объединиться вокруг общих
целей. Именно с такими призывами он обратился тог-
да к депутатам и уверен, что не ошибся. С тех пор Рос-
сия изменилась, «без преувеличения, стала другой
страной». Однако и сейчас нам нужна консолидация
политических сил, солидарность общества, слаженная
работа всех ветвей власти. Это необходимо для успеш-
ного национального развития, в интересах всех граж-
дан страны.  

Основная часть выступления была посвящена воп-
росам экономики. Владимир Путин отметил, что объ-
ем российского ВВП, рассчитанный по паритету по-
купательной способности валют, превысил 2 трлн.
долл. По этому показателю Россия вышла на седьмое

место в мире. В то же время одной из наиболее острых
проблем российской экономики остается низкая про-
изводительность труда; Россия по-прежнему очень
слабо представлена на мировых рынках высокотехно-
логической продукции. Чтобы добиться перемен к
лучшему, необходимо повсеместное внедрение инно-
ваций, развитие инфраструктуры, модернизация со-
циальной сферы, формирование максимально благо-
приятной среды для предпринимательства. Наша важ-
нейшая задача – «в течение ближайших 10–15 лет вой-
ти в число стран – лидеров по ключевым показателям
качества жизни граждан, таким как уровень доходов и
социального обеспечения, качество образования и
здравоохранения, продолжительность жизни, эколо-
гическое благополучие и обеспеченность жильем».

Далее Владимир Путин более детально остановился
на конкретных задачах, стоящих перед правительст-
вом. Прежде всего была затронута тема макроэконо-
мической стабильности. По словам Путина, «в России
может и должен быть сформирован один из крупных
региональных финансовых центров мира», что приве-
дет к расширению источников финансирования и ча-
стного сектора, и государства. Чтобы этого добиться,
необходимо упорядочить систему государственного
регулирования финансового рынка, совершенство-
вать законодательство в данной сфере, создавать по-
настоящему массовый класс инвесторов, создав усло-
вия, при которых даже люди с небольшими накопле-
ниями могли бы приумножать их за счет вложений в
различные отрасли экономики. 

За этими высказываниями на самом деле стоит
очень амбициозный план: сделать рубль одной из ми-
ровых резервных валют, для начала – в странах СНГ.
Еще несколько лет назад трудно было бы даже мечтать
об этом, однако при нынешних устойчивых темпах ро-
ста экономики и золотовалютных резервов Центро-
банка это уже не выглядит фантастикой.

Другая важнейшая задача – построить в России од-
ну из лучших в мире налоговых систем, что также по-
требует ряда изменений в законодательстве. Не менее
важно расширять свободу предпринимательской дея-
тельности. В этой связи правительство начнет мас-
штабную работу по устранению административных
барьеров в экономике. В частности, будет сокращать-
ся перечень лицензируемых видов деятельности, а
многие разрешительные процедуры при открытии и
ведении бизнеса будут заменены уведомительными.
Говоря о развитии бизнеса, Владимир Путин призвал
депутатов поддержать подготовленный правительст-
вом пакет законов, направленных против рейдерства,
«чтобы наконец покончить с этим реликтом 90-х го-
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дов». Понятно, что все эти меры должны привести к
расширению предпринимательской активности, что, в
свою очередь, ведет к увеличению темпов роста эконо-
мики.

Помимо универсальных мер, направленных на раз-
витие экономики в целом, необходимы специальные
инструменты поддержки отдельных отраслей. По сло-
вам Владимира Путина, «это прежде всего инфрастру-
ктура, сельское хозяйство, высокотехнологичные от-
расли, включая судостроение и авиацию». Безуслов-
ным приоритетом остается поддержка армии и флота
– создание новых образцов военной техники, повы-
шение денежного довольствия и обеспечение жильем
военнослужащих.

Разумеется, речь шла и о социальной сфере. Влади-
мир Путин в очередной раз отметил роль националь-
ных проектов, на базе которых надо продолжить сис-
темные преобразования в соответствующих отраслях.
Дает результаты реализация демографического проек-
та: за первые три месяца текущего года родилось на 34
тысячи детей больше, чем за аналогичный период 2007
года, – это 9-процентный рост. В этой связи прави-
тельством предусмотрено регулярное индексирование
размера детских пособий и материнского капитала.
Еще одна важнейшая задача в социальной сфере свя-
зана с необходимостью создать устойчивый механизм
пенсионного обеспечения, рассчитанный на долго-
срочную перспективу. 

Но, пожалуй, наиболее заметный для общества те-
зис выступления Владимира Путина касался повыше-

ния минимального размера оплаты труда – МРОТ. Он
заявил, что поддерживает совместную позицию «Еди-
ной России» и Федерации независимых профсоюзов в
том, что размер МРОТ должен быть не ниже прожи-
точного минимума. В этой связи с 1 января будущего
года необходимо повысить МРОТ с нынешних 2300 до
4330 рублей – таков размер прожиточного минимума в
настоящее время. 

Результаты голосования депутатов Государствен-
ной думы говорят сами за себя. За кандидатуру Вла-
димира Путина было подано 392 голоса – это макси-
мальный результат за всю историю утверждения пре-
мьеров в российской Госдуме. Он был поддержан
всеми депутатами фракций «Единая Россия», «Спра-
ведливая Россия» и ЛДПР. Против проголосовали 56
депутатов фракции КПРФ, однако даже с их сторо-
ны звучали признания, что они выступают не против
Путина лично, а лишь показывают таким способом
свою оппозиционность. Рекордная поддержка кан-
дидатуры Владимира Путина в Думе продемонстри-
ровала отношение депутатов к тому курсу, которым
шла страна последние 8 лет. И оценка народных из-
бранников не разошлась с мнением большинства на-
селения России.

НОВЫЙ КАБИНЕТ 
Формируя предыдущий состав кабинета министров

в сентябре прошлого года, Владимир Путин говорил о
том, что хочет провести основные кадровые переста-
новки до парламентских и президентских выборов.
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Это должно было продемонстрировать членам прави-
тельства, вошедшим в кабинет Зубкова, что они имеют
высокие шансы остаться и после окончания избира-
тельного цикла, позволив им сосредоточиться на теку-
щей работе, а не на проблемах своего будущего трудо-
устройства. Однако членов нынешнего кабинета на-
значал уже Дмитрий Медведев. 

Глядя на его персональный состав, посмотрим, на-
сколько сбылись слова, сказанные президентом Пу-
тиным. Для начала несколько слов о структурных из-
менениях. Количество вице-премьеров увеличилось
с пяти до семи. При этом в их числе по-прежнему два
первых, а также вице-премьер – руководитель аппа-
рата правительства и вице-премьер – министр фи-
нансов. Было создано одно новое министерство – по
спорту, туризму и молодежной политике. На базе
Минпромэнерго были образованы два ведомства:
Министерство промышленности и торговли (функ-
ции по регулированию торговли перешли к нему от
Минэкономразвития) и Министерство энергетики.
Бывшее Министерство культуры и массовых комму-
никаций также было разделено: теперь культурой бу-
дет заниматься отдельное министерство, а вопросы
СМИ объединены в рамках одного ведомства с воп-
росами связи и информационных технологий. Созда-
но новое федеральное агентство по делам СНГ, под-
ведомственное МИДу. В то же время были упраздне-
ны несколько агентств, включая такие значимые, как
Роспром, Росэнерго и Росстрой, – их полномочия
перешли к соответствующим министерствам. 

Перейдем к кадровым назначениям. Посты первых
вице-премьеров получили бывший председатель пра-
вительства Виктор Зубков и Игорь Шувалов, до пос-
леднего времени занимавший должность помощника
президента (он курировал экономические вопросы в
администрации). Трое из пяти назначенных вице-пре-
мьеров – Сергей Иванов, Александр Жуков и Алексей
Кудрин, сохранивший также пост министра финан-
сов, – работали в прежнем составе правительства. Два
новых пришли из администрации президента. Это ее
бывший руководитель Сергей Собянин, возглавив-
ший аппарат правительства, и его бывший зам Игорь
Сечин, которому поручено курировать вопросы про-
мышленности (кроме оборонной, оставшейся за Ива-
новым) и энергетики. Вопросы реализации нацио-
нальных проектов в сфере образования, здравоохране-
ния и жилья перешли к Жукову, а вопросы сельского
хозяйства, значимость которых возросла в связи со
сложной ситуацией на мировых продовольственных
рынках и быстрым ростом цен на продукты внутри
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страны, закреплены за Виктором Зубковым. Он же бу-
дет курировать лесную и рыбную отрасли, которые ос-
таются в числе наиболее проблемных многие годы.
При этом сфера ведения бывшего премьера, по-види-
мому, скоро расширится: по мнению экспертов, в бли-
жайшее время он займет пост председателя совета ди-
ректоров «Газпрома», освободившийся после инаугу-
рации Дмитрия Медведева. Что касается Игоря Шува-
лова, то за ним закреплены очень обширные участки
работы: в первую очередь это внешнеэкономическая
деятельность, включая переговоры по ВТО, управле-
ние государственной собственностью и вопросы соци-
ально-экономического развития регионов.

Подавляющее большинство министров сохранили
свои посты, поэтому перечислим только новые имена.
На должность министра юстиции был назначен быв-
ший полпред президента в Приволжском федераль-
ном округе Александр Коновалов. Министром связи и
массовых коммуникаций стал бывший руководитель
президентского протокола Игорь Щеголев, а Мини-
стерство культуры возглавил Александр Авдеев, ранее
занимавший должность посла во Франции. Минист-
ром энергетики был назначен Сергей Шматко, до это-
го возглавлявший ЗАО «Атомстройэкспорт». Новое
Министерство спорта, туризма и молодежной полити-
ки возглавил президент Российского футбольного со-
юза и член Совета Федерации Виталий Мутко. Таким
образом, несмотря на сохранение основного состава,
кадровое обновление кабинета тоже имело место. 

Что касается правительственных «отставников», то

почти все они остались на руководящих должностях.
Первый вице-премьер прежнего правительства Дмит-
рий Медведев стал президентом, а вице-премьер Сер-
гей Нарышкин – главой его администрации. Бывший
министр юстиции Владимир Устинов был назначен
полпредом в Южном федеральном округе, а бывший
министр связи Леонид Рейман – советником прези-
дента. Таким образом, наиболее значимые переста-
новки были связаны с «кадровым обменом» между
правительством и президентской администрацией; са-
мый яркий пример – «рокировка» Собянин – Нарыш-
кин. Однако подобный обмен выглядит совершенно
естественным, учитывая, что бывший президент пере-
шел на работу в Белый дом, а один из руководителей
бывшего правительства – в Кремль. Таким образом,
можно констатировать сохранение всей команды,
сформированной Владимиром Путиным осенью про-
шлого года, что стало еще одним подтверждением
полного взаимопонимания прежнего и нынешнего
президентов, еще одной гарантией преемственности
избранного курса развития страны.  

ПЕРВЫЕ ШАГИ ПРАВИТЕЛЬСТВА
Программно-идеологическая и кадровая преемст-

венность власти позволила новому кабинету минист-
ров приступить к интенсивной работе над текущими
вопросами уже на следующий день после его форми-
рования. 13–14 мая Владимир Путин в сопровожде-
нии нескольких членов правительства совершил рабо-
чую поездку в Северо-Западный федеральный округ. В

25

Фото ИТАР-ТАСС



первый день поездки глава правительства посетил пе-
тербургское предприятие «Адмиралтейские верфи»,
где провел совещание по вопросам развития судостро-
ительной промышленности. В ходе совещания Влади-
мир Путин подтвердил взятый курс на создание интег-
рированных производственных структур в судострое-
нии. Премьер-министр говорил также о необходимо-
сти определить наиболее перспективные направления
развития отрасли, сконцентрировав усилия на проек-
тах, жизненно важных для обеспечения обороноспо-
собности страны или обещающих ощутимую коммер-
ческую отдачу. По словам участвовавшего в совеща-
нии министра промышленности и торговли Виктора
Христенко, правительство рассчитывает удвоить объ-
ем производства в отрасли к 2015 году. 

На следующий день Владимир Путин побывал в по-
селке Усть-Луга Ленинградской области, где одобрил
генеральный план развития усть-лужского порта до
2012 года. Здесь же прошло совещание по вопросам
создания Балтийской трубопроводной системы-2.
(Речь идет о строительстве нового нефтепровода с за-
вершающим терминалом на Балтике, что должно рас-
ширить экспортные возможности российской нефтя-

ной отрасли.) В рамках совещания председатель пра-
вительства выступил с важными заявлениями, касаю-
щимися развития этой отрасли. По словам Путина,
необходимо снизить ставку налога на добычу полез-
ных ископаемых – НДПИ, установить семилетние
«налоговые каникулы» для компаний, ведущих разра-
ботку новых месторождений, изменить схемы адми-
нистрирования по выработанным месторождениям,
ввести новую систему акцизов на нефтепродукты (чем
выше степень переработки, тем ниже акциз). Эти из-
менения призваны стимулировать нефтяные компа-
нии вкладывать деньги в геологоразведку и не бросать
месторождения, в которых еще остается нефть, но до-
бывать ее при существующем положении невыгодно, а
также должны способствовать развитию отечествен-
ной нефтеперерабатывающей промышленности. 

15 мая состоялось первое заседание нового кабинета
министров. Главной его темой стал доклад министра
экономического развития Эльвиры Набиуллиной «О
сценарных условиях и основных параметрах прогноза
социально-экономического развития Российской Фе-
дерации на 2009 год и на плановый период 2010 и 2011
годов». Этот прогноз был построен на базе приорите-
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тов, содержащихся в проекте Концепции долгосроч-
ного социально-экономического развития на период
до 2020 года, и задач, поставленных Владимиром Пу-
тиным в ходе расширенного заседания Госсовета в
феврале. В частности, согласно планам Минэконом-
развития, рост реальной зарплаты должен составлять
не менее 10% в год, доля граждан с доходами ниже
прожиточного минимума должна в 2011 году состав-
лять не более 10%, а безработица – 4,5%. Что касается
главного показателя – ВВП, то, согласно инерцион-
ному сценарию развития страны, в 2010–2011 годах он
будет расти на 5–5,4%, а в случае реализации иннова-
ционного сценария – на 6,5% в год. 

Последние из названных цифр не удовлетворили
Владимира Путина. Председатель правительства на-
звал прогнозируемый министерством экономический
рост незначительным и указал на то, что 6,5% должны
быть не максимальным, а минимальным уровнем; при
этом на практике надо добиваться еще более высокого
результата. По итогам заседания правительство в це-
лом одобрило инновационный сценарий, поручив
Минэкономразвития разработать дополнительные ме-
ры по стимулированию инноваций. Обновленный

прогноз должен быть предста-
влен правительству в начале
августа. 

В тот же день Владимир Пу-
тин сообщил о важном органи-
зационном изменении в работе
кабинета. Отныне в правитель-
стве появится президиум, кото-
рый будет еженедельно рассма-
тривать текущие вопросы, а за-
седания всего кабинета будут
проходить не реже чем раз в ме-
сяц. Это вызвано тем, что, по
словам премьера, заседание
правительства – достаточно не-
поворотливый, забюрократизи-
рованный механизм. (Напом-
ним, что помимо всех членов
правительства на заседаниях
присутствует много руководи-
телей рангом ниже.) Поэтому
обсуждение рабочих вопросов
целесообразно проводить в бо-
лее узком составе. По решению
главы правительства в президи-
ум вошли 15 человек: он сам,
все семь его заместителей и
семь ключевых министров –
Сергей Лавров (МИД), Анато-
лий Сердюков (Минобороны),
Рашид Нургалиев (МВД), Эль-
вира Набиуллина (Минэконом-
развития), Татьяна Голикова
(Минздравсоцразвития), Алек-
сей Гордеев (Минсельхоз) и
Дмитрий Козак (Минрегион).
Другие члены правительства бу-
дут приглашаться на заседания

президиума в случае рассмотрения вопросов, связанных
с работой их ведомств. 

Формирование нового кабинета стало не только
подтверждением преемственности курса, но и свиде-
тельством амбициозных планов, стоящих в социаль-
но-экономической сфере. Впервые за всю новейшую
историю Россия получила столь сильное правитель-
ство, это сразу видно, глядя на личности премьера и
его заместителей. То, что все эти люди сосредоточат-
ся на задачах экономического и социального разви-
тия страны, говорит о многом. И требование Влади-
мира Путина повысить прогнозные показатели эко-
номического роста, высказанное уже на первом засе-
дании, также стало свидетельством масштабных пла-
нов правительства. Именно этот кабинет должен в
самое ближайшее время окончательно принять стра-
тегию социально-экономического развития страны
до 2020 года. Именно ему предстоит начать реализа-
цию этой основополагающей программы, направ-
ленной на превращение России в одну из стран – ли-
деров современного мира.

Владимир ЛАГУТИН
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Последний месяц в Совете Федерации был бо-
гат на события: только пленарных заседаний
прошло три. Наиболее оживленные дебаты ве-
лись вокруг работы рыбохозяйственного комп-
лекса, мер по государственной поддержке сель-
ского хозяйства, а также вокруг нового режима
въезда в Россию – в связи с играми чемпионата
по футболу. 

КОГДА ЕДА 
СТАНОВИТСЯ ПОЛИТИКОЙ…

На 221-м пленарном заседании Совета Федерации
заслушан отчет руководителя Государственного ко-
митета Российской Федерации по рыболовству Анд-
рея Крайнего. Крайний сообщил о революционных
изменениях в законодательном регулировании рыб-
ной ловли: с 1 января 2009 года в обязательном по-
рядке вся продукция, выловленная в нашей эконо-
мической зоне, должна доставляться на территорию
Российской Федерации. Эта мера призвана поста-
вить предел контрабанде рыбы. 

Сейчас разрабатывается национальный реестр ры-
бопромысловых судов. Его значение в том, чтобы
квоты на вылов рыбы попали рыбакам, а не так на-
зываемым фирмам-рантье, у которых собственных
судов и вовсе нет, они занимаются исключительно
торговлей бумажками – квотами на право добычи
того или иного федерального биоресурса. 

Речь зашла об обеспечении рыбой населения Рос-
сии. 

– Я предлагаю вернуться к советской системе, –
сказал Крайний. – Был так называемый «скоро-
порт», когда с Дальнего Востока рыба перевозилось с
50-процентной скидкой. Кстати сказать, глава РЖД
Владимир Якунин меня сразу понял: железные доро-
ги от этого ничего не потеряют, а приобретут. Пото-
му что сегодня эти тысячи или десятки тысяч тонн
рыбы дорога не перевозит. 

Сегодня мы много говорим о том, что цены на про-
довольствие растут, что еда во всем мире перестает
быть экономикой и становится чистой политикой, –
констатировал он. – Понятно, что цены на продукты
растут и у нас в стране. Это не оттого, что мы так
сильно вросли в мировую экономику, а потому, что
мы зависим от импорта. А что касается рыбы, тут мы
– абсолютно импортно-независимая страна. Мы мо-
жем обеспечить потребности страны в рыбе и в ры-
бопродуктах полностью, в любых ее видах.

Крайний не ограничился докладом о текущем со-
стоянии отрасли, он говорил и о перспективах ее
развития. Например, в Японии, рассказал он, 100%

лососевых выращены из мальков на специальных за-
водах – выращены и выпущены в море. Лососевые
породы рыб, нагуляв в морях-океанах вес, возвраща-
ются в то место, откуда начинали свое путешествие.
Японцы вылавливают «свою» рыбу. В России же 70%
улова составляет «дикий лосось». Однако сейчас раз-
рабатывается федеральная целевая программа, кото-
рая предусматривает строительство 57 рыбозаводов. 

В итоге общения с верхней палатой Крайний сооб-
щил, какие правовые акты необходимо разработать и
принять, а какие изменить, чтобы обеспечить дина-
мичное развитие отрасли. В изменениях нуждается
Закон «О рыболовстве и сохранении водных биоло-
гических ресурсов». Нужно принять законы: «О со-
хранении, воспроизводстве, рациональном исполь-
зовании осетровых видов рыб и регулировании обо-
рота продукции из них», «Об аквакультуре», «О вне-
сении изменений в отдельные законодательные акты
РФ, направленных на совершенствование механиз-
мов государственного контроля за оборотом рыбной
продукции, охраны и воспроизводства водных био-
ресурсов».

КРЕСТЬЯНСКИЙ ВОПРОС 
АКТУАЛЕН И В XXI ВЕКЕ

На 222-м заседании оживленные дебаты вызвали
изменения, вносимые в Закон «О финансовом оздо-
ровлении сельскохозяйственных товаропроизводи-
телей». Законопроект с этими изменениями был
внесен в Государственную думу еще в июле 2005 го-
да, и только весной 2008-го он был принят и попал
наконец в Совет Федерации. Суть его в том, что го-
сударство начинает оказывать финансовую поддерж-
ку сельскому хозяйству. 

Последние полтора десятилетия российский агро-
промышленный комплекс приходил в упадок, обрас-
тал долгами. А страна все в большей степени впадала в
зависимость от поставок сельскохозяйственной про-
дукции из-за границы. Казалось бы, надо радоваться
этому факту – государство возвращается в село, начи-
нает проводить внятную аграрную политику. Однако в
выступлениях сенаторов далеко не всегда были слыш-
ны оптимистические нотки. Потому что предлагаемые
законом меры поддержки сельхозпроизводителя пока
не идут ни в какое сравнение с тем, что мы видим в
странах Западной Европы и в США.

– С болью я буду голосовать за этот закон, – при-
знался Николай Кондратенко, представитель в Совете
Федерации от законодательного органа государствен-
ной власти Краснодарского края, – понимая, что хоть
чем-то можно помочь бедному крестьянину.  
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– Наш комитет также рассмотрел этот закон и
предложил его одобрить, – сказал Владимир Петров,
первый заместитель председателя Комитета Совета
Федерации по бюджету, – потому что, если говорить
по сути дела, он даст возможность еще на два-три го-
да оздоровить финансы сельхозпроизводителей, а
ведь мы знаем, что эта отрасль самая тяжелая в на-
шей экономике. 

Вадим Артюхов, представляющий в Совете Феде-
рации Вологодскую областную думу, поставил воп-
рос ребром – списать все долги сельхозпредприятий.
А Евгений Тарло, представитель в Совете Федерации
от исполнительного органа государственной власти
Тамбовской области, предложил кардинально сокра-
тить или даже отменить совсем налоги, которыми се-
годня облагаются сельхозпроизводители. 

В принципе, с такой постановкой проблемы согла-
сился и заместитель председателя Комитета по агро-
промышленной политике и рыбохозяйственному
комплексу Олег Шурдумов, выступавший с докла-
дом по этому закону. 

Категорически против изменений закона высту-
пил представитель в Совете Федерации от исполни-
тельного органа государственной власти Краснодар-
ского края Александр Починок. Он счел, что одобре-
ние закона равнозначно призыву к сельхозпроизво-
дителям не платить. А сам предлагаемый на голосо-
вание документ он назвал «законодательным бра-
ком».

ОТВЕТЯТ ЛИ НАМ ВЗАИМНОСТЬЮ?
На 223-м заседании в центре внимания членов Со-

вета Федерации был один вопрос – о внесении изме-
нений в Закон «О порядке выезда из Российской Фе-
дерации и въезда в Российскую Федерацию». Эти из-
менения дают возможность устанавливать порядок
въезда иностранных граждан в Россию во время про-
водимых у нас крупных международных мероприятий
не самим этим законом, а указами президента РФ. 

Член Комитета Совета Федерации по конституци-
онному законодательству Константин Сурков, высту-
павший с докладом по этому вопросу, согласился с
тем, что безвизовый въезд в Российскую Федерацию
иностранных граждан только по документам, удосто-
веряющим личность, и билетам на самолет (тем более
на футбольный матч)… может привести к непредска-
зуемым последствиям. 

А полномочный представитель правительства Рос-
сийской Федерации в Совете Федерации Андрей Яц-
кин, отвечая на вопросы сенаторов, сказал, что по-
сольство Великобритании также рассмотрело вопрос и
принимает меры по увеличению приема наших бо-
лельщиков, что здесь нет никакой односторонности. 

– Со стороны исполнительных органов государствен-
ной власти закон не вызывает сомнений, – заверил он.

Палата изменения одобрила. 

Вячеслав БОРИСОВ
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АКТИВИЗАЦИЯ УСИЛИЙ
Председатель Комитета по обороне и безопасности

Совфеда Виктор Озеров на основе анализа современ-
ной международной обстановки пришел к однознач-
ному выводу, что в обозримом будущем масштабы ми-
ротворческой деятельности будут не сокращаться, а
увеличиваться. «Россия как постоянный член Совета
Безопасности ООН может и обязана участвовать в ме-
роприятиях по восстановлению и поддержанию ми-
ра», – считает парламентарий. По данным Комитета
по обороне и безопасности, наша страна занимает
скромное 45-е место среди 118 государств ООН по
числу военнослужащих, выделяемых для проведения
миротворческих операций.

Такое положение дел не может удовлетворять госу-
дарственную власть. Прежде всего речь идет о падении
авторитета России на международной арене. «Приме-
нение наших миротворцев в различных регионах мира
позволяет не только получать соответствующий опыт,
не только способствует росту авторитета России, но и
за свою миротворческую деятельность в казну госу-
дарства поступают достаточно солидные суммы де-
нежных средств. Например, за пребывание 115 рос-
сийских военнослужащих и 4 вертолетов Ми-24 в
Сьерра-Леоне с июня 2000 года по май 2005-го Россия
получила в казну 34 миллиона 724 тысячи долларов. За
миротворческую миссию в Судане с участием 123 рос-
сийских военнослужащих и 4 боевых вертолетов с ию-
ня 2006 года Россия получила 13 миллионов 494 тыся-
чи долларов», – говорит Виктор Озеров.  

Комитет в обязательном порядке отслеживает уча-
стие российских миротворцев в ОПМ ООН (операци-
ях по поддержанию мира). Ежегодно сенаторы – чле-
ны комитета бывают в Абхазии, Южной Осетии,
Приднестровье, Таджикистане, Киргизии, Сьерра-Ле-
оне. По результатам каждой инспекционной поездки в
зоны ОПМ делаются соответствующие выводы, заме-
чания и предложения, которые направляются в про-
фильные федеральные министерства и ведомства. Так,
в результате проверок в Абхазии Совет Федерации на-
правил замечания в Минобороны России, и за полго-
да были созданы условия, в которые уже не стыдно по-
сылать российских миротворцев. 

В настоящее время на территории СНГ служат миро-
творцы Коллективных сил по поддержанию мира в зо-
не вооруженного конфликта в Абхазии (Грузия), Сме-
шанных сил по поддержанию мира в зоне грузино-осе-

тинского конфликта (Грузия), миротворческих сил РФ
в Приднестровском районе Республики Молдова. Раз-
ные названия «голубых касок» обусловлены различия-
ми в комплектовании миротворческих подразделений. 

Виктор Озеров обозначил три проблемы, усложняю-
щие службу и жизнь российских миротворцев. Во-пер-
вых, на федеральном уровне нет структуры, которая бы
объединяла усилия различных ведомств – МИД, с одной
стороны, и тех силовых структур, которые предоставляют
свой воинский контингент для участия в миротворческих
операциях – Минобороны, МВД, МЧС, ФСБ и т.д. «Раз-
розненность и несогласованность приводит к тому, что
несвоевременно и неоперативно выносятся заявки на
Совет Безопасности ООН для решения вопроса о напра-
влении российских миротворческих миссий в те или
иные уголки земного шара», – подчеркивает сенатор.

Во-вторых, социальный статус миротворцев на на-
циональном уровне сегодня никак не прописан. Воен-
нослужащие, используемые в миротворческих опера-
циях, не всегда в полной мере защищены со стороны
государства в случае получения ранения при проведе-
нии миротворческой операции. Виктор Озеров привел
недавний пример – направление военного госпиталя в
Индонезию в 2005 году без санкции Совета Федера-
ции. Это в случае возникновения каких-либо травм и
ранений у служащих госпиталя привело бы к тому, что
они не имели бы никакого правового статуса и прав на
компенсацию по возвращении на родину.

И в-третьих, не всегда есть четкое понимание цели и
задачи миротворческих операций. 

ВОЕННО-ГРАЖДАНСКОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО

После окончания Второй мировой войны поддержа-
ние международного мира стало прерогативой ООН.
Данный вид деятельности государств рассматривается
как составной компонент политико-дипломатической
деятельности ООН. Ранее «классические» миротвор-
ческие операции ООН проводились с четким разделе-
нием функций между воинскими контингентами и
гражданским персоналом, которые курировали Упра-
вление верховного комиссара ООН по делам беженцев
(УВКБ ООН), Международный комитет Красного
Креста (МККК) и неправительственные организации. 

Сегодня миротворческое сообщество не увязано с
глобальным противостоянием двух общественно-поли-
тических систем. Перед миротворцами ставятся комп-
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лексные задачи. Урегулирование конфликтов включает
не только предотвращение их эскалации и «располза-
ния», но и постконфликтное миростроительство. 

Военные эксперты, анализируя деятельность россий-
ских миротворцев в Боснии и Герцеговине, установили,
что нашим военнослужащим в рамках миссии ООН
приходилось взаимодействовать с 23 международными
организациями, в том числе с офисом высокого пред-
ставителя (ONR), Верховным комиссариатом ООН по
делам беженцев (UNHCR), ОБСЕ (OSCE), агентством
США по международному развитию (USAID), гумани-
тарным офисом европейского сообщества (ECHO), си-
лами международной полиции (IPTF), силами IFOR
NАТО. На региональном уровне идет взаимодействие с
Евросоюзом, Лигой арабских государств, Организацией
африканского единства, СНГ/ОДКБ.

В решении международного конфликта выделяют
три этапа – превентивную дипломатию, миротворчест-
во и военное конфликтное урегулирование. На первом
этапе максимально задействованы дипломатические
структуры в поиске решения на международных пло-

щадках. Третий этап – это сугубо
прерогатива военных. А вот удер-
живать ситуацию в некоем «бу-
ферном» состоянии, когда ди-
пломатия не находит выхода, а
войны допускать нельзя, – это и
есть комплексная миротворче-
ская задача, где решающим ока-
зывается грамотно выстроенное
военно-гражданское взаимодей-
ствие. Согласно международно-
му опыту, в таком взаимодейст-
вии главным должно являться
военное ведомство. 

Например, в Америке военно-
гражданское сотрудничество
(Civil-Military Cooperation –
CIMIC) имеет развитую законо-
дательную базу. Участники воен-
но-гражданских операций зани-
маются разведкой и сбором ин-
формации, организацией связи,
разминированием, налаживани-
ем транспортной инфраструкту-
ры, военно-инженерным и воен-
но-строительным делом, восста-
новлением хозяйственно-эконо-
мической инфраструктуры в зоне
конфликта. NАТО разработало
первый официальный документ
по военно-гражданскому сотруд-
ничеству еще в 1997 году. Дирек-
тива военного комитета NАТО №
411 определяет военно-граждан-
ское сотрудничество как «воен-
ную операцию, основной задачей
которой является поддержка гра-
жданских властей, населения,
международных и правительст-
венных организаций, способст-

вующая реализации военных целей». 
Более того, в военной структуре США отделы граж-

данских дел (G-5 – Сivil Affairs) существуют с 1942 го-
да. Сегодня в американской армии действуют управ-
ление по гражданским делам, батальон гражданской
администрации (210 военнослужащих) и резервный
компонент из 5 тыс. резервистов – специалистов в че-
тырех основных отраслях: управлении, общественной
инфраструктуре, экономике и торговле, и в области
«специальных функций» (по чрезвычайным ситуаци-
ям, охране окружающей среды, информации и культу-
ре, переводчики и т.д.). Подобные резервные граждан-
ские компоненты имеются даже в морской пехоте.

Успехов в формировании военно-гражданских сил
достигла также Франция. Европейская концепция во-
енно-гражданских операций (фр. Actions Civilo-
Militaires) отрабатывалась в последнее десятилетие во
время участия французских воинских контингентов в
урегулировании кризисов. Французы называют это но-
вым подходом, который обусловлен тремя факторами.
Это фактор местного населения (необходимость защи-
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ты населения от последствий вооруженного конфлик-
та, содействие возвращению беженцев и перемещен-
ных лиц); фактор особых условий конфликтных ситуа-
ций (тесное переплетение этнических групп, отсутст-
вие четкой линии фронта или разъединения сторон,
слабое различие между гражданскими и военными объ-
ектами); фактор множественности участвующих в уре-
гулировании сторон (местные власти, международные
организации, неправительственные структуры и т.д.). 

В структуре вооруженных сил Франции в 2002 году со-
здано постоянно действующее специализированное под-
разделение – группа по военно-гражданским операциям
(фр. Groupement Interarmees Actions Civilo-Militaires). Об-
щая численность группы – 530 человек, из которых пред-
ставители сухопутных войск составляют 70%, ВВС и
ВМС – по 10%, жандармерии и других служб – 10% . В
структуре группы по военно-гражданским операциям
есть подразделения, укомплектованные специалистами в
области права, экономики и финансов, снабжения и
транспорта, сельского хозяйства, коммуникаций и др.
(всего около 160 специальностей). Предусмотрено фор-
мирование специальных оперативных групп, в чьи зада-
чи входит налаживание связей с населением, действую-
щими в регионе международными организациями и не-
правительственными структурами, а также сбор инфор-
мации о «гражданском окружении».

Собственно военно-гражданское сотрудничество
способствует последовательному уменьшению воен-
ной составляющей, задействованной в зоне ОПМ. К
тому же это создает в глазах местного населения пози-

тивный образ вооруженных сил (оказывается бесплат-
ная медицинская помощь, проводятся работы по вос-
становлению инфраструктуры населенных пунктов). 

Европейцы выделяют несколько современных видов
военно-гражданских миссий. Это операции в поддерж-
ку вооруженных сил, направленные на создание благо-
приятных условий для выполнения ими оперативных
задач; операции в поддержку гражданских структур и
населения, которые осуществляются в тесном сотруд-
ничестве с местными властями и направлены на ско-
рейшее восстановление жизненно важных государст-
венных функций (например, помощь в восстановле-
нии экономики, правопорядка, работы коммунальных
служб); операции гуманитарного плана, направленные
на содействие международным гуманитарным органи-
зациям в налаживании связей с местными властями в
распределении гуманитарной помощи.

В ПОИСКАХ СМЫСЛА И ДЕНЕГ
О необходимости взаимодействия с военными гово-

рят представители МЧС. Представитель ведомства Вла-
димир Кокушин считает, что участие МЧС России в ми-
ротворческой деятельности может быть реализовано в
двух направлениях: гуманитарное разминирование и
привлечение авиации МЧС России. В одиночку ведом-
ству не решить часто возникающие серьезные таможен-
ные проблемы с вывозом оборудования. «Использова-
ние авиации МЧС России, имеющей международную
маркировку на борту, возможно не только для транспор-
тировки грузов гражданского назначения, но и для дос-
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тавки грузов спасателей, грузов персонала или для эва-
куации населения. Любая миротворческая операция
имеет гуманитарную составляющую, где можно исполь-
зовать МЧС», – подчеркивает Владимир Кокушин.

Подразделения российского МВД уже на протяжении
15 лет принимают участие в миротворческих миссиях
ООН и ОБСЕ. Валерий Черников, начальник Правового
департамента МВД России, рассказал, что сотрудники
органов внутренних дел участвуют в полицейских мисси-
ях в качестве наблюдателей – специалистов, экспертов,
советников. Численность полицейских-миротворцев,
конечно, меньше, чем военных. Всего их несколько со-
тен, а сегодня задействованы в миссиях ООН 66 сотруд-
ников МВД России: в Косове – 36 человек, Судане – 8,
Либерии – 10, также по несколько человек в Грузии, Гаи-
ти, Восточном Тиморе и Конго. По одному сотруднику
служат в миссиях ОБСЕ в Косове и Македонии.

Валерий Черников отметил, что имидж миротворцев из
России сегодня достаточно высок. На базе центра подго-
товки миротворцев Всероссийского института повыше-

ния квалификации работников МВД идет подготовка
миротворцев не только из россиян, но и приезжающих
специалистов из стран Африки. Российское правительст-
во приняло решение об обучении афромиротворцев на
базе этого центра до 80 человек в год по 2010 год. Эта про-
грамма начала действовать с ноября 2006 года, и уже под-
готовлено свыше 100 миротворцев из африканских стран.
Сегодня вносится предложение о переформировании
всероссийского центра в международный. Свой опыт
российское МВД передает и иностранным полицейским
ведомствам. Так, российские эксперты регулярно коман-
дируются в центры подготовки миротворцев в Аккре
(Республика Гана) и Винченсо (Италия).

Для расширения своего миротворческого присутствия
и МЧС, и МВД нужно дополнительное финансирование.
Тот универсальный нормативный акт урегулирования
участия всех ведомств в миротворческой деятельности, о
котором сегодня все говорят, – это не что иное, как тео-
ретически проработанная и доктринально закрепленная
система военно-гражданского сотрудничества в России.
Этого пока нет. А ведь распространение оружия массово-
го уничтожения, международный терроризм, националь-
ный сепаратизм и экстремизм, трансграничная преступ-
ность, незаконная миграция, наркотрафик, распростра-
нение инфекционных заболеваний и загрязнение окру-
жающей среды – все это вызовы и угрозы глобальной
безопасности, требующие консолидации транснацио-
нальных военно-гражданских сил.

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Перед Россией поставлена задача войти в
число пяти самых развитых стран мира. Ка-
ким образом можно достичь этой цели и на-
сколько страна к этому готова – в нашей бе-
седе с Владимиром ПЛИГИНЫМ, председате-
лем Комитета Государственной думы по кон-
ституционному законодательству и государ-
ственному строительству, членом Генсовета
партии «Единая Россия», кандидатом юриди-
ческих наук. Мы встретились с ним для бесе-
ды по актуальным вопросам современной по-
литической жизни. 

– Владимир Николаевич, готовы ли наши кадры, в том
числе и представители власти, реализовать намеченные
планы?

– Задача построения пятой экономики в мире несо-
мненно архисложная. Она требует переформатирова-
ния многих подходов, в частности тех, которые связа-
ны с балансом трудовых ресурсов в Российской Феде-
рации. Мы утратили планирование в этой области, и
нам необходимо вернуться к определению некоторых
стратегических направлений формирования занято-
сти в стране. Например, в течение нескольких лет мы
принимаем в вузы больший контингент, чем у нас вы-
пускается из школ. Только что прошло совместное за-
седание коллегии Генпрокуратуры и Министерства
образования и науки РФ, где на мой вопрос о том,
сколько сегодня мы готовим юристов, была названа
цифра, которая шокировала всех: у нас 735 тысяч сту-
дентов-юристов! Понятно, что потребности народно-
го хозяйства в представителях этой профессии значи-
тельно меньше. Правда, я должен оговориться, что
примерно 320 тысяч получают юридическое образова-
ние в качестве второго высшего, но тем не менее это
достаточно серьезная цифра. 

Этот складывающийся дисбаланс проявляется во
всех направлениях. Борис Грызлов на съезде партии
«Единая Россия» сказал, что у нас сегодня в секторе
реальной экономики заняты лишь 20 миллионов чело-
век. Для решения задач, поставленных перед страной,
этого явно недостаточно. То есть нам нужно выправ-
лять, выстраивать этот баланс – без подготовки высо-
коквалифицированных инженерных и рабочих кадров
мы не сможем достичь результата.

При этом нам следует четко определить количество
людей, занятых в управленческом аппарате. Государ-
ство не может существовать без реального профессио-
нального управленческого аппарата, который бы был
образован, компетентен и при этом не «давил» на об-
щество, не был бы дополнительной нагрузкой.

Сегодня общепризнанно, что число людей, занятых
в управленческой сфере только федерального уровня,
значительно превышает число всех управленцев
СССР.

– Это действительно так?
– Да. Нарастание этого слоя происходит неконтро-

лируемо. Поэтому люди не виноваты. Виновата систе-
ма формирования исполнительной власти. Нам необ-
ходимо убрать дублирующие контрольные и надзор-
ные функции, выверить систему исполнительной вла-
сти на уровне Центра, регионов. Это большая работа.
Но здесь не нужны революция, слом – нужна спокой-
ная работа по систематизации функций. Мы должны к
этому подойти взвешенно и комплексно. Кстати, да-
вая дополнительные гарантии тем людям, которые за-
няты в сфере управления и работают добросовестно. 

– У нас уже была предпринята попытка оптимизации
государственного управления – я имею в виду админист-
ративную реформу. Как вы оцениваете ее итоги? В адрес
реформы было много критических высказываний.

– При реформировании любой системы необходим
консервативный подход. То есть сохранение некото-
рых стратегических вещей без их ломки. Потому что
только такой консервативный, предсказуемый подход
создает личную уверенность у всех участников управ-
ленческого процесса. Личная уверенность для нас всех
очень важна. По стратегическим вещам нужны не-
спешные эволюционные изменения. Конечно, мы мо-
жем предлагать увеличить количество заместителей в
тех или иных сферах госуправления, но сами по себе
функции кардинально перераспределять, возможно, и
не стоит.

– Но разве сама административная реформа не была
революцией в управлении?

– Знаете, в Библии сказано: «Что было, то и будет;
и что делалось, то и будет делаться, и нет ничего ново-
го под солнцем». Была попытка действительно разде-
лить функции, выстроить новую систему сдержек и
противовесов. В ряде случаев это не удалось. В на-
чальной фазе, когда эта структура не срабатывала,
многим казалось, что «пробуксовка» является резуль-
татом личных амбиций и противоречий. Но когда эти
противоречия и амбиции начали тиражироваться, вы-
ходя за пределы крайне деликатной сферы, которая
называется культурой, стало ясно, что это не личност-
ная проблема, а интегральная. Да, вероятно, ее нужно
решать.

– Коррупция тормозит развитие страны, мешает гос-
управлению. Можно ли надеяться, что закон о противо-
действии коррупции как-то изменит сложившееся поло-
жение? Каково ваше отношение к этому закону? 
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– На самом деле в России есть развитое, системное,
продуманное и вполне достаточное законодательство
по борьбе с коррупцией. Это инструмент уголовного
права, поэтому говорить о том, что у нас есть какие-то
серьезные недостатки, связанные с законодательным
урегулированием данного вопроса, было бы ошибоч-
но. Да, у нас есть обязательства в рамках Международ-
ной конвенции по борьбе с коррупцией и кое-какие
термины, связанные с этим документом, мы должны
уточнить, но это вопрос вполне решаемый.

Наивно думать, что, увеличивая санкции до беско-
нечности в процессе борьбы с коррупцией, мы добьем-
ся успеха. Социальная психология нам говорит, что
любой срок больше 7 лет не имеет совершенно никако-
го значения для того лица, которому он назначен. При
этом, кстати, я категорически против сокращения сро-
ков по физическому насилию и по этому ряду преступ-
лений. Более того, поскольку у нас действует морато-
рий на смертную казнь, в целом ряде случаев я за при-
менение пожизненных сроков лишения свободы.

Но эти сроки связаны не с фактом наказания, а с фа-
ктом превентивности и защиты общества. То есть ста-
вится задача не перевоспитания человека, а его изоля-
ции от социума. Особенно в такой крайне деликатной
и трагичной сфере, как преступления против несовер-
шеннолетних. Но пожизненное заключение за взятку
или за иной случай коррупции – это нереально. Дру-
гое дело, что можно подумать о расширении процедур,
связанных с возмещением ущерба или с изъятием не-
обоснованно приобретенного имущества.

Государство и общество тратят огромнейшие деньги
на развитую правоохранительную систему. Ссылки на
то, что у нас не хватает каких-то мер, в том числе и за-
конодательных, для борьбы с коррупцией, – это созда-
ние проблемы на пустом месте. Да, коррупция дейст-
вительно выполняет сегодня роль замещающего инст-
румента, то есть она заставляет те или иные вещи хоть
каким-то образом решаться. Нужны четкие регламен-
ты и четкие позиции. И нужны гарантии тем людям,
которые исполняют государственные функции. Пото-
му что если судьба управленца оказывается в зависимо-
сти от некого выбранного чиновника, то это непра-
вильно. Есть вершина айсберга, и есть основа. Смена
должна касаться только верхнего слоя власти. Все ос-
тальные честно работающие чиновники должны быть
гарантированы с точки зрения социального пакета.

– Действительно, в центре любого процесса стоит че-
ловек. В этом смысле судьбоносным был последний
съезд «Единой России» – так велико было воодушевле-
ние присутствующих. Хорошо, когда «есть такая партия»
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и когда она берет на себя ответственность за происходя-
щее в стране. Но возникает вопрос: что же будет с бес-
партийными чиновниками? 

– Может, я кого-то обижу, но мне кажется, что у во-
одушевления, о котором вы сказали, было несколько
причин. Первая причина – действительно позитив-
ная, она отражает сложившуюся политическую реаль-
ность. Владимир Путин – самый популярный человек
страны, который сделал все, чтобы партия победила,
он закономерно стал ее лидером. Но есть и вторая
причина. Люди получили гарантию, что их сегодняш-
нее положение сохранится на достаточно продолжи-
тельный срок. Это, конечно, вызывает ликование.

Но есть и еще одна проблема – проблема ответст-
венности. Сегодня партия отвечает в своей совокупно-
сти за развитие страны. Я вижу основную проблему в
выстраивании гарантий для граждан страны, в том
числе и для чиновников. Мы должны принять законо-
дательство, дублирующее модели целого ряда стран
мира, где есть абсолютные гарантии для неполитиче-
ского слоя людей, принимающих решения. Меняется
выбор людей, частично меняется слой политических
министров, все остальные стабильны в госаппарате. В
этом принцип устойчивости государственной систе-
мы. Мы обязательно к этому придем. 

– Но чтобы стать чиновником областного масштаба,
нужно вступить в «Единую Россию»?

– Я не думаю, что это так. Кстати, президент в рам-
ках своего выступления на форуме предостерегал, что-
бы не стало формироваться массовое увлечение по

вступлению в партию. Он призывал к тому, чтобы ре-
ально проанализировать работу «Единой России» и
принять решения, в том числе и кадровые.

Думаю, что вне зависимости от партийной принад-
лежности специалисты у нас не пропадут. Дефицит ре-
альных кадров в стране огромен. И если в руководстве
субъекта России находится ответственный человек, то
он старается притянуть к себе таких людей откуда
угодно – и будут ли они партийными или беспартий-
ными, это второй вопрос. Другое дело, что в ряде слу-
чаев появление такого рода специалистов субъективно
может рассматриваться как угроза. Но ничто не вечно
под луной. Ориентация на болотную кочку точно ус-
пехов не даст.

– В советское время существовала четкая система от-
бора и подготовки кадров…

– Кадровая политика СССР базировалась на таком
подразделении, как организационный отдел райкома,
обкома партии. Это была не фикция, а системный по-
иск людей из разных профессий, готовых к управлен-

ВВП №3536

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА 

ЕСЛИ В РУКОВОДСТВЕ СУБЪЕКТА
РОССИИ НАХОДИТСЯ ОТВЕТСТВЕННЫЙ
ЧЕЛОВЕК, ТО ОН СТАРАЕТСЯ ПРИТЯНУТЬ
К СЕБЕ ТАКИХ ЖЕ ЛЮДЕЙ ОТКУДА
УГОДНО. ВСЕ РАВНО – ПАРТИЙНЫХ ИЛИ
БЕСПАРТИЙНЫХ

Фото РИА Новости



ческой работе. Новая система кадрового отбора только
складывается. Возможно, советский опыт здесь не бу-
дет лишним. И чиновникам нужны материальные и
моральные стимулы для их работы.

– Может быть, одним из моральных стимулов могло
бы стать понимание того, что ты служишь государству не
олигархическому, а социальному, государству, которое
ставит перед собой высокие цели? 

– Понимаете, я считаю, что все дееспособные люди,
вместо того чтобы разглагольствовать, должны просто
работать. Потому что смотрит на тебя розовощекий
балбес лет 35 и говорит: у меня нет рабочего места, вы
мне не даете трудиться. Хочется сказать: никто из нас
лично тебе ничем не обязан. Потрать небольшие уси-
лия для создания нормальных условий жизни для сво-
ей семьи. Или раздаются голоса: вот, вы нам не даете
возможности рожать детей, создать нормальную се-
мью. Но это совсем смешно! Накопи небольшое коли-
чество денег, поезжай в Калькутту и посмотри, в каких
условиях тоже можно рожать… 

Для России это серьезная историческая проблема
– активизация потенциала людей. Чтобы они боро-
лись за свою собственную жизнь. Разумный эгоизм,
не нарушающий права других участников процесса,
– это то, что мы должны всяческим образом привет-
ствовать. Мы не способны построить социальное го-
сударство на перераспределении природных ресур-
сов. А вот вырастить у себя в огороде на 30 сотках
картошку и потом ее продать – это каждому по си-
лам.

У нас произошла деформация слова «труд». Труд
воспринимается как некое продолжение рабства. У
меня, например, всегда вызывает огромное изумление
количество молодых людей в пиджаках и галстуках, с
папочками, которые стоят около офисов, глубокомыс-
ленно о чем-то рассуждают и много курят. Минималь-
ное шатание некоторых экономических аспектов смо-
ет мнимое благополучие этих людей, потому что кро-
ме рассуждения об абстрактных вещах они ничего де-
лать в жизни не умеют. У нас великая страна, с огром-
ными ресурсами, и если ты не будешь печь пирожки,
то это сделают другие люди, которые займут твое мес-
то, а ты будешь только глубокомысленно рассуждать о
том, что происходит вырождение народа.

– Как дальше будет развиваться «Единая Россия», ка-
кой будет ее эволюция?

– Партия будет продолжать формировать свою
идеологию, это несомненно. Будет реально усиливать
свое влияние в обществе. Это будет происходить за
счет здоровых механизмов гражданского общества –
конструктивной оппозиции, прессы, демократии, от-
крытости.

Сохранение стабильного развития страны с попыт-
ками улучшения вопросов самоидентификации и по-
пытками активизации людей – единственный способ
развития государства. А стратегическая задача – со-
хранение народа. Все остальное приложится.

Сергей КОСЫГИН
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Российская финансовая система нуждается в
совершенствовании – она пока не обеспечива-
ет растущую экономику необходимыми ресур-
сами. К такому выводу пришли участники обще-
ственных слушаний «Национальная финансо-
вая система: мощь, открытость, суверенитет»,
состоявшихся по инициативе Комиссии по эко-
номическому развитию и поддержке предпри-
нимательства.

В
центре развернувшейся дискуссии был доклад
«Потенциал развития финансовой системы Рос-
сии», подготовленный рейтинговым агентством

«Эксперт РА» и представленный гендиректором агент-
ства Дмитрием Гришанковым. По его мнению, нынеш-
ний рост сопровождается двумя процессами: огосудар-
ствлением финансовой системы (Сбербанк, ВТБ, ВЭБ
– Банк развития, Россельхозбанк и т.д.) и проникнове-
нием иностранного капитала. И если первый из них, в
общем-то, вполне логичен, то второй процесс носит
фактически необратимый характер, поскольку центры
принятия решений смещаются за рубеж. Это касается и
уже привычной кредитной подпитки, и, что более важ-
но, активной скупки финансовых институтов. «Всего за
несколько лет мы лишились едва ли не половины стра-
хового сегмента, иностранцы активно захватывают
банковский рынок: только в течение 2007 года доля не-
резидентов в капитале банковской системы выросла с
15,9 до 25,1%, – заявил Гришанков. – Российские фи-
нансисты буквально стоят в очереди на продажу».

Действительно, зачастую логика развития финансо-
вых институтов сводится к банальной цели: нарастить
объемы, привести в порядок «внешний вид» и поско-
рее найти западного инвестора. Зато заморским но-
вичкам нынешнее умеренное развитие как раз по вку-
су: с относительно небольшими ресурсами можно по-
степенно «давить» российских конкурентов.

Но на повестке дня стоят совсем другие задачи: не-
обходимо создать такую финансовую систему, которая
была бы соразмерна масштабам экономики страны и
способствовала обеспечению экономического сувере-
нитета и конкурентоспособности России на междуна-
родной арене. Кроме того, именно финансовая устой-
чивость является залогом социальной стабильности.

Чтобы отвечать всем этим требованиям, системе
нужны ресурсы. Где их взять? По мнению Гришанкова,
финансовые реки могут наполнить три источника:
средства государства и различных фондов (Резервного
фонда, Фонда национального благосостояния, Фонда
реформирования ЖКХ, Пенсионного фонда, ГК
«Роснанотех»), капитализация активов (земля, недра,

недвижимость) и средства населения. Причем для ис-
пользования средств из второго источника необходи-
мо содействовать четкому оформлению прав собст-
венности и совершенствовать залоговое законодатель-
ство. Что же касается привлечения средств населения,
то для этого предлагается использовать механизмы
«вмененных сбережений» (типа ОСАГО), укреплять
доверие населения к финансовой системе, развивать
систему страхования вкладов и т.д.

Обеспокоенность банкиров понятна. Надвигается
своего рода структурный финансовый кризис. Суть
его в том, что эмиссия рубля привязана к экспортной
выручке, рост которой продолжается. До 2007 года
эмиссия не приводила к достойной инфляции, так как
деньги заполняли новые и расширяющиеся финансо-
вые области. Но «свежих» финансовых сегментов пра-
ктически не осталось, и деньги начинают «давить» на
экономику. Так появляются идеи о новых и относи-
тельно простых, знакомых в обращении активах – ка-
питализации земли и недр.

Одна из основных проблем на этом пути – непрора-
ботанное залоговое законодательство. По мнению
президента Ассоциации региональных банков России,
депутата Госдумы Анатолия Аксакова, следует провес-
ти работу по его совершенствованию. Банкир считает,
что охват населения финансовыми услугами крайне
низок. В частности, срочными депозитами в банках и
потребительскими кредитами пользуются лишь
20–25% граждан. Менее 2% населения брали ипотеч-
ные кредиты, покупали паи ПИФов, совершали опе-
рации с ценными бумагами. «Эти показатели демонст-
рируют как низкую финансовую активность и грамот-
ность населения, так и недостаточную развитость фи-
нансового сектора», – считает  Аксаков. Впрочем,
вряд ли кредиторы и заемщики получают в ходе этих
операций одинаковое удовольствие. Но это уже воп-
рос не экономики, а этики.

Еще один участник слушаний, ведущий эксперт
Центра макроэкономического анализа и прогнозиро-
вания Олег Солнцев обратил внимание на высокую
распыленность банковского капитала. Более 80% бан-
ков не могут выдать кредит больше 10 млн. долл., что
не позволяет российским банкам аккумулировать ре-
сурсы для финансирования крупных проектов. Дефи-
цит долгосрочных финансовых ресурсов при росте по-
требности в кредитах ведет к возникновению значи-
тельного разрыва между запросами экономики и бан-
ковскими пассивами. Эксперт также призвал активнее
вовлекать государственные средства в оборот отечест-
венных компаний, строя отношения на принципе ча-
стно-государственного партнерства.
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Среди опасностей для отечественной финансовой
системы участники слушаний почти единогласно
признали давление со стороны более развитых запад-
ных институтов. По мнению первого заместителя
председателя Комитета Совета Федерации по финан-
совым рынкам и денежному обращению Глеба Фети-
сова, к приходу иностранного капитала на россий-

ский рынок нужно относиться
очень осторожно. Финансовая си-
стема не должна быть «проходным
двором», а государству необходи-
мо на высшем уровне сформули-
ровать четкую стратегическую
цель развития. С Фетисовым со-
лидарен и председатель Комиссии
Общественной палаты по эконо-
мическому развитию и поддержке
предпринимательства Валерий
Фадеев. Он считает, что импорт
западной системы – это самый
простой вариант, но он чреват по-
терей финансового суверенитета,
что уже произошло с малыми
странами Восточной Европы, не-
давно вступившими в Евросоюз.
Для России подобная модель не-
приемлема.

Подводя итоги, заметим следую-
щее: разворачивающийся мировой
кризис показывает, что финансовый
сектор не может быть доминантным
звеном экономики. Финансовый
оборот выполняет, безусловно, важ-
ную, но вспомогательную функцию
и должен находиться под постоян-
ным контролем государства как ре-
гулятора экономики. Если же «ноч-
ной сторож» по каким-либо причи-
нам беспробудно «спит» и утрачива-
ет способность к регулированию и
ограничению деятельности финан-
сового сектора, то это порождает
множество рисков. 

Попытки создать в России с по-
мощью механического копирова-
ния западных схем «современный
финансовый рынок» в отрыве от
потребностей производственного
капитала уже привели к нежела-
тельным последствиям – финан-
систы обслуживают только узкий

круг высокорентабельных отраслей и спекулятивные
операции. Можно предположить, что введение в ши-
рокий оборот земли и недр только увеличит масшта-
бы данных операций. Разумеется, получать барыши и
«накрутки» гораздо проще, чем разделять риски и от-
ветственность при финансировании инвестицион-
ных проектов в реальном производстве. Государство
справится со своей ролью регулятора экономики, ес-
ли сможет поставить финансовый сектор в такие ус-
ловия, при которых он с определенной выгодой для
себя будет инвестировать, допустим, в ЖКХ. Рента-
бельность этой отрасли не сравнить с нефтянкой. Но
без коммунального хозяйства, увы, прожить тоже не-
возможно.

Сергей КОСЫГИН
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ЕБРР пересмотрел прогноз роста ВВП 

Европейский банк реконструкции и развития (ЕБРР)
повысил прогноз темпов роста ВВП России в текущем
году с 6,9% до 7%. Одновременно экономисты банка
ухудшили прогноз роста ВВП Украины в 2008 году с
6% до 5,5%, Казахстана – с 8,5% до 5,1%, Таджики-
стана, который пострадал в этом году от необычайно
холодной зимы, – с 9% до 4,1%. 

ЕБРР, отмечая в своем прогнозе замедление темпов
экономического роста в регионе, констатирует: «Большин-
ство стран Восточной Европы и бывшего Советского Сою-
за остаются на удивление невосприимчивыми к потрясе-
ниям, наблюдаемым на мировых кредитных рынках». 

По мнению экономистов банка, наиболее острой теку-
щей проблемой в Восточной Европе и СНГ является ин-
фляция, которая «может спровоцировать раскручивание
спирали роста цен и зарплат, изменение валютных кур-
сов или вызвать потребность в запоздалых, но резких
мерах в сфере денежно-кредитной политики». 

Общий рост экономики в регионе, согласно прогнозу
ЕБРР, составит в текущем году 6% по сравнению с 7,3%
в 2007 году, так как повышение потребительских цен ска-
жется на доходах населения и темпах потребления, осо-
бенно в странах СНГ, а замедление темпов роста внут-
реннего кредитования может ограничить инвестиции.
Кроме того, опасаются эксперты ЕБРР, глобальное за-
медление темпов роста приведет к снижению импортно-
го спроса со стороны ключевых торговых партнеров, к
которым относятся, например, страны еврозоны. 

Сохранение напряженности на западных финансовых
рынках способно привести к более резкому, чем ожида-
лось, сокращению притока капитала в регион, считают в
ЕБРР. 

Как отмечается в сообщении ЕБРР, «разброс показате-
лей экономического роста в регионе будет возрастать,
причем в краткосрочной перспективе в лучшем положе-
нии, как предполагается, окажутся экспортеры сырья
или страны, откладывающие принятие необходимых ан-
тиинфляционных мер». 

«Правительство Украины планирует пересмотреть ма-
кропрогнозы на текущий год, но пока официальные ожи-
дания на 2008 год предусматривают рост реального ВВП
на 6,8% при инфляции 9,6%.

Первый полет суперсамолета

Новейший пассажирский самолет Superjet-100 ус-
пешно совершил первый испытательный полет. Эк-
земпляр этого самолета впервые поднялся в воздух
и успешно выполнил программу первого полета, по-
сле чего приземлился на аэродроме Комсомольска-
на-Амуре. Этот лайнер, призванный заменить уста-
ревший Ту-134, станет первым сконструированным
после развала СССР пассажирским самолетом.

Разработкой и производством нового авиалайнера за-
нимается компания «Гражданские самолеты «Сухого»,
где Superjet-100 называют  надеждой российского авиа-
прома. Superjet-100 сконструирован «с нуля» на основе
цифровых безбумажных технологий и войдет в историю
как первый принципиально новый российский самолет
со времен распада СССР. Его главная задача – сменить
на авиалиниях устаревшие Ту-134 и Як-42. Как ожидает-
ся, новый лайнер будет поставляться и на экспорт. 

Базовая версия нового лайнера рассчитана на 95 пас-
сажиров. Поставки первому заказчику – российскому
национальному авиаперевозчику «Аэрофлот» – начнутся
в ноябре 2008 года. Компания «Гражданские самолеты
«Сухого» планирует рассмотреть варианты продвижения
на рынок удлиненной 120-местной версии самолета
Superjet-100, а к 2010 году появятся и 75-местные укоро-
ченные версии регионального самолета. 

Двигатели SaM-146 для самолетов Sukhoi Superjet-100
создаются совместно НПО «Сатурн» и французской компа-
нией Sneсma. Также участвует в проекте и Италия, чьей ком-
пании Alenia Aeronautica в текущем году будет передан блок-
пакет акций в компании «Гражданские самолеты «Сухого».

Общая стоимость проекта создания самолета
Superjet-100 ориентировочно составляет 1,4 млрд.
долл., отмечает РИА Новости. В настоящее время произ-
водитель собрал заказы на 73 самолета Superjet-100. Те-
перь, после успешного первого полета, «Сухой» рассчи-
тывает подписать контракты еще на 27 самолетов.

Напомним, что ЗАО «Гражданские самолеты «Сухого»
– дочернее предприятие ОАО «Компания «Сухой». Оно
основано в 2000 году для реализации проектов в облас-
ти гражданской авиатехники, в том числе по созданию
нового семейства российских региональных самолетов
Sukhoi Superjet-100, ранее называвшихся RRJ. 
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Мост на остров Русский 

Главгосэкспертиза сделала положительное за-
ключение по проекту моста через Босфор Восточ-
ный на остров Русский, что обеспечит надежное
транспортное сообщение между Владивостоком и
островом. Одновременно этот объект усилит пози-
ции Владивостока как крупного торгово-финансово-
го, транспортно-логистического, индустриального
и научно-образовательного центра. Сейчас начина-
ется процесс подготовки к объявлению торгов на
строительство объекта.

Мостовой переход общей протяженностью 3 км прой-
дет от полуострова Назимова (район бухты Патрокл) по
акватории пролива до мыса Новосильского (остров Рус-
ский). Высота над водной поверхностью залива Босфор
Восточный составит  70 м.

Проектировщики признают, что строительство моста
на остров Русский – сложнейшая задача. При проекти-
ровании пришлось учитывать множество факторов: су-
ровые климатические условия, высокую сейсмичность,
обеспечение непрерывного судоходства, нагрузку на
экологию района, сохранение памятников истории Вла-
дивостока, расположенных на острове Русском и полу-
острове Назимова. 

Строительство объекта ведется в рамках программы
«Развитие Владивостока как центра международного со-
трудничества в Азиатско-Тихоокеанском регионе»,
включающей значительный комплекс мероприятий по
развитию инженерной и транспортной инвестиционной
инфраструктуры Владивостока. 

Будущий мост будет уникальным. Специалисты отме-
чают, что он станет настоящим украшением Владивосто-
ка, визитной карточкой Приморья. Особенно важно бу-
дет показать «товар лицом» в 2012 году, когда там плани-
руется провести саммит АТЭС.

Ведь основные мероприятия будут проведены во Вла-
дивостоке и на острове Русский. Поэтому все строитель-
ные  работы необходимо выполнить в предельно сжатые
сроки – срок сдачи объекта назначен на конец 2011 года.
К этому времени должен быть построен мост через про-
лив Босфор Восточный, а на самом острове сооружен де-
ловой центр форума со всей необходимой инфраструкту-
рой: выставочными и конференц-центрами, гостиницами.

ЦБ за реальную сумму кредита 

С 12 июня по распоряжению Центробанка России
все банки в обязательном порядке должны произво-
дить для заемщиков расчет полной стоимости кре-
дитов. Для этого совет директоров Банка России ут-
вердил указание «О порядке расчета и доведения до
заемщика – физического лица полной стоимости
кредита». Кроме того, изменен порядок этого рас-
чета, а понятие «эффективная процентная ставка»
заменено на «полную стоимость кредита».

Сообщать заемщику о стоимости кредита банк должен
до заключения договора. Если условия договора поме-
няются, заемщик тоже должен узнать о них заранее.
Кредитная организация обязана в договоре довести до
сведения заемщика информацию о полной стоимости
кредита, перечень и размеры платежей банку, включен-
ных и не включенных в ее расчет, а также перечень пла-
тежей в пользу третьих лиц, не определенных в догово-
ре, а при изменении условий кредитного договора, вле-
кущих изменение полной стоимости кредита, – в поряд-
ке, определенном в кредитном договоре.

Информация может доводиться до заемщика в проек-
те кредитного договора или дополнительного соглаше-
ния, документах, направляемых сторонами друг другу в
процессе заключения кредитного договора, иными спо-
собами, свидетельствующими об ознакомлении заем-
щика с указанной информацией и предусматривающими
наличие подписи заемщика на документах. 

Теперь закрепление порядка расчета в указании ЦБ ис-
ключает для банков возможность по своему усмотрению
включать в расчет те или иные платежи. Кроме того, за
несоблюдение своих указаний Банк России сможет при-
менить к банкам санкции, чего раньше сделать не мог. 

Большинство крупных игроков рынка розничного кре-
дитования стали раскрывать эффективную ставку с лета
2007 года, когда ЦБ потребовал этого от банков в своем
нормативном акте. Тогда же борьбу за раскрытие эффе-
ктивных банковских ставок с указанием дополнительных
расходов клиента начали Роспотребнадзор и Генпроку-
ратура. Такая необходимость возникла из-за того, что
многие кредитные организации заявляли о низкой став-
ке, но с помощью дополнительных комиссий получали
дополнительную прибыль. 
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Две компании построят 
один завод 

Уральская горно-металлургическая компания
(УГМК) и Русская медная компания (РМК) приняли
решение о совместном строительстве на Урале но-
вого цинкового завода. Его мощность определяется
в 300 тыс. тонн металлического цинка в год. 

В качестве площадки для строительства рассматри-
ваются два варианта – город Кировград в Свердлов-
ской области и город Троицк в Челябинской. По мне-
нию экспертов, реализация этого совместного проекта
позволит значительно укрепить позиции УГМК и РМК
на рынке производства цинка.

Сейчас завершается разработка проектной доку-
ментации завода. После получения необходимых сог-
ласований и прохождения экспертиз в конце 2008 года
планируется начать строительные работы. К концу
2011 года предполагается закончить монтаж оборудо-
вания и пуско-наладочные работы, а в 2012 году выве-
сти предприятие на проектную мощность.

Объем инвестиций в строительство цинкового завода
оценивается ориентировочно в 650 млн. долл. Финанси-
рование проекта будет вестись в равных долях обеими
компаниями. Срок окупаемости проекта – около 7 лет.

На предприятии будут внедрены новые технологии,
соответствующие международным экологическим
стандартам. Цинковый завод будет полностью обеспе-
чен собственным сырьем компаний, участвующих в
проекте.

Новый завод обеспечит рабочими местами более 1
тыс. 500 человек. Персонал планируется обучать на
действующих предприятиях УГМК и РМК и в уральских
вузах по программам целевого обучения.

Напомним, что Уральская горно-металлургическая
компания объединяет активы более 40 предприятий,
расположенных в 11 регионах России. Управление
предприятиями УГМК осуществляет ООО «УГМК-Хол-
динг». УГМК контролирует выпуск около 40% россий-
ской катодной меди и цинка, 25% отечественного рын-
ка проката цветных металлов, а также более 50% евро-
пейского рынка медных порошков.

Российские технологии 
для индийского завода  

ОАО «МК ОРМЕТО-ЮУМЗ», которая входит в ма-
шиностроительную корпорацию «Уралмаш», по-
ставит агломерационную машину для новой агло-
фабрики Visakhapatnam Steel Plant (Визакхапат-
намского металлургического завода, Индия). Пла-
нируемый срок отгрузки – конец 2008 года.

Строящаяся агломерационная фабрика будет иметь
одну аглолинию номинальной производительностью
456 тонн агломерата в час. Ввод ее в эксплуатацию на-
мечен на июнь 2009 года. Агломерационная машина
такой производительности проектируется и изготав-
ливается в России и странах СНГ впервые.

Агломерационная машина площадью спекания 408
кв. м — это новый типоразмер машин не только для МК
«Уралмаш», но и остальных машиностроительных за-
водов СНГ. Она разработана с применением ряда но-
вых технических решений, акцент сделан на проекти-
рование «с чистого листа», так как применение преды-
дущих основных конструктивных наработок неприем-
лемо. Для изготовления некоторых частей будут ис-
пользованы нетрадиционные материалы — специаль-
ные марки сталей и полимеры.

По словам главного инженера ОАО «МК ОРМЕТО-
ЮУМЗ» Сергея Каманцева, проект является перспек-
тивным во многих отношениях, так как позволит упро-
чить позиции предприятия на рынке металлургическо-
го оборудования Индии. «Выполнение контрактных
обязательств и успешный пуск в эксплуатацию фабрик
с агломашинами высокой производительности позво-
лит надеяться на заключение контрактов на поставку
подобного оборудования в ближайшем будущем», —
отмечает Сергей Каманцев.

Visakhapatnam Steel Plant (VSP) – одно из крупнейших
металлургических предприятий Индии. В 2008–2009
годах объем производства завода планируется увели-
чить до 6,3 млн. тонн. VSP намерен в ближайшие два го-
да добиться значительного снижения издержек произ-
водства и войти в пятерку самых низкозатратных про-
изводителей стали в мире. 
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Что нельзя оценить деньгами
На торжественном митинге и хозяева, и гости
говорили о плодотворности взаимодействия
самобытных национальных культур

Берлускони обещает процветание
Результаты парламентских выборов
трансформировали всю итальянскую политику.
Берлускони ожидают непростые переговоры
с потенциальными соратниками по коалиции

Возвращение на Остров свободы
Кубинцы не хотят повторения российского пути
реформ. Более привлекательными им
представляются китайская и вьетнамская модели,
элементы которых будут применяться на практике

Освоение нового континента
У России в Ливии есть общие интересы. В 2007 году
«Газпром» выиграл там конкурс на разработку
нефтегазоносного участка «блок № 64» с запасами
нефти в 20 млн. тонн

ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА



Несмотря на то что после Чернобыля прошло
много лет, последствия этой катастрофы, под ко-
торую среди прочих стран попала и Белоруссия,
проявляются по сей день. В одиночку одному го-
сударству справиться не по силам. Поэтому сей-
час Россия с пострадавшей Белоруссией реали-
зуют уже третью Программу совместной дея-
тельности по преодолению последствий черно-
быльской катастрофы на 2006–2010 годы. Од-
ним из ведущих исполнителей проекта является
Всероссийский центр экстренной и радиацион-
ной медицины им. А.М. Никифорова МЧС России
в Санкт-Петербурге. Мы беседуем с его руково-
дителем, профессором Сергеем АЛЕКСАНИНЫМ.

– Сергей Сергеевич, каковы задачи центра в рамках
утвержденной программы?

– Это совершенствование и обеспечение функцио-
нирования единой системы оказания медицинской
помощи гражданам России и Белоруссии, пострадав-
шим от чернобыльской катастрофы, разработка и вне-
дрение единых медицинских стандартов и самых эф-
фективных технологий. В центре за время его сущест-
вования прошли экспертное обследование, лечение и
реабилитацию свыше 17 тысяч лиц, пострадавших от
радиационных аварий, преимущественно в Чернобы-
ле, из различных субъектов Российской Федерации.
Кроме того, у нас проходят лечение и другие катего-
рии граждан, например спасатели, работающие в зо-
нах ЧС. 

– Ведется ли у вас обмен опытом с белорусскими кол-
легами? 

– В последние годы налажены продуктивные связи с
Белорусским республиканским научно-практическим
центром радиационной медицины и экологии челове-
ка и Республиканским институтом радиологии. Это
обмен результатами научных исследований и практи-
ческих наработок, разработка общих проектов. К при-
меру, в соответствии с совместно проводимой про-
граммой выполняются исследования на тему «Прак-
тическое внедрение передовых и новейших медицин-
ских технологий в диагностику и лечение участников
ликвидации последствий аварии на ЧАЭС при сома-
тических заболеваниях». Также наши коллеги по про-
грамме – это Медицинский радиологический науч-
ный центр РАМН в Обнинске и Специализированный
радиологический диспансер в Гомеле. 

– Участвовал ли ваш центр в разработке новых ле-
карств?

– Мы принимаем активное участие не только в раз-
работке, но и в клинической апробации новых лекар-

ственных средств, в том числе и для больных с радиа-
ционными поражениями в отдаленном периоде. К
примеру, по данным медицинского Регистра ВЦЭРМ
МЧС России, с 1987 года отмечается значительный
рост числа неспецифических заболеваний легких сре-
ди ликвидаторов аварии на ЧАЭС. В частности, уро-
вень такого тяжелого заболевания, как хроническая
обструктивная болезнь легких, увеличился с 1,26 до
18,39 на 1000 человек. 

Отдел клинической пульмонологии активно участ-
вует в клинических исследованиях по внедрению но-
вых лекарственных средств – бронхолитиков, глюко-
кортикоидов, антибиотиков – в медицинскую практи-
ку и разработке эффективных средств их применения.
С высокой степенью доказательности многими иссле-
дованиями показано, что желудочный хеликобактери-
оз является фоном для развития предраковых процес-
сов в слизистой оболочке желудка. Поэтому разраба-
тываемый с участием сотрудников центра метод эра-
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дикационной терапии у ликвидаторов аварии на
ЧАЭС является одним из действенных способов про-
филактики рака желудка. 

– Информатизация отечественных медицинских учре-
ждений пока оставляет желать лучшего, а как дела об-
стоят у вас?

– Наш центр можно выделить среди примеров ино-
го отношения к ИТ. Семь лет назад во ВЦЭРМ нача-
лось опытное внедрение, а с 2006 года приобретена ли-
цензия на медицинскую информационную систему
MedTrak. В нее заносятся все сведения о пациенте при
первом его обращении в клинику, присваивается ин-
дивидуальный код. Сюда же заносятся все данные ла-
бораторных, инструментальных исследований, заклю-
чения лечащих врачей. При повторных обращениях,
даже через несколько лет, врач, зная код больного, мо-
жет получить всю необходимую информацию.
MedTrak позволил с 2008 года полностью перейти на
электронную историю болезни в стационаре. По дан-

ным на февраль этого года, в медицинской информа-
ционной системе были зарегистрированы 78 тысяч па-
циентов, прошедших у нас обследование, лечение и
реабилитацию.

– То есть теперь ваш центр по информатизации вышел
на мировой уровень?

– Подобная система внедрена в медицинских учре-
ждениях многих стран мира. Специфика учреждений
здравоохранения заключается в использовании слабо-
структурированных данных. Например, наше учреж-
дение, которое представляет собой не только стацио-
нар на 100 коек, но также методический центр и науч-
ное учреждение, хранит и обрабатывает и цифровые
данные, и текст, и изображения. У больниц и поли-
клиник к тому же имеются сложно формализуемые от-
ношения со страховыми компаниями и фондами. Ос-
новной эффект от внедрения MedTrak в клинике МЧС
проявляется в улучшении качества обслуживания па-
циентов. Теперь исключены ошибки, например, изме-
нение пола и возраста пациентов, которые возникали
при переписке данных вручную. Почти исчезли очере-
ди в регистратуре и двойные записи пациентов на при-
ем к врачу.

– Кто может попасть к вам? Надо ли стоять в очереди
на лечение? 

– Распоряжением Совета министров – правительст-
вом РФ от 19 ноября 1993 года на центр возложены
функции головной организации по оказанию меди-
цинской помощи участникам ликвидации последст-
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вий аварии на Чернобыльской АЭС и лицам, пересе-
ленным из радиоактивно загрязненных районов Рос-
сии. Поэтому пациентов у нас очень много. Возмож-
ности центра, к сожалению, ограничены, и очередь на
госпитализацию существует, хотя не так велика. Что
касается чернобыльцев из СНГ и других стран, то воп-
рос решается на основании существующих межправи-
тельственных соглашений.

– Насколько нам необходим именно межгосударствен-
ный проект с Белоруссией?

– Существование программы в таких рамках дает
возможность дополнительного финансирования, пре-
жде всего для оснащения современным оборудовани-
ем и лекарственными средствами. Так, за счет средств
совместного проекта 2002–2005 годов во ВЦЭРМ ре-
конструирован ряд подразделений, приобретено сов-
ременное медицинское оборудование, в том числе
компьютерный томограф, передвижной рентгенов-
ский аппарат и другое. В 2007 году выделены средства
для завершения работ по монтажу и вводу в эксплуата-
цию уникального диагностико-дозиметрического
комплекса – высокочувствительного низкофонового
спектрометра излучений человека для экспертных об-
следований. Кроме того, существование общих проек-
тов позволяет нам проводить фундаментальные иссле-
дования, внедрять современные медицинские техно-
логии, обмениваться с белорусскими коллегами опы-
том, результатами и материалами исследований, а так-
же создавать единую базу данных. 

Беседовал Николай АЛЕКСЕЕВ
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Открывая Республиканскую доску почета, заме-
ститель премьер-министра Беларуси Андрей Ко-
бяков отметил: «2007 год был одним из самых
успешных, и мы определили лучших из лучших».
В соответствии с указом президента Республики
Беларусь первое место среди районов отдано
Сморгонскому региону Гродненской области,
второе – Горецкому Могилевской области. Грод-
но и Витебск признаны лидерами среди городов.

М
ногие районы Беларуси заняли почетное мес-
то благодаря тому, что развивают научный,
интеллектуальный потенциал. 

В Беларуси действует Учебный центр интеллекту-
альной собственности, обучение в котором прошли
более 7 тысяч специалистов. Содействие в создании
центра оказала Всемирная организация интеллекту-
альной собственности (ВОИС), членом которой Рес-
публика Беларусь стала 26 апреля 1970 года. Совмест-
но с ВОИС в Беларуси действуют программа и мемо-
рандум по развитию интеллектуальной собственно-
сти. Правительство Беларуси приняло более 36 согла-
шений в области инноваций, научно-технического
развития и знаний и поэтому является сегодня цент-
ром и притяжением сил из стран Юго-Восточной
Азии. Еще 11 документов данного направления нахо-
дятся в стадии проработки. 

В стране разработана государственная программа раз-
вития интеллектуальной собственности на 2007–2010
годы, высоко оцененная Всемирной организацией ин-
теллектуальной собственности. Согласно этому доку-
менту, в Беларуси к 2010 году будет создано более 100 но-
вых предприятий, свыше 80 новейших технологий и
производств. Уже сегодня в отдельных отраслях про-
мышленности Беларуси ежегодное обновление произ-
водства составляет более 30%. К 2010 году экономика
страны планирует выйти на ежегодное инновационное
обновление на уровне 19%. «Развитие инновационных
технологий – наш приоритет в экономике», – отмечает
руководитель правительства РБ Сергей Сидорский.

Уже дважды – в 2003 и 2007 годах – в Беларуси с ра-
бочим визитом побывал генеральный директор ВОИС
Камил Идрис, отмечающий, «что цель его визитов в
Беларусь – поделиться лучшими наработками в облас-
ти развития интеллектуальной собственности». По

оценкам Камила Идриса, интеллектуальная собствен-
ность в Беларуси «идет на должном уровне», и ВОИС
будет способствовать усилению инфрастуктуры ин-
теллектуальной собственности в Беларуси в целях по-
вышения роста экономики. 

Всемирная организация интеллектуальной собст-
венности создана в 1967 году. Штаб-квартира находит-
ся в Женеве (Швейцария). Основными направления-
ми деятельности этой организации являются содейст-
вие прогрессивному развитию и гармонизации зако-
нодательства и процедур в области интеллектуальной
собственности в государствах – членах организации,
разработка международных договоров в отношении
патентов, товарных знаков, а также авторского права.

К примеру, программа и бюджет Всемирной органи-
зации интеллектуальной собственности на 2006–2007
годы составляли 531 млн. швейцарских франков, что
свидетельствует о понимании мировым сообществом
значения развития инновационных технологий. В
программе «Некоторые страны Европы и Азии» пред-
усмотрено финансирование в размере более 4,5 млн.
швейцарских франков. Данная программа охватывает
регион СНГ и ориентирована на укрепление потенци-
ала государств Содружества в плане комплексного ис-
пользования системы интеллектуальной собственно-
сти для национального экономического, социального
и культурного развития.

Сергей Сидорский, комментируя характер взаимо-
сотрудничества с ВОИС, отмечает: «Мы договорились
о том, что Всемирная организация интеллектуальной
собственности обеспечит взаимодействие с нашими
специалистами, которые занимаются интеллектуаль-
ной собственностью». Это касается проведения меж-
дународного аудита – оценки эффективной системы
интеллектуальной собственности в Беларуси. 

В Женеве действует Учебный центр интеллектуаль-
ной собственности, в котором проходят обучение бе-
лорусские специалисты. С помощью аналогичного
центра в Беларуси, объединяющего в себе знания всех
стран СНГ, активно реализуются интеллектуальные
идеи, в том числе и за пределами Беларуси. 

Все это будет способствовать интеграции Беларуси в
мировую систему интеллектуальной собственности.

Екатерина СИМИНА
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В Минске открыта Республиканская доска почета, на которую
занесены 39 победителей соревнования 2007 года. 
Среди них – по два города и района, 35 предприятий



В рамках проведения Года туркменской куль-
туры в России произошел ряд событий, эф-
фект которых для взаимоотношений двух
стран может оказаться гораздо более высо-
ким, чем любые самые удачные коммерче-
ские договоренности. Общность подхода двух
народов к истинным духовным и культурным
ценностям была наиболее ярко продемонст-
рирована в ходе празднования на российской
территории 275-летия со дня рождения клас-
сика туркменской литературы Махтумкули
Фраги. Кстати сказать, эта дата (18 мая) отме-
чается в Туркменистане как общенациональ-
ный государственный праздник.

Л
итературный вечер, посвященный творчеству
Махтумкули Фраги, состоялся в Москве в боль-
шом зале Центрального дома литераторов. Спе-

циально к этой дате было выпущено академическое
издание избранных произведений поэта. К слову ска-
зать, стихи классика туркменской литературы не пере-
издавались в России с начала восьмидесятых годов
прошлого столетия. Новое издание предваряют всту-
пительные статьи знаменитых литераторов – Сергея
Михалкова и Чингиза Айтматова.

«У каждого народа есть литературный гений, кото-
рый выражает своим творчеством душу нации. У рус-
ского народа это Пушкин, у украинского – Шевчен-
ко, а у туркменского – великий Махтумкули Фраги.
Весь свой талант он положил на то, чтобы запечат-
леть в поэтическом слове стремление простого чело-
века к счастью и справедливости, – отмечает Сергей
Михалков. – Этим он близок жителям любой страны
и любой исторической эпохи, и именно поэтому его
стихи нужны сегодняшним читателям».

«То, что слово Махтумкули достигло наших дней,
– это подвиг туркменского народа. Махтумкули со-
хранялся в сердцах туркмен. На устах странствую-
щих бахши-дервишей, на больших и малых дорогах,
на базарах и в караван-сараях, в юртах и у чабанских
костров. Со стихами на устах шли в бой и на плаху.
Стихи Махтумкули встречали рождение человека и
оплакивали его кончину. Стихи превратились в веч-
ный гимн любящих сердец». Это высказывание Чин-
гиза Айтматова.

ЧЕСТВОВАНИЕ КЛАССИКА 
Издание содержит около 300 стихотворений Мах-

тумкули в классических переводах А.Тарковского,
Г.Шенгели, Ю.Гордиенко, А.Кронгауза и других мас-
теров пера. Для удобства читателей тексты сопрово-

ждаются пояснительным словарем имен и этногра-
фических терминов.

Церемония, приуроченная к ежегодно отмечаемо-
му в Туркменистане Дню возрождения, единства и
поэзии Махтумкули Фраги, была организована при
содействии Союза писателей России, Клуба писате-
лей ЦДЛ, Международного сообщества писатель-
ских союзов (МСПС) и Московского общества турк-
менской культуры. Гостями праздничного вечера
стали деятели науки, культуры и искусства, литера-
торы и переводчики из России и Туркменистана,
представители широкой общественности, деловых
кругов, средств массовой информации, а также турк-
менской диаспоры в России и обучающиеся в Моск-
ве туркменские студенты. 

С приветственным словом к участникам презента-
ции обратился чрезвычайный и полномочный посол
Туркменистана в Российской Федерации Халназар
Агаханов, который отметил, что силой своего поэти-
ческого гения Махтумкули предвидел счастливое бу-
дущее туркменского народа. Сегодня настали те вре-
мена, о которых века назад так мечтал великий поэт.
Свидетельство тому – независимый и процветаю-
щий современный Туркменистан. 

На вечере каждый из выступавших мог поделиться
своим личным опытом прочтения Махтумкули, про-
цитировать любимые строки, а также представить
зрителям свое собственное творчество, посвященное
Фраги и вдохновленное его поэзией. Выступления
многочисленных гостей – поэтов, переводчиков,
ученых – были дополнены яркими музыкальными
номерами, ведь на родине поэта его стихи исполня-
ются главным образом под музыку национальных
инструментов. 

Чтение стихов и живые обсуждения под звуки на-
циональной музыки продолжились в рамках боль-
шого праздничного банкета, где каждый из гостей
мог попробовать традиционные блюда туркменской
кухни.

ОТКРЫТИЕ ПАМЯТНИКА 
А днем позже в другом уголке России – Ставро-

польском крае произошло еще одно весьма знамена-
тельное для российско-туркменских отношений со-
бытие. Здесь состоялось торжественное открытие
первого в России памятника классику туркменской
литературы Махтумкули Фраги.

Дело в том, что на Ставрополье вот уже три века
находятся районы компактного проживания турк-
мен, переселившихся сюда по указу Петра Первого.
Треть из примерно пятидесяти тысяч туркмен, явля-

ВВП №3548

ТУРКМЕНИСТАН

Что нельзя оценить
деньгами



ющихся гражданами России, постоянно проживают
в Ставропольском крае, и потому неудивительно,
что первый на российской территории памятник ге-
нию туркменской поэзии появился именно в Став-
ропольском крае. 

Официальный административный статус населен-
ного пункта – аул – не очень характерное явление
для России в целом. Да и название поселения –
Эдельбай – имеет явно не славянские корни. Но ес-
ли говорить об интернациональной специфике
Ставропольского края, где бок о бок с русскими жи-
вут и трудятся представители более чем сорока наци-
ональностей, то легко понять корни топонимиче-
ских причуд этой земли. 

В праздничный день улицы аула Эдельбай были за-
полнены множеством нарядно одетых людей. Атмо-
сферу народного праздника подчеркивали импрови-
зированные сценические площадки возле украшен-
ных юрт. Песни на туркменском и русском языках

под гармонь и под дутар сменялись искрометными
танцами. Можно было с уверенностью говорить, что
значительная часть 17-тысячной туркменской диас-
поры Ставропольского края собралась в аул ради
знаменательного события. Приближающийся наци-
ональный праздник – День поэзии Махтумкули –
туркмены Ставрополья отметили торжественным от-
крытием первого в России памятника выдающемуся
поэту и мыслителю, основоположнику туркменского
литературного языка.

Особое значение событию придавало присутствие
почетных гостей – чрезвычайного и полномочного
посла Туркменистана в России Халназара Агаханова,
официальных лиц из правительства Ставропольско-
го края и администраций близлежащих районов.
Проделав долгий путь почти в пять тысяч километ-
ров, на празднества приехала и представительная де-
легация певцов, музыкантов, поэтов и деятелей
культуры из Ашхабада. 

На торжественном митинге и хозяева, и гости го-
ворили о плодотворности взаимодействия самобыт-
ных национальных культур, горячо и искренне бла-
годарили туркменское правительство и президента
Туркменистана Гурбангулы Бердымухамедова за
щедрый жест доброй воли – финансирование соз-
дания памятника человеку, чье имя свято для каж-
дого туркмена. Впрочем, и в самой России, имею-
щей богатейшие литературные традиции, с огром-
ным уважением относятся к творчеству Махтумку-
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ли, признавая в нем выдающееся явление мировой
литературы. Выпущенный в Москве накануне
празднеств том стихов Махтумкули в переводах на
русский язык стал самым желанным подарком для
каждого из участников празднеств в ставрополь-
ском ауле Эдельбай. 

Специально к этому случаю администрация Благо-
даренского муниципального района Ставрополья
учредила памятный нагрудный знак «275 лет со дня
рождения Махтумкули». Глава администрации рай-
она Николай Сергеев наградил этим знаком тех, кто
принимал деятельное участие в создании памятника.
Удостоверение № 1 владельца почетной награды бы-
ло выписано на имя президента Туркменистана Гур-
бангулы Бердымухамедова.

Громом аплодисментов встретили собравшиеся
мгновение, когда белое покрывало соскользнуло с по-
стамента и взгляды тысяч людей встретились с брон-
зовым ликом великого поэта. Бюст Махтумкули рабо-

ты известного ашхабадского скульптора Сарагта Баба-
ева гармонично вписался в пространство школьного
двора, имеющего открытый выход на центральную
площадь аула.

Неподдельный интерес местной молодежи к собы-
тию стал свидетельством неразрывности духовной
связи поколений. Имя поэта не теряет своей ценности
даже вдали от его исторической родины. Для гениаль-
ных строк не могут стать препятствием ни время, ни
расстояния. Стихи Махтумкули звучали в этот день на
туркменском и русском языках, вплетались в гармо-
нию песен. Тут же в процессе торжеств родилась новая
народная традиция. Поскольку национальный турк-
менский праздник – День поэзии Махтумкули – сов-
падает по времени с ежегодно проводимым в Ставро-
поле Днем края, то впредь эти два события будут объ-
единены на Ставропольской земле в общий праздник.
Праздник взаимопонимания и взаимообогащения
культур двух народов.

Доминирующим фоном состоявшихся в Москве и
Ставропольском крае событий была атмосфера взаи-
мопонимания и взаимоуважения представителей двух
народов. А это качество, которое невозможно купить
ни за какие деньги, как нельзя лучше способствует
взаимопониманию двух стран как в политической, так
и в экономической сферах.

Михаил ПЕРЕПЛЕСНИН 
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Активность внешней политики России прояв-
лялась в динамичном развитии отношений  со
странами Ближнего и Среднего Востока. В ре-
зультате развития политического диалога,
увеличения объемов торговли, производст-
венного кооперирования и движения капита-
лов в регионе произошло укрепление доверия
к России.

И
сламская Республика Иран (ИРИ) является
уникальной страной с самобытными полити-
ческой, экономической и общественной сис-

темами, которые характеризуются сочетанием свет-
ских и религиозных устоев как на государственном,
так и на гражданском уровнях. Обладая крупнейшим
хозяйственным и человеческим потенциалом в регио-
не, Иран претендует на лидирующую политическую и
экономическую роль не только среди своих ближай-
ших соседей, но и во всем мусульманском мире от Ин-
донезии до Марокко.

ПОЛИТИЧЕСКОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО
Сегодняшние политические отношения двух госу-

дарств претерпевают период стратегического партнер-
ства. Однако не стоит забывать, что сегодня в мире,
где влияние различных региональных центров силы
(например, Россия и Иран), на первый взгляд, доста-
точно велико, существует единственная сверхдержава,
внешнеполитические интересы которой не ограничи-
ваются ни Латинской Америкой, ни Южной Азией, ни
Дальним Востоком, ни регионом Ближнего и Средне-
го Востока. Ирану стоит всерьез опасаться вездесуще-
го заокеанского монстра, который может осложнить и
так не вполне спокойную обстановку путем проведе-
ния в жизнь суровой «политики удушения» пока еще
стабильной иранской экономики.

Так, осенью 2007 года США объявили об ужесточе-
нии режима санкций против Ирана. Реализуемые Бе-
лым домом меры давления на страну включают, поми-
мо прочего, бойкот некоторых иранских финансовых и
государственных организаций, введение санкций про-
тив зарубежных (в том числе российских) хозяйствен-
ных операторов, работающих в Иране. Режим санкций
вводится и против девяти крупных компаний в облас-
ти строительства, транспорта и нефтегазового компле-
кса, деятельность которых американцы связывают с
финансированием операций по поддержке разного ро-
да экстремистских террористических организаций.

Следует заметить, что экономику страны серьезно
подорвали и  первоначальные довольно мягкие санк-
ции, введенные ранее со стороны ООН и США. Их

ужесточение способно парализовать многие отрасли
национальной экономики и существенно понизить и
без того слабый уровень жизни большей части населе-
ния. Не случайно меджлис (парламент) страны обви-
нил президента Ирана в том, что, несмотря на посту-
пившие в государственную казну 120 млрд. долларов
от экспорта нефти, ни одна из обещанных социально-
экономических программ оздоровления экономики до
сих пор не реализована.

ИРАНСКОЕ  «ЯДЕРНОЕ ДОСЬЕ»
Предметом повышенного внимания российской

политической элиты, как, впрочем, и всего мирово-
го сообщества, к Ирану является его ядерная про-
грамма. В целом она развивается в международно-
правовых рамках: государство является участником
режима нераспространения ядерного оружия, а так-
же осуществляет свои проекты под мониторингом
МАГАТЭ.

Стоит заметить, что в ходе прошедших в Москве пе-
реговоров российская сторона выразила надежду на
то, что мирная «ядерная» тенденция со стороны Ира-
на будет продолжена. Однако озабоченность западных
стран, в первую очередь США, связана с «воинствен-
ными» заявлениями представителей высшего руко-
водства ИРИ в отношении Израиля. Стремясь не до-
пустить достижения Ираном «порогового уровня» в
атомной сфере, Вашингтон при поддержке своих со-
юзников стремится максимально ограничить его тех-
нологические возможности. Однако, невзирая на зна-
чительный прогресс, достигнутый ИРИ в атомной
сфере в целом и в деле расщепления материалов в ча-
стности, по прогнозам аналитиков, реально Ирану по-
требуется еще несколько лет для того, чтобы прибли-
зиться к так называемому «пороговому уровню» обога-
щения урана.

В последнее время антииранская риторика США при-
обретает все более агрессивный характер. Складывается
впечатление, что американцы, последовательно гото-
вясь к принятию в рамках Совета Безопасности ООН
санкций в отношении Ирана, одновременно пытаются
не утратить окончательно в будущем свою нишу на пер-
спективных иранских рынках, где им составят серьез-
ную конкуренцию другие мировые центры силы (Рос-
сия, ЕС, КНР).

ТОРГОВО-ЭКОНОМИЧЕСКОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО

Торгово-экономическое взаимодействие нашего
государства с Ираном имеет давнюю историю и осу-
ществляется в соответствии с межправительствен-
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ным соглашением о торговле и экономическом сот-
рудничестве от 14 апреля 1997 года. Сегодня посто-
янная Российско-Иранская комиссия по торгово-
экономическому сотрудничеству (ТЭС) активно по-
могает налаживанию перспективных межгосударст-
венных связей.

К примеру, в стадии проработки находится Програм-
ма развития долгосрочного торгово-экономического,
промышленного и научно-технического сотрудничества
между Россией и Ираном, а также перечень основных
направлений и объектов сотрудничества к ней, согласно
которому стороны намерены в перспективе реализовать
проекты на общую сумму свыше 8 млрд. долларов (в на-
стоящее время проекты документов находятся на рас-
смотрении в иранских министерствах и ведомствах).

Стоит предположить, что его практическая реализа-
ция в будущем позволит выйти на качественно новый
уровень сотрудничества и значительно увеличить объ-
ем товарооборота между двумя странами.

Есть несколько потенциальных крупных проектов
российско-иранского сотрудничества. Во-первых,
строительство первой в Иране работающей на угле
ТЭС «Табас» с одновременной разработкой угольного
месторождения «Мазино». Стоимость проекта, по
предварительным оценкам, приближается к 1 млрд.
долларов. Во-вторых, закупка иранской стороной пя-
ти российских самолетов Ту-204-100. В-третьих, реа-
лизация в рамках МТК «Север–Юг» проекта строи-
тельства железнодорожной ветки «Казвин–Решт–Эн-
зели–Астара» протяженностью 375 км.

ТЕМА В СУММЕ
Таким образом, сегодняшняя политико-экономиче-

ская обстановка в Иране потребует от него привлече-
ния как можно большего  объема иностранного капи-
тала (не исключено, что российского). Это поможет
государству, вопреки суровым  мерам США, укреплять
свои позиции на Ближнем Востоке и, кроме того, на-
лаживать долгосрочные и тесные связи с другими ре-
гиональными центрами сил, особое место среди кото-
рых по праву принадлежит нашему государству.

В общем ближневосточная политика ознамено-
валась для  России рядом событий, подлинную сущ-
ность которых предначертано приоткрыть уже в
скором будущем.

Эльдар КАСАЕВ
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ПОЛИТИЧЕСКОЙ ЭЛИТЫ, КАК,
ВПРОЧЕМ, И ВСЕГО МИРОВОГО
СООБЩЕСТВА, К ИРАНУ ЯВЛЯЕТСЯ
ЕГО ЯДЕРНАЯ ПРОГРАММА



На Кубе Фиделя Кастро сменил его младший
брат Рауль, и повеяло ветром перемен. Первым
важным шагом стало признание наличия серь-
езных экономических проблем в стране и низ-
кой покупательной способности населения. Бы-
ло заявлено о необходимости проведения стру-
ктурных реформ в экономике и снятия излиш-
них ограничений в обществе. Вскоре стали при-
ниматься и конкретные меры. 

Н
аиболее важные изменения коснулись сельско-
го хозяйства. Увеличение производства продо-
вольствия признано важнейшим вопросом на-

циональной безопасности, поскольку Куба импортиру-
ет 84% потребляемого продовольствия, затрачивая бо-
лее 1,5 млрд. долл. ежегодно. Стала проводиться децен-
трализация руководства отраслью, передача крестьянам
в аренду неиспользуемых земельных угодий, которые
составляют более половины их общей площади, начали
предоставляться крестьянам кредиты. В несколько раз
повышены закупочные государственные цены на сель-
скохозяйственную продукцию, организована продажа
сельскохозяйственного инвентаря и рабочей одежды. 

ПЕРВЫЕ РЕФОРМЫ 
Кроме того, в марте-апреле этого года был отменен

ряд запретов, введенных еще в конце прошлого века. В
первую очередь сняты ограничения на продажу элект-
ротехнических товаров народного потребления, в том
числе высокотехнологических. Среди них: компьюте-
ры, DVD проигрыватели, телевизоры с плазменным
экраном, электромопеды. Также было разрешено ку-
бинцам пользоваться мобильной связью, что ранее
было привилегией иностранцев и сотрудников совме-
стных предприятий с участием иностранного капитала
(CП). Сняты запреты на аренду машин и проживание
кубинцев в отелях, предназначенных для иностранных
туристов. Кроме того, некоторым категориям работ-
ников увеличены зарплаты. Повышены денежные
субсидии и пенсии. Разрешено оформлять в собствен-
ность жилье, считавшееся ведомственным. Объявлен
мораторий на применение высшей меры наказания.

Эти меры были весьма положительно встречены в
обществе и породили ожидания дальнейших, более
кардинальных перемен. Однако руководство не спе-
шит, каждый шаг тщательно анализируется и всесто-
ронне обсуждается. Любая ошибка может дорого сто-
ить маленькой стране, находящейся в 90 милях от мо-
гущественных США, не прекращающих политическое
давление и экономическую блокаду, установленную
почти полвека назад.

Пока официально не объявлено о плане предполага-
емых реформ. Однако, по оценке кубинских экономи-
стов, это будет целый пакет мер, принимаемых после-
довательно и постепенно, которые будут направлены
на либерализацию производительных сил в обществе
и повышение благосостояния населения. Они, в част-
ности, предполагают децентрализацию производства,
отмену ограничений в области частного мелкого пред-
принимательства, продажу недвижимости и автомо-
билей, снижение цен в валютных магазинах, введение
единой валюты (в настоящее время в обращении нахо-
дятся две валюты – кубинский песо и конвертируемый
песо, паритет которых составляет 1:24). Карточную
систему распределения субсидируемых продуктов
планируется заменить целенаправленной поддержкой
наиболее уязвимых слоев населения. Ожидается также
упрощение миграционной процедуры, в том числе от-
мена выездных виз, сокращение административно-уп-
равленческого аппарата, стимулирование иностран-
ных инвестиций.

То есть страна стоит на пороге больших перемен. Но
кубинцы не хотят повторения российского пути ре-
форм, которые привели к капитализму и сильному
расслоению в обществе. Более привлекательными им
представляются китайская и вьетнамская модели, эле-
менты которых анализируются и, возможно, будут
применяться на практике. Тем не менее Куба идет сво-
им путем, не отказываясь от социальных завоеваний и
стараясь совершенствовать свою модель социалисти-
ческого развития. 

ВЗАИМНЫЙ ИНТЕРЕС 
И вот на этом фоне 2–3 апреля в Гаване после вось-

милетнего перерыва прошло заседание Межправи-
тельственной комиссии по торгово-экономическому
сотрудничеству. Возглавлял многочисленную делега-
цию России министр транспорта Игорь Левитин. Это
заседание можно оценить как прорыв в развитии эко-
номических связей между двумя странами на перспек-
тиву, даже отдаленную.

Здесь следует сделать ремарку. За почти 40 лет тесно-
го экономического сотрудничества между СССР и Ку-
бой, когда товарооборот доходил до миллиарда тог-
дашних «тяжелых» долларов, практически вся про-
мышленность и ее инфрастуктура были завязаны на
продукцию, поставляемую из Советского Союза. 

Процесс радикальных социально-экономических
реформ и политических перемен, который начался в
конце 80-х годов в СССР и странах Восточной Евро-
пы, привел к обвальному сокращению объемов внеш-
ней торговли Кубы. После 1991 года, в условиях глубо-

ВВП №3554

КУБА

Возвращение
на Остров свободы



кого экономического кризиса и экономической бло-
кады со стороны США, Куба была вынуждена пере-
ориентировать свое хозяйство на торговлю с другими
странами. Особенно успешно развивается торговля с
двумя ведущими партнерами – Венесуэлой и Китаем,
на долю которых приходится свыше трети товарообо-
рота страны.  

В качестве ведущего сектора экономики был выбран
туризм, куда свои капиталы вложили Испания, Кана-
да, Франция и ряд других стран. На никелевые место-
рождения, а на Кубу приходится почти треть мировых
запасов этого металла, «положила глаз» Канада.
Именно сотрудничество с кубинцами, созданная вер-
тикальная интеграция (от добычи и переработки ко-
бальт-никелевых руд до сбыта готовой продукции) по-
зволили канадской SHERRIT не только избежать бан-
кротства, но и получать многомиллионные прибыли.
Теперь эта компания развернула свою деятельность и в
других отраслях, в том числе нефтяной промышленно-
сти, туризме, сельском хозяйстве.

Большую активность проявляют испанцы, чье при-
сутствие особенно заметно в производстве строймате-
риалов, добывающей, пищевой и табачной отраслях,
недвижимости. На их долю сейчас приходится 32%
всех СП, ведущих бизнес на Кубе, и 41% коопериро-
ванных производств. Совокупный объем иностранных
инвестиций в стране уже превысил 5 млрд. долл., а
число СП составляет 232. В то же время пока нет ни
одного совместного предприятия с участием россий-
ского капитала. 

Что касается российско-кубинской торговли, то в по-
следние годы она застыла на довольно низком уровне.
В 2007 году ее объем составил только 284,9 млн. долл.,
хотя по сравнению с 2006 годом он возрос на 23,3%. С
нашей стороны была поставлена в основном машино-
техническая продукция, в том числе самолеты, куплен-
ные Кубой в счет кредита, предоставленного Россией в
2006 году. С кубинской стороны увеличились поставки
сахара (с 29,8 млн. долл. до 50 млн. долл.). 

Но все равно такой уровень торговли не устраивает
обе страны, что отмечалось на заседаниях Межправи-
тельственной комиссии. Следует заметить, что кубин-
цы уже несколько лет подряд поднимали этот вопрос,
и только сейчас Россия на него ответила. Неудиви-
тельно, что уже в первый день заседаний комиссии Ра-
уль Кастро принял И.Левитина, который после встре-
чи заявил: «Мы, по сути, восстановили то доверие, ко-
торое существовало между Россией и Кубой… Беседа
была настолько подчеркнуто доверительной, что я
считаю это сигналом для России от Кубы на продол-
жение переговоров и восстановление всех отноше-
ний».

ПОМОЖЕМ С ТРАНСПОРТОМ 
По результатам заседания было заявлено, что наибо-

лее крупные потенциальные ниши для российского экс-
порта связаны с реализуемыми на Кубе программами
модернизации транспортной отрасли, ряда устаревших
ТЭС, а также с участием российских компаний в реали-
зации инвестиционных проектов в туристическом сек-
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торе, нефтедобывающей и нефтеперерабатывающей
промышленности, биотехнологии и других отраслях.  

Одной из приоритетных отраслей экономики страны
является транспорт. Неудивительно, что комиссия сосре-
доточила свою работу на этом направлении. Игорь Леви-
тин, подводя итоги заседания, заявил: «В транспортной
сфере мы можем быстро показать результат, чтобы ку-
бинцы почувствовали, что мы пришли надолго». 

Не исключается приобретение российских локомо-
тивов, а также проведение необходимого ремонта и
техобслуживания уже имеющихся, их парк на Кубе со-
ставляет более 100 единиц. Будут развиваться уже сло-
жившиеся тесные отношения по воздушному транс-
порту. По этому вопросу Куба четко заявила, что и в
перспективе будет ориентироваться на эксплуатацию
российских воздушных судов.

В автотракторной отрасли Куба в первую очередь
нуждается в закупке запчастей. Именно на эти цели
шли средства, которые Россия выплачивала за аренду
станции радиоперехвата в Лурдесе под Гаваной. Вооб-
ще, мы сделали все, чтобы автомобильный рынок Ку-
бы отдать зарубежному автопрому. Но кубинцы не от-
казались от российских автомобилей. Так, еще в 2003
году в ходе Международной промышленной выставки
в Гаване продукция Волжского автозавода была удо-
стоена золотой медали, которую вручил сам кубин-
ский лидер Фидель Кастро. Тогда же было сделано и
неоднократно повторено предложение начать сборку
ВАЗовской классики на Кубе. Ведь «Лады» были са-
мыми продаваемыми на Кубе легковушками. Ежегод-
но через сеть салонов компании Rusia Automotriz их
реализовывалось около 2,5 тысячи. Но мы сочли ры-

нок маленьким и от предложения организовать сборку
«Лад» отказались. И только на прошедшем заседании
«вопрос решен положительно». Уже в мае этого года
кубинцы прилетают в Тольятти на переговоры с Але-
шиным для конкретных переговоров по созданию сбо-
рочного производства этих автомобилей.

Причина, почему у кубинцев не угас интерес к за-
купкам продукции практически всей гаммы россий-
ского автопрома, простая. Российские автомобили
удовлетворяют требованиям местных пользователей
своими потребительскими свойствами, легкостью об-
служивания, доступностью запчастей и ценовыми ха-
рактеристиками. И кубинская сторона неоднократно
подчеркивала готовность к закупке в Российской Фе-
дерации грузовиков «КамАЗ», микроавтобусов «Га-
зель», автомобилей «ВАЗ-2107», запчастей для  авто-
мобилей «КамАЗ» и «Лада». Особый разговор – авто-
бусы, включая «ПАЗ» для перевозки школьников (сей-
час для этого используются старинные американские
автобусы желтого цвета). И здесь уже кое-что сделано.
Благодаря предоставленному в 2006 году Кубе кредиту
уже подписаны контракты на закупку 200 автобусов
«ЛиАЗ» (33 млн. долл.), 100 штук из второй партии ко-
торых прибыли на Кубу как раз в дни, когда проходи-
ло заседание Межправительственной комиссии. Еще
часть кредита в 10 млн. долл. предназначена на закуп-
ку 203 «КамАЗов». Кроме того, в счет кредита кубин-
цы закупают двигатели, кабины, запчасти и другие де-
тали для автомобилей.

Вообще по городским автобусам сложилась следую-
щая ситуация. В кризисные годы городской общест-
венный транспорт был практически парализован из-за
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нехватки автобусов, запчастей, бензина. Большинство
жителей пересели на велосипеды китайского произ-
водства. Для Гаваны, где живет более 2 млн. жителей,
местными силами было создано практически не имею-
щее аналогов транспортное средство, названное в про-
стонародье «камельо» (верблюд). Это седельный тягач,
к которому на шарнире прицеплен сварной кузов ори-
гинальной конструкции на 200 пассажиров. Вот такие
«верблюды» до последнего времени работали на боль-
шинстве автобусных маршрутов столицы. И только со-
всем недавно было закуплено несколько партий совре-
менных автобусов, которые их полностью заменили.
«Камельо» же отправили заканчивать свой век в про-
винцию, где проблема с общественным, да и любым
транспортом, продолжает оставаться катастрофичной.

Судя по всему, самые сильные позиции на Кубе займет
автопром Татарстана. В Гаване уже более десяти лет ус-
пешно работает представительство Агентства по разви-
тию международного сотрудничества при кабинете ми-
нистров республики. Хотя в настоящее время из-за фи-
нансовых проблем приостановлена реализация програм-
мы сборки двигателей для автомобилей «КамАЗ», Татар-
стан не теряет надежды, особенно после окончания пра-
ктически «прорывных» переговоров Левитина со своими
кубинскими коллегами. Продолжаются переговоры по
созданию СП по сборке на Кубе автомобилей «КамАЗ», а
в Татарстане – СП по переработке кубинского сахара. 

Куба заинтересована в развитии связей с Россией и в
сфере авиасообщения и выступила с рядом интересных
предложений. Вот комментарии Игоря Левитина по
итогам переговоров с президентом Института граждан-
ской авиации Кубы Рохелио Асеведо: «Заказ на 8 рос-

сийских самолетов, которые Куба планирует закупить,
подтверждает наши совместные желания о создании в
карибской стране крупного транспортного авиацион-
ного узла». В рамках переговоров установлены предва-
рительные сроки поставок гражданских лайнеров из
России до 2012 года. «Кубинская сторона поставила
лишь одно условие – чтобы условия кредита были луч-
ше, чем те, которые установлены сейчас, то есть сни-
зить кредитную ставку», – добавил российский ми-
нистр, указав, что «этот вопрос будет рассматриваться».

Достигнута договоренность о поставках на Кубу са-
молетов для подготовки кубинских пилотов и ведутся
переговоры об участии аэропорта «Шереметьево» в
формировании авиатерминалов в Гаване и на кубин-
ском курорте Варадеро (речь идет о расширении или о
строительстве нового терминала). Будут созданы две
новые рабочие группы. Одна из них займется вопроса-
ми пассажирских авиаперевозок, другая – грузовых, а
осенью этого года кубинская делегация прибудет в
Москву для подведения итогов совместной работы.
Россия также намерена участвовать в реконструкции
систем радарного слежения в гражданской авиации.

ПАРТНЕРЫ ПО НЕФТЕПРОМУ 
Другим перспективным направлением является

нефтегазовый комплекс. Сейчас Куба добывает около
4 млн. тонн высокосернистой тяжелой нефти и попут-
ного газа в перерасчете на нефть. Хотя геологическую
разведку вели советские специалисты, обустройство
месторождений и добычу ведут иностранные компа-
нии совместно с кубинской национальной компанией
«Купет». Особенно активно действуют канадцы, кото-
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рые построили также две тепловые электростанции,
работающие на природном газе. 

Но с недавних пор и наши нефтяники также стали
проявлять интерес. В первую очередь – ЛУКОЙЛ, ко-
торый планирует реконструкцию двух НПЗ на Кубе.
Кроме того, эта компания не исключает возможности
строительства еще одного НПЗ, на котором будет пе-
рерабатывать венесуэльскую нефть. Другая компания,
«Нафта-Синтез», подписала контракт на совместные
исследования в области очистки нефти и нефтепроду-
ктов от серных примесей, что позволит увеличить об-
ласть их применения в стране.

Российские компании также намерены участвовать
в нефтепоисковых работах в кубинской экономиче-
ской зоне Мексиканского залива. В связи с этим нача-
та проработка вопроса сотрудничества в создании
платформ, предназначенных для морской разведки и
добычи нефти и газа.

Кубинцы связывают большие надежды с разработ-
кой месторождений, находящихся в глубоководной
части Мексиканского залива. Эксклюзивная эконо-
мическая зона Республики Куба общей площадью 112
тыс. кв. км практически не исследована на предмет за-
лежей нефти, но весьма перспективна, так как нахо-
дится в непосредственной близости от основных рай-
онов нефтедобычи США и Мексики и имеет сходные
геологические структуры.

Зона разбита на 59 блоков и с 1999 года открыта для
иностранных инвесторов. К настоящему времени уже
на 28 из них активно работают иностранные компа-

нии: Repsol-YPF (Испания – Аргентина), Pebercam
(Франция – Канада), Sherritt International (Канада),
Petronas (Малайзия), Oil and Natural Gas Corp (ONGC)
(Индия), Petrovietnam (Вьетнам) и Norsk Hidro (Нор-
вегия). В 2007 году к разведке подключилась и PdVSA,
а с 2008 года и бразильская Petrobras. 

Всего же к настоящему времени заключены контрак-
ты на разведку и последующую совместную эксплуата-
цию обнаруженных месторождений на общую сумму 1,5
млрд. долл. Так что российским нефтяным компаниям
надо спешить застолбить свое место в этом потенциаль-
но богатом районе, где геологическая служба США
предполагает наличие 4,6 млрд. баррелей нефти, 9,8
трлн. куб. футов газа и 0,9 млрд. баррелей конденсата. 

Интересно отметить, что нефтяники США при-
стально и пока отстраненно наблюдают за разведкой
кубинского шельфа, поскольку американское законо-
дательство запрещает им иметь какие-либо деловые
отношения с Кубой. Вплоть до недавнего времени та-
кое положение их не очень волновало. Однако они
сильно забеспокоились, когда в условиях рекордно
высоких цен на энергоносители заговорили о возмож-
ных открытиях крупных месторождений в соседней
стране, но без их участия. 

ЭНЕРГЕТИЧЕСКАЯ РЕВОЛЮЦИЯ 
Решение энергетической проблемы признано страте-

гической задачей на Кубе, для реализации которой в рам-
ках «энергетической революции» стала осуществляться
программа, основными направлениями которой являют-
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ся: увеличение добычи нефти и газа; наращивание гене-
рирующих мощностей; диверсификация производства на
базе различных источников, в том числе широкое ис-
пользование попутного газа и возобновляемых источни-
ков; модернизация системы передачи электроэнергии. 

Долгосрочные планы развития традиционной и аль-
тернативной электроэнергетики Кубы открывают
большие возможности для российских компаний не
только в области модернизации устаревших энерго-
блоков на ТЭС, созданных по советским проектам, но
и использовании автономных генерирующих уст-
ройств, в том числе на базе возобновляемых источни-
ков энергии. 

УСЛОВИЯ ДЛЯ РАЗВИТИЯ 
Следует упомянуть и факторы, которые тормозят

развитие российско-кубинских отношений. Это и не-
достаточная информированность деловых кругов от-
носительно тех изменений, которые происходят в эко-
номике другой страны, о возможностях ее рынка; сла-
бая прозрачность экономических структур России, не-
обязательность российских партнеров и обоюдная
медлительность в принятии решений.  

Практика затягивания переговоров с российской
стороны нередко приводит к потере целесообразности
осуществления ряда проектов в новых конкурентных
условиях, как, например, случилось с никелевым заво-
дом в Лас-Камариокас, строительство которого было
завершено на 70% еще в советские времена. Прово-
лочки в принятии решения российскими компаниями

по данному объекту, продолжавшиеся более десяти
лет, привели к потере возможности весьма взаимовы-
годного сотрудничества, так как в конце концов ку-
бинской стороной был выбран более предпочтитель-
ный вариант строительства нового ферроникелевого
комбината при участии Венесуэлы в г. Никаро.

Для развития российско-кубинских отношений в
новых условиях требуется совершенствование органи-
зационных форм связей, в частности в производствен-
ной сфере и финансах. В обращении В.Путина к пре-
зиденту Кубы Раулю Кастро, направленном по случаю
заседания Межправительственной комиссии, говорит-
ся о необходимости более активного сотрудничества, в
том числе и инвестиционного, в области высоких тех-
нологий и инноваций, таких как биотехнология, меди-
цина и фармацевтика, где Куба достигла выдающихся
успехов. Как отметил Р.Кабрисас, сопредседатель
Межправительственной комиссии, сейчас очень важно
обеспечить систематические и прямые контакты меж-
ду экономическими кругами Кубы и России. По его
мнению, это необходимо для того, чтобы расширить их
сведения о реалиях социально-экономического разви-
тия двух стран и таким образом создать условия для за-
ключения средне- и долгосрочных контрактов.

Хочется надеяться на скорейшее создание стабиль-
ной системы стратегического партнерства, основан-
ного на взаимодополняемости экономик двух стран.

Андрей БАРАНОВСКИЙ, Ольга ГРИДЧИНА, 
кандидаты экономических наук
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В Италии подвели окончательную черту под вы-
борами в палату депутатов: лидер правоцентри-
стской коалиции Сильвио Берлускони  вот уже в
третий раз занял пост  премьера. 
По официальным данным, возглавляемая им
коалиция под громким названием «Народ сво-
боды» получила в палате депутатов 340 из 617
мест. А его главный соперник, левоцентрист-
ская коалиция, получила всего лишь 239. Пе-
ревес на выборах в Сенат особенно важен для
сторонников Берлускони, поскольку на выбо-
рах в палату депутатов коалиция, набравшая
наибольшее число голосов, автоматически по-
лучит дополнительные места – так называе-
мую премию большинства, которая позволит
ей стабильно руководить нижней палатой пар-
ламента.

ИСТОРИЯ ВОСХОЖДЕНИЯ 
На выборах в двухпалатный парламент итальянцам

были предложены два бюллетеня: по одному для каж-
дой из палат. Согласно итальянскому законодательст-
ву, избирать сенаторов имеют право лишь граждане,
достигшие 25 лет. Голосовать на выборах в палату де-
путатов можно с 18 лет. И теперь, после обнародова-
ния официальных результатов выборов, президент

Италии Джорджо Наполитано поручит формирование
нового правительства лидеру победившей коалиции,
то есть Берлускони, который в третий раз возглавит
кабинет министров Италии и, как ни один его пред-
шественник в послевоенной Италии, гордится тем,
что «отсидел до звонка» свой предыдущий пятилетний
срок премьерства. 

Эта политическая фигура слишком заметна на
итальянском небосклоне: еще в начале 1994 года Бер-
лускони, один из самых богатых людей на Апеннинах,
решил покинуть бизнес и заняться политикой. 26 ян-
варя того же года он создал новое политическое дви-
жение «Вперед, Италия!», преобразованное в 1996 году
в партию. И уже в том же году на выборах 27 марта но-
вое движение набрало наибольшее количество голо-
сов, а 10 мая 1994 года Берлускони был избран пре-
мьер-министром Италии. Однако уже летом того же
года Берлускони получил шесть повесток из прокура-
туры в связи с обвинениями в коррупции и в декабре
ушел в отставку. Не самый удачный дебют отбил бы
охоту к подковерному политическому ристалищу у
многих – только не у него.

До 2000 года Берлускони еще несколько раз предста-
вал перед итальянским судом по обвинению в эконо-
мических преступлениях – неуплате налогов, даче
взятки, но был полностью оправдан. 

И после этого вернулся в кресло премьер-министра
Италии. 

В апреле 2006 года левоцентристская оппозиция
одержала победу на выборах в Италии, и Берлускони
пришлось покинуть пост премьера. Но уходить с по-
литической арены он не захотел и в этот раз и стал де-
путатом Европарламента от своей партии. 

После отставки правительства Романо Проди в ян-
варе этого года Берлускони шумно ворвался в предвы-
борную гонку во главе правоцентристской коалиции
«Народ свободы». 15 апреля его оппонент, тоже пре-
тендовавший на пост премьера левоцентрист Вальтер
Велтрони, по традиции поздравил соперника с побе-
дой. В ответ Берлускони, разумеется, заверил, что бу-
дет тесно сотрудничать с оппозицией при проведении
экономических реформ.

СИЛЬНЫЕ СТОРОНЫ ЛИДЕРА 
Одним из ключевых моментов избирательной кам-

пании Берлускони стал вопрос о судьбе национальной
авиакомпании, знаменитой Alitalia, ставшей фактиче-
ским банкротом и выставленной на продажу. «Крылья
Италии» легко могут уплыть в собственность за какой-
нибудь океан, что теперь так часто случается. Но Бер-
лускони заверил итальянцев, что не допустит этого.
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Второй его козырь – нашумевшая история с уборкой
мусора в Неаполе. Обе проблемы кандидат в премьеры
от правоцентристов пообещал преодолеть самым ре-
шительным образом.

После подведения итогов Би-би-си не без основа-
ний отмечало, что результаты парламентских выбо-
ров трансформировали всю итальянскую политику,
сократив число партий, представленных в палате де-
путатов, с 26 всего до 6. Теперь Берлускони ожидают
непростые переговоры с потенциальными соратни-
ками по коалиции. Так, партия «Северная лига», до-
бивающаяся широкой автономии для итальянских
регионов, почти удвоила свои голоса, и без ее под-
держки Берлускони может утратить большинство в
парламенте. Однако сами лидеры «северян» бурно
демонстрируют поддержку новому премьеру – во
всяком случае, пока еще не сели на парламентские
скамьи.

В интервью итальянскому телеканалу Rai TV Берлу-
скони сообщил, что кабинет министров будет сокра-
щен до 12 человек, он также пообещал, что в прави-
тельство войдут четыре женщины. 

В телеэфире Берлускони поблагодарил избирателей
за веру в него и послал «всем итальянцам нежный по-
целуй». 

Несколько экстравагантный и не стесняющийся в
выражениях на публике известный итальянский поли-
тик, бизнесмен и медиамагнат, по-видимому, вошел во
вкус политической борьбы и постарается во время

своего третьего премьерства не только очистить Неа-
поль от мусорных куч и оставить Alitalia в руках италь-
янцев. Его правительство ждет сложная задача возро-
ждения итальянской экономики, темпы роста кото-
рой, по официальным прогнозам, в следующем году
будут равны нулю. И этот нулевой вариант не дает на-
дежд на формирование бюджета, способного легко и
просто покрыть расходы на реформы. 

Благословенная Италия, наше отношение к которой
формируется в основном из литературно-романтиче-
ских источников, сейчас переживает тяжелые времена
в связи со снижением производительности труда в
экономике и укреплением евро. В первую очередь тру-
дности сказываются на положении молодежи, пенси-
онеров и малоимущих. Тем не менее Берлускони по-
обещал снизить налоги и сократить общественные
расходы, что будет означать сокращение социальных
программ, направленных на поддержку молодежи,
пенсионеров и малоимущих.

Однако, как мы знаем, новый премьер – один из са-
мых состоятельных граждан Италии. Его бизнес охва-
тывает сферы СМИ, рекламы, страхования, продо-
вольствия и строительства. Ему также принадлежит и
знаменитый футбольный клуб «Милан». Но ясно, что
рассчитывать только на эти сферы бизнеса в ситуации,
когда экономика характеризуются стагнацией, Берлу-
скони не сможет. 

Елена ПУСТОВОЙТОВА
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Страна, куда наши лидеры приезжали раз в
жизни, едва могла бы называться для России
близким партнером. Однако применительно к
Ливии  это требует особых оговорок. 

ВЗАИМНЫЙ ИНТЕРЕС 
В этом году был совершен первый в истории визит

главы Российской Федерации в Ливию. К тому време-
ни обозначилась и главная окололивийская интрига: с
одной стороны – долг СССР, который еще на начало
2006 года Минфин оценивал примерно в 3,5 млрд.
долл., и с другой – готовность Ливии  закупить оружие
на сумму свыше 4 млрд. евро. 

Надо сказать, что и у Ливии имелся к нам «имуще-
ственный интерес». До введения против нее в 1992
году санкций ООН в связи со взрывом террористами
самолета в шотландском Локкерби, Ливия успела пе-
ревести в Россию аванс на несколько сотен миллио-
нов долларов США, но оружия из России так и не
получила. Кроме того, с момента отмены санкций
ООН после отказа Каддафи от обладания оружием
массового уничтожения в 2003 году с Ливией актив-
но работали экс-премьеры Великобритании и Ита-
лии Тони Блэр и Сильвио Берлускони и француз-
ский президент Николя Саркози. Причин тому две:
общие доказанные запасы нефти в стране – свыше 5
млрд. тонн, газа – 1,5 трлн. куб. метров, и поистине
огромный рынок вооружений.

Давно известно, что Париж надеется продать Три-
поли 18 истребителей Rafale более чем на 2,5 млрд.
евро, но у французов достаточно сложно идут пере-
говоры, поскольку Каддафи выбирает поставщиков
с дальним прицелом. Для Франции продать Rafale в
Ливию критически важно, это была бы первая экс-
портная поставка после многих неудач, вот почему
французы могли бы пойти на определенные уступки.
А для России камнем преткновения оставался ги-
гантский ливийский долг.

Не надо забывать о том, что у России в Ливии есть
и другие интересы. В 2007 году «Газпром» выиграл
там конкурс на разработку нефтегазоносного участка
«блок № 64» с запасами нефти в 20 млн. тонн, а неза-
долго до этого он получил 49,9% в двух концессиях
BASF, где добывается в год 5 млн. тонн нефти. Име-
ет в стране свои интересы также ЛУКОЙЛ, с кото-
рым связана еще одна проблема. 

Одной из ключевых тем переговоров стало «принятие
практических мер по выводу всего комплекса двусто-
ронних связей на качественно новый уровень». Прежде
всего это касается торгово-экономического сотрудни-
чества, объемы которого пока далеки от имеющихся

возможностей, – товарооборот в 2007 году составил
около 232 млн. долл. при том, что объем торгово-эконо-
мического сотрудничества с Ливией в 1970–1980-х го-
дах составлял около млрд. долл. в год.

Что же смогла записать себе в актив Россия после
визита президента?

В Триполи подписано межправительственное сог-
лашение о торгово-экономических и финансовых от-
ношениях. Как заявил журналистам вице-премьер,
министр финансов РФ Алексей Кудрин, несмотря на
то что согласованная сумма долга составляла 4,6 мил-
лиарда долларов, «в ходе переговоров эта сумма со-
кратилась до 4,5 миллиарда долларов за счет некото-
рых обязательств, главным образом Внешэкономбан-
ка, перед ливийскими компаниями». 

Тем не менее пока подписан лишь один реальный
контракт на сумму 3,3 млрд. долл. 

«Поскольку эти кредиты были чисто военными, то
Россия спишет эти кредиты в обмен на многомилли-
ардные контракты для российских компаний», – зая-
вил российский министр финансов Алексей Кудрин в
Триполи. 

ЕВРОПЕЙСКИЕ ПЕРЕЖИВАНИЯ
Понятно, что окончательное списание долгов фор-

мально произойдет тогда, когда Ливия перечислит
деньги за продукцию российских компаний. Такая
договоренность стала главным результатом визита.
Ну а основной контракт подписан с ОАО «Россий-
ские железные дороги» на строительство 500-кило-
метрового участка дороги Сирт – Бенгази. Сумма его
составляет 3,3 млрд. долл., он обеспечивает около
70% ливийских закупок оборудования, техники и
металлоизделий в Российской Федерации. Прези-
дент РЖД Владимир Якунин сообщил: «Практиче-
ски этот участок дороги соединит Египет и Тунис.
Контракт полностью оплачивается ливийской сто-
роной. Срок исполнения – четыре года». 

Подписаны также соглашения о поощрении и вза-
имной защите капиталовложений, а также меморан-
дум о сотрудничестве между «Газпромом» и Нацио-
нальной нефтегазовой компанией Ливии – компа-
нии создадут совместное предприятие, которое будет
проводить геологоразведку, добычу и транспорти-
ровку газа и нефти. 

«По итогам переговоров была подписана деклара-
ция об укреплении дружбы и развитии сотрудниче-
ства. В ней, в частности, говорится, что Россия и Ли-
вия будут расширять политический диалог и сотруд-
ничество в сфере энергетики», – сообщила своим
слушателям Би-би-си.

ВВП №3562

АФРИКА

Освоение нового
континента



И еще несколько слов о подписанном председате-
лем правления ОАО «Газпром» Алексеем Миллером
Меморандуме о сотрудничестве с компанией «На-
циональная нефтяная корпорация Ливии» и Мемо-
рандуме о взаимопонимании с «Ливийским афри-
канским инвестиционным фондом». В соответствии
с ним «будут изучены возможности реализации сов-
местных проектов по разведке и разработке газовых
и нефтяных месторождений на территории Ливии;
переработке газа, строительству новых мощностей
по сжижению газа и по переработке нефти; проек-
тированию и строительству объектов электроэнер-
гетики, использующих природный газ в качестве то-
плива; по сотрудничеству в других областях энерге-
тической сферы. Сотрудничество по каждому из
возможных проектов будет регулироваться отдель-
ным соглашением, включая возможность создания
совместных предприятий». Кроме того, стороны

изучат возможности осуществления совместных
проектов в третьих странах африканского конти-
нента. То есть этот документ очень надолго закреп-
ляет обоюдный интерес на стратегическом направ-
лении мировой экономики.

Что, собственно, и позволяет нам надеяться, что
интересы России от этого станут внушительнее и в
этом регионе мира.

ИТАЛЬЯНСКИЙ МОТИВ 
На пути из Ливии президент России сделал оста-

новку на Сардинии, где встретился с итальянским
лидером Сильвио Берлускони, который снова стал
премьер-министром страны. Им было о чем погово-
рить в силу давних и дружественных личных связей,
но одним из главных стал вопрос о совместных про-
ектах Eni и «Газпрома» в Ливии, о проектах газопро-
водов Greenstream и «Южный поток». 

Партнерские отношения между нашими странами
весьма плодотворны в энергетике, авиастроении, во-
енно-технической сфере. Италия стала первой стра-
ной Западной Европы, открывшей «Газпрому» свой
газовый рынок. Вместе мы намерены осваивать газо-
вые месторождения Северной Африки, строить из
Ливии в Южную Европу газопровод Greenstream.
Итальянская энергетическая компания Eni также
участвует в проекте газопровода «Южный поток»,
конкурирующего с «антироссийским» Nabucco. 
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ФОРМАЛЬНО ПРОИЗОЙДЕТ ТОГДА,
КОГДА ЛИВИЯ ПЕРЕЧИСЛИТ ДЕНЬГИ ЗА
ПРОДУКЦИЮ РОССИЙСКИХ КОМПАНИЙ.
ТАКАЯ ДОГОВОРЕННОСТЬ СТАЛА
ГЛАВНЫМ РЕЗУЛЬТАТОМ ВИЗИТА
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Пока Вашингтон и его европейские союзники бур-
но переживают увеличение зависимости Европы от
российского газа, в Италии этого не боятся. Учиты-
вая, что «Газпром» вплотную занялся вопросом ди-
версификации поставок газа в Евросоюз и ведет пе-
реговоры с нигерийским правительством по поводу
своего участия в строительстве газопровода через
Сахару для экспорта газа из Нигерии в Европу, газо-
провод из Ливии в Италию входит в круг российско-
итальянских  интересов. 

Трубопровод из Нигерии через Нигер и Алжир в
Европу составит 4128 км, его мощность – 30 млрд.
куб. метров газа в год. Стоимость строительства оце-
нивается в 10 млрд. долл., еще 3 млрд. нужно на со-
оружение центральных пунктов сбора. Срок введе-
ния в эксплуатацию намечен на 2015 год. Европу, ко-
нечно, покоробит, что и здесь она найдет участником
российский «Газпром». 

По результатам визита в Ливию глава «Газпрома»
Алексей Миллер сообщил о создании совместного
предприятия с компанией «Национальная нефтя-
ная корпорация Ливии». «Оно будет работать абсо-
лютно по всем направлениям сотрудничества в га-
зовой и нефтяной отрасли, по всем звеньям цепоч-
ки: от геологоразведки, добычи, транспорта до сбы-
та как в области газа, так и в области нефти», — ска-
зал он. «Ливийский африканский инвестиционный
фонд» и «Газпром» намерены создать совместное
предприятие для реализации всех намеченных про-
ектов.

В настоящее время с помощью итальянской Eni
проложен морской газопровод на Сицилию мощно-
стью 5 млрд. куб. метров в год, однако предусматри-
вается строительство второй нитки с увеличением
объемов поставок в два раза, в котором заинтересо-
ван «Газпром». Участие в ливийских газовых проек-
тах позволит «Газпрому» выйти на рынки южной Ев-
ропы, где пока позиции российской компании не
очень сильны. И теперь можно с оптимизмом гово-
рить о том, что наши интересы на юге Европы будет
защищать Италия, которая готова поделиться с рос-
сийской компанией своими проектами в этой афри-
канской стране. 

Елена ПУСТОВОЙТОВА
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подписания российско-ливийских документов



Пульт управления экономикой
России также нужно выстраивать свою
инновационную систему. Базовыми элементами этой
системы являются создаваемые сегодня наукограды,
особые экономические зоны, технопарки

Партнерство государства и бизнеса
Бизнес уже приносит ощутимую пользу государству
при модернизации таких социальных сфер,
как образование, здравоохранение, пенсионное
обеспечение и пенсионное страхование

Оптимисты обозначили будущее страны
Большой имущественный разрыв – не самое великое
социальное зло, более того, он может быть неплохим
стимулом для экономического развития

Возможность интеллектуальных
ресурсов
Задача БРИК состоит как раз не в интеграции
его членов, а в разработке общих интересов
и формировании единой позиции на мировой 
арене

ГЛАВНАЯ ТЕМА



СЛОВО ПРЕЗИДЕНТА О ПЕРСПЕКТИВЕ
ДО 2030 ГОДА

«Равняясь на развитые постиндустриальные страны,
где в одном экономическом кластере находятся инно-
вационные проекты, инновационный бизнес, иссле-
довательский сектор и сфера образования, – России
также нужно выстраивать свою инновационную сис-
тему, – обратился к присутствующим Дмитрий Медве-
дев. – Базовыми элементами этой системы являются
создаваемые сегодня наукограды, особые экономиче-
ские зоны, технопарки, центры трансфера техноло-
гий, так называемые бизнес-инкубаторы и иные по-
добные структуры, которые появляются сейчас в до-
вольно большом количестве. А высокая скорость и не-
прерывность инновационного цикла должны обеспе-
чиваться финансовыми институтами, в том числе вен-
чурными инновационными и инвестиционными фон-
дами», – обозначил тему президент.

Как точно заметил Дмитрий Медведев, инновацион-
ная система – это «приводной механизм» научно-про-
мышленного развития. Система должна служить одной
задаче – эффективному прохождению всего инноваци-
онного цикла. «Что касается нашей системы, россий-
ской инновационной системы, у нас, с одной стороны,
созданы и уже работают ее основные элементы, однако
мы прекрасно понимаем (и собственно, прежде всего
ради этого собрались здесь): инструменты поддержки
инноваций сегодня слабо увязаны друг с другом, – ка-
тегорично отозвался президент. – Отдельные циклы
инновационного производства разобщены и плохо со-
стыкованы друг с другом. Наверное, сегодня в этом ос-
новная проблема. И мы просто вынуждены открыто
констатировать, что сегодня, по сути, системой они не
являются. Хотя мы и используем термин «инновацион-
ная система», но, по сути, пока это не система – это на-
бор близких, но пока еще достаточно разнородных эле-
ментов». Элементы инфраструктуры определяющей
роли в продвижении соответствующих проектов, к со-
жалению, пока не имеют. В результате нет должного
масштаба инновационной деятельности, да и для госу-
дарства отдача от нее весьма низкая.

Доля промышленных предприятий, осуществляю-
щих разработку и внедрение технологических иннова-
ций на современном этапе, не превышает 10%. А доля
инновационной продукции в общем объеме продук-

ции промышленного производства составляет всего
5,5%. А как должно быть? Доля предприятий, осуще-
ствляющих технологические инновации, должна вы-
расти до 40–50%, а доля инновационной продукции в
общем объеме промышленной продукции – до
20–25%. То есть речь идет о массовом, серийном ин-
новационном производстве. Возможно ли такое? У не-
которых стран это получается. Дмитрий Медведев убе-
жден, что внутренние затраты на исследования и раз-
работки должны вырасти с 1% от ВВП сегодня до 3%
ВВП, в том числе за счет увеличения расходов частно-
го бизнеса на науку.

Инновационная система не может существовать без
объективного знания глобальных тенденций развития.
«Не секрет, что в сегодняшней ситуации прогнозиро-
вание у нас разрозненно по отдельным отраслям, по
технологическим направлениям, а все расчеты зачас-
тую просто не согласуются друг с другом. Поэтому
считаю необходимым разработать объективный долго-
срочный прогноз научно-технологического развития
страны, прогноз на перспективу до 2030 года», – опти-
мистично сказал Дмитрий Медведев.

Надо повышать спрос реального сектора экономики
на технологии и инновации. Но как это сделать? Как
добиться того, чтобы инновации стали выгодным ак-
тивом, способным резко повысить капитализацию
отечественных предприятий? Здесь должны быть и це-
новые рычаги (но всем европейским странам трудно
конкурировать по цене товаров с тем же Китаем), и из-
менение ментальности населения, пропаганда отече-
ственного товаропроизводителя (что пока не имело
успеха в новейшей истории России). 

Но чтобы начать приоритетно рекламировать, нуж-
но начать производить конкурентоспособные высоко-
технологичные товары. Дмитрий Медведев акценти-
ровал внимание на таком понятии, как «сквозной тех-
нологический коридор». Должно быть обеспечено
прямое продвижение передовых знаний к рынку, при-
влечение инвестиций в самые прорывные проекты.
«У нас разобщены научный и корпоративный сектора
инновационной системы. К сожалению, это так. Об-
ратных примеров пока не так много. Один из них – это
Дубна, есть ряд других наукоградов. Именно здесь ко-
ренятся трудности с внедрением в производство инно-
вационных продуктов», – аргументировал президент.

ВВП №3566

ГЛАВНАЯ ТЕМА: ОСНОВЫ СТАБИЛЬНОСТИ

Пульт управления
экономикой

Как известно, развитие экономики в целом намного зависит от
инновационных технологий. Не случайно этому вопросу было посвящено

одно из заседаний президиума Государственного совета РФ



Чтобы осуществить инновационный структурный
сдвиг российской экономики, надо в порядке первооче-
редных мер обеспечить скорейшее принятие ряда законо-
проектов. Дмитрий Медведев упомянул о двух законах:
«О передаче технологий» и «О патентных поверенных».
«Оба эти документа, по сути, вытекают из ряда более об-
щих законов, которые мы приняли за последнее время.
Они будут содержать правовые нормы, которые должны
стимулировать инновационную деятельность», – пояснил
Дмитрий Медведев. В целом на инновационную систему
должны работать в совокупности правовые, экономиче-
ские, организационные и финансовые инструменты. 

Одним из таких инструментов станет Концепция со-
циально-экономического развития страны на период
до 2020 года. В документ заложат единый, скоордини-
рованный подход к реализации как отраслевых, так и
региональных инновационных проектов. Приоритет-
ными направлениями выбраны нано- и биотехноло-
гии, энергосбережение, экология, новейшие инфор-
мационные системы.

На президиуме Госсовета выступили шесть губерна-
торов.  

ПЯТЬ КОНСТРУКТИВНЫХ ПРЕДЛОЖЕНИЙ 
Губернатор Новосибирской области Виктор Толо-

конский внес пять конструктивных предложений. Во-
первых, расширить временные горизонты прогнози-
рования и разработки программ научно-технологиче-
ского и инновационного развития страны, усилить их
комплексность и системность. Во-вторых, систему го-

сударственного управления необходимо максимально
ориентировать на проектно-целевой принцип и уси-
лить ответственность субъектов РФ в реализации про-
граммы инновационного развития. В-третьих, следует
внести необходимые дополнения и уточнения в про-
фильные законы и нормативные акты, регулирующие
научную, образовательную и в целом инновационную
деятельность, и на этой основе внести поправки в за-
конодательные акты общего системного действия. 

В-четвертых, необходима концентрация ресурсов
для формирования крупных научно-образовательных
центров мирового уровня, которые способны быть
точками роста для инновационной экономики всей
страны. Здесь Виктор Толоконский сказал о важности
активизации региональной инновационной политики.
И в-пятых, инновационное развитие требует особой
системы подготовки кадров: «Нам нужны специали-
сты, которые способны находить новые решения, соз-
давать и совершенствовать научные школы, внедрять
высокие технологии во всех сферах деятельности».

КЛЮЧЕВЫЕ МОМЕНТЫ 
Дмитрий Зеленин, губернатор Тверской области, в

своем выступлении остановился на нескольких клю-
чевых моментах. Прогноз на перспективу до 2030 года
крайне важен, потому что создание инновационной
системы, национальной системы не может ограничи-
ваться двенадцатью годами, а должно простираться и
дальше. Дмитрий Зеленин считает, что целесообразно
определить единственный федеральный орган госу-
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дарственной власти, на который будет возложена от-
ветственность за реализацию инновационной полити-
ки. Губернатор высказался за Минобразования в этом
качестве. Нет четкого определения термина «иннова-
ции», он не внедрен в законодательную практику на
федеральном уровне. 

Губернатор Тверской области убежден, что востребо-
вана непрерывная система обучения внедрению инно-
ваций для руководителей предприятий, подобная про-
грамма подготовки кадров должна носить статус пре-
зидентской. В качестве примера была приведена сис-
тема MBA (Master of Business Administration), однако
она не отражает задачи обучения инновациям в непре-
рывном цикле, «от пятилетнего возраста до пенсион-
ного», как выразился Дмитрий Зеленин.

НАУКА И ТЕХНИКА 
Губернатор Московской области Борис Громов за-

вершил серию губернаторских выступлений словами
благодарности в адрес президента за решение прове-
сти президиум Госсовета в Дубне, в одном из семи
наукоградов Московской области. Около 20% терри-
тории Московской области застроено научными и
научно-производственными учреждениями. Под-
держку им оказывает в том числе и правительство
Московской области. Губернатор актуализировал
внимание присутствующих на том, что субъекты РФ
должны более активно привлекаться к работе, свя-
занной с инновационной политикой. По мнению
Бориса Громова, современное законодательство спо-

собствует тому, что «мягко говоря, потихонечку
субъекты РФ отдаляются от возможности участво-
вать и влиять на инновационную составляющую
экономики». В частности, это относится к поправ-
кам, внесенным в ФЗ «О науке и государственной
научно-технической политике», а также к изменени-
ям в нормативно-правовых актах, регулирующих де-
ятельность наукоградов, что не позволяет регионам
полностью влиять и участвовать в реализации инно-
вационной политики нашей страны.

Борис Громов высказался по поводу переизбытка
студентов с невостребованной вузовской подготовкой
и о поднятом, в частности, в Дубне вопросе о конкрет-
ной точечной кадровой подготовке для предприятий.
Президент РФ еще раз остановился в своем заключи-
тельном слове именно на теме подготовки молодых
специалистов, заметив, что за последние годы число
экономистов уменьшилось на треть и в целом бюджет-
ный заказ возвращается к нормальной пропорции по
специальностям. Здесь регуляция рынка весьма слож-
ная. Помочь ситуации сможет и идея наддисципли-
нарного образования. «Наша страна всегда была силь-
на именно классическим образованием, фундамен-
тальным образованием. Так что давайте двигаться в
этом направлении», – подчеркнул Дмитрий Медведев
актуальность темы образования, без которого не будет
национальной инновационной системы.

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Кристалл магнетика на основе одной
молекулы, выращенный по
принципиально новым технологиям,
вмещает информации больше,
чем миллион компакт-дисков





Россия станет технологическим лидером среди
стран БРИК – таков главный вывод пресс-кон-
ференции на тему «Итоги международного фору-
ма по глобальному сотрудничеству», организа-
тором которой стал Институт современного раз-
вития (ИНСОР). Информационным поводом для
пресс-конференции стал прошедший в Бостоне
представительный международный форум, по-
священный инновационным возможностям бы-
стро развивающихся рынков стран БРИК (Бра-
зилии, России, Индии и Китая). 

Д
ля начала вернемся к истории создания БРИК, в
2003 год. Что заставило объединиться такие раз-
ные страны – на этот вопрос у экспертов самые

противоречивые ответы. Одни считают этот альянс
искусственным, ссылаясь на разницу государственных
устройств (у стран разные, зачастую противополож-
ные внешнеэкономические стратегии, разные пробле-
мы, разный менталитет), другие, наоборот, обосновы-
вают такую необходимость общими чертами.  

ОСНОВА ДЛЯ ОБЪЕДИНЕНИЯ 
Но как бы то ни было, основой для объединения

стран «четверки» стал главный показатель – страны с
наиболее перспективными экономиками мира. На
этом статусе настаивал инвестиционный банк
Goldman Sachs, по прогнозам которого в ближайшие
десятилетия страны БРИК совершат мощный эконо-
мический рывок и к середине столетия по суммарным
показателям обгонят шестерку нынешних экономиче-
ских лидеров – США, Германию, Францию, Великоб-
ританию, Италию и Японию. Были даже обозначены
конкретные сроки. Наиболее сильный представитель
«четверки» – Китай – обгонит США к 2041 году, а Ин-
дия – в 2032 году. 

Практически сразу же после образования альянса в
его будущее поверили инвесторы. Крупнейшие ин-
вестиционные компании (HSBC, DWS Investment,
Franklin Templeton) создали специальные фонды для
операций в странах БРИК. По данным Emerging
Portfolio Fund Research, в 2005 году инвесторы вло-
жили в фонды более 4 млрд. долл. (или свыше 20%
средств, поступивших во все фонды развивающихся
рынков). У БРИК появился и свой фондовый ин-
декс. А доходность вложений в акции компаний из
стран «четверки» составила 30,4%, тогда как средняя

доходность акций компаний развитых стран – толь-
ко 13,3%.

ИНВЕСТИЦИОННАЯ АКТИВНОСТЬ 
В 2006 году в Дели прошла конференция, где были

подведены итоги инвестиционной активности в стра-
нах БРИК, а также выработан механизм по более ак-
тивному привлечению инвестиций. Там было объявле-
но об инициативе по созданию Делового альянса
стран БРИК (BRIC Business Alliance). 

Вопреки всем пессимистическим прогнозам, общий
объем ВВП стран БРИК к 2010 году может достигнуть
521 млрд. долл., что превысит совокупный ВВП стран
блока G-6 (включает США, Германию, Японию, Вели-
кобританию, Францию и Италию) – 470 млрд. долл. К
2025 году объемы экономик БРИК могут составить бо-
лее половины от объема экономик G-6. К 2050 году
лишь США и Япония сохранят свои позиции в шес-
терке крупнейших экономических держав мира. 

В 2025 году свыше 210 млн. человек стран БРИК бу-
дут иметь доход около 15 тыс. долл. Для примера, в
Японии численность этого класса населения составит
всего 120 млн., в Германии – 75 млн., в Великобрита-
нии – 57 млн. – такой прогноз прозвучал на конфе-
ренции. При этом Индия и Китай займут лидирующие
позиции по производству товаров и сервисному об-
служиванию, а Россия и Бразилия – по экспорту нату-
рального сырья. В случае если Россия и Бразилия ста-
нут основными поставщиками Индии и Китая, а так-
же при объединении этих четырех стран на уровне ре-
ализации совместных проектов, страны БРИК уже в
самом ближайшем будущем превратятся в один из
наиболее влиятельных экономических блоков. Пер-
спективность сотрудничества альянса уже не вызыва-
ла никакого сомнения.

С ОПЕРЕЖАЮЩИМ ГРАФИКОМ 
Более того, с недавних пор вслед за мировыми фи-

нансовыми кругами к концепции БРИК стали обра-
щаться и правительства стран «четверки». «Большая
восьмерка» пока еще паровоз, – заявил министр фи-
нансов РФ Алексей Кудрин в 2006 году на ноябрьской
встрече G-20 в Мельбурне, – но через тридцать лет,
возможно, государства БРИК будут локомотивом». 

Конечно, нет смысла требовать от БРИК высоких
ступеней интеграции, подобных ЕС. Но этого для не-
го и не требуется. Ведь у каждой из стран «четверки»
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есть свои региональные блоки. Так, Россия входит в
СНГ, ЕврАзЭС и другие постсоветские объединения,
Бразилия – в МЕРКОСУР, Китай и Индия являются
членами Восточно-Азиатского сообщества, группиру-
ющегося вокруг АСЕАН. 

Задача БРИК состоит как раз не в интеграции его
членов, а в разработке общих интересов и формирова-
нии единой позиции на мировой арене. Разумеется, по
тем вопросам, где это возможно. Например, в области
международных финансов, разрабатывая единую так-
тику по отношению к доллару, инвестиционной поли-
тики, взаимодействия с третьими странами и в рамках
международных организаций. Как полагают экспер-
ты, вполне возможно, что БРИК поможет установить
более справедливые отношения между развитыми и
развивающимися странами.

Кстати, успехи экономик стран «четверки» очевид-
ны: их суммарная доля в мировом ВВП выросла за 5
лет с 7,8% до 11%. Goldman Sachs, воодушевившись,
пересмотрел свой изначальный прогноз: теперь утвер-
ждается, что «разогнавшийся» БРИК обгонит нынеш-
них мировых лидеров не к 2050-му, а к 2035 году. При-
чем Россия по масштабам экономики к этому времени
займет 7-е место в мире – после Китая, США, Индии,
Японии, Бразилии и Мексики. 

НА ЛИДИРУЮЩИЕ ПОЗИЦИИ 
В этот раз на повестке дня пресс-конференции сто-

яли обсуждаемые в Бостоне перспективы выхода Рос-
сии на лидирующие позиции в сфере ИКТ. Перед жур-

налистами держали слово президент НП «РУССОФТ»
(ассоциация компаний – разработчиков программно-
го обеспечения) Валентин Макаров; депутат Государ-
ственной думы, председатель подкомитета по техно-
логическому развитию (Комитет Госдумы по инфор-
мационной политике, информационным технологиям
и связи) Илья Пономарев; научный руководитель
АНО «Группа реализации проектов «Информэкспер-
тиза», вице-президент Лиги содействия оборонным
предприятиям России Владимир Рубанов. 

Представители СМИ узнали, что с докладом от Рос-
сии в Бостоне выступил Илья Пономарев. Он говорил
о возможностях выхода России на лидирующие пози-
ции в сфере ИКТ, а также о создании для того условий
от лица законодательной и исполнительной ветвей
власти. 

Из презентации российской стороны участники фо-
рума узнали о программе президента России Дмитрия
Медведева («четыре «И»), о разработке Инновацион-
ного кодекса (пакета законов, стимулирующих инно-
вационное развитие), о реализации Мининформсвязи
России государственной программы развития техно-
парков, а также о преимуществах ведения высокотех-
нологического бизнеса в России. 

По мнению парламентария, принятие поправок в
Налоговый кодекс РФ, предусматривающих введение
особого налогового режима для предприятий отрасли
инноваций и информационных технологий (законо-
проект, по которому ИТ-компании будут платить 6-
процентный налог с доходов, прошел первое чтение в
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Госдуме), повысит конкурентоспособность россий-
ской ИТ-индустрии и инвестиционную привлекатель-
ность рынка ИКТ. Используя предусмотренные зако-
нопроектом льготы, инновационные компании смогут
снизить ставку налога до 3%. 

В настоящее время разрабатывается законопроект о
венчурном финансировании, принятие которого поз-
волит привлечь в Россию крупнейшие венчурные
фонды. 

«Кроме того, – отметил Илья Пономарев, – переход
на инновационные рельсы обусловливает необходи-
мость развития законодательства в сфере защиты ав-
торских прав и передачи технологий». 

«Главное сейчас, – считает депутат, – привлечь из
разных стран предпринимателей, в том числе и рос-
сийских, к работе с российским технологическим по-
тенциалом. Давно уже настала пора превратить инно-
вационные технологии в коммерческий продукт». 

СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ 
На встречах с представителями бизнес-сообщества в

рамках конференции шел разговор о начале россий-
ско-американского сотрудничества в области реэкс-
порта специалистов в Россию, о создании в нашей
стране нового вуза, который бы занял такую же нишу,
как, например, Массачусетский технологический ин-
ститут занимает в США. 

«Если России удастся осуществить хотя бы треть из
намеченного, она станет мировым лидером в сфере
высоких технологий. Таково было мнение участников

Бостонского форума», – сказал Илья Пономарев, вы-
ступая на пресс-конференции в ИНСОРе.

Президент НП «РУССОФТ» Валентин Макаров по-
делился с журналистами оценкой ситуации в секторе
программного обеспечения (ПО) и перспектив его
развития. «Россия входит в тройку ведущих мировых
игроков в сфере разработки ПО на заказ и является
крупнейшим поставщиком услуг по разработке ПО в
Центральной и Восточной Европе», – отметил он. В
2007 году российский экспорт услуг по разработке ПО
составил 1,5 млрд. долл. (по сравнению с 2006 годом
рост – 40–45%), а весь экспорт ПО превысил 2200
млн. долл. 

По прогнозам Валентина Макарова, при соответст-
вующей государственной поддержке российский экс-
порт ПО через три-четыре года может достигнуть
10–15 млрд. долл. 

Новым крупным игроком на мировом рынке
ИТ-аутсорсинга Россию признают ведущие мировые
аналитические агентства. В частности, в ежегодном от-
чете за 2007 год аналитического агентства Neo IT пря-
мо сказано о России: «Сейчас это третий поставщик
ИТ-услуг на мировой рынок после Индии и Китая».

«Российская индустрия разработки ПО на заказ пре-
вратилась в одного из мировых технологических лиде-
ров, фактически без поддержки государства», – отме-
тил Валентин Макаров. При поддержке государства
эта индустрия, уверен президент «РУССОФТа», впол-
не способна стать локомотивом инновационного раз-
вития экономики страны. 
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Отрадно, что новое поколение специалистов в обла-
сти ПО, которое с завидным постоянством завоевыва-
ет призы на всех мировых соревнованиях программи-
стов, предпочитает работать в России. 

В МИРОВОЙ НАУЧНЫЙ ЦЕНТР 
Перспективы индустрии Валентин Макаров видит в

глобальной кооперации и конкуренции с США и стра-
нами БРИК в области консалтинга и предоставления
услуг по разработке ПО, в ускоренном развитии про-
дуктовой модели ведения бизнеса, а также в выходе
российских системных интеграторов при поддержке
экспортеров ПО на мировой рынок. 

Научный руководитель АНО «ГРП «Информэкспер-
тиза», вице-президент Лиги содействия оборонным
предприятиям Владимир Рубанов обратил внимание
журналистов на проблемы реализации инновацион-
ной стратегии развития, заявленной президентом
страны. К ним относятся: узость социальной базы (по-
рядка 10% населения) инновационного развития, тру-
дности достижения национального консенсуса (элиты
связаны преимущественно с традиционными отрасля-
ми и сырьевым сектором), а также отсутствие эффек-
тивных структур и механизмов государственного упра-
вления инновационным развитием и технологической
модернизацией; разрыв между фундаментальными
интересами нынешнего политикообразующего класса
и задачами, поставленными в стратегии-2020.

По мнению Владимира Рубанова, переориентация
отечественной промышленности на использование

собственного интеллектуального потенциала должна
быть достигнута на основе целевых федеральных и ве-
домственных программ. Существенное влияние на
инновационную активность в России может оказать
политика и практика закупок товаров и услуг для госу-
дарственных нужд, что пока не используются в долж-
ной мере. 

К сожалению, исследования и технические решения
российских разработчиков оказываются в большей
мере востребованными за рубежом, соответственно и
капитализация ценных знаний часто осуществляется
вне пределов России. Из-за чего наша страна практи-
чески выступает интеллектуальным донором для ми-
ровых технологических лидеров. Поэтому необходимо
соединить сырьевой и интеллектуальный потенциалы,
сменить позицию мирового поставщика энергоресур-
сов на роль мирового лидера в энерготехнологиях.

«Стратегия инновационного развития должна на-
правляться на формирование позиции России как од-
ного из мировых научных центров. Конкурировать по
дешевизне рабочей силы, чтобы занять место еще од-
ной из «фабрик», реализующих западные разработки,
– недостойно для России, не соответствует ее интелле-
ктуальному потенциалу и не обеспечивает реализации
стратегии-2020», – сказал Владимир Рубанов. И глав-
ный вывод – Россия может стать технологическим ли-
дером не только среди стран БРИК. Статус мирового
лидера для нашей страны возможен во всех областях.

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА
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Центр стратегических исследований ОАО «Рос-
госстрах» провел исследования экономических
настроений граждан России, результаты кото-
рого были озвучены на пресс-конференции. По-
добный проект под названием «Экономические
ожидания россиян в 2008–2009 годах» (с по-
правкой на дату) проводится регулярно начиная
с 2005 года. 

С ВЕРОЙ В БУДУЩЕЕ 
На этот раз анализ охватил почти 21 тысячу респон-

дентов из более чем 40 российских населенных пунк-
тов с населением свыше 500 тыс. человек. Однако те-
кущий опрос охватил и малые города. Как следует из
замечаний авторов представленной работы, «для того
чтобы понять, как они отличаются от общей россий-
ской картины». 

Согласно исследованиям, уровень потребительского
оптимизма оказался достаточно высоким: индекс по
этому показателю составляет 130 пунктов. Таковы ос-
новные результаты исследования. 

Как пояснил директор Центра стратегических ис-
следований ОАО «Росгосстрах» Алексей Зубец, индекс
потребительских настроений показывает соотноше-
ние оптимистов и пессимистов в обществе. Более 100
– преобладание оптимистов, менее – пессимистов.
Для сравнения: в США этот показатель равен 63%, в
Европе чуть выше – 88% (данные приведены за апрель
текущего года).

«Таким образом, на их фоне мы выглядим просто за-
мечательно. Наш народ очень оптимистично смотрит
в будущее и рассчитывает на то, что все мы будем жить
лучше», – объяснил статистику Зубец. «Среди руково-
дителей предприятий оптимистов еще больше, чем
среди населения в целом, – поделился он. – Индекс
деловых настроений ЛПР (лиц, принимающих реше-
ния на предприятиях) составляет 140 пунктов. Это го-
ворит о том, что мы ожидаем массу приятных минут и
ощущений от потребления разных благ, которые смо-
жем заработать».

ИМУЩЕСТВЕННОЕ РАЗЛИЧИЕ 
Правда, уровень доходов среди оптимистов разный:

20%, согласно этому опросу, можно отнести к средне-
му классу, и именно столько граждан могут себе позво-
лить купить крупную бытовую технику, автомобиль.
Остальные – с низким уровнем жизни.  

Стоит подчеркнуть, что под имущественным разры-
вом в исследовании понимается не расхождение меж-
ду числом богатых и бедных, а между сегодняшним
уровнем благосостояния и желаемым уровнем дохода.
В стране это расхождение составило 90% (т.е. в идеаль-
ном представлении населения доход должен вырасти
почти в 2 раза). Правда, основной вклад в этот показа-
тель внесли Москва и Санкт-Петербург, где имущест-
венный разрыв равен 2,6 и 2,3 соответственно. Иными
словами, если средний душевой доход в России будет
равен 28 тыс. руб. (сейчас 14 тыс.), то большая часть
россиян будет довольна своей жизнью.

Говоря об имущественном разрыве, Алексей Зубец
обратил внимание на следующий важный момент: 

– Есть города, в которых он составляет всего 30%,
например в Костроме. С одной стороны, это хорошо:
людям мало надо, чтобы ощущать себя счастливыми.
С другой стороны, падает их экономическая актив-
ность.

Низкий уровень имущественного разрыва – это
тормоз, который в значительной степени сдерживает
экономическое развитие, потому что люди не готовы
проявлять экономическую активность, чтобы просто
лучше жить. К сожалению, такая ситуация характер-
на для очень многих малых и средних провинциаль-
ных городов.

Большой имущественный разрыв – не самое вели-
кое социальное зло, более того, он может быть непло-
хим стимулом для экономического развития. Важно,
чтобы минимальная потребительская корзина могла
удовлетворить минимальные потребности человека.
(Этой же точки зрения придерживается, например, и
директор Института социальной политики ГУ-ВШЭ
Сергей Смирнов.)

В России, кстати, группа критически бедных (тех,
кому едва хватает на питание) в 2007 году уменьши-
лась на 9% (21% против 30% в 2006 году).

Любопытно посмотреть на структуру населения с
точки зрения его ожиданий и стремлений. 13% (про-
тив 11% в 2006 году) считают, что они уже обеспечили
себе достойный уровень жизни. 44% (против 47% в
2006 году) полагают, что никогда не смогут обеспечить
себе нормальное благосостояние.

– Подобное неверие и некая пассивность связаны и с
недостаточно развитой инфраструктурой, которая поз-
волила бы людям работать активней, – отметил Алек-
сей Зубец. – Правительству необходимо прилагать до-
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полнительные усилия, чтобы обеспечить условия эко-
номического развития и мобильности населения.

ЗАРЯД НА ПОЗИТИВ 
Получается, 43% граждан реально надеются, что

проводимые реформы и рост экономики позволят им
добиться желаемого уровня благосостояния. Добиться
его они предполагают в среднем за 3,6 года.

Причина таких оптимистичных настроений связана
с тем, что реальные доходы населения за последние го-
ды растут в среднем на 11–12%.

Экономический кризис в США и рост цен на продо-
вольствие, по словам г-на Зубца, практически не отра-
зился на настроении наших граждан: отмечается паде-
ние оптимизма лишь на 2 процентных пункта.

Наиболее оптимистично настроены люди с высоким
уровнем дохода и пожилые, которые чувствуют себя
так, как не чувствовали за последние несколько лет.

– Это говорит о том, что проводимая политика про-
извела на них сильное впечатление.

К тому же краткосрочные ожидания стали совпадать
с долгосрочными (ожидаемый рост уровня доходов со-
ставляет около 11% в год), то есть люди стали уверен-
но смотреть в собственное будущее и поверили в ста-
бильность.

Далее Алексей Зубец рассказал о рисках, связанных
с развитием экономики страны.

Он отметил, что темпы роста ВВП на душу населе-
ния достаточно велики: 2005 год – 6,4%, 2006-й –
7,5%, 2007 год – более 8% роста. 

Любопытно, что уровень оптимизма действительно
высок и растет в среде людей с не очень высоким уров-
нем жизни. А именно: в так называемой первой иму-
щественной группе, где деньги в основном уходят на
питание; у людей старшей возрастной группы (от 50
лет и старше); у людей со средним и неполным сред-
ним образованием.

В остальных группах он не настолько показателен.
Скорее всего, это связано с наращиванием бюджетных
расходов, ведь, как известно, по доходам и расходы.
Важно, чтобы грамотная финансовая политика позво-
лила сохранить этот оптимизм и у всего трудоспособ-
ного населения.

Но что прельщает в этом исследовании, так это бес-
спорный заряд на оптимизм, на веру в свое будущее. А
ведь именно в этом и заключается смысл внутренней
политики – рост благосостояния народа, от чего зави-
сит и процветание страны. 

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА 
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Во многих странах крупные инвестиции в разные
социальные проекты привлекаются на основа-
нии государственно-частного партнерства. При
этом бизнесу предоставляются определенные
льготы, включая налоговые. В результате госу-
дарство совершенствует, развивает и улучшает
социальную инфраструктуру без расходования
денег налогоплательщиков, а предприниматели
получают долгосрочные заказы и стабильные
доходы. Появляется подобный опыт и в России.

ЗАИНТЕРЕСОВАТЬ БИЗНЕС
По оценке Сергея Пахомова, председателя Комитета

государственных заимствований города Москвы, во
всем мире в 2003 году объем финансирования разных
проектов с использованием модели государственно-ча-
стного партнерства (ГЧП) составил 108,2 млрд. долл.
«ГЧП – это наиболее распространенная форма взаимо-
действия между государством и частным сектором, –
поясняет Сергей Пахомов. – Между двумя сторонами
подписывается контракт, в соответствии с которым ого-
варивается распределение рисков и доходов. Частная
структура на основании такого контракта берет на себя
обязательство по разработке, финансированию, созда-
нию и управлению какого-либо социального объекта
или каких-либо услуг. Государство, со своей стороны, га-
рантирует частной фирме в течение определенного вре-
мени создание или поддержание тех или иных льготных
условий в ее деятельности. Очевидным преимуществом
такого взаимодействия является прекращение оттока
средств из бюджета. Кроме того, в идеале инвестор берет
на себя обязательства по долгосрочному управлению со-
здаваемым им активом, избавляя тем самым государст-
во от затрат и хлопот по его содержанию».

Многие специалисты уверены, что государственно-
частное партнерство способно вывести российскую
экономику на новый, более эффективный уровень
функционирования. К примеру, Евгений Островский,
генеральный директор торгового дома «Топливное
обеспечение аэропортов», считает, что только при ус-
ловии развития взаимовыгодного сотрудничества биз-
неса с государством можно будет добиться реализации
большинства необходимых стране проектов. Взаимо-
действие властных структур разного уровня и пред-
принимателей, по его мнению, единственно правиль-
ный путь дальнейшего развития российской экономи-
ки. А для достижения позитивных результатов в этом
направлении государство должно предоставить част-
ным лицам возможность работать на рыночных прин-
ципах, поощряя добросовестную конкуренцию.

Пока, согласно исследованиям Института региональ-
ной политики, качественная гражданская среда для эф-

фективного ГЧП в России не сложилась. Аналитики
видят в качестве препятствий несколько факторов, сре-
ди которых выделяется высокий уровень коррупции.
Сказывается помимо прочего и нехватка квалифициро-
ванных кадров в государственном аппарате. И, нако-
нец, третий фактор – отсутствие правовой среды, необ-
ходимой для эффективного внедрения методов ГЧП.
Тем не менее первые шаги есть. Как подчеркнул Анато-
лий Аксаков, президент ассоциации региональных бан-
ков «Россия» и депутат Госдумы, за последние годы сло-
жилась новая система взаимоотношений власти и пред-
принимателей по нескольким основным направлени-
ям. Во-первых, началась совместная разработка соци-
ально-экономической политики. Именно с этой целью
происходят постоянные консультации ведущих отече-
ственных бизнесменов с государственными руководи-
телями. На таких ставших регулярными встречах рас-
сматриваются предложения делового сообщества по
развитию государственно-частного партнерства.

ШИРОКИЙ ДИАПАЗОН ВОЗМОЖНОСТЕЙ
Анатолий Аксаков обращает внимание на появив-

шиеся в последнее время явные тенденции к лучшему:
государственные структуры все чаще прислушиваются
к точке зрения опытных предпринимателей. Так, ассо-
циация «Россия», активно представляющая интересы
всего российского банковского сообщества на протя-
жении вот уже 17 лет, постоянно дискутирует по раз-
ным вопросам с Центральным банком и непосредст-
венно участвует в разработках новых нормативных до-
кументов, способствующих развитию отечественной
финансово-кредитной сферы.

Бизнес уже приносит ощутимую пользу государству
при модернизации таких социальных сфер, как обра-
зование, здравоохранение, пенсионное обеспечение и
пенсионное страхование. Как заметил Анатолий Акса-
ков, сегодня одно из главных препятствий на пути
ГЧП – отсутствие четкого, законодательно закреплен-
ного механизма определения государственно-частно-
го партнерства. Государство, по его мнению, должно
стремиться к созданию удобных правовых и организа-
ционных условий для развития бизнеса и создания
здоровой конкурентной среды. Особенно трудно ГЧП
развивается на региональном уровне, отмечает глава
ассоциации «Россия». Причина – отсутствие реальной
конкуренции. У большинства организуемых в некото-
рых регионах тендеров победитель подчас известен за-
ранее. Часто тендер выигрывает компания, которая не
имеет за душой ни опыта работы в данной сфере, ни
соответствующих активов. Здесь, по мнению Анато-
лия Аксакова, нужны политическая воля и адекватное
законодательство. Только таким путем можно будет
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сломать порочную практику, работающую наперекор
государственно-частному партнерству и подрываю-
щую доверие бизнеса к власти.

«За последние полтора десятка лет, – говорит Анато-
лий Аксаков, – государство в недостаточной мере за-
нималось общественной инфраструктурой. В первую
очередь это касается железных и автомобильных дорог,
аэропортов и систем теплоэнергетики. Между тем в ре-
конструкции и развитии этих систем серьезную по-
мощь государству как раз и способен оказать частный
бизнес. При этом часть средств для строительства и
поддержания в работоспособном состоянии общест-
венных систем сможет генерировать недавно создан-
ный Банк развития. Банк развития, кредитуя крупные
инфраструктурные системы и объекты в регионах, од-
новременно может выступать и как институт рефинан-
сирования небольших проектов, в которые инвестиру-
ют средства местные кредитные организации, в том
числе и проектов в жилищно-коммунальной сфере.
Кроме того, Банк развития мог бы рефинансировать
инвестиционные кредиты, выданные местными регио-
нальными банками малому и среднему бизнесу». 

Еще одно перспективное направление ГЧП на реги-
ональном уровне, утверждает эксперт, – формирова-
ние рынка доступного жилья. С этой целью уже разра-
ботана специальная программа, включающая жилищ-
но-накопительные вклады, открываемые на три-пять
лет для того, чтобы накопить деньги на первоначаль-
ный взнос для получения ссуды на покупку жилья.
После накопления достаточных средств для первона-

чального взноса банк предоставляет вкладчику кредит
на строительство или приобретение жилья на заранее
оговоренных условиях. Тем самым удается решить
сразу несколько вопросов. Прежде всего очень важно
то, что благодаря такой схеме у банка появляется от-
носительно долгосрочный ресурс, поскольку вклад от-
крывается на несколько лет, – в течение этого време-
ни деньги могут быть вложены среди прочего и в жи-
лищно-коммунальную сферу. Во Франции, к примеру,
государство даже стимулирует формирование жилищ-
но-накопительных вкладов, внося на открываемые
счета граждан дополнительные средства.

Большие перспективы государственно-частного
партнерства ГЧП с привлечением коммерческих бан-
ков, по мнению президента ассоциации «Россия», от-
крываются в сфере образования, точнее в предостав-
лении кредитов на получение образования: «Интерес
к этой сфере есть, ведь практически у любой компа-
нии ощущается острая потребность в грамотных спе-
циалистах. Поэтому бизнес готов выступить кредито-
ром для студентов, которые будут готовиться по от-
дельным специальностям и по нужным той или иной
компании направлениям. В одиночку банкирам эту
проблему не решить. Государство может организовать
специальный фонд, который будет аккумулировать
средства как заинтересованных организаций, так и
субъекта Федерации, желающего способствовать под-
готовке нужных специалистов и тем самым стимули-
ровать развитие региона. Этот подход весьма реали-
стичен, поскольку, согласно проведенным исследова-
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ниям, большинство молодых специалистов желают
жить и работать в том регионе, где они родились».

Большие надежды на успешное развитие ГЧП связа-
ны с Инвестиционным фондом. Как подчеркивает Ма-
ксим Быстров, заместитель руководителя Федерально-
го агентства по управлению особыми экономическими
зонами, сегодня в фонд чаще всего обращаются круп-
нейшие российские сырьевые компании, они инициа-
торы больших проектов, поскольку заинтересованы в
хорошей инфраструктуре, включая транспортную. Те-
перь дело за тем, чтобы привлечь к государственно-ча-
стному партнерству средний и малый бизнес.

СТОЛИЧНЫЙ ОПЫТ
Опыт ГЧП, отмечает Сергей Пахомов, уже есть в Ка-

релии и Татарстане. Накапливается опыт государст-
венно-частного партнерства и в Москве. В Первопре-
стольной, по его словам, четко проработаны критерии
необходимости такого партнерства. Например, когда
нет экономической целесообразности на какой-либо
инвестиционный проект или когда необходимо резко
улучшить эффективность управления инвестицион-
ным процессом. В качестве примера он привел пере-
оснащение двух мусороперерабатывающих заводов: в
Южном Бутове и в Зеленограде, а также модерниза-
цию столичной юго-восточной водопроводной стан-
ции. Этим как раз занимались частные инвесторы, чем
принесли городу большую пользу.

В то же время Сергей Пахомов считает, что говорить о
массовом характере подобных проектов еще рано. Пока

каждый проект государственно-частного партнерства но-
сит уникальный характер. Инвесторы предпочитают с го-
раздо большим желанием участвовать в проектах, в кото-
рых их риски сведены к минимуму, в том числе и за счет
участия государства. И если, допустим, государство возь-
мет на себя разработку технико-экономического обосно-
вания, частичную оплату уполномоченного консультанта
и некоторые другие расходы, то инвесторы будут вклады-
вать деньги в социальные проекты гораздо энергичнее.
Однако пока этого нет, и частный инвестор в той же Мо-
скве охотно реализует прибыльные, с его точки зрения,
проекты, всячески стараясь при этом избегать взаимо-
действия с государством как для себя невыгодного.

Совершенно очевидно, убежден Сергей Пахомов, что
политической основой ГЧП должно быть сильное госу-
дарство, что основной целью привлечения частного ка-
питала в государственный сектор, в том числе и в муни-
ципальные образования, должна быть эффективность.
При этом при выборе финансового партнера муници-
палитет или регион должен руководствоваться исклю-
чительно достижением наилучшего результата. Приход
частного партнера в государственные проекты будет
стимулировать производство, укреплять социально-
экономическое положение в регионах, в городах и по-
селках, а это в конечном счете усилит все государство.
«В сфере ГЧП, безусловно, имеются трудности, но про-
екты государственно-частного партнерства будут раз-
виваться», – резюмирует Сергей Пахомов.

Олег ЩЕЛОВ
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Согласитесь, слово «конкуренция» до недавнего
времени связывалось с Западом. Оно было на-
крепко связано совсем с другим миром, где эта
самая конкуренция творила свое черное дело:
лишала людей куска хлеба и выбрасывала их на
улицу. Одновременно находилось немало жела-
ющих посудачить о преимуществах конкуренции
«у них» над соцсоревнованием «у нас». Кстати, и
словари той поры привносили в толкование это-
го понятия некую идеологическую составляю-
щую вроде того, что конкуренция – это антагони-
стическая борьба между капиталистами за бо-
лее выгодные условия производства и сбыта то-
варов, за получение наивысшей прибыли. 
Но, как говорится, ничто не вечно, времена ме-
няются, и слово «конкуренция» стало все актив-
нее входить в лексикон современных хозяйст-
вующих субъектов. В этой связи социологи ре-
шили посмотреть, как сегодня, например, в Мо-
скве звучит оценка конкурентной политики у
тех, кто завязан на госзаказ, кто участвует в
конкурсах и аукционах, каково вообще их отно-
шение к этому виду соревновательности. 

СТИМУЛ ДЛЯ НОВЫХ МАРШРУТОВ 
Надо сказать, что исследования (пока, к сожалению,

немногочисленные) весьма четко обозначают водо-
раздел между теми, кто принял данные правила игры
(иногда с рядом оговорок), а кто и вовсе остался к ним
если не враждебен, то по меньшей мере равнодушен.
Первое, что, несомненно, следует отметить, люди ухо-
дят от упрощенных, распространенных в начале 90-х
годов представлений, когда все сводилось к тому, что
конкуренция – это инструмент для снижения цены
товара. К слову сказать, это представление по-преж-
нему имеет место, но к этому добавилось и то, что кон-
куренция помогает городу за меньшие деньги выпол-
нять больший объем работ. Пришло понимание того,
что конкуренция побуждает искать новые пути, выиг-
рывать торги за счет не только снижения стоимости,
но также улучшения качества работ, уменьшения, на-
пример, сроков строительства. 

Иными словами, участники процесса стараются сде-
лать свое предложение лучше по сравнению с конку-
рентами, то есть прилагают усилия перед тем, как, ска-
жем, предложить свой товар. Примечательно, что по-
добная точка зрения доминирует среди тех компаний,
кто участвует в конкурентной борьбе на рынке госу-
дарственных заказов, то есть те, кто позитивно оцени-
вает значение конкуренции на рынках товаров и услуг,
ее вклад в экономическое развитие страны и региона.

К ним можно добавить представителей организаций
Москвы, выполняющих функции государственного
заказчика. Так как мы торгуем бюджетными средства-
ми, считают они, безусловно, нужна конкуренция. 

Вместе с тем значительная часть представителей
госзаказчиков, в основном это организации социаль-
ной сферы, относятся к конкуренции сдержанно, если
не сказать – негативно. Многие, например, не видят
ничего плохого в монополии, полагая, что должны
быть некие факторы, которые способствуют развитию
монополий. Например, создание пятилетнего плана,
выполнение которого бы принесло максимальную
прибыль государству и городу. Другие менее изощрен-
ны, для них конкуренция, в принципе, не важна, по-
скольку, говорят они, кто выиграл по конкурсу, с тем
мы и работаем. Весьма значительная часть экспертов,
представляющих государственные организации, де-
монстрируют явную заинтересованность в ограниче-
нии конкуренции на рынке, который относится к сфе-
ре их компетенции. Их поддерживают представители
крупных компаний, деятельность которых традицион-
но связана с выполнением государственного заказа. 

Весьма непростой вопрос связан с критерием уровня
конкуренции при размещении госзаказа. Основной
массив опрошенных склонен главным критерием счи-
тать число участников. Дескать, здесь видно: если идет
размещение государственного заказа и заинтересован-
ность в его получении проявили пять-семь организа-
ций, это есть основной критерий соревнований.  Кто с
ними согласен, добавляют: когда в конкурсе участвуют
больше трех компаний, уже появляется возможность
думать о том, что конкурс честный, открытый, нор-
мальный. То есть конкуренция не убивает, а стимули-
рует к соревнованию.  

ЗА СВОБОДУ КОНКУРЕНЦИИ
Согласно проведенным исследованиям, большинст-

во опрошенных считают, что государство должно осу-
ществлять защиту свободы конкуренции, то есть сле-
дить за тем, чтобы конкуренция была честной, и зада-
вать некий вектор ее развития. В противовес этой точке
зрения – другая, основанная на представлении о том,
что любое государственное вмешательство в экономику
является нежелательным, поскольку тогда все рыноч-
ные отношения летят под откос. Как только появляется
тот, кто регулирует, заканчиваются все рыночные отно-
шения, убеждены сторонники этой точки зрения.

Часть опрошенных отмечали наличие положитель-
ных изменений, связанных с улучшением свободы кон-
куренции. В том числе позитивная динамика конку-
рентных отношений связывается с вступлением в силу
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нового федерального законодательства, регламентиру-
ющего вопросы защиты конкуренции. (Как известно, в
июле 2006 года был принят Закон «О защите конкурен-
ции» ФЗ-135, определивший конкуренцию как «сопер-
ничество хозяйствующих субъектов, при котором само-
стоятельными действиями каждого из них исключается
или ограничивается возможность в одностороннем по-
рядке воздействовать на общие условия обращения то-
варов на соответствующем товарном рынке».)

БАРЬЕР У НАС ОДИН – ГОСУДАРСТВО 
Многие эксперты отмечают, что у опрашиваемых

между отношением к конкуренции как некоему обще-
му явлению и оценкой конкурентной политики в сто-
лице принципиальной разницы не наблюдается. Вме-
сте с тем определенная часть представителей коммер-
ческих структур и некоммерческих организаций счи-
тают, что пока конкуренция на рынках товаров и услуг
столицы развита слабо, и причину этого видят в высо-
ких административных барьерах. Коротко это звучит
так: барьер у нас один – государство, само государство
и есть барьер. Наиболее критически настроенные во-
обще утверждают, что ФЗ-94 не работает в правитель-
стве Москвы. Существует ряд положений в федераль-
ном законе, жалуются они, которые при проведении
закупок не выполняются. Например, положение о
том, что при поставке товаров основной характери-
стикой является минимальная цена. Но это происхо-
дит далеко не в каждом случае. Есть, как они считают,
команды своих игроков, которые «чужаков» на рынок

пускают крайне неохотно, дескать, с проверенной ком-
панией получаются и более надежные деньги. 

Больше всего нареканий и жалоб приходится на за-
крытость московского строительного рынка, где ком-
пании соревнуются между собой, но никого чужого
извне не пускают.

Между тем не все так мрачно. Довольно много людей,
занятых в бизнесе, отмечают наличие положительных из-
менений, связанных с улучшением свободы конкурен-
ции. Уже три года, полагают они, действует система кон-
курсного отбора, и создание Департамента города Моск-
вы по конкурентной политике (Тендерный комитет) по-
ложило начало наведению порядка в этой сфере. (Кстати,
по сведениям Департамента города Москвы по конку-
рентной политике, в столице 94,5% всех госзакупок осу-
ществляется на конкурентной основе. Важнейшей мерой
по обеспечению открытости и прозрачности закупочной
системы города стал запуск в октябре 2004 года информа-
ционного интернет-портала (www.tender.mos.ru). В от-
крытом доступе на этом веб-сервере находятся исчерпы-
вающие сведения о размещении городского госзаказа, о
торгах по подбору инвесторов, прочих конкурсах, резуль-
татах, технологиях проведения и нормативно-правовых
документах. Информационная прозрачность при реали-
зации госзакупок позволяет потенциальному участнику
получить достоверные сведения и принять решение об
участии в конкурсе без согласования с чиновниками.) 

Отмечается, что и в строительстве, и в ЖКХ, и в дру-
гих отраслях есть положительная динамика. Участники
торгов связывают это, в частности, с более жестким
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контролем за соблюдением антимонопольного законо-
дательства, хотя, по мнению некоторых, этот контроль
мог бы быть и более результативным. Но позитивная
динамика налицо. Скажем, раньше в Москве существо-
вали административные округа, замкнутый круг орга-
низаций, куда пробиться на конкурс было невозможно. 

Но с введением новых правил организации торгов и
закупок картина резко изменилась: компании, прежде
не имевшие никакой надежды на успех, стали все ча-
ще выигрывать конкурсы, не прибегая ни к каким по-
сторонним способам достижения цели. Все стало де-
латься в соответствии с принятым законодательством. 

СУД НА РЕШЕНИЕ КОНКУРСНОЙ 
КОМИССИИ 

Весьма положительно оценивают состояние конку-
рентной среды и представители организаций, выполня-
ющие функции городского заказчика. Они видят, что
существуют четкие критерии отбора претендентов на
участие в конкурсах, соответствующие действующему
законодательству. При этом те, кому, как они считают,
несправедливо отказала городская конкурсная комис-
сия, имеют полное право обжаловать это решение в су-
де. Между тем, как отмечают в управлении экономиче-
ской безопасности правительства Москвы, наметилась
тенденция роста обращений, которые при последую-
щей проверке не находят своего аргументированного
подтверждения. (В этой связи примечательны следую-
щие цифры: в 2006 году Тендерный комитет принял
участие в 53 судебных рассмотрениях арбитражных су-

дов и судов общей юрисдикции различных инстанций
по исковым заявлениям граждан и организаций. По ре-
зультатам их рассмотрения принято 47 решений в поль-
зу правительства Москвы. А вот количество рассмотре-
ний по сравнению с 2005 годом выросло вдвое.)

По мнению представителей ряда коммерческих ор-
ганизаций, в деятельности органов власти, отвечаю-
щих за администрирование городского заказа, остает-
ся немало моментов, ограничивающих свободу конку-
ренции. С точки зрения одних, именно размещение
госзаказа в Москве не отражает реальной конкурен-
ции, другие полагают, что без определенной поддерж-
ки со стороны столичного правительства выиграть
конкурсы довольно трудно. Некоторое настороженное
опасение звучит в устах тех, кто считает, что закон
ФЗ-94 действует недолго, а вот, дескать, прежний опыт
насчитывает, по их мнению, как минимум десятилет-
нюю историю, и потому невозможно в полной мере
оценить, разрушена старая система окончательно или
же ей на смену пришло нечто новое. 

В целом же, если суммировать полярность ответов,
их диалектическую противоречивость, выводы звучат
вполне оптимистично: в развитии конкуренции заин-
тересованы сами конечные потребители, заинтересо-
ван бизнес, потому что только в условиях конкурен-
ции он может по-настоящему развернуться, и в Моск-
ве созданы все условия для дальнейшего развития на-
стоящей полноценной конкуренции.

Анастасия БИСЕРОВА 
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Как грамотно распорядиться
богатством
По нефти нам серьезный конкурент только Ближний
Восток, где 60% мировых запасов. Мы тоже богаты,
и надо всем этим грамотно распорядиться

Социальная политика ТМК –
инвестиции в человека
Одним из наиболее важных направлений социальной
политики ТМК является поддержание здоровья
сотрудников. Предприятия ТМК имеют собственную
лечебно-диагностическую базу

Концерн прирастает Арктикой
Шельф – это, можно сказать, будущее «Газпрома».
У концерна разработана «Программа освоения
ресурсов углеводородов на шельфе Российской
Федерации до 2030 года»

Искусство управления
Нынешней весной исполнилось пять лет с начала
реформы нашей электроэнергетики. Сейчас уже
можно сказать, что не просто восстановлено ее
финансовое положение, а создана современная
структура энергетики

ЭКОНОМИКА



Казалось бы, положительная динамика разви-
тия российской экономики, и как следствие –
рост доходов населения, ничего, кроме гордо-
сти за свою страну, не вызывает. Но экономи-
сты, привыкшие аргументировать сухими циф-
рами и фактами, предостерегают: стремитель-
ный рост может привести к перегреву – небла-
гоприятным макроэкономическим факторам.
Мы попробовали разобраться в этой ситуации и
определить оптимальное соотношение между
ростом и перегревом. Оказалось, не так стра-
шен черт, как его малюют. 

П
о данным доклада МВФ «Европа. Переоценка
рисков», экономика России находится в ста-
дии перегрева. Об этом заявил на пресс-кон-

ференции в Москве глава постоянного представитель-
ства МВФ в России Невен Матес. Опубликованные
накануне до этого события данные Росстата о ситуа-
ции в экономике в первом квартале 2008 года послу-
жили поводом для многих экономистов принять это
мнение. Разделял его еще ранее и министр финансов
РФ Алексей Кудрин, ссылаясь на ограниченный дос-
туп новых компаний к инфраструктуре. 

СИМПТОМЫ ПЕРЕГРЕВА 
Для начала определимся, что означает термин «пе-

регрев экономики». Как толкуют экономические сло-
вари, это ситуация, при которой темпы экономиче-
ского роста приобретают взрывной неподконтроль-
ный характер и, поглотив все ресурсы частного и госу-
дарственного сектора, близко подходят к черте, исчер-
пывающей дальнейший рост. Это достаточно реальная
угроза для стран с неустойчивой экономикой, а также
таких узко специализированных регионов, как, к при-
меру, страны Латинской Америки. На любой террито-
рии опасно проявление перегрева в тех случаях, когда
рост ВВП составляет 8–12% ежегодно на протяжении
2–3 лет подряд. 

Из макроэкономических факторов перегреву пред-
шествуют чрезмерное финансирование экономиче-
ского роста, перекредитование, избыточное вложе-
ние государственных средств в экономику. Когда уг-
рожающие размеры принимают дефицит государст-
венного бюджета, инфляция, сокращается внешне-
торговый баланс. Это ситуация, при которой потен-
циальные инвесторы, выбирая источники приложе-
ния капитала, предпочитают вкладывать деньги в ре-
альный сектор экономики, например недвижимость,
а не в финансовые инструменты (биржи, акции).
Большинство промышленных предприятий к этому

времени почти полностью исчерпывают свои ресур-
сы (людские, научно-исследовательские, помеще-
ния) и работают на пределе своих возможностей.

Среди симптомов многие финансисты подчерки-
вают переинвестирование в экономические фонды
(товары и оборудование, услуги, капитал), вызван-
ное низкой ценой заемных денег (процентные став-
ки ЦБ), либо высоким потребительским спросом,
международной рыночной конъюнктурой, спекуля-
тивным бумом. Перегрев экономики может сопрово-
ждаться как инфляцией (ростом цен), так и дефля-
цией (падением цен), чреват экономическим спа-
дом, безработицей, падением уровня жизни населе-
ния.

ПОКАЗАТЕЛЬНЫЕ ПРИМЕРЫ 
Все описанные симптомы проявились в 2006 году в

странах Центральной и Восточной Европы, а соглас-
но докладу Организации экономического сотрудни-
чества и развития, ярче всего – в Латвии. Там за один
год ВВП вырос на 12%, рост его был обеспечен бла-
годаря прежде всего рынку недвижимости, банков-
скому сектору, торговле и строительству. Тогда эко-
номисты предостерегали, что главная опасность за-
ключается в вероятности невозвращения кредитов
из-за роста цен на жилье. Рост инфляции спровоци-
ровал неприятную ситуацию, при которой деньги,
поступающие в экономику, не только давали быст-
рый рост, но и обеспечивали высокие доходы. А эти
доходы, в свою очередь, уходили на рынок, способ-
ствуя повышению цен. То есть деньги были, а про-
дукции – нет. 

Определить порог, за которым начинается тот самый
перегрев экономики, достаточно сложно. Все зависит
от обстоятельств. Например, после длительной стаг-
нации или хозяйственной разрухи высокий рост мо-
жет продолжаться довольно долго, прежде чем про-
изойдет перегрев. Пример Китая показывает, что в те-
чение десятилетий хозяйство может расти двузначны-
ми темпами без какого-либо перегрева.

Предчувствуя такую опасность, Народный банк Ки-
тая обязал кредитные организации страны увеличить
долю резервов, хранящихся в Центробанке КНР:
крупным – до 10%, малым – до 10,5%. Подобным об-
разом в КНР организовали борьбу с инвестиционным
бумом, вызванным огромным профицитом торгового
баланса. Тогда специалисты опасались, что рост капи-
таловложений приведет к перегреву национальной
экономики. Однако ничего подобного не произошло,
и сегодня китайская экономика – одна из самых дина-
мичных в мире.  
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НЕБЛАГОПРИЯТНЫЕ ФАКТОРЫ 
Мнения же экономистов о перегреве российской эко-

номики основаны на нескольких неблагоприятных фа-
кторах, свойственных сегодняшней экономике. Однако
это вовсе не значит, что они обязательно приведут к не-
гативным последствиям. Тем более что для них имеется
«противоядие». Подробнее об этом рассуждает Валерий
Миронов, главный экономист Центра развития: 

– Правда, рост ВВП высок –
8%, растет и промышленность,
однако темпы роста импорта в
несколько раз выше. И это не
все. Несмотря на внешние при-
знаки благополучия, ряд пред-
посылок и симптомов, свойст-
венных состоянию перегрева,
настораживает. 

Это ускорение инфляции и воз-
можное усиление влияния на нее
с лагами роста денежных показа-
телей, что на фоне проблем с лик-
видностью банков могло бы сде-
лать «жертвой» борьбы с инфля-
цией заработную плату, однако
это маловероятно. Это высокий
уровень использования производ-
ственных мощностей на фоне бы-
строго роста спроса и замедление
роста прибыли, это память о де-
фолте.

Быстро растут доходы населе-
ния. Но в условиях неустойчиво-
го состояния в банковском сек-
торе снижается склонность к сбе-
режениям. Объем вкладов физи-
ческих лиц значительно сокра-
тился: уменьшение депозитов на-
селения наблюдалось в начале
2008 года регулярно после суще-
ственного притока средств в де-
кабре 2007-го.

На этом фоне розничный обо-
рот по-прежнему растет темпа-
ми, значительно опережающими
производство, что стимулирует
импорт. При этом есть исследо-
вания, говорящие о том, что эла-
стичность роста нетопливного
экспорта и импорта весьма высо-
ка. Значит, борьба с инфляцией
за счет укрепления рубля чревата
дальнейшим ростом импорта и
торможением выпуска.

Продолжается рост инвестиций
на уровне 20%. Этот показатель
близок к уровню прошлого года.
Роль инвестиций очень важна в си-
лу сложившейся инвестиционно
ориентированной модели роста. 

Падение цен на сырье и сокра-
щение темпов роста прибыли, а

также снижение темпов кредитования (из-за удорожа-
ния внешних ресурсов для российских банков) могут
существенно сузить два основных источника инвести-
ционной активности внутри России. 

По абсолютному уровню заработной платы, особенно
в крупных городах, Россия опережает гораздо больше
стран, чем по уровню средней почасовой заработной
платы. 
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Сейчас рост цен на сырье достиг пика. Рост произ-
водительности труда может замедлиться. Таким обра-
зом, можно видеть явно выраженные сигналы того,
что экономика в будущем может вступить уже не в со-

стояние перегрева, а в состояние лихорадки,
если сейчас перегрев не ликвидировать или
если внешние факторы не приведут к ее ав-
томатическому охлаждению. 

КАК ОХЛАДИТЬ ПЫЛ 
Рецепт такого охлаждения известен и оп-

робован ни на одной стране. Эксперт пред-
лагает отказаться от искусственного «подог-
рева» экономики, в том числе за счет чрез-
мерной увлеченности индексациями зарплат
и пенсий. Важен отказ от использования
бюджета для регулирования ликвидности,
необходимо более равномерное распределе-
ние бюджетных расходов в течение года.
Очень важно при расходовании государст-
венных средств ориентироваться не на то,
что государство само будет что-то произво-
дить, а на инфраструктурные проекты. 

Нужно диверсифицировать политику госу-
дарства по поддержке определенных секто-
ров. Здесь необходимо использовать метод
покупки опционов, то есть инвестировать в
несколько проектов, которые действительно
могут дать отдачу, а не направлять все средст-
ва в одну точку. 

Также необходима поддержка государст-
вом банков, потому что они очень сильно
подсели на долговую иглу по привлечению
пассивов с внешнего рынка. Однако необхо-
димо найти оптимальное решение, чтобы, с
одной стороны, поддержать, а с другой – не
расслабить, чтобы они не проводили слиш-
ком рискованную политику, надеясь, что
бюджет все долги погасит.

ТРИ ВАРИАНТА РЕШЕНИЯ ЗАДАЧИ 
Важно найти баланс между ростом эконо-

мики и перегревом. На вопрос, что же пред-
почтительнее, ответ однозначен: первый ва-
риант. «В любом случае, – считает Миронов,
– в этом году у нас все будет хорошо, а пере-
грев может привести к лихорадке только че-
рез 2–3 года». 

Для Центробанка России этот процесс –
не новость. ЦБ РФ намерен предотвратить
перегрев в экономике за счет ужесточения
денежной политики: таким образом борьба
будет проводиться эффективнее. Об этом не
раз сообщал первый заместитель председате-
ля Центробанка Алексей Улюкаев. 

«Ужесточение требуется фронтальное и по
всем параметрам, а не по отдельным позициям.
Это решение должно исходить не только от ЦБ.
Нашей основной целью является достижение
ценовой стабильности, иначе говоря – борьба с
инфляцией. Это и есть не что иное, как «пре-

одоление перегрева экономики», – заявил Улюкаев. 
Он также сообщил, что ЦБ с помощью трех меха-

низмов может оказать воздействие на ситуацию, ко-
торая в настоящий момент имеется на денежном
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рынке. Базовым является механизм процентных ста-
вок, который в последнее время и был задействован.
Второй способ – использование курсовой политики
с целью контролирования инфляции. Третьим меха-
низмом Улюкаев назвал политику резервных требо-
ваний. 

«В случае если перегрева нет,
рассуждать о том, как поддержать
рост с помощью использования
международных резервов, имеет
смысл, однако когда перегрев –
нет. В этой ситуации дискуссии на
тему, как потратить резервы ЦБ
внутри страны, становятся и во-
все непонятными», – отмечает
Улюкаев.

Что касается экономики и фи-
нансовых рынков США, Улюкаев
считает, что ведущую роль в ми-
ровой экономике они по-прежне-
му играют, но отдельные элемен-
ты самостоятельности вызревают
в рамках мировой экономики.
Правда, по мнению Улюкаева,
этот процесс будет крайне дли-
тельным. Он напомнил, что с 16
августа 2007 года ЦБ РФ присое-
динился ко всем главным цент-
ральным банкам в политике регу-
лирования финансовых рынков,
и подчеркнул, что трансмиссион-
ный механизм процентной поли-
тики значимее, нежели механизм
курсовой политики. 

ДЕЛАЕМ ВЫВОДЫ 
Получается, что все разговоры о

пагубном последствии стреми-
тельного развития экономики –
всего лишь преувеличения. Чтобы
определить, насколько это свой-
ственно России, достаточно нало-
жить понятие рецессии (спад про-
изводства) на современное состо-
яние нашей экономики. Как из-

вестно, для рецессии характерен нулевой рост валово-
го внутреннего продукта (стагнация) или его падение
на протяжении более полугода. Но ничего подобного в
нашей стране не происходит. Более того, как показы-
вает статистика, ВВП начиная с 2000 по 2007 год неук-
лонно растет – в среднем на 7% в год, что, безусловно,
является хорошим показателем (для удвоения ВВП за
10 лет нужно расти средними темпами 7,2% в год). По
расчетам, основанным на данных Росстата, в целом
рост ВВП за 8 лет составил 72%. Это значительно вы-
ше, чем прогнозировалось в 2000 году в стратегии раз-
витии РФ до 2010 года, согласно которой рост ВВП за
2000–2007 годы должен был составить 46,5%. 

Естественно, существенный вклад в рост российской
экономики внесла благоприятная конъюнктура миро-
вых цен на энергоресурсы, но также очевиден тот факт,
что последние годы экономика росла не за счет нефте-
газового сектора, а за счет внутреннего потребления. 

Так что оснований для беспокойства по поводу из-
лишней стремительности развития экономики нет. 

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА
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Промышленное производство в России выросло
за 2000–2007 годы на 56,2%, выпуск продук-
ции сельского хозяйства – на 34,2%, оборот
розничной торговли – на 141,3%, объем плат-
ных услуг населению – на 56,9%, внешнеторго-
вый оборот – в 5 раз, инвестиции в основной
капитал – на 159%, реальные доходы населе-
ния – на 141%. Реальная заработная плата –
в 3 раза, реальный размер пенсий – на 138%.
Численность населения с доходами ниже про-
житочного минимума сократилась с 29%
в 2000 году до менее 15% в 2007 году. 



Как добыть «черное золото» из самых труднодо-
ступных регионов Восточной Сибири и Арктиче-
ского шельфа, какое у нашей «нефтяной держа-
вы» будущее – на эти и другие вопросы журналу
«ВВП» отвечает президент Союза нефтегазопро-
мышленников России Геннадий ШМАЛЬ.

– Геннадий Иосифович, эксперты утверждают, что
скоро России не будет хватать добываемых углеводоро-
дов, так как за годы реформ геологоразведка не проводи-
лась в должной мере. То есть вскоре нам уже не будет
хватать нефти? 

– Это зависит от того, сколько мы будем добывать.
Если в тех объемах, которые есть сегодня – в прошлом
году, например, добыли 491 миллион тонн, – то даже
тех запасов, которые есть, хватит минимум на двад-
цать лет. Это если совсем не заниматься приростом за-
пасов. Но не заниматься этим нельзя. 

Кроме того, надо помнить, что достаточно большой
объем нефти остается в недрах земли, в пластах. Суще-
ствует термин «коэффициент извлечения нефти», или
КИН. Он вообще во всем мире не очень велик. Как
правило, даже в самых лучших месторождениях 50%
нефти остается в недрах. У нас сегодня этот КИН ра-
вен примерно 0,29–0,3, то есть мы и третьей части за-
пасов не извлекаем. Коэффициент падал начиная с
1980-х годов в силу целого ряда причин. В то же время
у американцев этот коэффициент повысился с 0,3 до
0,4, и есть тенденция к дальнейшему повышению.
КИН напрямую зависит от того, как мы внедряем но-
вые технологии. 

По нефти нам серьезный конкурент только Ближ-
ний Восток, где 60% мировых запасов. Мы тоже бо-
гаты, и надо всем этим грамотно распорядиться. Как
мы считаем наши богатства? Мы берем геологиче-
ские запасы, которые, как правило, никто не оспа-
ривает. Например, есть месторождение, где сокрыт
миллион тонн нефти. А когда начинаем смотреть
возможности извлечения, то коэффициент получа-
ется 0,3, то есть мы можем извлечь отсюда только 300
тысяч тонн, а вовсе не миллион. Но если мы будем
применять в отрасли все новые методы, то нам хва-
тит нефти на достаточно длительный срок. Что такое
повысить КИН на одну сотую, с 0,29 до 0,3? Это рав-
носильно открытию таких крупных месторождений,
как Федоровское или Самотлор. А представьте, если
повысить КИН до 0,4 – то, что мы имели в советское

время, – это, конечно, будет серьезным подспорьем
государству. 

– Что сегодня представляет собой отечественная гео-
логоразведка? 

– Многие геологические организации пришли в
упадок, некоторые вообще прекратили существова-
ние. Об этом красноречиво говорят цифры. В совет-
ское время мы бурили разведочных скважин только по
России около 7 миллионов метров. А в прошлом году
пробурили всего 840 тысяч метров. Да, сегодня у нас
есть сейсморазведка, есть космические снимки, аэро-
фотосъемка и прочее. Все эти методы дают возмож-
ность повысить «коэффициент удачи». Если раньше
из 10 пробуренных скважин 5 давали нефть, то сегод-
ня – уже 6 или 7. Но все равно – узнать характеристи-
ки пласта и нефти можно только тогда, когда пробу-
ришь скважину. 

Недавно академик Алексей Конторович говорил на
совещании в Госдуме, что если сегодня в Восточной
Сибири потребуется создать несколько буровых бри-
гад, то думается, что и трех бригад не наберем. А рань-
ше в одной Тюменской области этих бригад было не-
сколько десятков. Поэтому и было открыто так много
месторождений. В Восточной Сибири есть потенци-
альные ресурсы, но чтобы их перевести в запасы, нуж-
ны поиск, разведка, бурение.

Несколько лет назад Госдума приняла глубоко оши-
бочные поправки в Налоговый кодекс, которые отме-
няли налог на воспроизводство минерально-сырьевой
базы. Раньше с каждой тонны добытой нефти часть
средств отчислялась на проведение геологоразведоч-
ных работ. Это положение отменили. А госбюджет на
эти цели выделяет мало. Конечно, в последние годы
сумма увеличилась. Государство дает около 9 миллиар-
дов рублей, но надо в тридцать раз больше, то есть
примерно 9 миллиардов долларов. Потому что когда
мы говорим о Восточной Сибири и Дальнем Востоке,
то все работы там значительно дороже. 

Коллеги рассказали мне, что если в Западной Сиби-
ри на прирост одной тонны нефти требуется примерно
2 доллара, то на Талаканском месторождении в Якутии
– уже 6–7. Дальний Восток, наверное, еще больше по-
требует, а на шельфе и подавно все расходы на порядок
выше. Поэтому вопрос, связанный с отечественной
геологией, заключается в том, что нужны совершенно
иные объемы капитальных вложений, нужно зани-
маться возрождением геологических коллективов,
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нужны соответствующие налоговые преференции. Да
и оборудование не мешает обновить. 

– А почему сами частные компании не занимаются гео-
логоразведкой в нужном объеме?

– Нефтедобытчики должны, в принципе, зани-
маться разведкой и поиском. Но вот здесь нужно ме-
нять наше законодательство. Сегодня лицензию у
нас получает предприятие, например, на горизонт от
двух до трех тысяч метров глубины. А нынче есть не-
малые запасы на более глубоких горизонтах. В рай-
оне Уренгоя находится ачимовская пачка, где есть
глубокозалегающие горизонты, которые имеют
большой объем конденсата. Кстати, из одной тонны
конденсата можно получить светлых нефтепродук-

тов в два раза больше, чем из тонны
нефти. Так вот, чтобы организация
проводила разведочные работы, надо
иметь дополнительную лицензию. А
не логичнее было бы, что если ты по-
лучил какой-то участок в разработку,
то все горизонты, которые есть в пре-
делах участка, должны быть разреше-
ны одной лицензией? Кроме того, ес-
ли вы на своем участке откроете мес-
торождение, то вовсе не факт, что вам
достанется его разработка. Поэтому
мы считаем, что должна быть сквоз-
ная лицензия. Если уж ты открыл ме-
сторождение, потратил свои деньги,
рисковал, то тебе автоматически
должно быть дано право разработки.
В общем, нужны серьезные поправки
в законодательство. 

– Насколько необходим нефтегазовой
отрасли свой национальный проект? 

– Мы считаем, что освоению нефте-
газовых месторождений Восточной
Сибири и Дальнего Востока должен
быть придан статус национального
проекта. Это включает в себя не только
выделение денежных средств и налого-
вых преференций. Главное – проду-
мать систему управления. У нас есть
уникальный опыт освоения месторож-
дений Западной Сибири, где вначале
не было вообще никакой инфраструк-
туры. В 1960 году там открыто первое
месторождение, а первый серьезный
объем добытой нефти появился в 1975
году. То есть, как видите, потребова-
лось 15 лет.  

В советское время был Госплан. Хо-
роший ли, плохой ли – не мне судить.
Я считаю, что при освоении Западной
Сибири Госплан СССР сыграл исклю-
чительно важную роль как координа-
тор всех усилий. Ведь на освоение За-
падной Сибири были брошены силы
всего Союза. Москва, к примеру, стро-
ила Нижневартовск, Ленинград стро-
ил Новый Уренгой. Да, это было ре-

шение директивных органов – ЦК и Совета минист-
ров, но решения готовил Госплан, он же за исполне-
нием и следил. Более того, впервые в истории социа-
листического планирования проблема освоения За-
падно-Сибирского нефтегазового комплекса в на-
родно-хозяйственном плане была выделена отдель-
ной строкой. 

Сегодня, конечно, таких институтов нет. Но для ос-
воения Восточной Сибири нужен какой-либо орган,
который бы управлял и направлял. То, что сегодня де-
лается, – это очень мало, к тому же усилия разрознен-
ны. С одной стороны, мы строим могучий трубопро-
вод Восточная Сибирь – Тихий океан (ВСТО), а с дру-
гой – не занимаемся обеспечением его наполнения.
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Того, что сегодня делает «Сургутнефтегаз» на Талака-
не, «Роснефть» на отдельных участках, – мало даже
для первой очереди трубы ВСТО, которая имеет мощ-
ность 30 миллионов тонн, не говоря уже о 80 миллио-
нах общей мощности, когда проект будет завершен.
Сейчас в этом районе масса достаточно больших и ин-
тересных месторождений, но надо, чтобы был единый
центр управления.

– Нужны ли отрасли новые законы?
– У нас нет главного определяющего документа –

закона о нефти. Мы – страна, которая добывает
больше всех в мире «черного золота», где конкурент
нам только Саудовская Аравия, – не имеем такого
определяющего документа. В то время как любая
другая нефтедобывающая страна такой закон давно
приняла. 23 апреля наш вновь созданный Комитет
по энергетике Госдумы РФ проводил специальный
круглый стол по вопросам, связанным с законода-
тельным обеспечением развития нефтегазового ком-
плекса. Я выступал там с основным докладом и на-
звал более десятка законов, которые необходимы от-
расли. Это закон о нефти, закон о попутном нефтя-
ном газе, закон о трубопроводном транспорте, кото-
рый, кстати, давно ходит по Думе. 

Нам нужен также закон об энергетических балан-
сах. Мы, к сожалению, давно не занимались состав-
лением такого сводного баланса, и это приводит к
тому, что мы четко не знаем, чего, сколько и где нам

нужно. Во-первых, этот энергобаланс должен быть
как в целом по стране, так и по территориям. Тогда
будет ясно, где можно использовать уголь, где – дро-
ва, где – торф, а где не обойтись без газа. Хорош или
плох был Госплан, но главным методом его планиро-
вания был балансовый метод. Тот метод, за который
наш соотечественник Василий Леонтьев получил
Нобелевскую премию. Во времена Союза составля-
лось около двух тысяч самых разных балансов, и мы
знали, что нам нужно делать, чтобы обеспечить раз-
витие экономики. 

Кроме того, нужен закон о малом бизнесе в нефтя-
ном и газовом секторе, потому что общий закон о
поддержке малого предпринимательства не распро-
страняется на наши предприятия – по численности
они не подходят, да и по целому ряду других крите-
риев. Нужен также закон о работе на месторождени-
ях трудноизвлекаемых запасов. Ведь есть нефть вяз-
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кая, нефть тяжелая и так далее, то и технология там
совершенно иная.

– Что нужно, чтобы наши компании меньше экспор-
тировали сырой нефти и в самой России производили
высококачественные нефтепродукты?

– Сегодня у нас совершенно нерациональная схе-
ма нефтепереработки. Так сложилось исторически,
что у нас была большая потребность в мазуте, поэто-
му у нас применяется мазутная схема. В связи с этим
светлых нефтепродуктов у нас получается очень ма-
ло. Когда спрашивают, почему у нас бензин стоит до-
роже, чем в Америке, я всегда говорю, что из одной
тонны нефти американцы добывают 420 литров бен-
зина, а мы – 140, ровно в три раза меньше. Правда,
мы получаем еще дизельное топливо, но глубина пе-
реработки на наших заводах все равно не превышает
71%. В то же время в Европе достаточно предпри-
ятий, где глубина переработки достигает 85%, а в
Америке – 95 и даже 97%. 

Кроме того, у нас не развиты вторичные процессы,
например гидрокрекинг, каталитический крекинг и
другие. Поэтому и глубина переработки низкая, и
качество нашего топлива не соответствует ни Евро-
3, ни Евро-4. Это очень большая проблема. И нам
надо принимать экстренные меры для того, чтобы
поправить ситуацию. Дело в том, что принят в теку-
щем году технический регламент о требованиях к
моторным топливам, согласно которому мы должны
к концу этого года завершить Евро-2 и перейти с
2009 года на Евро-3 и Евро-4. Но, к сожалению, дол-
жен констатировать, что задача эта совершенно не-
реальная, потому что мы просто не сможем за корот-
кое время перевести наши заводы на выпуск именно
этих видов топлива. С одной стороны, заводы не го-
товы, с другой – не готов и наш транспорт. В массе
своей он рассчитан на использование низкооктано-
вого топлива.

Сегодня любая крупная нефтяная компания может
начать строительство своего завода, так же как и на-
чать геолого-разведочные работы, только за счет
прибыли. А объем ее не так велик, как кажется. У нас
была раньше в Налоговом кодексе инвестиционная
льгота. То есть если ты тратил деньги на какие-то ин-
вестиции, связанные с новыми месторождениями, с
внедрением новых технологий, то эти затраты вычи-
тались из налогооблагаемой базы. И это было выгод-
но организациям. Эту льготу отменили, и поэтому
единственный источник для всех этих видов работ –
чистая прибыль. 

– То есть следует пересмотреть налоговую политику? 
– Сейчас изъятие от выручки доходит до 60% толь-

ко за счет налогов, а есть ведь еще себестоимость, та-
риф на транспорт, другие расходы, поэтому не так
много остается для развития. Если сравнивать с ве-
дущими зарубежными компаниями, то там объем
изъятия – 20, реже 30%. 

Сейчас таможенная пошлина – 340 долларов за
тонну. Налог на добычу полезных ископаемых, на-
прямую связанный с мировой ценой на нефть, тоже
уже около 130 долларов за тонну. И даже при рекорд-
ных мировых ценах остается немного. Как только

цена за баррель превысила 25–30 долларов, для неф-
тяных компаний исчез стимул, потому что все изы-
мает государство. Надо дифференцировать налог на
добычу полезных ископаемых в зависимости от гео-
логических и географических условий и стимулиро-
вать добычу в трудных районах. В 2005 году чистая
прибыль всей «нефтянки» нашей страны составила
25 миллиардов долларов. А к примеру, у компании
«Эксон Мобил» – 36,6 миллиарда, а добывают они в
2,5 раза меньше, чем мы. У корпорации «Шелл» тоже
более 30 миллиардов. Это говорит о том, что слиш-
ком большое изъятие не стимулирует развитие от-
расли. 

– Как повысить эффективность добывающей и пере-
рабатывающей отраслей до американского уровня? 

– Необходимо более активное внедрение новых
технологий. Например, одна из них – гидроразрыв
пласта. В мире делается около 40 тысяч таких опера-
ций, из них половина – в США, а у нас около 5 ты-
сяч, а добываем мы намного больше, чем американ-
цы. Необходимы также бурение вторых стволов, ме-
тоды увеличения нефтеотдачи и так далее. Если бу-
дет стимулирование, то этим будут заниматься ак-
тивнее. Надо строить новые заводы, проводить ре-
конструкцию существующих. Американцы тоже дав-
но не строили новых предприятий, но они постоян-
но занимаются модернизацией. Мы вряд ли скоро
достигнем их уровня, но к этому надо стремиться. 

– В каких регионах мира необходимо присутствие
российских нефтегазовых компаний?

– Я думаю, в любых – вплоть до Арктики и Ан-
тарктики. Там, где есть нефть и газ, должны присут-
ствовать и наши компании. Например, ЛУКОЙЛ
пробирается в самые разные районы – и в Узбеки-
стане работает, и на Ближнем Востоке, и в Латин-
ской Америке. «Роснефть» тоже сейчас старается
участвовать в зарубежных проектах. Таких районов,
где нас не должно быть, – нет. 

– Мир вступил в фазу глобального экономического
кризиса. Что в этих условиях должны делать нефтега-
зопромышленники?

– Они должны прежде всего заботиться об эффек-
тивности своего бизнеса. Это более полное исполь-
зование нефтяного газа, который сейчас сжигается.
Это реконструкция наших транспортных систем. Се-
годня коэффициент полезного действия газоперека-
чивающих агрегатов, в том числе и тех, что работают
в Белоруссии, всего 20–22%. А в мире уже есть агре-
гаты, которые имеют КПД 44–45%. С использовани-
ем парогазового цикла этот коэффициент может
быть и 70, и 80%. Чтобы просто перекачать «голубое
топливо», мы сегодня расходуем примерно 50–55
миллиардов кубов газа ежегодно. Если бы мы подня-
ли КПД в два раза, то сэкономили бы половину от
этого объема. А это целая одна большая труба. Надо
браться за полное техническое перевооружение. При
грамотном подходе последствия мирового кризиса
будут для нас минимальными. 

Беседовал Николай АЛЕКСЕЕВ
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Как считает обозреватель New York Times и ав-
тор нашумевшей книги «Плоский мир» Томас
Фридман, «цены на нефть и свободы всегда дви-
жутся в противоположном направлении». Он на-
зывает это «первым законом нефтеполитики».
Высокие цены на нефть дают стимул автократи-
ческим правителям от Южной Америки до Вла-
дивостока. Поэтому вызовы, бросаемые ими
Западу, становятся еще более агрессивными,
чем прежде, считает New York Times.

Б
аррель нефти сегодня стоит более 95 долл.
Эксперты подсчитали, что с марта 2007-го по
март 2008 года по нефтегазовым сделкам Иран

получил примерно 100 млрд. долл. От цен на нефть
зависит и Россия – 20% ВВП, 64% доходов от экс-
порта и 30% всех капиталовложений за рубежом при-
вязаны к нефтедобыче.

СТАТИСТИКА РОСТА
На фоне сокращения запасов нефти в таких стра-

нах, как Норвегия или США, можно и дальше пола-
гаться на высокую цену – ведь альтернатив у потре-
бителей немного. На конференции, прошедшей не-
сколько недель назад, главы компаний Total и
CoconcoPhillips говорили, что в 2030 году не будет
добываться даже 100 млн. баррелей в сутки (в 2006
году потребление нефти составляло 85,5 млн. барре-
лей в сутки). На этот период, чтобы покрыть требо-
вания по добыче нефти и газа, необходимы инвести-
ции в размере 3 трлн. долл. 

Был период, когда цены на нефть по результатам
торгов на Нью-Йоркской товарной бирже опустились
ниже отметки 98 долл. за баррель. «Черное золото» в
ходе торговой сессии подешевело на 48 центов, его це-
на к закрытию биржи составила 97,70 долл.

По мнению большинства аналитиков, главным фа-
ктором, определяющим ситуацию на рынке, стал
растущий оптимизм инвесторов относительно воз-
можного увеличения объемов добычи ОПЕК. Дан-
ный вопрос будет обсуждаться на внеочередной сес-
сии Конференции ОПЕК, которая состоится 5 дека-
бря в Абу-Даби (Объединенные Арабские Эмираты).

ОЦЕНКИ И ПРОГНОЗЫ
Укреплению надежд на рост объема поставок неф-

ти на мировой рынок поспособствовало сделанное

заявление министра нефти Ирана Голяма Хоссейна
Нозари. По его словам, Исламская Республика изу-
чает возможности увеличения производства нефти в
связи со значительным ростом цен, которые вплот-
ную приблизились к отметке 100 долл. за баррель. В
настоящее время квота Ирана в ОПЕК составляет 4
млн. 145 тыс. баррелей нефти в день. «Однако мы
имеем возможность производить 4 миллиона 300 ты-
сяч баррелей нефти», – сказал иранский министр.

Однако аналитики говорят, что вплоть до конца
2008 года «черное золото» не опустится ниже отмет-
ки 75 долл. на фоне продолжающей слабеть амери-
канской валюты и большого притока спекулятивно-
го капитала.

«Можно предположить, что в зимние месяцы сред-
няя цена на нефть будет колебаться в пределах 100
долларов за баррель, а затем, весной, произойдет не-
большая коррекция», – отмечает ведущий аналитик
BNP Paribas Commodity Derivatives Гарри Тшилингу-
риан. По его мнению, основным фактором, толкаю-
щим «черное золото» вверх, пока являются погодные
условия. Но свою роль играет и замедление амери-
канской экономики, вызванное августовским кре-
дитным кризисом. 

Согласно последним прогнозам экономистов, на
протяжении всего 2008 года средняя цена нефти со-
ставит около 74,43 долл. за баррель (что на 3,94 долл.
больше, чем прогноз в прошлом месяце). Большин-
ство участников рынка также уверены, что в самом
ближайшем будущем это сырье наконец-то преодо-
леет историческую отметку 100 долл. за баррель и ус-
тановит новый рекорд. 

Правда, такую точку зрения разделяют далеко не
все. По мнению аналитика UBS Securities Яна Стюар-
та, дальнейший рост цен на нефть маловероятен:
«Вскоре можно ожидать небольшую коррекцию на
нефтяном рынке. У трехзначной отметки цены задер-
жатся ненадолго. Тем более Организация стран – экс-
портеров нефти (ОПЕК) пообещала обсудить на своем
следующем заседании вопрос относительно дальней-
шего увеличения объема добываемой нефти». Что же
касается мнения членов картеля, они полагают, что да-
же увеличение квоты нефтедобычи не поможет сбить
цены на «черное золото», передает Reuters. 

Аналитики также винят в таком «ралли» на нефтя-
ном рынке продолжающий слабеть доллар, который
достиг рекордного минимума по соотношению с ев-
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ро – 1,5 долл. «Низкий доллар и цикл понижения
Федеральной резервной системой (ФРС) США учет-
ной ставки вызвали резкий приток спекулятивного
капитала на рынок «черного золота», – отмечается в
недавно опубликованном докладе Deutsche Bank.
«По нашим прогнозам, цены на нефть будут доста-
точно высокими в ближайшие пять лет», – добавля-
ет Ян Стюарт.

ПРОТИВОРЕЧИЯ РЫНКА
Рынок нефти находится в противоречивых раз-

думьях относительно различных факторов, которые
влияют на текущую цену на нефть. 

Впрочем, рынок может ошибаться относительно
целевого потребителя нефти с Ближнего Востока.
Вряд ли дополнительные объемы поступят на рынок
США, поскольку в странах Азии складывается до-

вольно сложная ситуация. Например, центральные
власти Китая призвали нефтеперерабатывающие
предприятия увеличить объемы производства бензи-
на, а региональные администрации создать систему
раннего предупреждения на рынке топлива. Воз-
можно, что повышение объемов добычи в Саудов-
ской Аравии связано именно с запросом Китая или
других азиатских стран.

Впрочем, другие аналитики полагают: фиксация
прибыли на рынке нефти происходит из-за опасе-
ний, что падение фондовых рынков является доста-
точно очевидным индикатором того, что экономика
США, да и мировая экономика, могут замедлиться,
это приведет к снижению темпов потребления угле-
водородов. Впрочем, мало кто отрицает, что отчет
Министерства энергетики США должен расставить
все по местам. Ожидается, что запасы вновь сокра-
тятся, это может вызвать очередной рост спекуля-
тивных настроений, способных поднять цену до
уровня в 100 долл. Однако после этого мы можем
стать свидетелями более глубокой фиксации, так как
по косвенным признакам можно определить, что по-
ставки на рынок все-таки возросли.

Тем не менее пока рынок настроен играть на пони-
жение. 

Елена ПУСТОВОЙТОВА
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Трубная металлургическая компания (ТМК) в
своей деятельности стремится соответствовать
принципам социальной ответственности. Приори-
тетными направлениями социальных программ
ТМК являются охрана труда и здоровья сотрудни-
ков, реализация жилищных и образовательных
программ, поддержка молодежи и ветеранов,
проведение взвешенной экологической полити-
ки. Компания рассматривает свою социальную
политику как инвестиции в создание благоприят-
ных условий для работы и жизни сотрудников. 

ОХРАНА ТРУДА И ЗДОРОВЬЯ 
Одним из наиболее важных направлений социаль-

ной политики ТМК является поддержание здоровья
сотрудников. Предприятия ТМК имеют собственную
лечебно-диагностическую базу, которая постоянно
поддерживается и обновляется. Примером может по-
служить поликлиника Волжского трубного завода
(ВТЗ), где в прошлом году был сделан капитальный
ремонт и закуплено самое современное медицинское
оборудование ведущих фирм-производителей. В част-
ности, приобретены рентгенодиагностический комп-
лекс, система ультразвуковой диагностики – УЗИ-ап-
параты LOGIC 5 pro и FUCUDA 2000, маммограф
HOLOGIC, флюорограф «ПРОСКАН 7000», ЛОР-
комбайн ATMOS, эргометрическая система для ис-
следования функционального состояния сердечно-
сосудистой системы (в том числе 12-канальный ЭКГ
KENZ), оборудование фирмы Canon для диагностики
офтальмологических заболеваний, стоматологиче-
ские установки SIRONA и KAVO. 

Заводская поликлиника превратилась в современ-
ный лечебный комплекс и оказывает практически
полный спектр диагностических услуг не только заво-
дчанам, но и всем жителям региона. Это терапевтиче-
ский кабинет, услуги хирургов, неврологов, отоларин-
гологов, офтальмологов, гинекологов. Работают фи-
зиотерапевты, стоматологи, урологи, дерматологи,
эндокринологи, рентгенологи и другие врачи.  

Новое оборудование поликлиники в большинстве
своем не имеет аналогов в учреждениях здравоохране-
ния Волгоградской области. Современная техника по-
зволяет постоянно расширять объем услуг, проводить
обследования и консультации в кратчайшие сроки.   

Лечебно-диагностическая база здравпунктов обно-
вляется и на других предприятиях ТМК. В 2007 году

завершился капитальный ремонт здравпункта Орско-
го машиностроительного завода. Заканчивается ре-
конструкция поликлиники Таганрогского металлур-
гического завода (ТАГМЕТ). В 2008–2009 годах ком-
пания планирует приступить к реконструкции поли-
клиники Синарского трубного завода (СинТЗ) и мед-
санчасти Северского трубного завода (СТЗ).

Компания на всех предприятиях стремится обеспе-
чивать работникам безопасные и комфортные усло-
вия труда в соответствии со стандартами мирового
уровня. 

На каждом заводе ТМК действует программа обуче-
ния правилам техники безопасности – все новые сот-
рудники проходят вводный курс и сдают экзамен, ре-
гулярно проходят переподготовку. В каждом цехе и
отделе имеются инструкции по технике безопасности,
пункты неотложной помощи при несчастных случаях.
Работники обеспечиваются спецодеждой в соответст-
вии с установленными нормативами. 

Чтобы свести к минимуму риски для здоровья сот-
рудников, проводятся мероприятия по очищению
воздуха, снижению шумовых и температурных нагру-
зок. Оборудование, которое вводится на предприяти-
ях в связи с модернизацией производства, соответст-
вует всем необходимым экологическим параметрам,
требованиям по охране труда.  

Активно участвуют в работе по охране труда и сами
сотрудники. На заводах организован общественный
контроль за состоянием условий труда на рабочих ме-
стах. В цехах и на производственных участках работа-
ют общественные инспекторы по технике безопасно-
сти. В каждом цехе есть наглядная агитация, призыва-
ющая строго следовать требованиям охраны труда. 

Огромное внимание компания уделяет оздоровле-
нию и отдыху детей сотрудников. В 2007 году более 5
тысяч детей отдохнули по путевкам в загородных оз-
доровительных лагерях.  

Важный аспект социальной политики компании –
программы по развитию физкультуры и спорта в реги-
онах присутствия. Эта деятельность включает в себя
как поддержку местных спортивных команд, так и
развитие спортивной инфраструктуры непосредст-
венно на предприятиях компании. Заводы ТМК про-
водят молодежные турниры по различным видам
спорта, олимпиады, конкурсы среди молодых семей
«Папа, мама, я – спортивная семья», конкурсы «Мо-
лодые таланты». 

ВВП №3594

МЕТАЛЛУРГИЯ

Социальная политика
ТМК – инвестиции

в человека



ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
Забота о здоровье людей тесно связана с обеспече-

нием экологической безопасности на предприятиях
компании. На всех российских и зарубежных заводах
ТМК действует Система экологического менеджмен-
та, которая соответствует требованиям международно-
го стандарта ISO 14001-2004. Компания осуществляет
ряд инвестиционных проектов, призванных сделать
производство более безопасным для жизни и здоровья
людей, окружающей среды.  

Например, одним из таких важных и масштабных
проектов стала модернизация сталеплавильного про-
изводства. На СТЗ и ТАГМЕТе производится замена
морально устаревших мартеновских печей на электро-
сталеплавильные. Это качественно новая ступень не
только в производстве стали, но и в природоохранной
деятельности. Электросталеплавильные печи, осна-
щенные современными системами очистки газов,
обеспечат существенное уменьшение техногенного
влияния на атмосферу. Предполагается, что после ре-
конструкции, например, на СТЗ к 2011 году выбросы
загрязняющих веществ снизятся в три раза, кроме того,
существенно сократятся выбросы парниковых газов.
Также на ВТЗ проведена капитальная реконструкция
системы газоочистки, после ввода машин непрерывно-
го литья заготовки на ТАГМЕТе и СТЗ построены обо-
ротные циклы «грязного» и «чистого» водоснабжения,
на СинТЗ возведен блок очистных сооружений.  

Заводы ТМК в большинстве своем являются градооб-
разующими предприятиями, поэтому все сотрудники и
их семьи живут в зоне влияния заводского производст-

ва. В этой связи компания ставит задачу формирования
экологической ответственности работников. Все сот-
рудники, выполняющие работу, которая может повли-
ять на значимые экологические аспекты, проходят обу-
чение по специально разработанным программам. Ос-
ведомленность в вопросах охраны окружающей среды и
требованиях системы экологического менеджмента
включена в курс обучения всех новых сотрудников. 

ТМК ведет публичную экологическую политику и
для информирования использует широкий спектр ин-
формационных каналов. С экологическими новостя-
ми сотрудники могут познакомиться на информаци-
онных стендах в цехах и отделах, из публикаций в за-
водских газетах, передач заводского радио и корпора-
тивных изданий. На ТАГМЕТе функционирует внут-
ренний сетевой портал, где каждый сотрудник может
познакомиться с документами системы экологиче-
ского менеджмента, действующими программами,
планами и другими экологическими материалами.   

Российские предприятия ТМК выполняют требова-
ния нормативно-правовых актов по организации са-
нитарно-защитных зон. ВТЗ приступил к обустройст-
ву санитарно-защитной зоны. Остальные заводы про-
водят проектные работы санитарно-защитных зон с
учетом стратегического развития производства. 

ПОДДЕРЖКА МОЛОДЕЖИ – ВАЖНЫЙ
АСПЕКТ КАДРОВОЙ ПОЛИТИКИ ТМК 

Сегодня ТМК является одним из крупнейших рабо-
тодателей, объединяющим потенциал более 45 тысяч
высококвалифицированных сотрудников в Россий-
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ской Федерации и более 3 тысяч сотрудников компа-
нии в Румынии, Швейцарии, Азербайджане, Казах-
стане, США, КНР, ОАЭ, Туркменистане и Сингапуре.

Одним из ключевых направлений кадровой полити-
ки компании является привлечение молодых перспек-
тивных сотрудников. В настоящее время около 30%
сотрудников ТМК – это молодые специалисты и рабо-
чие в возрасте до 30 лет. Очень важная задача для ком-
пании – привлекать молодежь и успешно адаптиро-
вать ее. Для этого предприятия ТМК осуществляют
профориентацию среди молодежи. Через различные
благотворительные акции, программы поддержки,
шефскую работу оказывается помощь школам – это
инвестиции в будущий персонал компании. 

На заводах ТМК действуют договоры о сотрудниче-
стве с профильными учебными заведениями началь-
ного, среднего и высшего профессионального образо-
вания. При трудоустройстве молодого специалиста за
ним закрепляется наставник, который помогает ему
освоиться на производстве и своем рабочем месте. На
заводах ТМК удалось сохранить давнюю традицию –
посвящение в молодые рабочие. Это праздник, знако-
вое событие для вновь принятой молодежи.

На заводах действуют собственные учебные цент-
ры, которые обеспечивают подготовку, переобучение
и повышение квалификации персонала. На них воз-
ложена важная задача – обеспечить молодых специ-
алистов требуемым уровнем квалификации. 

Компания всячески приветствует и стимулирует
инициативу молодых специалистов, когда они раз-
рабатывают предложения по повышению эффектив-
ности производства и качества продукции. В связи с
этим на заводах проводятся такие конкурсы, как
«Аукцион технических идей», «Лучший молодой ра-
ционализатор», «Лучший по профессии». Ежегодно
на предприятиях компании и на уровне управляю-
щей компании проводится молодежная научно-пра-
ктическая конференция, направленная на развитие
творческого и профессионального потенциала моло-
дежи, ее активное вовлечение в решение производ-
ственных задач, стоящих перед ТМК.

Специально для молодых проводятся различные
культурно-массовые мероприятия, такие как «Фес-
тиваль смеха», конкурс «Молодые таланты», турни-
ры по различным видам спорта, молодежные олим-
пиады, фестивали заводских команд КВН. 

Реализация инвестиционных проектов на пред-
приятиях компании предъявляет высокие требова-
ния к уровню подготовки как всего персонала, так и
молодежи в частности. Сегодня требуются профес-
сионалы, способные работать на современном высо-
котехнологичном оборудовании. А этому способст-
вует системный подход в развитии и обучении моло-
дежи компании.

В целом при работе с персоналом ТМК базируется
на принципах взаимоуважения, социальной ответст-
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венности, взаимовыгодного сотрудничества, созда-
ния условий для профессионального и творческого
роста. ТМК использует самые современные HR-тех-
нологии. Это делают и в других компаниях, но в
ТМК особое внимание при этом уделяют реализации
молодежных и социальных программ для сотрудни-
ков, а это в основном высокобюджетные проекты.  

ЖИЛИЩНЫЕ ПРОГРАММЫ ТМК 
Один из таких проектов – жилищная программа,

которую ТМК реализует на своих предприятиях. Это
базовый элемент корпоративной кадровой политики
ТМК, поскольку компания осознает, что улучшение
жилищных условий является важнейшим мотиваци-
онным фактором для высококвалифицированных и
перспективных специалистов.  

Основной механизм, который позволяет решать
жилищную проблему, – это система ипотечного кре-
дитования. Улучшение жилищных условий работаю-
щей молодежи предусматривается с использованием
различных финансовых инструментов – от предос-
тавления беспроцентного займа для первоначально-
го взноса и оплаты этого взноса за счет средств пред-
приятия до погашения процентной ставки за пользо-
вание кредитом.

Предприятия компании оказывают содействие в ре-
шении жилищного вопроса высококвалифицирован-
ным специалистам и рабочим, молодежи, а также пер-

соналу, активно вовлеченному в производственную и
социальную жизнь компании. 

СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА ТМК – 
СТРАТЕГИЯ И ПЕРСПЕКТИВЫ 

Основа социальной политики компании – принцип
социальной ответственности и инвестиции в человека.
Все социальные программы ТМК, такие как здравоох-
ранение, образование, жилье, сегодня осуществляются
в русле приоритетных национальных проектов государ-
ства. Их в компании считают не только делом государст-
венной важности, но и первостепенной значимости для
самой ТМК.  

Основные предприятия компании являются градо-
образующими. Развивая свой бизнес, ТМК в то же
время берет на себя важнейшие обязательства по ре-
шению многих социальных вопросов не только своих
работников, но и жителей регионов, где базируются
производственные мощности компании. 

ТМК намерена и дальше продолжать эту работу. В
перспективе – новые социальные проекты и дальней-
шая поддержка существующих программ. Курс на ин-
вестиции в человека был и остается важной составля-
ющей бизнеса ТМК, развитие которого способствует
росту экономики страны в целом. 

Наталья ЛУКОНИНА
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Все более просматривается тенденция увеличе-
ния российских металлургических компаний.
Происходит это как за счет слияния отечествен-
ных предприятий, так и путем приобретения
российской стороной активов металлургиче-
ской промышленности за рубежом.
Металлургия является одной из базовых отрас-
лей тяжелой промышленности, без которой не-
возможно развитие машиностроения, автопро-
ма и целого ряда смежных секторов экономики.
Россия является уникальной страной, у которой
есть все условия для успешного развития этой
важной стратегической отрасли: на территории
нашей страны находятся необходимые полез-
ные ископаемые, в стране достаточно энергоре-
сурсов.

УКРУПНЕНИЕ КОМПАНИЙ
Компании, работающие в металлургической про-

мышленности, идут на слияние. Комментируя ин-
формацию о возможном слиянии ОАО «Норильский
никель» с ОК «РУСАЛ», генеральный директор
Агентства политических и экономических коммуни-
каций Дмитрий Орлов высказал мнение, что это объ-
единение открывает перспективу создания в России
горно-металлургической мегакорпорации, способ-
ной соперничать с такими «монстрами», как BHP-
Billiton и Rio Tinto. 

Надо отметить, что владелец РУСАЛа Олег Дери-
паска всегда шел по пути консолидации бизнеса. На-
пример, в конце 1990-х, когда алюминиевая про-
мышленность находилась под влиянием иностран-
ных толлинговых трейдеров, Дерипаска сумел по-
строить на базе Саяногорского завода вертикально
интегрированный холдинг «Сибал».

В 2000 году «Сибнефть» приобрела ряд алюминие-
вых активов, Дерипаска и Абрамович достигли сог-
лашения об объединении, в результате доля новой
компании составила в мировом производстве алю-
миния 10%.

Результатом стало проведение модернизации алю-
миниевых предприятий: были качественно обновлены
Красноярский и Саяногорский алюминиевые заводы,
расширено производство на Николаевском глинозем-
ном комбинате. В 2003 году началась реконструкция
завода «Арменал», в 2006-м запущен Хакасский завод.

В 2001–2002 годах, когда под управление компании
перешли горнодобывающий комбинат Compagnie des
Bauxites de Kindia и бокситно-глиноземный завод
Alumina Complex в Гвинее, самообеспеченность ком-
пании сырьем возросла на 25%.

Приобретение в 2005 году 20% акций крупнейшего
в мире глиноземного завода Queensland Alumina
Limited в Австралии, а в 2006-м – контрольного па-
кета горнодобывающего предприятия Aroaima
Mining Company в Гайане укрепили эту тенденцию. У
компании есть активы в Нигерии, Китае, Италии.

В 2006 году по инициативе РУСАЛа в алюминие-
вой отрасли произошел очередной этап консолида-
ции. В результате его слияния с группой СУАЛ, вхо-
дившей в десятку ведущих мировых производителей,
и швейцарской Glencore создана объединенная ком-
пания «Российский алюминий» (ОК «РУСАЛ»). Она
стала крупнейшим в мире производителем алюми-
ния и глинозема (12% и 15% мирового производства
соответственно).

«И вот консолидация вступила в новую фазу – фа-
зу формирования в России глобального индустри-
ального лидера, обладающего финансовой мощью,
полностью сбалансированной сырьевой базой и соб-
ственными уникальными производственными тех-
нологиями», – делает вывод из намерений слияния
компаний Дмитрий Орлов. 

А Владимир Потанин становится единственным вла-
дельцем инвесткомпании ЗАО «КМ Инвест», активы
которой оцениваются более чем в 14 млрд. долл. Это
свидетельствует о намерениях полюбовно развестись
совладельцев горно-металлургического гиганта «Но-
рильский никель» и крупнейшего производителя бла-
городного металла в России «Полюс Золото». Потанин
и его бывший деловой партнер Михаил Прохоров
больше года договариваются о разделе этих компаний.

В горно-промышленной компании «Норникель»
«КМ Инвесту» принадлежит 8%. Помимо 8% «Нор-
никеля» «КМ Инвест» владеет 7,4% акций «Полюс
Золота», блокпакетом «Русиа Петролеум» (владельца
лицензии на разработку Ковыкты), акциями группы
«Аргос» и девелоперских проектов «Роза Хутор» и
«Интеррос-Эстейт».

Михаил Прохоров одновременно с продажей своих
50% Владимиру Потанину выкупает у «КМ Инвеста»
27,5% крупного девелопера «Открытые инвестиции»
и 91% страховщика СК «Согласие», приобретает так-
же управляющую компанию «Росбанка» и предпри-
ятия, занимающиеся геологоразведкой. Группа Про-
хорова «Онэксим» становится владельцем всех этих
активов.

А «КМ Инвест» остается за потанинским холдин-
гом «Интеррос».

Структура акционеров «Норникеля» должна в бли-
жайшее время сильно измениться. Потанин через
«Интеррос» будет контролировать примерно 38% ак-
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ций компании (сейчас у него около 30%), а Прохоров
до конца апреля должен продать свои 25% никелевого
гиганта РУСАЛу. За блокпакет «Норникеля» Прохоров
получит 11% акций крупнейшей в мире алюминиевой
компании и около 6 млрд. долл.

«Став акционерами одного из крупнейших в мире
производителей никеля, палладия, меди и платины,
мы заложили хорошую основу для развития ОК «РУ-
САЛ» как диверсифицированной горно-металлурги-
ческой корпорации с большим потенциалом роста.
Обладая успешным опытом управления металлургиче-
скими активами по всему миру, ОК «РУСАЛ» намере-
на принимать активное участие в реализации страте-
гии развития «Норильского никеля», строя свои взаи-
моотношения с руководством компании и другими ак-
ционерами на принципах партнерства и способствуя
увеличению стоимости компании в интересах всех ак-
ционеров», – подчеркнул генеральный директор ОК
«РУСАЛ» Александр Булыгин. Комментируя итоги де-
ятельности компании в первом квартале, он отметил:
«Стабильный рост по всем производственным показа-
телям, достигнутый за три месяца текущего года, явля-
ется наилучшим доказательством успешной интегра-
ции в рамках объединенной компании, созданной все-
го год назад. Обеспечив и закрепив позицию крупней-
шего в мире производителя алюминия и глинозема,
мы подготовили хорошую основу для начала реализа-
ции стратегии диверсификации и превращения нашей
компании в одного из лидеров мировой горно-метал-
лургической отрасли». 

«После приобретения РУСАЛом акций ГМК «Но-
рильский никель» основной интригой является то,
как будут развиваться события далее, – уточняют в
«банке «Зенит». – Теперь решение по объединению
«Металлоинвеста» с «Норникелем» будет зависеть от
РУСАЛа, так как компания обладает блокирующим
пакетом. Если РУСАЛ поддержит объединение, то в
скором времени мы можем увидеть слияние трех
компаний. Подобное, на наш взгляд, будет очень по-
зитивно воспринято рынком. Если РУСАЛ будет
блокировать объединение, то, наверное, логично бу-
дет говорить о слиянии двух компаний: РУСАЛа» и
«Норильского никеля».

«Существует вариант поведения, при котором далее
РУСАЛ, «Металлоинвест» и «Норильский никель»
сливаются в одну компанию, стремясь походить на со-
временного супергиганта BHP-Billiton, – считает ана-
литик ИК «Церих Кэпитал Менеджмент» Олег Ду-
шин. – Однако велика вероятность, что Дерипаска не
захочет размывать свою долю в «Норникеле» за счет
привлечения «Металлоинвеста».

Не исключено, что все три стороны – Прохоров,
Потанин и Дерипаска – могут договориться о слиянии
РУСАЛа и «Норникеля» и о взаимовыгодном сотруд-
ничестве, после чего на металлургическом рынке поя-
вится новый мощнейший игрок.

МОДЕРНИЗАЦИЯ ПРОИЗВОДСТВА
На крупнейших российских металлургических

предприятиях идет интенсивное обновление обору-
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дования. Например, на Новолипецком металлурги-
ческом комбинате (НЛМК) после реконструкции
введена в строй машина непрерывного литья сталь-
ных заготовок (МНЛЗ-4), которая обеспечит произ-
водство 2 млн. тонн в год слябов с более высоким ка-
чеством поверхности для дальнейшей переработки в
плоский прокат. 

В ходе этой модернизации впервые в России внедре-
ны роликовые секции новой конструкции, обеспечи-
вающие возможность более равномерной подачи воды
для охлаждения металла. Это позволит без потери ка-
чества повысить на 20–30% скорость обработки сля-
бов перед последующей прокаткой. Технологические
возможности криволинейной двухручьевой машины
позволяют разливать сталь со скоростью до 1,6 м/мин
в непрерывнолитые заготовки толщиной 200–260 мм,
шириной 800–1850 мм и длиной 4500–11500 мм.

Проект стоимостью около 250 млн. руб. реализован
совместно с фирмой Siemens VAI в рамках 2-го этапа
Программы технического перевооружения НЛМК и
позволит полностью удовлетворять возросшие требо-
вания к качеству со стороны потребителей на мировом
рынке.

Вторым этапом Программы технического перевоо-
ружения НЛМК на период с 2007 по 2011 год преду-
смотрено увеличение компанией объемов выплавки
жидкой стали с 9 до 12,4 млн. тонн в год, объема выпу-
ска готового проката с 5 до 9,5 млн. тонн в год, дости-
жение 100% самообеспеченности основными видами

сырья. Суммарный объем инвестиций по всем напра-
влениям 2-го этапа Программы технического перевоо-
ружения до 2011 года составит более 4 млрд. долл.

Новолипецкий металлургический комбинат
(НЛМК) входит в тройку крупнейших предприятий
черной металлургии России, один из крупнейших в
мире производителей стали с ежегодным объемом
производства около 9,1 млн. тонн. НЛМК – одна из
самых эффективных стальных компаний в мире с
рентабельностью по показателю EBITDA более 40%.
После вхождения в августе 2006 года в состав Группы
ООО «ВИЗ-Сталь» НЛМК стал одним из крупней-
ших мировых производителей трансформаторной
(анизотропной) электротехнической стали. Совокуп-
ный объем производства на Новолипецком метком-
бинате в Липецке и «ВИЗ-Стали» в Екатеринбурге
составляет 320 тыс. тонн трансформаторной стали в
год. Трансформаторная сталь НЛМК применяется в
электротехнической промышленности для производ-
ства широкого ассортимента трансформаторных сер-
дечников. Она выпускается толщиной от 0,23 мм до
0,35 мм, имеет термостойкое изоляционное покры-
тие. НЛМК также производит трансформаторную
сталь специального назначения толщиной от 0,15 мм
до 0,80 мм.

А НПК «Механобр-техника» заключила договор с
ОАО «Магнитогорский металлургический комби-
нат» на поставку 19 электровибрационных питателей
нового типа для реализации масштабного проекта
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технического перевооружения флагмана российской
черной металлургии. Питатели, предназначенные
для выгрузки из бункеров и точного дозирования сы-
пучих кусковых материалов, планируется установить
в различных цехах комбината. (Питатель – транс-
портный агрегат, перемещающий насыпные грузы на
расстояние до 10 метров и точно их дозирующий.)

В рамках глобальной программы реконструкции и
модернизации производства на Магнитогорском ме-
таллургическом комбинате кардинально обновляет-
ся оборудование, и для замены устаревших техноло-
гий и механизмов как нельзя лучше подходят инно-
вационные разработки петербургской компании.
Срок поставки – июнь 2008 года.

Продолжает реализацию программы по модерниза-
ции и наращиванию мощностей по производству ни-
келя с целью увеличения объемов выпускаемой про-
дукции и повышения эффективности производства и
«комбинат «Южуралникель». Израильская компания
Bateman Engineering и ОАО «Комбинат «Южурални-
кель», входящее в «Мечел», заключили контракт на
строительство нового плавильного комплекса для ни-
келевого предприятия группы «Мечел», что является
первым этапом данной программы.

Контракт подписан в рамках реализации инвести-
ционной программы ОАО «Комбинат «Южурални-
кель», направленной на коренную модернизацию
производственных мощностей предприятия, и в том
числе включает в себя проектирование и поставку 12

МВт плавильной печи постоянного тока. Строитель-
ство печи планируется в существующем производст-
венном корпусе на территории комбината «Южурал-
никель». Стоимость проекта – 31 млн. долл. США.
Ввод объекта в эксплуатацию запланирован на конец
2009 года.

«Его создание позволит комбинату получать каче-
ственную товарную продукцию, а также оценить тех-
нико-экономические параметры следующего, зна-
чительно более масштабного проекта», – заявил ге-
неральный директор ООО «УК «Мечел» Владимир
Полин.

«Мечел» является одной из ведущих российских
компаний. Бизнес «Мечела» состоит из трех сегмен-
тов: горнодобывающего, металлургического и энер-
гетического. Компания объединяет производителей
угля, железорудного концентрата, никеля, стали,
проката, продукции высоких переделов, тепловой и
электрической энергии.

Во всем мире идет рост производства автомобилей,
станков, оборудования газовой и нефтяной про-
мышленности, а это значит, что спрос на металлы
будет возрастать. И действия российских металлур-
гических компаний, идущих на слияние, скупающих
активы в разных странах мира, модернизирующих
производство, стратегически верны.

Екатерина СИМИНА
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В Северодвинске два судостроительных пред-
приятия выполняют сейчас ответственные и ин-
новационные заказы «Газпрома». Оба предпри-
ятия – государственные, оборонного значения.
На «Севмаше» строится морская ледостойкая
стационарная буровая платформа «Приразлом-
ная», а на «Звездочке» – самоподъемная плаву-
чая буровая установка «Арктическая».

СЛОЖНАЯ ТЕХНИКА ГАЗОВИКОВ
Заказы, как видно из названия обоих устройств, пред-

назначены для освоения арктического шельфа России.
В этих заказах преломилось сразу несколько магист-
ральных линий стратегии газового концерна. Они обес-
печат, во-первых, увеличение добычи углеводородов в
течение долгого периода в обозримом будущем, во-вто-
рых, удовлетворят растущие потребности в топливе на-
селения страны и экспорта. И в-третьих, радикально
расширят отечественное производство многих видов
высокотехнологичной продукции. 

Шельф – это, можно сказать, будущее «Газпрома». У
концерна разработана «Программа освоения ресурсов
углеводородов на шельфе Российской Федерации до
2030 года». Уже сейчас во всю готовится освоение че-
тырех крупных месторождений: Штокмановского,
Приразломного, Долгинского и Каменномысского. И
одновременно шире и энергичнее развертывается гео-
логоразведка в акватории полуострова Ямал, в Обской
и Тазовской губах.

Эта работа требует помимо буровых и добычных плат-
форм специальных судов обеспечения, танкеров для
сжиженного природного газа и множество разнообраз-
ного оборудования. На их изготовление нацелились та-
кие предприятия, как «Северная верфь», «Балтийский
завод», «Выборгский судостроительный завод», и мно-
гочисленные научно-исследовательские и проектные
организации во главе с ЦНИИ им. академика Крылова. 

В дело наконец-то пойдут передовые отечественные
научно-технические разработки. А где их нет, предстоит
перенимать зарубежный опыт. Тут уместно заметить, что
недавно было подписано еще одно международное сог-
лашение «Газпрома» о сотрудничестве, на этот раз – с
компанией Siemens AG. В содружестве с этой авторитет-
ной фирмой российский газовый гигант уже пятнадцать
лет выполняет свои проекты в сфере телекоммуникаций
и автоматизации технологических процессов. 

В их числе – московская цифровая зона связи, ком-
муникационные сети «Газсвязь», АТС «Каспийгаз-
пром» и «Газтелеком», автоматизация установки комп-
лексной подготовки газа (УКПГ) на Ямбургском мес-
торождении. 

Новое соглашение о стратегическом партнерстве с
Siemens AG открывает дополнительные возможности
для расширения сотрудничества двух концернов в неф-
тегазовой сфере, в инновационном ее развитии, автома-
тизации, информатизации, телемеханике и телекомму-
никациях, в электроэнергетике, создании оборудования
для компрессорных станций, для систем безопасности,
в энергосбережении и защите окружающей среды и да-
же в новых медицинских технологиях. 

Однако международные связи «Газпрома», как они ни
важны в силу всемирного статуса концерна, должны
только подкреплять сотрудничество с отечественными
производителями. Оно сейчас на большом подъеме, и
вот несколько тому примеров.

На «Невском заводе» планируется выпуск газопере-
качивающих агрегатов мощностью 32 МВт. На Вык-
сунском металлургическом заводе началось производ-
ство труб большого диаметра (ТБД), предназначенных
для магистрального газопровода «Бованенково – Ух-
та». Такие же уникальные, не имеющие аналогов за ру-
бежом ТБД – диаметром 1420 мм, рассчитанные на да-
вление 120 атмосфер, начал выпускать и Ижорский
трубный завод. 

Эксплуатация ТБД, бурового, перекачивающего и
иного оборудования в экстремальных природно-клима-
тических условиях предъявляет к производителям тех-
ники и труб очень высокие требования. Такие заказы га-
зовиков способствуют развитию наукоемких техноло-
гий и повышению конкурентоспособности отечествен-
ной продукции на мировом рынке.

Причем это заказы не разовые, не штучные, а массо-
вые, прогресс у производителей должен сопровождаться
ростом объемов выпуска. На том же Бованенковском
месторождении в перспективе добыча увеличится до 140
млрд. куб. м в год. Для вывода этого газа в газотранс-
портную систему страны понадобится около двух с по-
ловиной тысяч километров труб, включая более тысячи
километров ТБД.

Нелишне напомнить, что Россия располагает круп-
нейшей в мире газотранспортной системой (ГТС). Пе-
рекачка газа является наиболее капиталоемким и энер-
гоемким направлением деятельности «Газпрома». На
276 компрессорных станциях концерна установлено бо-
лее четырех тысяч газоперекачивающих агрегатов (ГПА)
общей мощностью свыше 46 тыс. МВт. Это мощность
десяти Братских ГЭС. Ежегодная потребность «Газпро-
ма» в новом газокомпрессорном оборудовании оцени-
вается в 2 тыс. МВт.

Такая потребность вызвана, во-первых, тем, что ГТС
расширяется ускоренными темпами. Широко извест-
ны такие проекты, как «Северный поток», «СРТО –
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Торжок», расширение Уренгойского газотранспортно-
го узла. Предстоит построить также газопроводы
«Южный поток», «Алтай», «Якутия – Хабаровск –
Владивосток» и «Сахалин – Хабаровск – Владиво-
сток», не считая многие менее масштабные.

Во-вторых, оборудование необходимо для обновле-
ния действующих объектов. Это тоже гигантская рабо-
та, расписанная подробно в «Комплексной программе
реконструкции и технического перевооружения объе-
ктов транспорта газа на 2007–2010 годы». В ходе реа-
лизации программы будет модернизирован или заме-
нен каждый восьмой газоперекачивающий агрегат, ре-
конструировано около 5 тыс. км газопроводов и около
300 газораспределительных станций. 

Модернизация позволит увеличить ежегодную про-
пускную способность ГТС на 32 млрд. куб. м (мощ-
ность, равная Северному или Южному потокам) и од-
новременно экономить каждый год 3,5 млрд. куб. м га-
за (столько поставляется в один-два российских реги-
она или среднюю европейскую страну) на перекачке.

Не менее значительны показатели «Комплексной про-
граммы реконструкции и технического перевооружения
объектов добычи газа на период до 2010 года». Только в
нынешнем году будет расширена до 25 млрд. куб. м УКПГ
Южно-Русского месторождения, введены в эксплуата-
цию УКПГ-22 второго участка ачимовской свиты Урен-
гойского месторождения, четыре дожимные компрессор-
ные станции общей мощностью 208 МВт, сто эксплуата-
ционных газовых скважин и так далее и тому подобное.
Словом, техники нужно все больше и все лучше. 

ГАЗ И СОЦИАЛЬНАЯ СПРАВЕДЛИВОСТЬ 
Стратегическая задача – увеличение добычи газа –

выполняется «Газпромом» в соответствии с планами.
За семь лет нынешнего века введены в эксплуатацию
крупнейшие месторождения: Заполярное, Вынгая-
хинское, Ен-Яхинское, Еты-Пуровское, Песцовое,
Южно-Русское, освоены Анерьяхинская и Харвутин-
ская площади Ямбургского месторождения, Таб-
Яхинский участок Уренгойского месторождения. В
результате добыча выросла с 512 до 548,6 млрд. куб. м.

В текущем году газ дадут два участка ачимовских за-
лежей Уренгойского месторождения, начнется освое-
ние Западно-Песцового месторождения, Ныдинской
площади Медвежьего месторождения, нижнемеловых
залежей Заполярного и Песцового месторождений.

К 2010 году «Газпром», исходя из своей сырьевой базы
и оценки рынка, планирует увеличить добычу до 570
млрд. куб. м. В последующий период она будет расти за
счет новых скважин в Надым-Пур-Тазовском районе, а
также ввода в эксплуатацию Бованенковского месторож-
дения на Ямале в 2011 году, Штокмановского месторож-
дения на шельфе в 2013 году и освоения новых месторо-
ждений в акваториях Обской и Тазовской губ (не считая
проектов в Восточной Сибири и на Дальнем Востоке).

Ввод новых скважин позволит поднять добычу газа
до 610–615 млрд. куб. м к 2015 году и до 650–670 млрд.
куб. м – к 2020 году. К тому времени примерно поло-
вину добычи будут давать новые месторождения. В
значительной части это будут месторождения шельфа,
в том числе и арктического.

103

Фото ИТАР-ТАСС



Эти планы дают надежду тем гражданам России,
которые пока не имеют возможности пользоваться
газом и которых все еще миллионы. А также энерге-
тикам, нередко выражающим недовольство лимити-
рованием поставок газа. 

Между тем программа газификации субъектов
Российской Федерации идет своим ходом. Сейчас
«Газпром» обеспечивает газом потребителей 65 реги-
онов. Средний уровень снабжения страны природ-
ным газом составляет 62%. Города газифицированы
на 67%, деревни – на 44%.

«Газпрому» удается понемногу повышать эти циф-
ры, опираясь на помощь самих регионов. Соглаше-
ния о сотрудничестве уже заключены с восемью де-
сятками субъектов Федерации.

Некоторые из них, например Тамбовская область,
обеспечиваются газом приблизительно на среднем
уровне. Тамбовцы получили в минувшем году и по-
лучат в нынешнем около 1,8 млрд. куб. м. Это озна-
чает, что регион газифицирован на 59,1%. Строи-
тельство новых газопроводов-отводов в области пока
находится в стадии обсуждения. 

Но процесс газификации Тамбовщины, хотя и не
быстрый, продолжается. В минувшем году на ее нуж-
ды «Газпром» выделил 350 млн. руб. и столько же вы-
деляет в нынешнем. Средства будут направлены на
проектирование и строительство восьми межпоселко-
вых газопроводов общей протяженностью 133,2 км.
Еще 140,7 км распределительных газопроводов будут

проложены на средства областной администрации. Газ
получат 12 котельных и 3833 домовладения.

В некоторых других регионах ситуация с газоснаб-
жением приближается к идеалу. Так, средний уро-
вень газификации Кабардино-Балкарии составляет
более 90%, а в городах республики – и вовсе почти
94%. С другой стороны, имеются регионы обделен-
ные. Скажем, Карелия снабжается природным газом
на уровне менее 2%. 

В нынешнем году объем поставок газа в эту рес-
публику не увеличится. Но положение начнет вы-
правляться с завершением строительства магист-
рального газопровода «Петрозаводск – Кондопога».
Затем в ходе освоения Штокмановского газоконден-
сатного месторождения по карельской территории
пройдет другой магистральный газопровод с выхо-
дом к городу Волхов. В Карелию придет газ арктиче-
ского шельфа.  

РАЧИТЕЛЬНОСТЬ – ВРАГ ДЕФИЦИТА
Техническое перевооружение добывающих и

транспортных объектов «Газпрома» имеет целью не
только рост поставок углеводородов потребителям,
но и их экономию в ходе всех технологических про-
цессов. Концерн потратил в минувшем году более 36
млрд. руб. только по статье реконструкции и модер-
низации ГТС. Потратил, чтобы выиграть сторицей. 

Профилактика, внутритрубная дефектоскопия,
обследование десятков тысяч километров газопрово-
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дов и их капитальный ремонт увеличили мощность
системы почти на 1,5 млрд. куб. м газа, а его эконо-
мия при перекачке составила почти 300 млн. кубов.
По сравнению с 2006 годом на одиннадцать с лиш-
ним процентов уменьшилась аварийность, что тоже
сберегло немало топлива.

Отдельно нужно сказать о мероприятиях, направ-
ленных на снижение расхода газа для собственных
технологических нужд (СТН) концерна. Речь идет о
более рачительном использовании газа в качестве
прежде всего моторного топлива. Благодаря прини-
маемым мерам, газа на СТН тратится все меньше,
хотя объем работы «Газпрома» растет. В минувшем
году по «Программе энергосбережения на 2007–2010
годы» было сэкономлено более 3 млрд. куб. м газа. А
вся эта программа должна дать экономию в 9 млрд.
кубов. 

Есть еще один источник экономии – утилизация
попутного нефтяного газа (ПНГ). За ближайшие три
года «Газпром» рассчитывает довести использование
ПНГ своих месторождений до 90%. 

В том же русле организации более рачительного
хозяйства находится та деятельность «Газпрома»,
цель которой – взыскать долги с потребителей и ус-
тановить справедливые цены на свою продукцию.
Сейчас концерн активно ведет дело к тому, чтобы
поэтапно довести цены на природный газ, поставля-
емый в страны СНГ и Балтии, до сложившегося на
европейском рынке уровня. 

Такая политика приносит заметные результаты. В
минувшем году было завершено изменение для им-
портеров стран Балтии договорной базы в той ее ча-
сти, которая касается установления рыночных цен
на газ.

С «Белтрансгазом» подписан контракт на поставку
и транзит газа в 2007–2011 годах. С начала нынешне-
го года, согласно этому документу, формула цены на
газ для Беларуси соответствует формуле, принятой
для Европы. На 2008–2010 годы установлены, прав-
да, понижающие коэффициенты (0,67, 0,8 и 0,9 со-
ответственно), но с 2011 года Беларусь (как и про-
мышленные потребители России) будет платить за
газ по цене, равнодоходной с поставками в Европу. 

С Украиной установлено разделение контрактов на
поставку газа этой республике и на транзит по ее тер-
ритории. При этом на поставки российского газа
контракт заключен по европейским ценам. Что каса-
ется поставок среднеазиатского газа на Украину в
2009–2011 годах, то этот вопрос подлежит обсужде-
нию. 

Так что выручка «Газпрома» существенно увеличи-
лась, укрепилась финансовая база его проектов рас-
ширения и модернизации добычи, транспортиров-
ки, переработки углеводородов и газификации всех
регионов России.

Виталий СОБОЛЕВ
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Во второй половине апреля в Москве РАО «ЕЭС
России» в последний раз собрало руководите-
лей всех энергетических организаций страны и
причастных к энергетике структур. Такие сове-
щания традиционно созываются ежегодно по
весне, чтобы обсудить работу электрических и
тепловых систем в пиковые зимние месяцы. И
на сей раз обсуждалась именно эта тема. Но
главным вопросом повестки дня было проща-
ние энергетического сообщества с РАО ЕЭС (оно
будет записано в историю первого июля).

ЕДИНАЯ, ХОТЯ И ДЕЛИМАЯ ЭНЕРГЕТИКА
Совещание стало последним смотром сил в отрасли,

на нем прозвучали последние взаимные заверения и
предупреждения перед тем, как десятки компаний,
вышедших из материнского чрева РАО, начнут само-
стоятельную жизнь. 

Уход главного энергетического акционерного обще-
ства со сцены расписан по дням и, собственно, уже на-
чался. С 30 апреля его акции не учитываются при рас-
чете индекса РТС. Торги фьючерсами на эти акции
прекратятся 29 мая, а выпуск и погашение депозитар-
ных расписок закончатся днем позже. Шестое июня
станет последним днем биржевой торговли акциями
РАО, и в тот же день закроется реестр для владельцев
депозитарных расписок. Стоит упомянуть и еще об од-
ном большом прощальном событии – последнем го-
довом общем собрании акционеров РАО ЕЭС, назна-
ченном на 28 мая. 

В акциях, как известно, выражается право собствен-
ности, а изменение формы собственности (в сочета-
нии с переделкой организационной структуры) соста-
вляет основу реформы энергетики. Неудивительно по-
этому, что операции с ценными бумагами задали ре-
форматорам, кажется, больше всего работы. 

Выпуски то тех, то других акций, обмены одних ак-
ций на другие, торговля ими, реестры, депозитарные
расписки и прочий подобный инструментарий фондо-
вого рынка освоен и использован энергетическим сек-
тором России в полной мере.

Вместе с ценными бумагами идет полным ходом и
передача полномочий энергетического холдинга его
наследникам и преемникам. Былая ответственность
РАО ЕЭС за судьбы отечественной энергетики пере-
кладывается частью на плечи новорожденных генери-
рующих и сбытовых компаний, частью – давним парт-
нерам из числа правительственных органов. Так, с на-
чала апреля разработка региональных программ раз-
вития отрасли передана Федеральному агентству по
энергетике (Росэнерго). 

Наряду с этими программами ряд других регулирую-
щих функций холдинга вскоре перейдет к этому агент-
ству и всему Министерству промышленности и энерге-
тики, а также к Федеральной службе по тарифам и Фе-
деральной антимонопольной службе. Речь идет, в част-
ности, о разработке планов перспективного развития
электроэнергетики и о контроле за исполнением новы-
ми собственниками намеченных ранее инвестицион-
ных программ. А прежние обязанности этих ведомств в
энергетике – тарифное регулирование и антимоно-
польный контроль – теперь станут заметно сложнее. 

Часть контрольных функций берут на себя две сфор-
мированные в ходе реформ государственные инфра-
структурные организации. Это Системный оператор
(диспетчерская служба) и Федеральная сетевая компа-
ния (ФСК).

Обе они обеспечат сохранение единства российской
энергосистемы и надежность энергоснабжения потре-
бителей, а ФСК поручено еще и взаимодействие с за-
рубежными электроэнергетическими сетями.

В одной упряжке с ними должен будет работать Со-
вет рынка, получивший в апреле юридическую регист-
рацию. Это некоммерческое партнерство, объединяю-
щее представителей государства с частными оптовыми
поставщиками и покупателями электрической энер-
гии. Оно станет надсмотрщиком за порядком на почти
уже построенном энергетическом рынке и мировым
посредником в спорах его субъектов. 

Одновременно возрастает роль региональных вла-
стей в управлении энергетикой на своей территории.
Расширяются их полномочия в регулировании тари-
фов и в ликвидации чрезвычайных ситуаций. Именно
им придется в дальнейшем следить за финансовым со-
стоянием так называемых гарантирующих поставщи-
ков, которые обязаны отвечать за то, чтобы на рознич-
ном рынке, то есть в каждом доме, были свет и тепло.

Новые полномочия субъектов Федерации находят
отражение в упомянутых выше региональных про-
граммах развития электроэнергетики и в заключенных
на их основе соглашениях регионов с энергетиками.
РАО ЕЭС занялось такими программами два года на-
зад и, начав с Москвы, Петербурга и Тюмени, к нача-
лу апреля имело соглашения с двадцатью регионами
страны.

Сейчас в стадии завершения находится разработка
программ для республик Коми и Северная Осетия,
Волгоградской, Самарской, Ростовской, Калужской,
Омской областей, Красноярского края, а также регио-
нов Дальневосточного федерального округа. Заявку на
такую программу подало правительство Бурятии. Как
сказано, отныне делать эту работу будет Росэнерго,
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которому предстоит также следить за выполнением
уже подписанных соглашений.

ЧТО ЗАМЕТИТ ПОТРЕБИТЕЛЬ
За нынешней передачей контрольно-распоряди-

тельных функций в энергетике из единого центра мас-
се организаций разного уровня и рода остается потре-
битель. Энергетики считают, что он после реформиро-
вания ничего не заметит.  

Формула не очень точная – потребитель, наоборот,
должен что-то заметить. А именно – что со снабжени-
ем электричеством становится легче, потому что нор-
мально выполняются намеченные реформой обшир-
ные инвестиционные программы. 

Вот что, например, предстоит заметить потребителю
Республики Тыва, пока что не получающему электри-
чества вдосталь. Сейчас у тувинцев всего два источни-
ка энергии – ЛЭП-220 от Саяно-Шушенской ГЭС и
Кызылская ТЭЦ мощностью 17 МВт. Этого мало сей-
час и станет совсем недостаточно в скором будущем. 

За предстоящие семь лет в Тыве будет радикально
поднята добыча на Каа-Хемском угольном разрезе и
Тарданском золоторудном месторождении. Предстоит
тувинцам освоить Элегестинские залежи каменных уг-
лей, Ак-Сугские – медно-молибденовых и Кызыл-
Таштыгские – полиметаллических руд. Продолжится
строительство железной дороги Курагино – Кызыл и
подъездных путей к Элегестинскому месторождению.
В результате потребление электроэнергии в регионе к
2015 году удвоится.

В таких условиях тувинская региональная програм-
ма позволит избежать недопустимого дефицита мощ-
ности и повысит надежность электроснабжения реги-
она. Она предусматривает модернизацию Кызылской
ТЭЦ и ввод в действие новых ЛЭП-220 протяженно-
стью в несколько сотен километров. Попутно предпо-
лагается протянуть несколько менее мощных линий
электропередачи и увеличить мощность трансформа-
торов и иных устройств. Для реализации программы
понадобится более 17 млрд. руб. инвестиций.

А если говорить в целом о стране, то надо сказать,
что под занавес РАО ЕЭС подготовило новую пятилет-
нюю всероссийскую инвестиционную программу. Она
начинается в нынешнем и завершится в 2012 году.
Программа, по уверениям экспертов, отличается глу-
бокой серьезной детальной проработкой проблем. В
ней взаимоувязаны основные решения в тепловой,
атомной и гидрогенерации, в магистральных и распре-
делительных сетях.

Ее выполнение, по мнению авторов, позволит со-
хранить и укрепить целостность электроэнергетиче-
ского комплекса страны. Отпуская на волю тепловую
генерацию и сбыт, РАО ЕЭС не устает искать средства
ограничить их своеволие. Вот и программа рассчитана
на то, чтобы поддержать дисциплину в отрасли. 

Ее бюджет оценивается в сумму, превышающую 4
трлн. руб. Из них 1 трлн. должны составить прямые ча-
стные инвестиции. На данный момент за счет разме-
щения дополнительных акций новых генерирующих
компаний и продажи акций, приходящихся на долю

107

Фото ИТАР-ТАСС



государства, из этого триллиона 800 млрд. руб. уже
пришли на счета энергокомпаний. 

ПЕРВЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ 
ПРЕОБРАЗОВАНИЙ

И деньги эти, нужно добавить, уже продолжили свое
движение. Они циркулируют, как и положено этой, как
говорят, крови экономики. Орошенные ею электро-
станции РАО ЕЭС за первый квартал нынешнего года
увеличили выработку энергии более чем на 6% (по
сравнению с аналогичным периодом года минувшего). 

Увеличили, несмотря на очень теплую зиму, по не-
обходимости, потому что вырос спрос на электричест-
во со стороны развивающейся экономики и привыка-
ющего к комфорту бытового сектора. Был зафиксиро-
ван самый высокий уровень нагрузки электростанций
за последние 17 лет, почти равный историческому ма-
ксимуму 1991 года. Но потребление в моменты пико-
вых нагрузок ни в одном регионе не ограничивалось. 

Увеличили электростанции выработку еще и потому,
что появляются (благодаря инвестициям) новые гене-
рирующие мощности. В нынешнем году их будет вве-
дено на четверть больше соответствующего показателя
прошлого года. В будущем году, согласно инвестици-
онной программе, ввод вырастет вдвое против нынеш-
него, а в 2010 году масштабы прироста мощностей бу-
дут рекордными за всю историю энергетики нашей
страны. Они должны составить не менее 15 ГВт. 

А всего к 2010 году в стране будет построено около
160 энергоблоков (не атомных) общей мощностью

почти 30 ГВт и около 70 тыс. км ЛЭП разных классов
напряжения. Программа предусматривает рост протя-
женности магистральных сетей на 20%, рост транс-
форматорных мощностей на 40% и т.д. В итоге магист-
ральный сетевой комплекс удвоит свои возможности. 

Чтобы все эти цифры наполнились реальным содер-
жанием, не лишним будет, видимо, привести список
тех объектов, которые начнут работать в нынешнем
году. Ради краткости – хотя бы в наиболее проблемных
регионах. Так, завершатся строительство мини-ТЭЦ
«Тиличики», «Тигиль» и «Манилы» на Камчатке, ди-
зельной электростанции в поселке бухты Провидения
на Чукотке, а также реконструкция ветровой электро-
станции на Командорских островах и Охинской ТЭЦ
в Сахалинской области. 

Закончится, кроме того, в Приморском крае реконст-
рукция котлоагрегата на Артемовской ТЭЦ, Партизан-
ской ГРЭС, подстанции «Бурун» и двух линий напря-
жением до 6 кВ в селах Лукьяновка и Новая Москва.

Начнутся строительно-монтажные работы на ЛЭП-
500 «Чугуевка – Лозовая – Владивосток» и подстан-
ции в Лозовой.

И еще будет введен в строй блок мощностью 300
МВт на Бурейской ГЭС в Амурской области. Значение
этих строек в том, что они снимут нынешние инфра-
структурные ограничения в Дальневосточном феде-
ральном округе.

А в Московской области войдет в эксплуатацию
блок мощностью 330 МВт на Каширской ГРЭС. Кро-
ме того, появятся дополнительные мощности на трех
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московских ТЭЦ, всего – более 600 МВт. И, наконец,
в Дагестане и Кабардино-Балкарии начнут давать
энергию малые ГЭС суммарной мощностью 30 МВт. 

Однако новостройки решают пока что не все пробле-
мы. Остаются, например, еще довольно щекотливыми
отношения с некоторыми категориями потребителей.
В частности, речь идет о присоединении к сети и плате
за него. Тут, по признанию самих энергетиков, случа-
ются произвол и поборы. Бывает, что плату за присое-
динение требуют вопреки здравому смыслу и совести.
Например, в связи с окончанием срока аренды и во-
зобновлением договора о подаче энергии для того же
самого помещения и на те же самые мощности.

Так вот, чтобы не допускать ничего подобного
впредь, правление РАО ЕЭС в мае приняло проект не-
кого корпоративного стандарта, который описывает и
регламентирует все процедуры платы за присоедине-
ние. Этот документ обеспечивает полное раскрытие
информации об объемах, сроках, условиях платежей, о
технических деталях присоединения. К стандарту при-
лагаются три типовых договора для присоединения
малой мощности, мощности до 750 кВт и мощностью
свыше 750 кВт. 

Помимо этой прозы жизни бывают у наших рефор-
мирующихся энергетиков события экстраординар-
ные, которые подчеркивают их вес и авторитет в миро-
вых энергетических кругах. Приятным, например,
сюрпризом стала победа в тендере на строительство,
владение и эксплуатацию первой в Африке геотер-
мальной электростанции.

По проекту (стоимостью около 500 млн. евро) на мысе
Доброй Надежды будет вырабатываться энергия за счет
разницы температуры воды Индийского и Атлантическо-
го океанов. Там будут установлены 32 тепловых насоса,
которые дадут более 2 млрд. кВт.ч. электричества и поз-
волят заработать на отсутствии выбросов парниковых га-
зов по Киотскому протоколу. Экономия составит более
3,8 млн. т углекислоты, что принесет энергетикам не ме-
нее 450 млн. евро. То есть профинансирован проект будет
благодаря одному только углеродному фактору. 

Интерес к участию в этом тендере проявили тринад-
цать компаний разных стран, но российское предложе-
ние было признано конкурсной комиссией наилучшим.
Этот успех вдохновил российский консорциум принять
участие в нынешнем мае в тендере на проектирование и
строительство перепадной геотермальной станции на
Панамском канале, соединяющем Атлантический оке-
ан с Тихим. В перспективе аналогичная электростанция
может быть построена на полуострове Таймыр, где про-
ходит граница морей Лаптевых и Карского. 

Нынешней весной исполнилось пять лет с начала ре-
формы нашей электроэнергетики. Точнее – с момента
подписания президентом России Закона «Об электро-
энергетике» и других правовых документов, касающихся
преобразований в отрасли. Сейчас уже можно сказать,
что на нынешнем этапе реформы не просто восстановле-
но ее финансовое положение. Создана, как утверждают
специалисты, современная структура энергетики. 

Виталий СОБОЛЕВ 
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За каким видом энергетического топлива бу-
дущее, в том числе и в области сотрудничест-
ва с Европой, в частности с Болгарией? Об
этом говорили на пресс-конференции вице-
президент ЗАО «Атомстройэкспорт» Геннадий
ТЕПКЯН и член экспертного совета РСПП, прези-
дент Института энергетики и финансов Леонид
ГРИГОРЬЕВ.

ЖДЕМ АТОМНОГО РЕНЕССАНСА
Леонид Григорьев на основании анализа мирового

энергетического рынка пришел к выводу, что атомную
отрасль ждет эпоха ренессанса. Уже сегодня некото-
рые перенаселенные страны с трудом решают энерге-
тическую проблему, решить которую можно благодаря
развитию ядерной энергетики. 

«В России со времен СССР были установлены энер-
гетические мощности 210–220 ГВт, мы вводили в 80-х
годах мощности по 4–5 ГВт в год, это были разные
станции: атомные, тепловые, гидро. За период кризи-
са мы почти ничего не строили. А сегодня суммарный
прирост мощностей таков, что за год мы сделали
столько, сколько за весь период в течение 17 лет. В по-
следние годы мы испытываем нехватку энергии в Мо-
скве, Санкт-Петербурге, Тюмени и т.д. и начали стро-
ить снова. На будущее планы очень большие. Напри-
мер, уже в 2008 году должны запустить 5-й блок Бала-
ковской АЭС, а к 2010-му – 6-й блок», – говорит Лео-
нид Григорьев. 

ОТ «КОЗЛОДУЯ» К «БЕЛЕНЕ»
Всего российские (и советские) организации по-

строили за рубежом 31 атомный энергоблок суммар-
ной мощностью 16,6 млн. КВт. В настоящее время те-
кущими проектами ЗАО «Атомстройэкспорт» являют-
ся шесть объектов. Два из них – в Болгарии. Это АЭС
«Козлодуй» (более ранний проект) и АЭС «Белене»
(более поздний). Остальные проекты – АЭС «Пакш» в
Венгрии, АЭС «Куданкулам» в Индии, АЭС «Тянь-
вань» в Китае и АЭС «Бушер» в Иране. К другим про-
ектам Атомстройэкспорта относятся: АЭС «Райнс-
берг» и АЭС «Норд» в Германии; АЭС «Богунице» и
АЭС «Моховце» в Словакии; АЭС «Темелин» и АЭС
«Дукованы» в Чехии; АЭС «Ловииза» в Финляндии.

Атомстройэкспорт расширяет производство и в Рос-
сии. Также запланированы большие инвестиции в
российское атомное машиностроение. 

«Мой взгляд как атомщика однозначен – перспек-
тива за атомной энергетикой. В условиях подорожа-
ния природных ресурсов, роста цен на нефть и газ на
первое место выходит атомная энергетика. Это к то-
му же и экологически чистое производство электро-
энергии, – аргументирует Геннадий Тепкян. – Все
развитые страны мира, те, которые имеют традици-
онно атомную энергетику, и даже те, у которых атом-
ной энергетики нет, сегодня планируют расширять
строительство атомных станций. Естественно, сегод-
няшние блоки – это блоки 4–5-го поколений, имею-
щие высокую степень безопасности и надежности
работы».

Атомстройэкспорт в 2006 году выиграл в Болгарии
тендер на строительство и сооружение АЭС «Белене».
Это двухблочная станция с мощностью каждого энер-
гоблока ВВЭР-1000 по 1 тыс. МВт, с реакторной уста-
новкой В-466 (российский проект «АЭС-92»). Проект
явился продолжением того плодотворного сотрудни-
чества, которое сложилось еще на заре сооружения
первого блока АЭС «Козлодуй». Стоит отметить, что
атомная энергетика в Болгарии достаточно сильно
развита. Контрактное Соглашение между Атомстрой-
экспортом и Национальной электрической компани-
ей Болгарии по строительству новой АЭС «Белене»
было подписано в январе 2008 года. Стоимость конт-
ракта – около 4 млрд. евро.

Правда, это не совсем новый объект. Сооружение
АЭС «Белене» было начато еще в 1984 году в соответ-
ствии с Межправительственным соглашением между
СССР и Народной Республикой Болгария. В 1990 году
в результате политических решений в Болгарии строи-
тельство АЭС было приостановлено, а в апреле 1991
года правительство Болгарии приняло решение окон-
чательно прекратить сооружение АЭС. И только в 2005
году был объявлен тендер на сооружение 2 блоков
АЭС «Белене». Болгарский тендер был выигран в же-
сткой конкуренции, в соревновании с такими компа-
ниями, как французская Areva NP, франко-герман-
ский концерн Siemens, чешская Skoda Allianz и амери-
канская Westinghouse. В российском предложении
присутствуют уникальные технологии, такие, напри-
мер, как комплексы активных и пассивных систем
безопасности, двойной контаймент (защитная герме-
тичная оболочка) и др.

Предложенный Россией проект «АЭС-92» в 2007 го-
ду был признан соответствующим требованиям евро-
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пейских эксплуатирующих организаций EUR
(Europen Utility Requirements for LWR Nuclear Power
Plants), а также всем европейским стандартам и требо-
ваниям МАГАТЭ. 

В Болгарии Атомстройэкспорт строит станцию «под
ключ», то есть вся полнота ответственности за управ-
ление проектом возлагается на Россию. На пресс-кон-
ференции болгарские специалисты Института иссле-
дований ядерной энергетики задали вопрос об ответ-
ственности Москвы в данном проекте. Прежде всего
это касалось вывоза отработанного топлива. Сегодня
есть соглашение между Болгарией и Россией по выво-
зу топлива с АЭС «Козлодуй», а по «Белене» этот воп-
рос еще не решен, это будет сделано в будущем. «Мы,
естественно, несем ответственность за безопасность
проекта, за его показатели. При сдаче АЭС «Белене»
мы даем гарантии, но вся ответственность переходит к
болгарской стороне, к тому персоналу, который будет
эксплуатировать АЭС в соответствии с действующими
в стране нормами и правилами», – ответил болгар-
ским коллегам Геннадий Тепкян.

Российский проект АЭС «Белене» будет обеспечи-
вать высокие технико-экономические показатели за
счет снижения длительности простоев, увеличения
срока службы основного оборудования до 60 лет, по-
вышения коэффициента использования установлен-
ной мощности до 90% и возможности выработки на
АЭС тепла для коммунальных нужд населения. Часть
оборудования на «Белене» поставит европейский кон-
сорциум «Карсиб», в том числе будет внедрена совре-

менная немецкая цифровая система управления тех-
нологическими процессами.

«Наше строительство современной АЭС «Белене»
отвечает всем нормам безопасности – как европей-
ским, так и болгарским. Запланированный пуск энер-
гоблоков будет осуществлен в установленные сроки.
Есть еще много вопросов: сооружение, обучение пер-
сонала, выполнение пусковых операций, – рассказы-
вает о проекте вице-президент Атомстройэкспорта. –
Мы тесно сотрудничаем с ядерным надзорным орга-
ном Болгарии, сейчас завершается разработка техни-
ческого проекта «Белене», идет подготовка к сооруже-
нию блока».  

Профессор Тихомир Апостолов из Института иссле-
дований ядерной энергетики особо подчеркнул, что
атомная энергетика для Болгарии вовсе не альтерна-
тивная: «Болгария бедна газом и углем, мы давно ис-
пользуем атомную энергетику. Мы сотрудничаем с ве-
дущими институтами в России – с Курчатовским ин-
ститутом, институтами в Обнинске и Димитровграде.
В Болгарии считают, что мы должны продолжить и
расширить это сотрудничество, для того чтобы обес-
печить нужное количество специалистов для нашей
атомной отрасли, и надеемся, что найдем понимание у
российской стороны». Тихомир Апостолов отметил,
что АЭС «Белене» – это один из самых лучших проек-
тов в мире на сегодняшний день. Так считают не толь-
ко в Болгарии, но и в Европе.

«Российские атомщики присутствуют в Восточной
Европе и в Болгарии с конца 60-х годов, и в дальней-
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шем мы будем там присутствовать. Общая числен-
ность сотрудников, работающих в Болгарии сегодня,
– это 20 постоянно присутствующих специалистов и
около 100 приезжающих эпизодически. Для сооруже-
ния двух блоков станции «Белене» потребуется поряд-
ка 6 тыс. специалистов из России и Болгарии, россиян
будет задействовано до 2 тысяч человек», – привел
цифры Геннадий Тепкян.

ИСТОРИЯ РАЗВИТИЯ 
Атомная энергетика не стоит на месте. Есть тен-

денции в представлении на рынок маломощных АЭС
– менее 1,5 тыс. МВт. Они уже востребованы на рын-
ке. Россия пока не вышла на экспорт с блоками
мощностью от 440 МВт. Как отметил Геннадий Теп-
кян, маломощные станции не являются миниатюр-
ными, для их создания нужны большие капитальные
затраты, системы безопасности высокого уровня.
Получается, что выгоднее переводить АЭС на макси-
мальную мощность энергосистем. В данном случае с
точки зрения эффективности – чем выше мощность,
тем лучше. 

Еще одна тенденция, но уже чисто российская – это
разработка плавучих атомных теплоэлектростанций
(ПАТЭС) с реактором КЛТ40С. Первая такая станция
должна быть сдана в эксплуатацию в 2010 году.

«Идея плавучих атомных станций вышла из опыта
ВМФ, у нас никогда не было аварий на атомных реа-
кторах подводных лодок. Эти реакторы, по подсче-
там, обеспечивают суммарно 9 тысяч лет безаварий-

ной работы подводных лодок. К тому же надо учиты-
вать российский опыт по атомным ледоколам», – по-
делился своим мнением эксперт РСПП Леонид Гри-
горьев. ПАТЭС предназначены для доставки источ-
ника энергии туда, где это было бы сложно сделать
или где энергия нужна на время. Это прежде всего ос-
воение Арктики с целью добычи нефти и газа. Либо
для таких портов, которые изолированы и к ним не-
возможно подобраться с суши. Для ПАТЭС особенно
актуальны проблемы безопасности (не только чисто
ядерные, но и с точки зрения охраны таких судов-
станций).

Вице-президент Атомстройэкспорта Геннадий
Тепкян видит для ПАТЭС свою нишу – это курорт-
ные острова, которые наверняка захотят иметь свою
автономную плавучую атомную станцию, потому что
других энергетических источников у них нет. Болга-
рия пока не планирует закупать ПАТЭС. Хотя, воз-
можно, в будущем и в Черном море, и в Средизем-
ном Россия поставит такие станции. По крайней ме-
ре такие АЭС снимают сразу два вопроса – вывоз из
страны-импортера энергии отработанного ядерного
топлива и размещение на своей территории массив-
ных стационарных блоков. Но это далекое будущее.
Пока же Россия надеется на новые контракты по ук-
рупнению стационарной болгарской атомной инф-
раструктуры. 

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Министерство транспорта РФ взялось за созда-
ние новой концепции транспортной стратегии. Не-
обходимость ее разработки возникла в связи с
задачами, поставленными руководством страны
в сфере инновационного развития экономики. 

Д
митрий Медведев провозгласил стратегические
задачи развития страны: «Необходимо сконцент-
рироваться на своеобразных четырех «и» — ин-

ститутах, инфраструктуре, инновациях, инвестициях».
Одной из главных задач при реализации своего плана
Медведев назвал «модернизацию транспортной и энер-
гетической инфраструктур».

Он подверг критике состояние российских дорог.
«Чтобы одной известной проблемой в России стало
меньше, предлагаю сделать первый и уже во многом оп-
робованный нами шаг: вместо существующей сегодня
бюрократической структуры создать акционерное об-
щество, принадлежащее государству, которое будет ре-
гулироваться в рамках специального, посвященного
этому обществу закона... Основной функцией такой
компании должна быть координация строительства и
эксплуатации дорог», — предложил Медведев. 

НОВАЯ КОНЦЕПЦИЯ
Хотя предыдущая транспортная концепция была при-

нята недавно — в 2005 году, но уже, по мнению экспер-
тов, потеряла актуальность в свете заявлений первых
лиц государства. «Эта стратегия больше заостряла вни-
мание на поддержании и модернизации существующих
транспортных систем. Новая будет… ударом по иннова-
ционной теме», — считает аналитик ИК «Тройка Диа-
лог» Кирилл Казанли. 

В Минтрансе согласны, что развитие транспортного
комплекса – одна из приоритетных задач для развития
инновационной экономики, понимают: обновление
старых дорог, использование устаревших логистических
подходов – это препятствие к развитию инновационной
экономики страны, поэтому намереваются создать но-
вую концепцию транспортной стратегии развития стра-
ны до 2030 года. Завершить работу над стратегией необ-
ходимо не позднее 1 августа текущего года и представить
на утверждение правительству. «Новая транспортная си-
стема должна стать своеобразным индикатором резуль-
татов развития российской экономики инновационной
модели», — считает Левитин. Он отметил, что новой
стратегической целью является превращение России в
одного из лидеров глобальной экономики. Это означает
переход от экспортно-сырьевого к инновационному ти-
пу развития. А подобные изменения требуют формиро-
вания обновленной долгосрочной транспортной поли-

тики. На новом этапе развития России транспортная си-
стема должна определять активную позицию государст-
ва по формированию условий для социально-экономи-
ческого развития страны, роста конкурентоспособности
и снижения транспортных издержек.

Новый курс на создание современной инновацион-
ной экономики не может быть выдержан без современ-
ной транспортной системы. Поэтому если очередная
транспортная концепция будет создана и реализована
на основе принципов продуманного создания новой
транспортной системы, то у страны все же есть шанс уй-
ти от сырьевой экономики и создать условия для фор-
мирования в стране современного бизнеса. 

ДЕЛА ДОРОЖНЫЕ
Автомобильные дороги в стране оставляют желать

лучшего, большая часть аэропортов не соответствует ме-
ждународным стандартам, железные дороги по большей
части не имеют современных логистических комплек-
сов, портовое хозяйство также требует модернизации.
Еще в феврале на заседании коллегии Минтранса пер-
вый вице-премьер Сергей Иванов озвучил впечатляю-
щие цифры: «Потери экономики от плохого состояния
дорог и недостаточного уровня их развития чрезвычай-
но велики. По оценкам специалистов, они составляют
более 1,8 триллиона рублей в год».  

По словам Сергея Иванова, это почти 3% отечествен-
ного ВВП. «Это больше, чем все расходы на гособоро-
ну», – добавил он, также отметив, что доля федеральных
дорог, соответствующих нормативным требованиям, со-
ставляет менее 40% и только 8% от общей протяженно-
сти автодорог имеют многополосную проезжую часть. 

Между тем автотранспортом ежегодно перевозится
около 30 млрд. пассажиров и более 7 млрд. тонн грузов.
По программе развития транспортной системы России
на 2010–2015 годы должно быть построено и отремон-
тировано 63,7 тыс. км автодорог, а их общая протяжен-
ность должна увеличиться почти на 11 тыс. км. 

В дорожной отрасли у всех строителей схожие пробле-
мы: большие сроки рассмотрения и согласования доку-
ментов, проведения экспертиз, дефицит квалифициро-
ванных рабочих кадров, недобросовестные подрядчики
в виде фирм-однодневок.

«Объем финансирования транспортной инфраструк-
туры оценивается на уровне 4–4,5% ВВП. В 2010–2015
годах, может быть, и до 2020 года объем может быть уве-
личен», — сообщил заместитель министра транспорта
Александр Мишарин. Осуществлять программу предла-
гается на принципах софинансирования — за счет
средств федерального бюджета, бюджетов субъектов и
при помощи частного капитала.
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ДОРОГИ – СВЯЗУЮЩАЯ НИТЬ
Инициативу создания транспортной стратегии поддер-

жал и глава Торгово-промышленной палаты (ТПП) Евге-
ний Примаков, считающий, что будущее России нераз-
рывно связано с развитием транспортной системы. По
словам Примакова, это очевидный факт, поскольку без
этого невозможно удержание территориальной целост-
ности, политического и культурного единства страны, а
именно эти задачи ставит перед собой Россия. По мне-
нию Примакова, концепция должна основываться на
принципах системного подхода к решению проблем все-
го транспортного комплекса: «Мы должны говорить об
интеграции системы транспорта, а не об отдельных трас-
сах, портах, дорогах. Иначе у нас не будет интегрирован-
ной системы транспортных коммуникаций».

Стратегия должна учитывать интегрированную транс-
портную систему не в статике, а в динамике. Необходи-
мо понимать, какими будут к 2020 году подвижной со-
став, воздушный, водный транспорт. Основываться
только на сегодняшнем положении вещей нельзя, необ-
ходим перспективный учет достижений научно-техни-
ческого прогресса.

ВЕСТИ ИЗ РЕГИОНОВ
Если брать примеры отдельных регио-

нов, то в Архангельской области из 8 тыс.
км автодорог общего пользования норма-
тивным требованиям отвечают лишь
14–18%. В среднем за последние три года
в строй ежегодно вводится лишь 15–30
км, а в 1990–1991 годах сдавалось до 700
км новых автодорог в год. 

Для ремонта всех имеющихся в области
дорог ежегодно требуется 14 млрд. руб., а
еще 4 млрд. руб. необходимы для их со-
держания. Но в 2007 году на содержание,
ремонт, строительство и проектные рабо-
ты направлено лишь 1 млрд. 997 млн. руб. 

Архангельская область получает субси-
дии из федерального бюджета на дорож-
ное строительство, предполагающие обя-
зательное долевое участие. На сегодня
область вкладывает 30% средств собст-
венного бюджета, а оставшиеся 70% пе-
речисляет Центр. 

Специалисты считают, что для реше-
ния проблем дорожного строительства
необходимо создать отдельное министер-
ство и разработать единую политику в
сфере дорожного строительства. «Если
мы хотим навести порядок с дорогами, то
нам нужно создать отдельное министер-
ство, которое будет заниматься вопроса-
ми дорожного строительства и нести за
это ответственность», — считает дирек-
тор «Архавтодора» Алексей Верещагин.
По его мнению, планирующееся созда-
ние государственной корпорации всех
проблем отрасли не решит: «Госкорпора-
цию мы создаем для развития федераль-
ной дорожной сети, которой, кстати,
итак уделяется большое внимание, а вот

региональные дороги опять выпадают из поля зрения».
«При этом, – отметил он, – простого увеличения фи-

нансирования дорожного строительства недостаточно.
При формировании федерального бюджета у нас зало-
жен программно-целевой метод, поэтому нужно не про-
сто увеличить финансирование, но и показать, чего мы
хотим достичь в конечном итоге. Чтобы в равной степе-
ни развивать и федеральную, и региональную дорожную
сеть, необходимо разработать единую политику».

Отсутствие согласованного подхода мешает развитию
общероссийской дорожной сети, и бывает так, что стро-
ящаяся в одном регионе дорога заканчивается на грани-
це этого субъекта. Взять, к примеру, Северный транс-
портный коридор, начинающийся в Санкт-Петербурге
и проходящий по территориям Вологодской, Архан-
гельской областей, Республики Коми и Пермского края. 

Ввиду важности дорожной сети для развития страны
автодорожники высказывают мнение, что дорожному
строительству нужно придать статус национального
проекта или президентской программы. 

Екатерина СИМИНА
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Инновационное развитие экономики, о необхо-
димости которого заявлено руководством Рос-
сии, невозможно без подготовки специалистов.
Вузы нашей страны уже не первый год участву-
ют в государственной программе инновацион-
ного развития образования.
Одним из выигравших всероссийский конкурс
является Московский государственный универ-
ситет путей сообщения (МИИТ).
С первым проректором университета по учебной
работе, доктором технических наук, руководите-
лем инновационного проекта профессором
Валентином ВИНОГРАДОВЫМ мы беседуем о пер-
спективах проекта, результатах его внедрения.

– Валентин Васильевич, как ваш вуз стал участником
данного проекта?

– Два года назад в рамках национального проекта
«Образование» российским вузам было предложено
принять участие в конкурсе инновационных про-
грамм. Мы принимали участие в конкурсе, но безус-
пешно. На следующий год, имея опыт подготовки ма-
териалов, продумали нашу стратегию, в итоге МИИТ
вошел в число 40 победителей конкурса.

Мы победили за счет того, что определили стратеги-
ческие цели, которые позволили бы нам на данном
этапе с помощью полученных средств решить пробле-
му, связанную с обучением студентов по теме «Высо-
коскоростное движение». Для этого необходимо при-
обрести соответствующее оборудование, провести по-
вышение квалификации преподавателей, осуществить
модернизацию лабораторного оборудования. 

Сразу хочу сказать, что в 2007 году коллективом уни-
верситета проведена значительная работа по внедре-
нию комплексной системы опережающего обучения,
подготовки и переподготовки кадров для новейших
областей транспортной и строительной индустрии
России, что и стало возможно благодаря победе в кон-
курсе и выделению нам средств. 

– О каких суммах идет речь?
– В соответствии с условиями договора, заключен-

ного по результатам конкурса между МИИТом и Рос-
образованием, предусмотрено финансирование уни-
верситета в виде государственных субсидий: 194 мил-
лиона рублей в 2007 году и столько же в 2008-м. Усло-
вием участия в конкурсе было еще то, что не менее
20% средств от того объема денег, которые выделяют-
ся на эти программы, вуз должен был затратить из соб-
ственных заработанных средств.

Мы пошли еще дальше и определили, что у нас будет
вложено 30% собственных средств, заявив в проекте

на развитие на каждый год 200 миллионов рублей суб-
сидий и 60 миллионов собственных средств. 

По итогам 2007 года фактическое расходование
средств субсидии составило 194 миллиона рублей, со-
финансирования – 75 058 миллионов рублей.

– На реализацию каких программ пошли эти средства?
– Инновационная образовательная программа

МИИТа включает в себя три взаимосвязанных образо-
вательных и научно-исследовательских проекта, рас-
считанных на 2007 и 2008 годы. Первый проект – «Бе-
зопасность движения, управление транспортом, ин-
термодальные перевозки и логистические системы».
Консолидированный бюджет проекта, рассчитанный
на два года, 111,3 миллиона рублей.

Второй проект – «Экологически чистый и высоко-
скоростной наземный транспорт». В этой программе
консолидированный бюджет составляет 169,1 миллио-
на рублей.

Третий проект – «Современные информационно-
телекоммуникационные технологии». Бюджет – 231,7
миллиона рублей. Этот проект создает базу для двух
первых. Согласитесь, что без современных информа-
ционных технологий невозможна реализация никаких
программ.

Основная цель, которая поставлена перед коллекти-
вом университета, состоит в том, чтобы все инновации
(создание центров, закупка оборудования и т.д.) ус-
пешно внедрялись в учебные процессы. Став иннова-
ционным университетом, мы, естественно, не будем
останавливаться на достигнутых результатах. В уни-
верситете необходимо и дальше формировать иннова-
ционную образовательную среду, активно продвигать
наши инновации как внутри университета, так и на
внешнем образовательном рынке для всей системы
российского образования.

Отличительной особенностью инновационной про-
граммы МИИТа является широкая диверсификация
по задачам. Программой предусмотрено решение 21
задачи. Среди них – создание учебно-научного центра
систем управления движением поездов нового поко-
ления на базе современных информационных техно-
логий и микроэлектронной техники, создание анали-
тико-экономического центра, формирование иннова-
ционно-информационной основы для проведения
фундаментальных исследований и другое. 

– С какими проблемами вы столкнулись при работе
над этой новой для страны программой?

– Первая проблема – отсутствие опыта работы с ин-
новационным проектом. Не было единой концепции,
по которой четко было бы сказано: вот так делать и не
иначе. 
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Еще одна проблема: все необходимо было делать че-
рез торги, внешние или внутренние конкурсы, аукци-
оны.

У нас уже была группа с опытом работы, которая
занималась вопросами организации конкурсов, за-
купок. Тем не менее пришлось решать много вопро-
сов, потому что мы должны были заключать государ-
ственные контракты и расходовать государственные
средства. Повышение квалификации наших препо-
давателей проходило не только внутри страны, по-
скольку мы приобрели много оборудования в США и
других странах, соответственно, нужно было, чтобы
нас на этих фирмах обучили. Но возникал вопрос: не
потребуют ли у фирм, на которых наши сотрудники
будут повышать квалификацию, российскую лицен-
зию на право ведения образовательной деятельно-
сти? Пришлось решить много организационных во-
просов, чтобы все процедуры проводились в соответ-
ствии с нашим российским законодательством. С та-
кими проблемами сталкивались почти все 57 вузов,

участвовавших в проекте. Постепенно мы приобре-
тали опыт. Создали исполнительную дирекцию. 

Каждый наш проект имеет руководителя, на каждой
кафедре есть сотрудник, который, не освобождаясь от
основной деятельности, выполняет роль менеджера
проекта или задачи.

В свое время мы перестраивали работу университе-
та, уйдя от факультетской системы. Сейчас у нас 8 ин-
ститутов, каждый имеет свой корпус, значительную
автономию, в том числе финансовую. Мы четко рас-
писали, какие финансовые средства передаются тому
или иному институту, утвердили положение о платной
образовательной деятельности, выстроили вертикаль
управления – учебная, воспитательная, международ-
ная работа, научная деятельность и так далее. 

Подобным образом мы построили работу и над эти-
ми инновационными проектами.

– С какой целью вы решили участвовать в конкурсе?
– Главная наша цель – опережающее обучение. Но

только средствами университета, без дополнитель-
ного привлечения бюджетного финансирования,
нам нелегко было бы справиться с этой задачей, да и
некоторые программы были бы нам просто не под
силу. 

Много говорят о нанотехнологиях. Есть разные
предложения на этот счет. А у нас на кафедре физики
доцент Некрасов уже давно занимается этим. Для
дальнейшей работы ему нужно современное оборудо-
вание. Направление перспективное, и мы включили
его в программу, оснастили лабораторию.
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Мы создали Институт комплексной безопасности,
куда входят три специальности: защита окружающей
среды, безопасность жизнедеятельности и безопас-
ность движения поездов. Для этих специальностей не-
обходимы новые помещения, оборудование, лабора-
тории, соответствующие современному состоянию де-
ла в данной области. Здесь мы тоже создали 5 лабора-
торий по экологии, закупив современное оборудова-
ние и программное обеспечение не только в России,
но и за рубежом. Провели повышение квалификации
всех сотрудников. Проведя мощную интервенцию в
этом направлении, сейчас находимся на самом совре-
менном этапе развития всех этих процессов и в Рос-
сии, и в мире.

И так по каждому из направлений.
– Нельзя не обратить внимание на то, что железные

дороги в стране работают бесперебойно, несмотря ни на
какие катаклизмы. Не так ли? 

– Дело в том, что на протяжении более ста лет ста-
бильно работает система РЖД. Это государство в госу-
дарстве, где существуют свои правила, по которым же-
лезная дорога и работала, несмотря ни на какие обсто-
ятельства, в том числе и войну. Надо было, к примеру,
рокаду построить до Сталинграда: сняли рельсы в Си-
бири, где тогда БАМ строили, привезли под Сталин-
град, обеспечили все перевозки. Даже в переломный
момент 90-х годов железные дороги успешно работали
и развивались. 

Когда мы входили в состав МПС, будучи его струк-
турным подразделением, нам постоянно выделяли

средства на развитие. В 90-е годы, благодаря усилиям
руководства МПС, 10 вузов и 48 техникумов были
подняты на такой уровень, что мы лет на 10–15 опере-
дили качество материально-технического оснащения.
Но мы всегда имели в виду, что 15 лет пройдут быстро,
и постоянно думали об обновлении и модернизации. 

Сейчас мы являемся государственным учреждени-
ем, подчиняемся Федеральному агентству железнодо-
рожного транспорта, а с РЖД, с непосредственным
работодателем, у нас партнерские договорные отно-
шения.

В РЖД понимают, что если специалисты не будут
учиться на современной технике, то, придя к ним на
работу, должны будут переучиваться. Поэтому они от-
зываются на наши просьбы о помощи в поставке обо-
рудования, организации производственной практики. 

Одна из наших удач – закупка в США суперкомпь-
ютера, таких всего три в России: в Томском политех-
ническом, МГУ и у нас. На его базе будет действовать
автоматизированная система управления МИИТом,
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которую мы сейчас активно внедряем. Вышли поста-
новления правительства, что с 2008 года наш универ-
ситет становится крупнейшим комплексом, который
включает в себя 16 техникумов и колледжей железно-
дорожного транспорта европейской части России,
Российский государственный открытый транспорт-
ный университет путей сообщения с его 30 филиалами
и представительствами. И наша задача, чтобы во вновь
обретенных структурах наши инновации заработали в
полную силу. 

– У вас есть ассоциация выпускников вуза. Какую ра-
боту ведет она?

– Вуз образован в 1896 году. С тех пор мы выпустили
130 тысяч специалистов. Недавно у нас вышел трех-
томник с перечнем всех выпускников нашего универ-
ситета. Особенность МИИТа – династии. Здесь учатся
дети тех, кто окончил наш вуз, здесь студенты создают
семьи. Хотелось бы, чтобы связь с нашими выпускни-
ками была непрерывной, ведь в этом – наше будущее.
Наши выпускники живут и работают во многих стра-
нах мира. А в США, Германии, Канаде, Израиле созда-
ны ассоциации выпускников МИИТа. Помним мы и
иностранных студентов. Один лишь пример: Барнард
Зоба учился у нас, окончил аспирантуру, сейчас явля-
ется президентом ассоциации всех африканских же-
лезных дорог.

А россияне, которые в настоящее время живут за
границей, детей присылают учиться к нам, потому что
качество обучения в МИИТе очень высокое.

Сейчас не приходится рассчитывать только на сред-
ства государства при развитии вуза, и мы используем
помощь наших выпускников, среди которых есть
очень видные предприниматели: Виктор Вексельберг
выпускник нашего вуза, Рустам Тарико – всего более
десятка российских миллиардеров. 

– Что было сделано конкретно в рамках программы?
– В результате выполненных работ сформирован

новый инновационный комплекс университета. Вы-
пущено 28 учебно-методических пособий, 6 учебно-
методических комплексов, 7 монографий, 4 магистер-
ские программы. 

Из 78 показателей результативности программы, за-
планированных на 2007 год, полностью выполнены
73, в том числе 11 – перевыполнены.

– Можно назвать приоритетные задачи в этой боль-
шой программе?

– Одной из приоритетных задач инновационного
проекта является создание единого образовательного
информационного пространства университетского
комплекса и транспортных вузов. Это задача по созда-
нию цифровой библиотеки, образовательного портала
как единой точки доступа к образовательным элек-
тронным ресурсам университета, а в перспективе и
других вузов.

В настоящее время вся российская система образо-
вания нацелена на внедрение механизмов проектного
финансирования, которые предусматривают создание
инновационных структур, ориентированных на широ-
кое внедрение новых научных и образовательных тех-
нологий. Для эффективного управления этой работой
в рамках университета планируется введение должно-

сти проректора по инновациям, создание новой стру-
ктуры – экспертно-аналитического центра иннова-
ций, основной задачей которого является формирова-
ние портфеля инновационных проектов и их продви-
жение на рынок.

– Есть ли у вас желание и в дальнейшем принимать
участие в государственных образовательных програм-
мах?

– Да. В частности, мы приступили к подготовке про-
ектов по участию в конкурсах реализации Федераль-
ной целевой программы «Научные и научно-педагоги-
ческие кадры инновационной России на 2008–2012
годы». Эта программа разработана и находится на сог-
ласовании в Минфине. 

Прорабатывается ряд межвузовских инновацион-
ных проектов, которые нацелены на кадровое научное
обеспечение транспортной стратегии России и разви-
тие железнодорожного транспорта до 2030 года. Мы
предполагаем, что совместно с МИИТом в реализации
данных проектов активное участие будут принимать
крупные корпорации и академические институты.

Важнейшей задачей является создание общего ин-
формационного пространства для взаимодействия
всех структурных подразделений с выходом на АСУ
МИИТа.

То оборудование, программное обеспечение, кото-
рое мы приобрели в ходе реализации проекта, позво-
ляют на качественно новый уровень поднять и разви-
вать систему непрерывного обучения, в частности ди-
станционное обучение (СДО), включая в этот процесс
не только студентов, абитуриентов, но и специалистов
транспорта. Мы надеемся, что в этот процесс будут ак-
тивно включаться наши филиалы, которым будет пре-
доставлен доступ к интеллектуальному потенциалу
МИИТа.

В университете создается мультимодальный центр, в
основном за счет собственных средств, высший уро-
вень вычислительной системы которого основан на
использовании суперкомпьютера «мэнфрейм» компа-
нии IBM. Полагаем, что этот комплекс станет основой
для развития логистических центров, для обучения уп-
равленцев нового поколения и широкого профиля.

– Что вы надеетесь получить в результате реализации
программы?

– Главный результат реализации информационной
образовательной программы МИИТ видит в переходе
на качественно новый инновационный путь развития
университетской науки и образования для гармонич-
ного всестороннего развития граждан России и зару-
бежных стран, эффективного кадрового и научного
сопровождения ключевых задач Транспортной страте-
гии России. Это кардинальное повышение безопасно-
сти движения, эффективности управления и качества
эксплуатации транспортной системы, создание меж-
отраслевых логистических и экспертных систем для
интермодальных и мультимодальных перевозок, обес-
печение развития экологически чистых и высокоско-
ростных видов наземного транспорта. 

Беседовала Екатерина ГЛУШИК
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Российский рубль постепенно становится глав-
ной надеждой мировой финансовой нации. Об
этом заговорили такие банковские гиганты, как
«Меррил Линч» (Merril Lynch), «Голдман Сакс»
(Goldman Sachs) и «Дойче Банк» (Deutsche Bank).

П
роанализировав экономические условия, в ко-
торых происходит смена власти в России, за-
падные инвестбанки объявили новый тренд:

по их прогнозу, в ближайшие 6 месяцев рубль станет
самой перспективной валютой на мировом финансо-
вом рынке. По отношению к другим валютам вырастет
на 4%, и на фоне глобального экономического спада
это станет самым прибыльным вложением. Поэтому
финансовые гиганты рекомендовали своим клиентам
инвестировать именно в российскую валюту. 

ПРОГНОЗЫ ЭКСПЕРТОВ 
Рекомендации банков основаны на ожиданиях, что

президент России Дмитрий Медведев возьмет курс на
укрепление рубля относительно мировых валют. Логи-
ка банкиров такова: инфляция в России бьет рекорды,
и не исключено, что ради стабильности в первые меся-
цы после инаугурации Дмитрий Медведев примет ме-
ры для сдерживания роста цен, дав отмашку ЦБ и
Минфину прекратить поддерживать доллар, что при-
ведет к укреплению рубля и отрезвит инфляционные
ожидания. То есть укрепление рубля останется ключе-
вым способом борьбы с инфляцией.

«Мы прогнозируем, что в течение трех месяцев
рубль укрепится по отношению к корзине валют на
2%, а потом еще на 2% в период от трех до шести ме-
сяцев», — отметил аналитик Goldman Sachs Рори
Макфаркуар. Главный экономист Deutsche Bank в
России Ярослав Лисоволик прогнозирует, что до кон-
ца года рубль укрепится примерно, как и в прошлом
году, на 1,5—2%. «Мы позитивно настроены по отно-
шению к рублю уже некоторое время из-за инфляци-
онных колебаний в России, — вторит валютный стра-
тег Dresdner Kleinwort Майкл Клавиттер. — Одна из
мер борьбы с инфляцией — позволить рублю укреп-
ляться немного быстрее. Лучший способ воспользо-
ваться этим — покупать рубль против корзины ев-
ро/доллар». 

Свои рекомендации банкиры считают актуальными
как для западных клиентов, так и для россиян. «Разме-
щение средств в рублях позволяет смягчить перепады
в динамике курса доллар/евро, потому что когда дол-
лар укрепляется по отношению к евро, то он укрепля-
ется и по отношению к рублю, но и рубль при этом ук-
репляется по отношению к евро», – объясняет Яро-

слав Лисоволик. Для иностранцев привлекательность
рубля объясняется тем, что он укрепляется по отноше-
нию к двум основным валютам и, скорее всего, будет
продолжать укрепляться. Да и с точки зрения вола-
тильности среди валют развивающихся стран рубль
очень стабилен, уверен Майкл Клавиттер. 

ЧТО ДЕЛАТЬ
По сообщениям Росстата, в апреле цены выросли на

1,4%, с начала года этот показатель составил уже 6,3%.
Хотя Минфин и МЭРТ панике не поддаются и ожида-
ют, что до конца года инфляция не превысит 10%. 

О необходимости борьбы с инфляцией говорил Вла-
димир Путин на пресс-конференции 14 февраля: «Это
является одной из наших приоритетных задач». Такой
политики, скорее всего, будет придерживаться и Дми-
трий Медведев. 

«Они должны показать, что делают все, что в их си-
лах, для обуздания инфляции, – считает бывший на-
чальник валютного департамента Центробанка, член
совета директоров VTB Bank Europe Владимир Соко-
лов. – Рубль должен вырасти в цене на 20%, чтобы
проблемы с инфляцией были решены». 

И власти, по мнению экспертов, не остановит то,
что могут сократиться доходы от нефтяного экспорта,
за счет которого финансируется больше половины фе-
дерального бюджета. 

Главный экономист банка Merrill Lynch по России и
СНГ Юлия Цепляева отмечает, что в последнее время
российская экономика довольно сильно укрепляется:
«Все фундаментальные факторы выступают в пользу
России. Кроме того, по мнению наших валютных
стратегов, российский рубль – одна из самых недооце-
ненных валют мира. Поэтому мы считаем, что есть все
основания ожидать укрепления рубля». Уже сейчас,
считает экономист, справедливый курс составляет
17,92 рубля за доллар.

Аналитики Merrill Lynch прогнозируют в 2008 году
рост российской экономики на 6,6% (этот показа-
тель превышает среднее значение для стран «Боль-
шой семерки» (1,2%) более чем в пять раз). Такого же
мнения придерживается и Алексей Логвин, главный
экономист управляющей компании «Русь-Капитал».
«Продолжится инвестиционный бум, – говорит эко-
номист. – Самые прямые результаты этого – повы-
шение производительности труда и абсолютных объ-
емов производства, рост цен на продукцию, а также
более или менее постоянные объемы добычи нефти,
цены на которые растут. Так что по темпам роста
ВВП этот год не должен быть по крайней мере хуже
предыдущего». 
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Подобных взглядов придерживаются и аналитики «Собинбанка»
Александр Разуваев и Ирина Пенкина. По их мнению, при грамот-
ной политике по накоплению финансовых резервов и высоких це-
нах на энергоносители появляется возможность рассматривать
рубль в качестве потенциальной резервной валюты. 

По мнению экспертов, такие меры помогут побороть вышедшую
за рамки всех прогнозов инфляцию, но при этом приведут к сокра-
щению доходов от нефтяного экспорта. «Укрепление рубля остается
ключевым антиинфляционным рычагом, имеющимся в распоряже-
нии Банка России, – считает старший вице-президент калифор-
нийского инвестфонда Pacific Investment Management Рамин Толо-
уи.– Однако при этом укрепление рубля однозначно больно ударит
по отечественным производителям: конкурентоспособность рос-
сийских товаров значительно снизится». 

В свою очередь, Ярослав Лисоволик считает, что в России невоз-
можно снизить инфляцию, управляя лишь кредитной ставкой, так
как в стране не развит ипотечный рынок, а сфера развития потреби-
тельских кредитов ограничена крупными городами. 

ЧТО БЫ ЭТО ЗНАЧИЛО?
Стоит отметить, что у многих экспертов вызывает интерес причи-

на громких прогнозов относительно российской валюты со стороны
иностранцев. Возможно, зарубежные банки просто вложились в
рубль и играют на его усиление в собственных интересах. Однако
главный экономист УК «Финам менеджмент» Александр Осин не
согласен с таким предположением: «Я думаю, они играют «по рын-
ку». В то же время Алексей Логвин не исключает того, что зарубеж-
ные банкиры действуют в собственных интересах: «Но вряд ли такая
игра окажется успешной, это очень опасное состязание с государст-
вом, которое практически всегда сильнее».

КОМУ ВЫГОДНО
Повышенный интерес вкладчиков к рублевым активам пополнит

ресурсы банков, которые будут стимулировать инвестиционный и
потребительский спрос при недостаточном развитии внутреннего
производства, что может привести к резкому скачку цен. 

Укрепление рубля уже привело к тому, что Резервный фонд и
Фонд национального благосостояния в этом году потеряли 37 млрд.
руб. Активы пришедших на смену Стабфонду структур номиниро-
ваны в валюте – по 45% в доллары и евро и 10% в английские фун-
ты стерлингов. 

Не бояться укрепления рубля Москву не раз призывал и Всемир-
ный банк. Однако монетарные власти РФ к этим советам до сих пор
относились сдержанно. 

«Очевидно, что при укреплении рубля страдают некоторые отрас-
ли реального сектора, что негативно сказывается на темпах эконо-
мического роста. Кроме того, если укрепление рубля будет предска-
зуемым для рынка, то такая последовательная политика ЦБ может
привести к существенному притоку иностранного спекулятивного
капитала», – отмечает г-н Лисоволик.

Эксперты не исключают, что подогретый интерес к крепкому
рублю сыграет злую шутку с российской экономикой и лишь уве-
личит темпы роста цен. 

Ведь внимание к российской валюте обязательно подстегнет ин-
терес инвесторов к рублевым активам. «Когда идет укрепление руб-
ля, привлекательность вложений в акции, госбумаги, корпоратив-
ные облигации, номинированные в рублях, растет, — говорит дире-
ктор Центра макроэкономических исследований «БДО Юникон»
Елена Матросова. — Инвестор получает двойной доход: от самого
вложения и курсовой доход, поскольку при обратной конвертации
он получает больше долларов, чем поменял при инвестировании». 
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Интерес иностранных инвесторов к рублю для рос-
сийской экономики может закончиться плачевно: цель
по сдерживанию роста цен достигнута не будет, и наобо-
рот, может «разогнать» инфляцию. «Эти деньги попол-
нят ресурсы банков, которые и дальше будут стимулиро-
вать инвестиционный и потребительский спрос при не-
достаточном развитии внутреннего производства, — го-
ворит Елена Матросова. — В итоге будут повышаться
цены». 

«Сейчас многие спекулятивно настроенные инве-
сторы ищут, куда вложить средства, и российский ры-
нок кажется им вполне перспективным. Однако их
желание сыграть на укреплении рубля значительно ос-
ложнит задачу Банка России по снижению инфля-
ции», – считает начальник аналитического отдела ка-
значейства ВТБ Николай Кащеев.

Некоторые эксперты высказали мнение, что, по сути,
это настоящая спекулятивная атака на рубль, осуществ-
ляемая на глобальных рынках и сопоставимая с тем, что
имело место в 1998 году. Только тогда атака эта велась с
противоположным знаком. Аналитики отмечают, что ми-
ровые инвестбанки, прогнозирующие ревальвацию руб-
ля, скорее всего напрямую заинтересованы в этом про-

цессе, поскольку, вероятнее всего, сами за-
няли в отношении рубля «длинные» пози-
ции.

Но другие аналитики категорически
отвергают подобные подозрения, напо-
миная о существовании так называемой
«китайской стены» между подразделени-
ями в глобальных инвестбанках, которая
не позволяет аналитикам подыгрывать
банкирам, продающим услуги клиентам. 

КТО И ЧТО ПРОТИВ 
Однако мнение иностранных инвесто-

ров относительно укрепления российской
валюты не совпадает с заявлениями ЦБ
РФ. По словам первого зампреда Банка
России Алексея Улюкаева, Центральный
банк в течение апреля 2008 года купил на
валютном рынке около 20 млрд. долл. А
покупка валюты на рынке противостоит
укреплению рубля. По словам Улюкаева, у
ЦБ РФ нет цели по укреплению или не ук-
реплению рубля. «Дважды повышавшаяся
ставка рефинансирования (составляющая
сейчас 10,5%) оказалась неспособной ог-
раничить рост потребительских цен, и на
данный момент ревальвация рубля не ис-
ключена», – сообщил Улюкаев. 

Но вспомним, что раньше регулятор не
раз проводил «точечное» укрепление номи-
нального курса – в один день Банк России
неожиданно для рынка резко поднимал ко-
тировки рубля, и соответственно стоимость
бивалютной корзины увеличивалась. «Разо-
вые инъекции» делались для того, чтобы
спекулятивные инвесторы не смогли успеть
воспользоваться ситуацией и сыграть на ро-
сте курса. Поэтому очевидно, что даже если

ЦБ сейчас и готов пойти на укрепление рубля, вряд ли ре-
гулятор в этом публично признается. 

«Спекулятивный капитал очень мобилен, и дейст-
вительно непросто управлять валютным курсом с
учетом притока и оттока этих средств, – считает Це-
пляева. – Однако ЦБ еще в середине 2006 года снял
ограничения на проведение капитальных операций.
Если бы регулятор не был бы готов к свободному
движению иностранных средств на российском рын-
ке, то такое решение не было бы тогда принято. Нам
надо уметь жить в условиях мобильности капитала,
как это делают все крупные экономики мира».

ЧТО РУБЛЮ ХОРОШО, 
ТО ДОЛЛАРУ…

Ясно, что укрепление российской валюты подорвет
и без того пошатнувшиеся в последнее время позиции
доллара как мировой валюты. Формально правитель-
ство уже стимулирует укрепление рубля к доллару, же-
лая продавать основные энергоресурсы и ряд метал-
лов на Санкт-Петербургской сырьевой бирже за руб-
ли. Сейчас нефть марки Urals (основной сорт нефти,
экспортируемой из России) продается на мировых
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сырьевых биржах за доллары. От долларов при расче-
тах на нефть отказались власти Ирана, объяснив свой
шаг как раз стремлением к дальнейшему ослаблению
американской валюты, что делает невыгодным хране-
ние в ней нефтяных сбережений.

Некоторые основные признаки проводящейся кам-
пании по укреплению российской валюты мы можем
видеть уже сейчас. Владельцы квартир, сдающие жил-
площадь в аренду, перестали называть цену квартиро-
съемщикам в долларах, мотивируя это постоянным
снижением стоимости доллара. Стоимость квартиры
исчисляется в рублях. Покупатели и продавцы квартир
на рублевое исчисление перешли пока не полностью,
предпочитая считать в евро. 

КАК ПРИШЛИ, ТАК И УШЛИ
По оценке г-жи Цепляевой, приток капитала в нынеш-

нем году может составить 50–55 млрд. долл. И, по ее мне-
нию, это окажет меньшее влияние на рост инфляции,
чем повышение социальных расходов. По прогнозам
Deutsche Bank, приток капитала составит 40 млрд. долл.

В первом квартале чистый отток капитала составил 22
млрд. долл., однако уже в апреле иностранные инвесто-
ры вновь стали вкладывать свои средства в Россию, и,
по словам министра финансов Алексея Кудрина, при-
ток капитала в прошлом месяце составил 10 млрд. долл.

И ВСЕ-ТАКИ… 
Скорее всего, рубль в этом году про-

должит укрепляться, однако укрепление
будет не таким существенным, как в про-
шлом году, так как в 2007 году американ-
ский доллар очень сильно снизился пра-
ктически против всех валют, а в этом году
ожидается его укрепление.

Тем не менее рекомендуется продавать
пару USD/RUB с промежуточной целью
на отметке 23.3 и конечной целью на 23.00.

В последний раз Банк России «позво-
лил» рублю укрепиться в августе 2007 го-
да, когда рост инфляции составил 8,5%.
Сейчас же она достигла 13,3%, что в пять
раз превышает совокупный средний по-
казатель стран «Большой восьмерки». 

По подсчетам Центробанка, рост стои-
мости рубля на 1% против корзины ос-
новных валют приведет к сокращению
роста инфляции на 0,3% 

Андрей Нечаев, президент банка
«Российская финансовая корпорация»,
выразил по поводу возможного укреп-
ления рубля пессимизм на том основа-
нии, что Россия может предъявить на
внешнем рынке очень ограниченный
перечень товаров – нефть, газ, древеси-
на, металл, немножко вооружения. И
соответственно, наша экономика и курс
рубля очень сильно зависят от того, как
складываются цены на эти товары на
мировых рынках. Мы очень зависим от
мировой конъюнктуры. Но при этом от-
метил: «В целом макроэкономическая

ситуация, конечно, достаточно благоприятная. Это
создает условия для укрепления рубля. Но я думаю,
что в ближайшие 2–3 месяца рубль будет продолжать
укрепляться, а доллар падать. Евро будет оставаться
примерно на том же уровне, что и сейчас».

ВЫСОКОЕ ДОВЕРИЕ
Рекомендации ведущих мировых банков покупать

российский рубль свидетельствуют об их доверии к ру-
ководству ЦБ РФ и об их надежде на то, что российские
власти не дадут развиться «голландской болезни» – ко-
гда рост цен на сырье приводит к громадному потоку
денег в страну, что и вызывает неконтролируемую ин-
фляцию. Нельзя не отметить, что эти рекомендации
прозвучали накануне вступления в должность Медведе-
ва, и это похоже на наказ банкиров президенту России. 

Шансы на укрепление рубля, несмотря на понятное
сопротивление сырьевого лобби, достаточно высокие,
российский рубль становится самой перспективной
мировой валютой. Зарплаты россиян повысятся ровно
на столько, на сколько рубль укрепится. Растут шансы
на реальное создание рублевой зоны на пространстве
СНГ со всеми вытекающими экономическими и по-
литическими выгодами. 

Екатерина СИМИНА
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Скоро год, как внимание экономистов всего ми-
ра приковано к ситуации на финансовом рынке
США. Пессимисты говорят о начале полномас-
штабной рецессии, оптимисты – о временном
замедлении развития, с которым крупнейшая
мировая экономическая система сможет легко
справиться. Тревога по поводу заокеанских
проблем вполне обоснованна: рецессия в эко-
номике, эмитирующей резервную валюту, – это
угроза финансовой стабильности для всех
стран. 

Б
ольше всего от этого могут пострадать развива-
ющиеся рынки. Оно и понятно: недостаточная
развитость финансовых институтов, недостаток

инструментов, неработающий механизм регулирова-
ния процентных ставок – все это в сочетании с зави-
симостью от мировой конъюнктуры цен на экспорт-
ные сырьевые товары заставляет задуматься над воп-
росом: что же будет дальше? Что касается России, то
есть мнение, что как раз эти факторы и являются га-
рантией защиты от негативного внешнего влияния.
Эта тема, в частности, рассматривалась в Высшей
школе экономики на семинаре «Рецессия в США:
причины, последствия и влияние на российский фи-
нансовый рынок». Основным докладчиком стал один
из лучших российских специалистов по банкам и фи-
нансам профессор ГУ-ВШЭ Олег Вьюгин.

По информации экспертного канала opec.ru, cразу
по структуре доклада стало очевидно, что эксперт не
сомневается в факте рецессии. Экономика США дей-
ствительно столкнулась с проблемами, которые невоз-
можно преодолеть быстро и простыми решениями. 

– Прежде всего я буду говорить о причинах рецессии
и выделю три аспекта: макроэкономическая подопле-
ка, жадность банкиров и промахи регуляторов. Вооб-
ще любой кризис рукотворен и, как правило, связан с
тем, что регулятор либо устраняется от последствий
кризиса и ничего не делает, либо, наоборот, слишком
давит на экономических агентов.

Среди макроэкономических факторов Олег Вьюгин
выделил два основных: чрезмерное использование
процентной ставки ФРС США для стимулирования
экономического роста, что вообще свойственно Шта-
там, и специфическая политика Китая по использова-
нию курса юаня к доллару для стимулирования экс-
порта.

ИСТОРИЯ ПАДЕНИЯ 
Период ослабления доллара начался с 2000 года, ко-

гда, с одной стороны, все опасались экономических
последствий компьютерного коллапса из-за преслову-
той «проблемы-2000», а с другой – не оправдались на-
дежды миллионов частных инвесторов на прибыли от
внедрения IT-технологий в управлении: высокотехно-
логичные компании, акции которых пользовались бе-
шеным спросом, обанкротились, инновации оберну-
лись убытками.

Чтобы предотвратить рецессию, ФРС США стала
снижать процентную ставку (вплоть до 1,25%) и всяче-
ски поощрять жизнь в кредит. В том числе была вы-
брана политика плавающих процентных ставок по
ипотечным кредитам, что тоже закладывало основу
будущего кризиса.

Инфляционный же потенциал, неизбежно возника-
ющий при проведении такой политики, аккумулиро-
вался в таких странах, как Китай, Япония и Россия,
избыток долларов оседал в золотовалютных резервах
этих стран. В свою очередь, дешевые товары из Китая
стимулировали внутреннее потребление в США.

– Получился любопытный круговорот доллара в
природе. ФРС стимулирует внутреннее потребление в
США, эмитируя доллары, мировые центробанки зани-
жают курсы своих валют, позволяя США это делать,
внутренний спрос в Штатах обеспечивает Китай, ко-
торый собирает экспортные доходы в свои золотова-
лютные резервы, которые инвестируются в американ-
ские ценные бумаги, чем фактически финансируется
бюджетный дефицит США, – сообщил Вьюгин.

Но в результате такой политики Америка была вы-
теснена с рынка простых потребительских товаров, а
на сегодняшний день практически утратила свои по-
зиции и в сфере хай-тек.

– Не секрет, что легендарные американские автомо-
били комплектуются сейчас электроникой из Китая, –
заметил Вьюгин.

Кроме того, уже в 2004 году, по словам Вьюгина, ста-
ло понятно, что такая политика не может длиться веч-
но. В Китае растут издержки, и китайские товары до-
рожают. В США ускоряется инфляция, падают темпы
роста.

НЕГАТИВНЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ 
Политика слабого доллара и низких процентных

ставок привела к росту пузырей на рынках всевозмож-
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ных активов. Прежде всего это пузырь на рынке не-
движимости. Ничем необоснованный рост цен на не-
движимость и ипотеку, в которую так или иначе вовле-
чена почти каждая американская семья, не мог закон-
читься ничем хорошим.

И вот тут очень существенной оказалась роль «жад-
ных банкиров». Банки выдавали ипотечные кредиты,
секъюритизировали их, выпуская облигации на вы-
данные кредиты, затем сами же и покупали эти обли-
гации, получая на балансах огромное количество ак-
тивов, подверженных риску падения цен.

– Понятно, что финансовая индустрия наиболее
креативная и передовая, если есть возможность зара-
ботать, банки никогда ее не упустят, поэтому их по-

ведение в данном случае абсолют-
но понятно и обоснованно, – за-
метил докладчик.

В ходе ипотечного бума финанси-
стами была выдумана масса инстру-
ментов секъюритизации выданных
кредитов. Кредиты объединялись в
пулы и продавались специальным
компаниям, которые выпускали под
эти кредиты облигации, и они поль-
зовались спросом, поскольку были
обеспечены реальной и растущей в
цене недвижимостью. Формирова-
лись и пулы кредитов, в которые од-
новременно входили разные виды
ипотеки с разными рисками. Дела-
лось это для того, чтобы минимизи-
ровать риски, но реально оказалось,
что именно такие пулы и являются
наиболее рискованными, посколь-
ку в них реальный риск невозможно
оценить. Были задействованы и
страховые компании, которые стра-
ховали банки от невозвратов. Это
казалось вполне безопасным, но не
в условиях массовых неплатежей.
Когда началось падение цен на
рынке недвижимости, под ударом
оказались все – банки, которые до
сих пор не могут точно сказать, ка-
кого качества активы у них на ба-
лансе, страховые компании, кото-
рые рискуют обанкротиться просто
потому, что неплательщиков ока-
жется слишком много, покупатели
облигаций, стремительно теряющие
обеспечение по ним из-за падения
цен на недвижимость.

Хуже всего, по словам Вьюгина,
то, что ипотека – это только один из
примеров. Подобные процессы
происходили и в других видах кре-
дитования. Сейчас банки просто от-
казываются кредитовать, поскольку
либо не могут оценить качество сво-
его баланса, либо, наоборот, пре-
красно его представляют и понима-

ют, что в таких условиях кредитовать нельзя. Такая си-
туация может привести к рецессии, а это безработица,
потеря доходов домашними хозяйствами и новые не-
платежи по кредитам. Банкам предстоит либо найти ис-
точники пополнения капитала, либо обанкротиться.

– Но жадность банкиров должна ограничиваться ре-
гуляторами. С точки зрения регулирования на финан-
совом рынке США всегда занимали очень либераль-
ную позицию. Там господствует представление, что
рынок сам все расставит по местам, главное – не ме-
шать. Поэтому и на этот раз никаких активных регуля-
торных действий предпринято не было, – перешел
Вьюгин к обсуждению действий регуляторов в услови-
ях американского кризиса.
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КТО ЗАПЛАТИТ ЗА КРИЗИС 
В результате сейчас уже назрел вопрос: а кто будет

платить за кризис? ФРС США пытается склонить
Европейский центральный банк к снижению ставок,
но европейцы не поддаются. Исторически в Европе
сложилось гораздо более осторожное отношение фи-
нансовых властей к проводимой политике. Для Ев-
ропы главное – инфляция, поскольку чуть что, и на-
селение выходит на улицы с требованиями поднять
зарплаты. 

Но именно глобальная инфляция яв-
ляется платой за американский кризис.
Поэтому сейчас есть два варианта: ли-
бо заплатят США, либо – Китай. Евро-
па, по мнению Вьюгина, на уговоры
США не поддастся.

Как прогнозирует Вьюгин, преодо-
ление возникшего кризиса может
пойти по двум сценариям. Банки
США при поддержке ФРС могут по-
стараться найти источники финанси-
рования для того, чтобы компенсиро-
вать те дыры, которые возникли в их
балансах. Если каким-то банкам это
не удастся самостоятельно – их под-
держит напрямую ФРС, через предос-
тавление гарантий по займам. В этом
случае во всем мире ускорятся инфля-
ционные процессы, так как значи-
тельные объемы ликвидности из ре-
зервов попадут в экономику. Коснется
это и России, которая тоже пока не го-
това отказаться от доллара.

– Второй вариант: денежные власти
США постараются облегчить бремя тех

граждан, которые не могут расплачи-
ваться по ипотеке, им могут предос-
тавить отсрочку по кредитам, субси-
дии и т.д. Этот вариант плох тем, что
использоваться будут уже деньги аме-
риканских налогоплательщиков. Но
в этом случае удастся избежать попа-
дания на рынок значительных объе-
мов залогового жилья, а значит, и
дальнейшего падения цен на недви-
жимость. Могут банки попробовать и
расторговать те мусорные бумаги, ко-
торые у них оказались на балансе, но
это им вряд ли удастся.

Олег Вьюгин полагает, что выход из
кризиса будет все же мягким и ката-
строфических последствий для миро-
вой экономики удастся избежать.

– Раньше за счет стимулирования
внутреннего спроса США удавалось
поддерживать высокие темпы роста
экономики. Сейчас снижение про-
центной ставки стимулирует финан-
совый сектор, но нет стимулирования
экономического роста. От того, что
азиатские фонды купят акции амери-

канских банков, лучше реальному сектору не станет. 
Последствия вполне предсказуемы, считает Вьюгин: 
– Я не случайно обратил внимание на то, что старая

схема взаимодействия американской и китайской эко-
номик развалилась. Полагаю, сейчас Китай оконча-
тельно отвяжет национальную валюту от доллара. Без
громких деклараций, тихо, незаметно, но тем не ме-
нее. Это значит, что США придется сильно эконо-
мить, сокращать бюджетный дефицит, они должны бу-
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дут уйти от модели, когда рост был основан только на
внутреннем потреблении, его основой должны стать
инвестиции. Скорее всего, такой переход будет проис-
ходить болезненно, через потерю экономикой США
своей роли в мире.

Главные надежды на то, что США удастся выйти из
кризиса с наименьшими потерями, докладчик связы-
вает с инновационным потенциалом экономики Шта-
тов. Он считает, что компании со временем найдут вы-
ход из тяжелого положения и смогут запустить меха-
низм внутреннего производства через привлечение
инвестиций в высокотехнологичные сектора.

Следует заметить, что даже если это удастся, то та-
кую перспективу никак нельзя назвать хотя бы средне-
срочной. США, скорее всего, смогут задействовать
свой инновационный потенциал, но произойдет это
уже после того, как они утратят еще недавно казавше-
еся таким устойчивым положение мирового экономи-
ческого центра.

Не менее значимым фактором можно считать и то,
какого рода инновационным потенциалом располага-
ют Штаты. Как указал Олег Вьюгин, они уже практи-
чески потеряли рынок высокотехнологичной продук-
ции, их с него вытеснили Китай и другие азиатские
страны. В чем США всегда были сильны и сохраняют
свои лидерские позиции, так это в сфере финансовых
инноваций и новых технологий в сфере менеджмента.
Но и нынешний кризис, и банкротства крупных ком-
паний в начале 2000-х годов свидетельствуют, что по-
добные инновации часто оказываются просто «пира-
мидами», закладывающими основу для новых кризи-
сов. Можно ли в таком случае рассчитывать, что новая
инновационная экономика Соединенных Штатов

окажется чем-то большим, чем очередной финансо-
вый пузырь?

ДОЛЛАР В ВАЛЮТНОЙ КОРЗИНЕ 
Для рядового гражданина кризис в США ассоцииру-

ется прежде всего с падением курса доллара. Зато в
противовес этому укрепляется рубль. Руководство ЦБ
неоднократно подтверждало свою готовность поддер-
живать стабильным обменный курс к бивалютной
корзине. Это означает, что если доллар падает к евро,
то соответственно евро к рублю укрепляется. По сло-
вам Алексея Ведева, директора Центра стратегических
исследований Банка Москвы, сейчас «управляемое
плавание» является наиболее прагматичной полити-
кой и поддерживает некий баланс интересов между
экспортерами, внутренними производителями и фи-
нансовой стабильностью. Понятно, крепкий рубль по
меньшей мере содействует снижению инфляции, зато
снижает конкурентоспособность российских товаров
на внутреннем и внешнем рынках, что мы и наблюда-
ем, – импорт у нас растет выше 40% в год. Поэтому я
считаю, что предлагать инвестировать в валюту, кото-
рая находится в рамках управляемого плавания, – не-
оправданно. Более того, в ближайший год-два сальдо
счета по текущим операциям платежного баланса Рос-
сии снизится (и выйдет в отрицательную область), что
автоматически снимет вопрос о росте курса рубля.
Уверен, ЦБ будет придерживаться политики «управля-
емого плавания», более-менее неизменного курса к
бивалютной корзине.

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА 
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В «Экспоцентре» в Москве прошел форум
«e-Finance Russia-2008», на котором были обсу-
ждены самые актуальные вопросы электрон-
ных технологий денежных расчетов и ведения
бизнеса. В том числе были раскрыты темы: госу-
дарственное регулирование в сфере электрон-
ных платежей и проблемы обеспечения инфор-
мационной безопасности в банках.

С
2004 года в России действует Стандарт ЦБ
«Обеспечение информационной безопасности
организаций банковской системы РФ», в рам-

ках которого разработано пять официальных докумен-
тов, включая аудит, методики оценки соответствия
требованиям и многочисленные рекомендации. В ос-
нову положена идеология международного стандарта
качества ISO (The International Organization for
Standartization). Для разработки российского Стандар-
та ЦБ был создан подкомитет по стандартизации Рос-
техрегулирования, в который вошли 17 крупнейших
кредитных организаций страны (вся первая десятка по
рейтингу), три ведущие аудиторские компании и авто-
ритетные представители рынка средств и услуг в обла-
сти информационной безопасности, а также предста-
вители органов регулирования.     

Рекомендациям Стандарта ЦБ следуют уже более
80% российских банков. Ввод таких систем непрост, по
оценкам специалистов, на это требуется от 2 до 3 лет. 

ПРОТИВ ХАКЕРОВ И ИНСАЙДЕРОВ
В России в год происходят 1–2 события, связанные

с хищениями денежных средств через сеть интернет.
Банки замалчивают эту информацию, в большинстве
случаев воры – собственные сотрудники банка. На-
пример, в одной из стран СНГ внутренним сотрудни-
ком банка – оператором информационной системы –
была украдена половина золотовалютного запаса госу-
дарства. Хакерским атакам с последующим хищением
денежных средств со счетов особенно подвержены
российские региональные банки, где зачастую имеют-
ся грубые нарушения требований безопасности. 

Главный принцип специалистов по информацион-
ной безопасности банка – не допустить взлома инфор-
мационной системы для воровства денег со счетов. И
не важно, идет речь о миллионе рублей или об одной
копейке. 

В ГЛУБЬ ПРОБЛЕМЫ
Алексей Сабанов, заместитель генерального дирек-

тора ЗАО «Аладдин Р.Д.», провел детальные исследо-
вания степени информационных угроз для банков. В
частности, в своем докладе эксперт отметил, что на
один компьютер сотрудника крупного российского
банка в год приходится 9 тыс. 690 успешных хакерских
атак, 1 тыс. 760 случаев обнаружения скрытых каналов
передачи информации, 440 случаев использования не-

санкционированных приложений и 86 тыс. 330 посе-
щений запрещенных и опасных сайтов. При этом дан-
ные банки применяют различные средства защиты на
серверных уровнях и на уровне рабочей станции.

К сожалению, даже при наличии хорошего про-
граммного обеспечения электронная защита устарева-
ет быстрее, чем специалисты ее обновляют. Критиче-
ский уровень риска встречается в банках повсеместно
из-за действия шпионского программного обеспече-
ния, «троянов», «вирусов» и т.д.  

Чтобы разрабатывать для банков систему информа-
ционной безопасности, нужно не только оценивать
риски, но и формировать адекватные модели защиты,
вести учет лиц, допущенных к работе с информацион-
ной системой персональных данных. Специалисты
предупреждают, что если через некоторое время после
начала эксплуатации новой системы защиты персонал
будет бросать электронные носители с ключами элек-
тронно-цифровой подписи где попало, в том числе ос-
тавлять их в работающих компьютерах, а также остав-
лять образцы собственноручной подписи на рабочем
столе и передавать свои пароли для доступа в систему
друг другу, то все технические средства защиты ока-
жутся абсолютно бесполезными.

В связи с множественностью угроз выделены четкие
уровни, для которых разрабатываются требования по
информационной безопасности. Стандарт ЦБ преду-
сматривает физический, сетевой, операционный
уровни, а также уровни банковских технологических
процессов и бизнес-процессов банка. Все эти уровни
не могут существовать без госрегулирования. 

Сегодня ситуация такова, что на предприятиях об-
щественного питания (кафе) в Москве клиент при оп-
лате банковской карточкой может неожиданно для се-
бя получить от официанта распечатанный чек, в кото-
ром будет указан весь остаток суммы на счету (с не-
сколькими нулями). Например, в Америке за такое ка-
фе было бы лишено лицензии и закрыто. У нас законы
по защите персональных данных граждан пока не ра-
ботают.

Что же представляет собой иерархия регулирующих
документов? Это пятиступенчатая система. Первая
ступень – международные стандарты и международ-
ные системы. В мире действует стандарт PCI DSS, в
рамках которого работают банковские карты Visa,
MasterCard, American Express, Discover и т.п. Стандарт
PCI DSS включает в себя 12 общих требований по за-
щите всего процесса обработки, хранения и передачи
данных платежных карт. Под действие этого стандарта
подпадают не только сами банки, но даже продавцы,
официанты, операторы мобильной связи и провайде-
ры платежных систем. 

Разработана четкая дифференциация (в отличие от
российского закона о персональных данных) о степе-
ни ответственности работников – верхний и нижний
уровни. То есть если клиент банка назвал номер своей
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кредитной карты по мобильному телефону, то компа-
ния, предоставляющая услуги связи (например, МТС
или «Мегафон»), обязана выполнять требования меж-
дународного стандарта PCI DSS. По российским доку-
ментам оператор связи не является участником элек-
тронного платежа, а вот по международному стандар-
ту PCI DSS оператор связи – полноправный участник
любой транзакции и должен выполнять требования
законодательства в области защиты персональных
данных. Как считают эксперты, расширение зоны
влияния PCI DSS вызовет весьма неприятные послед-
ствия для многих работников сферы обслуживания.

С 1 января 2008 года все, кто работает с платежными
картами, должны соответствовать стандарту PCI DSS.
Эксперты прогнозируют нарастающее «пуширование»
со стороны иностранных компаний, в частности,
предоставляющих кредитные карты Visa на россий-
ские банки. Выявленные несоответствия стандарту
PCI DSS могут обернуться штрафом от 25 тыс. до 100
тыс. долл. в месяц и понижением в иерархии банков. А
в случае возникновения инцидента с обладателем кре-
дитной карты Visa и т.п. российский банк ожидает
штраф от 100 тыс. до 500 тыс. долл. 

ГОСРЕГУЛИРОВАНИЕ
И ПРАВОПРИМЕНИТЕЛЬНАЯ ПРАКТИКА

Вторая ступень регулирования информационной
безопасности банков – это федеральные законы: об
электронно-цифровой подписи, защите персональ-
ных данных, о техрегулировании и «трехглавый» закон

(об информации, об информационных технологиях и
защите информации).  

Алексей Лукацкий, бизнес-консультант по безопас-
ности компании Cisco, считает, что «трехглавый»
(сленг айтишников) закон является основополагаю-
щим для обеспечения информационной безопасности
банков России. 

«Согласно этому закону, клиент, пострадавший от
злоумышленников, у которого украли деньги или при-
чинили другой вид ущерба (связанный с персональ-
ными данными), не может предъявить претензии, ес-
ли он не принимал каких-либо минимальных дейст-
вий по своей защите, – комментирует закон Алексей
Лукацкий. – Даже если вы застраховали информаци-
онные риски в западной компании (в России этот сег-
мент не развит), то страховая компания, приняв от
клиента деньги, может затем отказать в выплате стра-
ховой премии из-за того, что клиент сам не предпри-
нимал никаких усилий по защите информации. То
есть какой-то минимальный уровень защиты мы
должны соблюдать». 

Страхование информационных рисков в полной ме-
ре развито на Западе, в России были прецеденты, но
всего 3–4 случая в РОСНО и Ингосстрахе. Эксперт
Алексей Лукацкий убежден, что страхование банков-
ских информационных рисков нужно делать обяза-
тельным, как ОСАГО – обязательное страхование ав-
тогражданской ответственности. 

На эту сферу распространяется действие Кодекса
об административных правонарушениях (13-я статья
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– о незаконной деятельности в области защиты кон-
фиденциальной информации, нарушении порядка
сбора, хранения и распространения персональных
данных. Также надо помнить и об Уголовном кодек-
се – 137-я статья (нарушение порядка сбора, хране-
ния и распространения персональных данных) и
171-я статья (незаконное предпринимательство). То
есть деятельность банка без лицензии по информа-
ционной безопасности может подвергаться уголов-
ному преследованию. 

Серьезные проблемы могут возникнуть с социаль-
ными картами. В стране запущено уже 17 проектов, и
все они не соответствуют последним требованиям за-
конодательства о персональных данных. «Не допуска-
ется распространение персональных данных без сог-
ласия гражданина, то есть банк не имеет права переда-
вать информацию в кредитное бюро, – рассказывает о
несостыковках госрегулирования с практикой Алек-
сей Лукацкий. – То же самое относится к передаче ин-
формации агентствами-посредниками, которые про-
дают билеты на транспорт, ведь они не берут письмен-
ного согласия человека». 

Третья ступень регулирования информационной
безопасности банков – постановления правительства
РФ. Есть постановление № 504 от 15 августа 2006 го-
да о лицензировании деятельности по технической
защите конфиденциальной информации. В настоя-
щее время для каждой кадровой структуры должна
быть лицензия. Условия получения лицензии не-

сложные, стоимость – около 3 тыс. рублей, срок по-
лучения – 2 месяца. По неподтвержденным данным,
озвученным в докладе на форуме «e-Finance Russia-
2008», в России была приостановлена деятельность
20 банков из-за отсутствия лицензии на работу с пер-
сональными данными. Да и вообще ситуация скла-
дывается так, что 99% информации, хранящейся на
электронных носителях, можно отнести к требующей
лицензионной защиты. Это банковская тайна, слу-
жебная тайна, коммерческая тайна, социальные пер-
сональные данные и т.д.

Четвертая и пятая ступени регулирования информа-
ционной безопасности банков – ведомственные руко-
водящие документы, стандарты Банка России и доку-
менты конкретного банка, включая концепции корпо-
ративной политики, правила, требования по инфор-
мационной безопасности, инструкции, руководства и
методические указания, отчеты и протоколы. Экспер-
ты отмечают, что безопасность транзакций в России
сегодня в той или иной степени обеспечивает каждый
финансовый институт. 

К концу этого года в России каждый банк будет обя-
зан получать письменное согласие клиента на обра-
ботку персональных данных, а также выдавать регу-
лярные уведомления о работе с персональными дан-
ными клиента. 

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Ставка на отечественного
производителя
Сегодня медленно, но неуклонно начинается
возрождение былой славы России в аграрном
секторе. Россия, по мнению специалистов, стала
неотъемлемой частью мирового хозяйства

Здоровая Россия – сильная Россия
Отсутствие обязательств работать после получения
диплома врача приводит к тому, что тысячи людей
в небольших городах и селах остаются без
квалифицированной медицинской помощи

Какой учитель нужен современной
школе
Сейчас трудно представить педагога, не владеющего
хотя бы на уровне пользователя компьютером,
директора без знания экономики и основ
менеджмента

Для новоселья россиян
Президент Дмитрий Медведев и премьер-министр
Владимир Путин ставят задачу выйти на объем
строительства до одного квадратного метра жилья
на человека в год, то есть надо вводить в строй
до 140 миллионов метров жилья

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ



В начале прошлого столетия Россия занимала
одно из первых мест в мире по развитию сель-
ского хозяйства. О ее достижениях говорили на
самых престижных международных сельскохо-
зяйственных выставках и ярмарках. В 90-е го-
ды сельское хозяйство страны пришло в упа-
док, обезлюдели деревни, и как результат – на
прилавках магазинов стали доминировать им-
портные продукты. Сегодня медленно, но неук-
лонно начинается возрождение былой славы
России в аграрном секторе. И хотя пока мы за-
нимаем лишь третье место в мире по экспорту
пшеницы после США и Канады, ситуация в этом
секторе экономики за последние два-три года
существенно улучшилась. Россия, по мнению
специалистов, стала неотъемлемой частью ми-
рового хозяйства. Однако нельзя забывать, для
того чтобы наши граждане могли покупать рос-
сийские продукты, государство должно помочь
отечественным производителям в сельскохо-
зяйственной отрасли.

НЕОБХОДИМА КОРРЕКТИРОВКА
На одном из последних пленарных заседаний депу-

таты Государственной думы предложили ввести корре-
ктивы по квотированию и регулированию ввоза в Рос-
сию свинины и мяса птицы. Это даст возможность уве-
личить отечественное производство этих продуктов.

Также, по мнению парламентариев, необходимо
рассмотреть возможность закупки зерна урожая 2008
года, используемого в качестве кормов, в Интервенци-
онный фонд сельскохозяйственной продукции. Зако-
нодатели отметили, что в результате реализации при-
оритетного национального проекта «Развитие агро-
промышленного комплекса» наметилась положитель-
ная динамика производства сельхозпродукции. Так, в
2007 году был собран самый большой за последние
пять лет урожай зерновых, увеличился также объем
производства свинины и мяса птицы.

На расширенном заседании коллегии Министерства
сельского хозяйства РФ сообщалось, что в 2008 году
рост производства сельхозпродукции должен составить
не менее чем 3,8% при опережающем росте производ-
ства продукции животноводства, равном 4,8%. Одна-
ко, по мнению депутатов Госдумы, реализации таких
планов могут помешать перенасыщение внутреннего
рынка импортными сухим молоком, сыром, мясом и

мясными продуктами. А это, в свою очередь, приведет
к снижению закупочных цен на российскую сельхоз-
продукцию. Также реализации планов может поме-
шать постоянное повышение цен на энергоносители и
корма, прежде всего на зерно, наличие дефицита зер-
на, используемого в качестве кормов на внутреннем
рынке, а также повышение тарифов на железнодорож-
ные перевозки. Депутаты обратили внимание на тот
факт, что, несмотря на устойчивый рост объема произ-
водства продукции животноводства, в течение более
чем двух лет не корректировался объем ввоза в Россию
говядины, свинины и мяса птицы, установленный по-
становлением правительства от 5 декабря 2005 года.

КАК ОГРАНИЧИТЬ ИМПОРТ 
Виктор Зубков, выступая на совещании в Белгород-

ской области, отметил, что в России «складывается
благоприятная ситуация, есть хорошие виды на буду-
щий урожай». Его визит был посвящен знакомству с
предприятиями агропромышленного комплекса.
Маршрут пролегал через Новооскольский район, где
были осмотрены промышленные корпуса ЗАО «Прио-
сколье» и проведено совещание, посвященное вопро-
сам развития птицеводства. Кстати сказать, ЗАО
«Приосколье» – один из участников приоритетного
национального проекта «Развитие АПК». 

Что касается развития птицеводства, то на примере
вертикально интегрированных структур по производ-
ству мяса птицы, созданных в Белгородской области,
видно – птицеводство в регионе вышло на современ-
ный уровень. «Подобное увидишь не во всех развитых
странах Европы», – заметил гость. 

Одна из проблем, стоящих на пути развития всей
мясной индустрии в России, – наличие квот на им-
порт мяса. «Эту проблему необходимо решать с учетом
интересов российского производителя», – подчеркнул
Зубков. Он сообщил, что Россия еще в течение не-
скольких лет не сможет полностью отказаться от им-
порта говядины, а вот в области производства свини-
ны и мяса птицы он призвал «реально подсчитать ре-
сурсы» и разработать комплекс мер по ограничению
ввоза этого мяса из других государств. 

ВОРОНЕЖСКИЙ ПРОРЫВ
Не отстают от Белгородской области и их соседи по

Черноземью. Недавно, по сообщениям пресс-центра
администрации Воронежской области, в Лискинском
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районе состоялось торжественное открытие двух но-
вых объектов АПК – реконструированной фермы мо-
лочного хозяйства ООО «ЭкоНиваАгро» и цеха по
убою и переработке предприятия «ЛИСКоБройлер».

ООО «ЭкоНиваАгро» – это масштабный российско-
немецкий инвестиционный проект, одно из крупней-
ших молочных хозяйств в области: инвестор работает в
восьми хозяйствах Лискинского района. В проекте за-
действованы 760 рабочих, а средняя зарплата на пред-
приятии составляет 10 тыс. руб. Ферма в отделении
Добрино – это современный технологичный объект,
рассчитанный на 630 коров, который был создан на
базе ферм бывшего колхоза. Инвестор перестроил и
реконструировал помещения по современным живот-
новодческим стандартам, оснастил ферму доильным и

холодильным оборудованием евро-
пейского производства, животные
находятся здесь в условиях беспри-
вязного содержания. Реконструиро-
вано родильное отделение, а для мо-
лодняка в ближайшее время будет
построено отдельное помещение.
Ожидается, что осенью этого года
комплекс выйдет на проектную
мощность и будет производить по 4
тыс. тонн молока в год. Общая стои-
мость этого комплекса – 100 млн.
руб.

Что касается ООО «ЛИСКоБрой-
лер», то это проект воронежского
инвестора. Мощности предприятия
рассчитаны на производство 65 тыс.
тонн мяса птицы в год, работа здесь
ведется по принципу замкнутого ци-
кла, то есть от выращивания цыплят
до выпуска готовых мясных продук-
тов. Стоимость проекта – 4500 млн.
руб. 

Весной 2007 года в хозяйстве нача-
лось строительство первых корпусов,
а к концу прошлого года было произ-
ведено 540 центнеров мяса птицы.
На данном этапе предприятие ведет
строительство элеватора для едино-
временного хранения 100 тыс. тонн
зерна и двух мощных комбикормо-
вых заводов. К концу нынешнего го-
да хозяйство намерено произвести 23
тонны мясной продукции. Выход же
на проектную мощность запланиро-
ван в 2009 году. Ввод в эксплуатацию
цеха по забою и переработке мощно-
стью 9000 голов в час, где установле-
но самое современное оборудование,
позволяет предприятию выпускать
продукцию (начиная от цельных ту-
шек и заканчивая субпродуктами) в
соответствии с европейскими стан-
дартами качества. Когда будет завер-
шен цех глубокой переработки мяса,
то на предприятии будет произво-

диться до 60 видов продуктов из мяса птицы (колбасы,
сосиски, полуфабрикаты и многое другое). Уже сейчас
продукция «ЛИСКоБройлер» вызывает серьезный ин-
терес за пределами региона. Например, мэрия Москвы
намерена заключить договор на поставки в столичные
детские сады и школы воронежского мяса птицы. 

По мнению воронежских экспертов и аграриев, и
«ЭкоНиваАгро», и «ЛИСКоБройлер» – это важные
для региона инвестиционные проекты. До настоящего
времени в Воронежской области не создавалось таких
значительных мощностей ни в молочной отрасли, ни в
производстве мяса птицы.

Михаил КАЛУГИН 
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Так считает один из самых известных в стране и
мире доктор Леонид РОШАЛЬ, профессор, дире-
ктор Московского НИИ неотложной детской хи-
рургии и травматологии, председатель комис-
сии Общественной палаты РФ по здравоохране-
нию. В нынешнем году ему исполнилось 75 лет.
В день юбилея он поделился мыслями об отече-
ственной медицине. 

НА ПЕРЕПУТЬЕ
Не случайно среди приоритетных национальных про-

ектов России на первом месте стоит «Здоровье», отме-
тил доктор Рошаль. «Я против крайностей в оценках,
которые так часто любят делать люди. Одни говорят «все
хорошо», другие «все плохо», а на самом деле есть и хо-
рошее, и плохое», – подчеркнул врач. 

Общественная палата признала развитие российского
здравоохранения недостаточным: в настоящее время
средства, выделяемые у нас на финансирование медици-
ны, составляют всего 3% от внутреннего валового проду-
кта. При таких деньгах невозможно будет достигнуть воз-
раста 75 лет – официально намеченного роста продолжи-
тельности жизни к 2020 году. А ведь количество выделяе-
мых средств непосредственно влияет на показатели про-
должительности жизни и смертности. Поэтому по перво-
му опыту нацпроекта «Здоровье» требуется разумно ис-
пользовать деньги и перевооружать всю медицину Рос-
сии от Камчатки до Смоленска. Необходимо сначала
оценить потребности, разработать планы, подготовить
помещения и специалистов, а уже затем приобретать тех-
нику или оборудование. Те же, скажем, различные диаг-
ностические аппараты для поликлиник и больниц. Томо-
графия нужна для любого нейрохирургического отделе-
ния, чтобы обследовать пациентов на клеточном уровне
для точного диагноза. А то ведь сейчас нередко решение
об операции принимается почти поверхностным осмот-
ром, а те же компьютерные томографы, которые стали ус-
танавливать повсеместно, нужно монтировать непосред-
ственно в отделениях, приемных покоях, а не в соседнем
дворе, чтобы быстро делать квалифицированные подхо-
ды к лечению или реанимацию прямо «с колес». 

Профессор сказал, что все-таки понимание достигну-
то: есть предложение министра здравоохранения и со-
циального развития РФ Татьяны Голиковой об увеличе-
нии финансирования здравоохранения России до 6% от
ВВП, то есть в два раза. 

«И все же, когда говорят, что в нашей стране невоз-
можно бесплатно лечиться, я говорю, – подчеркнул до-
ктор Рошаль, – что это неправда. И далеко не везде».
Через его институт и стационар, а также травматологи-
ческий пункт, в частности, проходят до 50 тысяч детей в

год. За них родители не платят ни копейки, в том числе
при госпитализации. 

Сейчас его широко известная лечебница получила но-
вый современный корпус, один из лучших в России, и
на такие больницы для детей денег жалеть не нужно. Их
необходимо строить везде. Тем более правительство Мо-
сквы возвело его без рубля бюджетных денег всего за
полтора года. 

ВРАЧИ – ТОЖЕ ГОССЛУЖАЩИЕ
Такую мысль высказал Леонид Рошаль, когда начал

разговор о второй проблеме медицины – кадровой. По
его словам, в России катастрофически не хватает вра-
чей. Только в Москве требуется около 600 педиатров и
тысяча врачей скорой помощи. И лишь каждый третий
выпускник медицинского вуза работает в практическом
здравоохранении: 600 тысяч человек.

«Я за демократию, – подчеркнул профессор, – но от-
сутствие обязательств работать после получения диплома
врача приводит к тому, что тысячи людей в небольших го-
родах и селах остаются без квалифицированной меди-
цинской помощи, их интересы необходимо защитить».
Тут профессор категоричен – ввести, как было ранее,
обязательное направление на работу по распределению
и, главное, назначить молодым специалистам, как и всем
другим медикам, достойную зарплату. Ведь получается,
что госслужащие получают на 30–40% больше, чем вра-
чи, которые трудятся в государственных учреждениях. 

«При своей встрече с президентом Дмитрием Медве-
девым, – отметил профессор, – я передал ему обоснова-
ния для увеличения финансирования отечественного
здравоохранения. А также конкретные наказы россий-
ского сообщества, среди которых и вопрос о распреде-
лении специалистов, ведь нормальное состояние меди-
цины в первых рядах национальной безопасности. И
Медведев ответил: «Да, такие формы трудоустройства
надо искать и вводить. Это не будет неким насилием над
личностью. Нужно еще с первокурсниками заключать
юридически обоснованные договоры и после оконча-
ния вуза направлять их туда, где они больше всего необ-
ходимы». 

И неправда, что врачебная подготовка сейчас не та.
Тысячи специалистов трудятся отлично, несмотря на
трудности и пока низкие заработки. В моем институте
молодые хирурги это подтверждают – они активны, гра-
мотны, полностью оправдывают высокое звание врача».

КАЧЕСТВО И ДОСТУПНОСТЬ
Эти два фактора выделил Леонид Рошаль как ос-

новные для полноценного улучшения реформирова-
ния системы здравоохранения в России. Он напом-
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нил о недавней борьбе против введения врачей об-
щей практики (так называемых «семейных врачей»).
Инициатива была связана с деньгами Всемирного
банка реконструкции и развития (МБРР) и постави-
ла под угрозу сложившуюся систему терапевтов и
специалистов вообще. Западные финансисты на ре-
структуризацию нашей медицины направили более
30 млн. долл. (сейчас даже больше), но результатов
пока нет. 

«К счастью, – считает профессор, – от этой практи-
ки отказались. На селе врачи и так все – общей прак-
тики. Если им дать нужные знания и поставить новое
оборудование, это другое дело. А в городах действую-
щая система эффективная, особенно в педиатриче-
ской помощи. Если мы стремимся сократить число
коек в стационарах, значит, у людей должна быть воз-
можность обратиться к специалисту в поликлиниках.

Даже Англия сейчас начала пере-
ходить на наш поликлинический
опыт – как на данном этапе самый
образцовый. А мы хотели его раз-
рушить».

ЗА ВЗЯТКИ – ГНАТЬ
Когда же профессор отвечал на

вопрос о коррупции среди медра-
ботников и как ее преодолеть, он
ответил, что «нужно, чтобы медсе-
стры, санитарки, врачи не нужда-
лись в деньгах». И ни в коем случае
не игнорировать случаи вымога-
тельства, надо сообщать куда сле-
дует, а таких сотрудников уволь-
нять. 

По словам профессора, в пробле-
мах отечественной медицины раз-
бираются на всех уровнях государ-
ственной власти, в частности в Об-
щественной палате РФ, Госдуме,
даже Счетной палате. Одно из ре-
шений – создать несколько иссле-
довательских групп (скажем, по
кадрам, науке, гарантиям медус-
луг), каждая из которых должна бу-
дет разрабатывать свою концепцию
развития медицины в стране. По-
том эти предложения сведут в одно
целое, а затем передадут в Кремль
для окончательного одобрения и
утверждения новой концепции вза-
мен старой, которая была разрабо-
тана в 1997 году. Тем более, как ска-
зал доктор, руководство страны
внимательно прислушивается к об-
щественному мнению. 

ЗАКОНЫ ВО БЛАГО
Леонид Рошаль считает, что от-

носительно законодательной базы
здравоохранения должен быть за-
кон об ответственности врачей. И

разговоры о том, что ее нужно исключить из юридиче-
ской практики, неверны. 

«Необходимо завершить наконец разделение Мини-
стерства здравоохранения и социального развития на
два самостоятельных», – считает Леонид Рошаль. Это
предложение Общественной палаты поддержала Гос-
дума РФ и председатель верхней палаты российского
парламента Сергей Миронов. «Общая проблема – в
настоящее время наше здравоохранение вообще живет
без законодательной базы», – подчеркнул профессор.
Всего необходимо принять около семи нормативно-
правовых актов подобного толка. Вопрос не терпит от-
лагательств. России для претворения намеченных
программ и планов нужно здоровое население.

Олег ПАДЕНКО

137

Фото ИТАР-ТАСС

Владимир Путин вручает
орден «За заслуги перед

Отечеством» четвертой
степени директору НИИ

неотложной детской
хирургии и травматологии

Леониду Рошалю



Сегодняшняя школа наконец-то вышла из со-
стояния анабиоза, перестала быть очагом кон-
серватизма, осколком другой эпохи, которым
она была на протяжении многих лет. Из застыв-
шего архаичного состояния школу вывела сама
бурно меняющаяся жизнь.

С
ейчас трудно представить педагога, не владе-
ющего хотя бы на уровне пользователя компь-
ютером, директора без знания экономики и

основ менеджмента. В школе появились управляю-
щие и попечительские советы, медленно, но беспо-
воротно идет переход к новой системе оплаты труда,
ориентированной на результат. Новой инновацион-
ной модели школы нужен и новый учитель, старый
просто не вписывается в нынешнюю реальность.
Значит ли это, что прежнего учителя надо сбросить с
«корабля современности»? Ни в коем случае. Просто
мы с трудом, но переходим к главной формуле, по
которой живут в цивилизованном мире, – «образо-
вание через всю жизнь». Чтобы достичь профессио-
нального успеха, недостаточно однажды закончить
вуз и почивать на лаврах до пенсии, будучи убежден-
ным в своих раз и навсегда полученных знаниях. О
необходимости повышения квалификации сегодня
заговорили на самых высоких уровнях. Президент
Владимир Путин неоднократно отмечал, что для
«внедрения новых методик преподавания потребу-
ются также современные программы повышения
квалификации педагогов». Вновь избранный прези-
дент Дмитрий Медведев также обозначил главные
принципы повышения квалификации: «Необходимо
дать учителю широкие возможности для выбора
формы и модели профессионального совершенство-
вания. Мы начали кардинально менять систему по-
вышения квалификации педагогических кадров, в
том числе принципы ее финансирования, передавая
деньги самим школам». Как в связи с этим строят
свою работу Академия повышения квалификации и
профессиональной переподготовки работников об-
разования и региональные ИПК? Главная стратеги-
ческая линия их поведения – переход к инновацион-
ным формам повышения квалификации. Замести-
тель министра образования и науки РФ Исаак Кали-
на назвал это «выводом системы из режима репроду-
ктивной педагогики в интерактивный режим». При-
чем тон всей работе, как и положено, задает акаде-

мия. Именно там в конце марта прошло заседание
Совета руководителей учреждений, осуществляю-
щих повышение квалификации и профессиональ-
ную переподготовку специалистов.

ВМЕСТО РЕПРОДУКТИВНОЙ 
ПЕДАГОГИКИ – ИНТЕРАКТИВНАЯ

Оказалось, что Совет руководителей учреждений,
осуществляющих повышение квалификации, был
создан под занавес уходящего года – в самом конце
декабря. Среди главных задач Совета – укрепление
кадрового состава ИПК, перевод системы в интерак-
тивный режим, совершенствование методической
помощи учителям и руководителям школ.

– Задача созданного при Минобрнауки России Со-
вета руководителей учреждений в первую очередь
состоит в выработке предложений по развитию сис-
темы повышения квалификации как на ближнесроч-
ную, так и долгосрочную перспективу, – заявил от-
крывший заседание Совета Исаак Калина. – Мы
рассматриваем деятельность Совета как реально
действующего общественно-государственного орга-
на управления отраслевой системой повышения ква-
лификации. 

Заместитель министра также сообщил, что в рам-
ках комплексных проектов модернизации образова-
ния в 31 субъекте РФ на базе действующих учрежде-
ний ИПК отрабатываются новые подходы к органи-
зации повышения квалификации педагогов. Так, к
примеру, финансирование учреждений ИПК в этих
регионах идет на основе принципов нормативного
финансирования, внедряются модульные програм-
мы повышения квалификации, включающие про-
ектную деятельность и стажировки на базе школ-ли-
деров. Примечательно, что труд специалистов ИПК
оплачивается в зависимости от количества и качест-
ва оказанных образовательных услуг. На эти цели ре-
гионам при условии софинансирования из средств
федерального бюджета выделяется по программе
комплексных проектов модернизации образования
свыше 600 млн. руб.

Чего ждут в Минобрнауки от проводимого экспе-
римента? По словам Исаака Калины, благодаря всем
этим переменам должно произойти кадровое укреп-
ление учреждений ИПК передовыми учеными-ис-
следователями и аналитиками. И что самое главное
– в систему повышения квалификации должны быть
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вовлечены в качестве преподавателей-наставников,
тьюторов и тренеров учителя-практики, победители
конкурса ПНПО. Кроме того, проводимый экспери-
мент доложен помочь созданию нормативно-право-
вой и финансовой базы учреждений ИПК, включаю-
щей в себя использование кредитно-накопительной
системы повышения квалификации.

– В результате всех этих преобразований, – под-
черкнул Калина, – мы обеспечим более тесную связь
процедур аттестации с повышением квалификации.
При этом новые профессиональные компетенции,
полученные в результате повышения квалификации,
должны прежде всего учитываться при аттестации.
Так что результаты деятельности учителя будут тесно
связаны со стимулированием его профессионально-
го роста.

– И академии, и региональным ИПК предстоит
гигантская работа по освоению принципов новых
образовательных стандартов, доведению особенно-
стей их новизны до каждого учителя, – поделился

своими планами ректор академии Эдуард Никитин.
– Так, в течение предстоящих 3–4 лет мы должны в
15 апробационных регионах «поставить под ружье»
учителей начальных классов и вместе с ними анали-
зировать ситуацию, учитывать все те предложения,
которые будут поступать. При этом необходимо ин-
формировать все остальные региональные ИПК, что
же происходит в пилотных. Ведь через три года вся
страна перейдет на новые образовательные стандар-
ты. Еще одна важная задача системы ИПК – новая
система оценки качества образования, особенно ак-
туальная сейчас в связи с переходом на новые формы
оплаты труда. Нам необходимо создать критериаль-
ную базу, найти способы оценки качества деятельно-
сти педагогов.

Эдуард Михайлович подчеркнул также важность
работы  ИПК по индивидуализации и компьютери-
зации образования, а также решении экономических
проблем – перехода на новую систему оплаты труда
и введения нормативного финансирования. 

Особое внимание Эдуард Никитин уделил проекту
создания федерально-региональной мобильной сети
повышения квалификации управленских кадров.

– За три года мы должны создать совершенно но-
вую систему повышения квалификации управлен-
ских кадров, основанную на 12 модулях. Причем на-
ша задача не только обучить по этим 12 модулям 75
тысяч директоров образовательных учреждений, но
и добиться того, чтобы 10–15% этих руководителей
могли бы пройти повышение квалификации либо в
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соседнем регионе, либо в другом любом субъекте
Федерации. Директору школы очень важно пони-
мать, как развивается образование в соседнем регио-
не, какие там достижения. Это не только удовлетво-
рение профессионального любопытства, это еще и
воспитание особой ответственности у принимающей
стороны.

Эдуард Михайлович призвал своих коллег «изжить
репродуктивную педагогику» и снизить академиче-
ский уровень системы ИПК:

– Наша работа должна быть прежде всего практи-
ко-ориентированной, тесно связанной со школой, с
тем, что происходит в образовании.

ГЛАВНАЯ МИССИЯ – 
РАЗВИТИЕ 

Совет руководителей образовательных учреждений
помимо прочих своих задач занялся также активной
работой по созданию окружных ассоциаций учрежде-
ний повышения квалификации работников образова-
ния для организации профессионального взаимодей-
ствия.

– Такие ассоциации в отличие от методических объ-
единений имеют юридический статус, а значит, и счет
в банке, – говорит ректор АП и ППРО Эдуард Ники-
тин, – если они могут выступать заказчиком методи-
ческой работы. Именно ассоциации в отличие от ме-
тодобъединений, носящих, как правило, формальный
характер, могут оказать реальную профессиональную
помощь учителю. 

Эдуард Михайлович сообщил, что созданы и дейст-
вуют уже две окружные ассоциации – Сибирская и
Приволжская. Их руководители – ректор Новосибир-
ского ИПК и ПРО Василий Синенко и ректор Ниже-
городского областного института развития образова-
ния Николай Бармин – рассказали о том, что уже уда-
лось сделать.

– В нашей ассоциации 15 регионов, – сообщил Ва-
силий Яковлевич Синенко, председатель ассоциации
учреждений повышения квалификации работников
образования Сибирского федерального округа. – Это
дает возможность аккумулировать средства и исполь-
зовать их для больших совместных проектов. Это поз-
волило нам также учреждать автономные организа-
ции. Кроме того, мы ведем совместную издательскую
деятельность, участвуем в лицензировании и аттеста-
ции образовательных учреждений округа, члены ассо-
циации имеют преимущества для поступления в аспи-
рантуру. В результате у нас в сельских школах есть кан-
дидаты наук, – с гордостью заявил Василий Яковле-
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вич. – Впрочем, помимо явных плюсов есть и свои
подводные камни, – не скрывал другой стороны меда-
ли Василий Синенко. – У многих еще доминируют
стереотипы в работе, некоторые, вступая в ассоциа-
цию, благополучно об этом забывают, не проявляя ни-
каких признаков деятельности. Среди определенных
рисков также элементы нездоровой конкуренции. Мы
будем сильны и сможем иметь определенный вес, если
станем работать совместно с нашим полномочным
представительством по Сибирскому федеральному ок-
ругу, – подвел итог своему выступлению Василий Си-
ненко.

– Благодаря ассоциации учреждений повышения
квалификации работников образования Приволжско-
го федерального округа мы можем обмениваться нара-
ботанным опытом, – заявил ректор Нижегородского
областного института развития образования Николай
Бармин. – Так, Нижегородская область в этом году
впервые вступает в эксперимент по ЕГЭ, при этом мы
широко пользуемся опытом Самары, которая в еди-
ном экзамене не новичок. В рамках ассоциации у нас
проходят стажировки и практики, обучение директо-
ров образовательных учреждений в дистанционном
режиме, открыта аспирантура, мы готовим тьюторов.
Думаю, во многом благодаря ассоциации у нас в окру-
ге формируется единое образовательное пространство.

Заместитель министра Исаак Калина после выступ-
ления председателей окружных ассоциаций заметил,
что очень не хотел бы, чтобы Совет руководителей и
ассоциации учреждений повышения квалификации
превратились в профсоюз ректоров ИПК. 

– Две миссии в жизни этих организаций не совмес-
тимы – либо развитие системы повышения квалифи-
кации, что приведет к повышению качества образова-
ния, либо защита конкретных личностей, – подчерк-
нул Калина.

Кстати, в этой связи здесь всплыла история с Перм-
ским институтом повышения квалификации, который
решено было расформировать, поручив его функции
Пермскому классическому университету.

– Если ИПК не является опорой для администрации
области, если губернатор не видит в нем свою площад-
ку для общения с учительством, то, конечно, такой
Институт повышения квалификации не нужен. Его
захотят закрыть. Однако я посоветовал бы региональ-
ным органам управления образования, прежде чем за-
крывать ИПК, сменить его ректора.

Исаак Иосифович, говоря о важности укрепления
кадрового состава ИПК, особо подчеркнул необходи-
мость повышения требований к личности руководите-
ля институтов повышения квалификации.

– Каков руководитель, такова и работа всего учреж-
дения, – убежден заместитель министра.

На заседании возник также вопрос о критериях
оценки учреждений повышения квалификации. Ду-
маю, что трудно не согласиться с ректором Педагоги-
ческой академии последипломного образования Люд-
милой Олифиренко, убежденной в том, что повыше-
ние квалификации учителя должно в первую очередь
отражаться на повышении качества образования уча-
щихся. 

МЕТОДИЧЕСКАЯ ПОДДЕРЖКА – 
КАЖДЫЙ ДЕНЬ

На заседании Совета руководителей учреждений,
осуществляющих повышение квалификации и про-
фессиональную переподготовку специалистов, свое
видение приоритетов развития системы ПК изложил
заместитель министра образования и науки Исаак Ка-
лина. Так, Исаак Иосифович отметил, что «формиро-
вание новой модели школы определило заказ системе
повышения квалификации на новые компетенции как
для руководителей школы, так и для учительства».
Исаак Калина не обошел стороной и проблемы, кото-
рые особенно высветила реализации нацпроекта «Об-
разование».

– Руководители образовательных учреждений сла-
бо владеют навыками анализа образовательных учре-
ждений, оперативного и стратегического проектиро-
вания развития образовательного учреждения. У сов-
ременного руководителя школы зачастую нет устой-
чивых знаний по вопросам финансовой деятельно-
сти, а также в области образовательного права и тру-
дового законодательства. Учителя по-прежнему в
своем большинстве не освоили современные передо-
вые педагогические приемы работы, основанные на
широком применении новых информационных тех-
нологий.

Калина убежден, что к системе повышения квали-
фикации нельзя относиться как к учреждениям, кото-
рые занимаются исключительно разовым проведени-
ем курсовых мероприятий, не замечая основной их
миссии – обеспечение непрерывного процесса про-
фессионального и личностного роста учителя.

– Учителю надо обеспечить профессиональный па-
тронаж его развития не эпизодическим повышением
квалификации раз в пять или в три года, а постоянной,
четко организованной каждодневной методической
поддержкой.

Исаак Иосифович подчеркнул, что региональные
ИПК, методические службы должны удовлетворять
индивидуальные потребности учителя в непрерывном
повышении квалификации. А это возможно через ор-
ганизацию целевых курсов, стажировок, тренингов,
мастер-классов.

Светлана РУДЕНКО
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Ежегодно в государственной системе повы-
шения квалификации проходят обучение
свыше 500 тыс. работников.
Около 3 тыс. муниципальных методических
служб организуют методическую поддержку
на местах.
93 учреждения повышения квалификации
работников образования работают в субъек-
тах РФ.
В системе ПК занято более 50 тыс. препода-
вателей и методистов.



По признанию руководства страны, самой слож-
ной социальной проблемой является жилищная.
И на государственном уровне, не полагаясь толь-
ко на рыночные механизмы, ее начинают решать
органы законодательной и исполнительной вет-
вей власти.
В Государственной думе действует Комитет по
собственности, в компетенцию которого входят
многие вопросы, касающиеся жилищного стро-
ительства.
С заместителем председателя Комитета Госу-
дарственной думы по собственности Евгением
БОГОМОЛЬНЫМ мы беседуем о мерах прави-
тельства по обеспечению граждан доступным
жильем. 

– Евгений Исаакович, насколько, на ваш взгляд, ре-
альны планы правительства по обеспечению граждан до-
ступным жильем?

– Думаю, эти планы реальны. Посмотрите на комп-
лекс мер, предпринимаемых руководством страны.
Особо хочу обратить внимание на предложение Дмит-
рия Анатольевича Медведева, сделанное 2 апреля на
заседании президиума совета по реализации нацио-
нальных проектов при президенте. Речь идет о созда-
нии фонда содействия жилищному строительству, в
который президент предлагает передать все неэффек-
тивно используемые земли министерств и ведомств,
госпредприятий и учреждений. Эти участки в даль-
нейшем планируется продавать с аукциона под много-
этажную застройку. Речь, по словам Дмитрия Медве-
дева, может идти о миллионах гектаров. 

О том, что все это начинает воплощаться в жизнь, го-
ворит и тот факт, что через два дня после этого заявле-
ния правительство РФ приняло постановление «Об
обеспечении жилищного и иного строительства на зе-
мельных участках, находящихся в федеральной собст-
венности». Этим документом с 4 апреля, дня опублико-
вания постановления, до 1 января 2009 года в стране
вводится запрет на согласование сделок, связанных с
распоряжением такими участками. Таким образом, ав-
торы постановления загодя позаботились о том, чтобы
до создания фонда «лишние» земли министерств и ве-
домств не оказались распроданными.

Также разрабатываются серьезные мероприятия по
малоэтажному строительству. Эти вопросы сегодня
активно озвучиваются, и скорее всего все они будут
разработаны и появится система государственной
корпорации по строительству социального жилья. 

Ее необходимость остро ощущается. Мы отлично
понимаем, что по рыночным ценам социальное жилье

не построишь. А предпринимаемые меры, подчерки-
ваю, на государственном уровне, должны в достаточно
короткое время дать положительный эффект. 

Однако рынок доступного жилья пусть пока недос-
таточными темпами, но стал формироваться. В Моск-
ве, к примеру, начали строить доходные дома. К тому
же мы добились главного в этом вопросе – роста объ-
емов строительства. Президент Дмитрий Медведев и
премьер-министр Владимир Путин ставят задачу вый-
ти на объем строительства до одного квадратного мет-
ра жилья на человека в год, то есть надо вводить в
строй до 140 миллионов метров жилья. Сегодня темпы
строительства жилья – 40 миллионов квадратных мет-
ров. В 2008 году будет уже за 70 миллионов. Так что
главная задача – увеличение объемов строительства –
начинает достаточно успешно решаться. 

– Проводились ли консультации с Комитетом собст-
венности Госдумы перед принятием национального про-
екта «Доступное жилье»? 

– Наш комитет был одним из соавторов пакета из 27
законов по рынку доступного жилья, которые приняты
весной 2004 года. Они и заложили основу национально-
го проекта «Доступное жилье», который начал работать
в 2005 году. Ряд законопроектов, таких как законы «Об
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ипотеке», «О жилищных накопительных кооперативах»,
были разработаны в нашем комитете по собственности.

Так что, повторюсь, наш комитет принимал непо-
средственное участие в разработке национальной про-
граммы «Жилье». 

– В каких регионах квартирный вопрос не портит, а
улучшает граждан? Где вопросы приобретения, вселения
не являются столь острыми?

– Квартирный вопрос – это проблема всех регио-
нов. Везде население нуждается в улучшении жилищ-
ных условий: в расширении занимаемой площади, в
приобретении нового жилья. Семьи растут, создаются
новые, это постоянный процесс. Потребность жилья
всегда существует и будет существовать, и государство
должно помогать людям решать этот вопрос, в том
числе совершенствуя законодательство в этой области.
Так что всем регионам без исключения нужно работать
в этом направлении на регулярной основе.

– Не кажется ли вам, что демографическая проблема в
нашей стране остра в том числе и потому, что семьям не-
просто решить квартирный вопрос?

– Конечно, эти вопросы взаимосвязанные. Детей
надо не только родить, надо их поселить, элементарно
кроватку детскую поставить, создать нормальные ус-
ловия для ребенка. Если семья живет в однокомнат-
ной квартире, а то и просто в комнате, трудно рассчи-
тывать, что в такой семье появятся 5–6 детей. 

А если люди видят, что можно с помощью ипотечно-
го кредита решить жилищный вопрос, то и проблема
не будет стоять столь остро.

Мы понимаем, что в том числе от работы нашего ко-
митета будет зависеть решение проблемы демографии. 

– В чем причины роста стоимости жилья? 
– В рынке: спросе и предложении. На сегодняшний

день причина такого положения – это несбалансиро-
ванность спроса и предложения: денежный спрос вы-
ше, чем предложение квартир. Это основная причина.

– Даже ипотека не поможет?
– В этом году ипотечное кредитование снизило тем-

пы в связи с тем, что мировой ипотечный кризис пока
лишил Россию более дешевых зарубежных денег. Но
бюджет у нас на сегодня очень серьезный, и мы можем
позволить часть средств пустить на решение квартир-
ного вопроса. 

Бюджет Москвы, к примеру, 50 миллиардов долла-
ров, и из 5 миллионов метров строящегося в столице
жилья половину город закупает для социальных нужд.
В итоге жилья на продажу в Москве не так уж много. А
как я уже сказал, превышение спроса над предложени-
ем – основная причина высоких цен на жилье. 

В ряду причин роста стоимости жилья – покупка
гражданами второй-третьей квартиры для перепрода-
жи или сдачи в аренду.

Свою роль играет и рост цен на строительные мате-
риалы. Все это давит на рынок. И пока не будет балан-
са между потреблением и предложением, пока не бу-
дет происходить достаточно серьезный рост объемов
строительства, положение будет оставаться таким.

– По вашим словам, вопрос формирования рынка до-
ступного жилья предполагает принятие 34 новых зако-
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нов и изменений к уже действующему законодательст-
ву, эти законодательные изменения должны стимули-
ровать уменьшение стоимости жилищных кредитов.
Сегодня удорожание их стоимости диктуется рисками
возврата, поэтому фактический процент по таким кре-
дитам оказывается значительно выше, чем это декла-
рируется. Например, заявляется, что банк дает жи-
лищный кредит под 18%, а на деле процентная ставка
доходит до 30–35 (в нее включаются нотариальные
расходы, страхование и т.д.). То есть люди с какими ре-
альными доходами смогут приобрести жилье исходя из
таких процентных ставок, если будут приняты предпо-
лагаемые законы?

– Таких процентных ставок уже нет, мы навели по-
рядок с эффективной ставкой, и последние ставки бы-
ли 12 и даже 9%. При какой зарплате можно позволить

себе покупку жилья, зависит от цены на
жилье и от многих других факторов. Се-
годня покупать жилье по ипотеке в состо-
янии около 10% населения, а довести это
количество надо до 30–35%. Но есть и
другие способы накопления денег для по-
купки жилья: это и жилищно-накопи-
тельные схемы, и долевое строительство.
Сейчас в Думе находится закон по строй-
сберкассам. Это все возможные схемы
приобретения жилья. Надеемся, что это
позволит людям с разными уровнями до-
ходов решить свои жилищные проблемы.

– Как специалист в вопросах недвижимо-
сти, какие плюсы и минусы вы видите в во-
просе возможности приватизации памятни-
ков архитектуры?

– Сложно сказать о плюсах и минусах.
Но закон на сегодня все-таки позволяет пе-
редавать памятники культуры в аренду с
обременением, то есть наведением поряд-
ка, проведением ремонта. Надо накапли-
вать опыт и смотреть, как закон будет рабо-
тать, к каким последствиям приведет. Ко-
нечно, закон нуждается в совершенствова-
нии. Необходимо делать все, чтобы памят-
ники попадали в руки тех, кто может наве-
сти порядок. 

– По каким вопросам в основном обра-
щаются к вам как к депутату граждане?

– Наш комитет является ведущим по
корпоративному праву, в чью компетен-
цию входят законы об акционерных об-
ществах и о банкротстве. По нарушениям
законодательства в этой области в основ-
ном к нам и обращаются. Стараемся реа-
гировать оперативно на обращения граж-
дан, наших избирателей.

– Ваше хобби – марки. Что дает вам это
увлечение?

– Первая российская марка выпущена в
1857 году, и в прошлом году ей исполни-
лось 150 лет. Я увлекаюсь марками с детст-
ва и еще в 1964 году получил удостоверение
юного филателиста города Киева за номе-

ром 1. Первая марка в моей коллекции появилась в чет-
вертом классе, и увлечение это было очень серьезным.
Филателия давала новые знания. В марке, между про-
чим, можно увидеть и историю, и географию, и природу
страны, и ее выдающихся деятелей. Черчилль говорил,
что марка – это визитная карточка государства. Но мар-
ки не только обогащали, но и с детства приучали к усер-
дию и усидчивости. Так что это увлечение расширяло
кругозор и формировало в какой-то степени характер.
Добавлю не без гордости: у меня неплохая коллекция. 

Увлечение у меня сохранилось, ведь человеку необ-
ходимо переключение, невозможно заниматься чем-
то одним.  

Беседовала Екатерина ГЛУШИК
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Как приумножить пенсию
В последнее время негосударственные фонды
заметно активизировали разъяснительную работу
среди населения, поэтому логично, что они получают
все больше новых клиентов

На самом крайнем севере
В России началась подготовка комплексной
программы для обеспечения безопасности
собственных районов Крайнего Севера

Один день из жизни аиста
Заповедная система России насчитывает более
100 государственных природных заповедников
и 35 национальных парков. Они представляют собой
одну из самых развитых и прогрессивных систем
особо охраняемых природных участков в мире

Загадочное притяжение белого
континента
Кроме восхождений наши ученые провели также
исследования по психофизиологии выживания
человека в экстремальных условиях и решали
вопросы формирования горно-спасательной службы
в Антарктиде

ОБЩЕСТВО



Объявление 2008 года Годом семьи встретило
единодушную поддержку общества. По всеоб-
щему признанию – руководства страны, обще-
ственных деятелей, граждан, – в современ-
ных российских реалиях семья испытывает
большие трудности и пребывает в состоянии
кризиса. Мнение единодушно: такое частное
социальное образование, как семья, нуждает-
ся в существенной государственной поддерж-
ке правового, экономического, морального
характера. И такую поддержку, откликаясь на
запросы общества, государство поспешило
оказать, издав специальный Указ «О проведе-
нии в Российской Федерации Года семьи».

ПЛАН МЕРОПРИЯТИЙ 
В соответствии с этим документом, в котором под-

черкивается, что семья играет важную роль в разви-
тии государства и общества, был образован органи-
зационный комитет, председателем был назначен в
то время первый заместитель председателя прави-
тельства Российской Федерации Дмитрий Анатолье-
вич Медведев.

План основных мероприятий позволял уверенно го-
ворить о том, что правительство не только его всесто-
ронне продумало, но и намерено привлечь многие го-
сударственные и общественные структуры для осуще-
ствления намеченного. Достаточно сказать, что в меро-
приятиях, проводимых в рамках Года семьи, активное
участие принимали и принимают Государственная ду-
ма, Совет Федерации, Минздравсоцразвития, Минин-
формсвязи, Росспорт, Минобрнауки, Ростуризм, Мин-
регион, МВД, МИД, Минсельхоз, Росстат, Роспечать,
Роскультура, Общероссийский конгресс муниципаль-
ных образований, Российская академия наук, Всерос-
сийский центр изучения общественного мнения, Союз
музеев России, Общероссийская общественная орга-
низация «Деловая Россия», Российский союз промыш-
ленников и предпринимателей (работодателей), Обще-
российская общественная организация малого и сред-
него предпринимательства «ОПОРА России», Всерос-
сийское добровольное общество «Спортивная Рос-
сия», Российская кинологическая федерация, Союз
журналистов России, Росзарубежцентр.

Председателем организационного комитета Медведе-
вым в преддверии Года семьи было проведено селек-
торное совещание с руководителями субъектов Рос-
сийской Федерации, где подробно и обстоятельно го-
ворилось о целях и задачах проведения в стране этой
важной стратегической акции. 

Советом Федерации проведены парламентские слу-
шания «Гармоничное развитие семьи – залог процве-
тания общества», в которых приняли участие социоло-
ги, психологи, демографы, педагоги; и Международ-
ная конференция «Государственная семейная полити-
ка и пути ее совершенствования», где юристы и зако-
нотворцы предлагали правовые меры для поддержки
института семьи.

На торжественное открытие Года семьи были при-
глашены не только официальные лица, но и семьи из
разных социальных групп нашего общества, из раз-
личных субъектов Российской Федерации.

СЕМЬЯ И ШКОЛА
Широкий резонанс получил Всероссийский кон-

курс работников образовательных учреждений «Вос-
питать человека». Все проводимые мероприятия име-
ют всероссийский характер, что позволяет и обме-
няться опытом, и почувствовать единство страны, гра-
ждане которой должны воспитываться со схожими ус-
тановками, идеалами, социальной направленностью,
чтобы избежать разобщенности и конфликтов. Для
нашей многонациональной страны, в разных регионах
которой по историческим мотивам семьи складыва-
лись по-разному, имели разные типы устройства (еще
совсем недавно в некоторых регионах практиковалось
многоженство), это особенно важно и имеет государ-
ственное значение.

Проведение Всероссийского сочинения «Я и моя се-
мья – вместе в будущее», «История моей семьи» име-
ло большое воспитательное значение. Потому что
школьники, готовясь к работе, много узнали о своих
бабушках, дедушках, далеких родственниках. В собст-
венных семьях детьми были сделаны поразительные
открытия, и это не только сплотило разные поколе-
ния, но и помогло в какой-то мере решить извечный
вопрос отцов и детей, в наше время стоящий как ни-
когда остро.

Отраден тот факт, что государство старается обра-
щать внимание на все категории семей, индивидуаль-
но подходя к каждой. Так, по всей стране проходят
торжественные мероприятия для семей со стажем, от-
мечающих «золотую» и «бриллиантовую» свадьбы. Но
не остались без внимания и государственной заботы и
молодые семьи: международный характер получила
конференция «Студенческая семья – здоровое поко-
ление», а Всероссийский фестиваль клубов молодых
семей призван привлечь внимание к проблемам моло-
дых семей и по возможности помочь им решить те или
иные вопросы.

ВВП №35146
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Семь я
15 мая отмечается Международный день семьи. 

В этом году праздник в нашей стране особый: указом президента
2008 год объявлен в России Годом семьи



Государство также понимает, что у разных семей
при всей схожести все-таки разные проблемы и под-
ход к ним не может быть одинаковым. Поэтому за-
планировано Всероссийское собрание родителей
учащихся сельских школ, которое пройдет в режиме
интернет-конференции. Ни для кого не секрет, что
воспитание детей в городе и на селе имеет свою спе-
цифику.

Психологи и социологи отмечают, что в переломные
моменты жизни общества от бытовых неурядиц, без-
работицы, растущей в обществе агрессии особенно
страдает самая незащищенная часть общества – дети,
женщины. Поэтому важно оказывать немедленную
помощь семьям, в которых возникают конфликты.
Организация «горячих линий» по вопросам разреше-
ния кризисных ситуаций в семье в случаях семейных
конфликтов и насилия, а также проблем в воспитании
детей поможет семьям выходить из кризисов с мини-
мальными потерями. «Горячие линии» продолжат
свою работу и по прошествии Года семьи.

Активно в проведении Года семьи участвуют и пред-
ставители науки. Так, социологическое исследование
«Состояние и пути укрепления взаимопонимания и
взаимодействия старшего и молодого поколения в се-
мье и обществе», исследования по вопросам жизнеде-
ятельности семьи и семейных отношений позволяют,
основываясь на научных данных, находить более эф-
фективные пути решения проблем.

СЕМЬЯ И КУЛЬТУРА
Всероссийский конкурс детского творчества «Моя

семья» с номинациями: фотография, рисунок, эссе,
прикладное народное творчество, поэзия – не только
выявил множество талантов, но и показал, что семья
вдохновляет детей на творчество, именно в семье дети
находят уют, тепло, понимание. 

Педагоги, писатели с грустью констатируют, что ухо-
дят прекрасные традиции семейного чтения. Акция
«Читающая семья», прошедшая в рамках Московской
международной книжной выставки-ярмарки и нацио-
нальной выставки-ярмарки «Книги России», ставила
целью хотя бы отчасти вернуть эту добрую традицию.

С этой же целью – вернуть не просто отдельных чи-
тателей, а семьи читателей к книге – устраиваются те-
матические выставки и мероприятия в музеях и биб-
лиотеках.

Самым популярным и влиятельным, самым охват-
ным из видов искусств является ныне кино, и Год се-
мьи был бы немыслим без создания тематической ки-
нопродукции. V Всероссийский кинофестиваль ко-
роткометражных фильмов «Семья России», V кинофо-
рум «Я и семья», производство полнометражных игро-
вых, неигровых и анимационных фильмов для семей-
ного и детского просмотра призваны показать россий-
скую семью в ее радостях и бедах, ее взлеты и падения,
а также убедить кинодеятелей, что зрителям интерес-
ны не только криминальные сюжеты и фильмы, сня-
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На торжественной церемонии открытия
Года семьи в Государственном
Кремлевском дворце

На торжественной церемонии открытия
Года семьи в Государственном
Кремлевском дворце



тые через замочные скважины «звезд», но и те, что
рассказывают о повседневной жизни простых граждан
нашей великой родины.

СЕМЬЯ И ЗДОРОВЬЕ 
Безусловно, счастье и благополучие в семье невоз-

можно, если кто-то из ее членов болен. Здоровью, осо-
бенно детей, уделяется повышенное внимание в лю-
бой семье. Поэтому такой важный аспект не мог ос-
таться без внимания в Год семьи. 

Так, проведена Всероссийская видеоконференция
по вопросам сохранения здоровья детей, приурочен-
ная к Международному дню здоровья, отмечаемому 7
апреля. 

Для лучшего обеспечения семейного отдыха и лече-
ния в стране проводится конкурс санаторно-курорт-
ных организаций в рамках Всероссийского форума
«Здравница-2008». 

В рамках III Всероссийского съезда врачей общей
практики пройдут тематические выставки и конкурс
на лучшего семейного врача. 

В течение года в России особенно активно идет
разъяснительная работа по формированию здорового
образа жизни, реализуется проект «Здоровая семья» в
рамках общероссийской благотворительной акции
«Убедись, что ты здоров». 

СЕМЕЙНЫЙ СПОРТ И ОТДЫХ 
В этом году во всех регионах страны проводится

множество семейных спортивных мероприятий. Мож-

но назвать некоторые всероссийские соревнования
среди семей: по спортивному ориентированию, спор-
тивно-оздоровительному туризму «Папа, мама, я –
спортивная семья», «Всей семьей – на старт» (для се-
мей военнослужащих), «День спортивной семьи» (для
многодетных семей и семей с детьми-инвалидами), из
г. Владивостока стартует автопробег семейных экипа-
жей, посвященный Году семьи. 

В субъектах Российской Федерации проводится
конкурс на лучшую семейную спортивную площадку. 

Государство также намерено содействовать разви-
тию семейного отдыха и семейного туризма, с этой це-
лью Ростуризмом рекомендовано турфирмам форми-
рование семейных туристических троп и семейных ту-
ристических маршрутов «Семейный отдых на родных
просторах», «Семейные встречи в жемчужинах родно-
го края». 

Известно, что во многих семьях есть домашние лю-
бимцы. Выставки «Наши домашние животные», к ко-
торым проявляют повышенный интерес дети, также
проходят по всей стране.   

ИНФОРМАЦИОННОЕ 
ОБЕСПЕЧЕНИЕ 

Современный подход к проблемам семьи демонст-
рирует реализация проекта «Семья в мире новейших
информационных технологий». В соответствии с ним
ведется выпуск информационно-справочных матери-
алов, таких как статистический сборник «Семья в Рос-
сии», обзор «О положении семьи в Российской Феде-

ВВП №35148

СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

Фото ИТАР-ТАСС



рации», «Отражение в государственной семейной по-
литике новых тенденций в развитии семьи», «Профи-
лактика семейного неблагополучия, социального си-
ротства, беспризорности, безнадзорности», а также
материалы по мерам правовой, социальной и психоло-
гической поддержки семей.

Очень важно не только организовать мероприятие,
но и оповестить о нем как можно большее количество
людей, дав им возможность принять участие, важно и
сообщить о результатах поведения, распространяя та-
ким образом положительный опыт. Поэтому важную
роль играет информационная поддержка мероприя-
тий, пропагандирующих семейные ценности. 

Региональные и центральные СМИ – печатные из-
дания, теле- и радиоканалы – активно и эффективно
освещают все проводимые в рамках Года семьи меро-
приятия. К тому же проводятся конкурсы, фестивали,
мастер-классы, стимулирующие работу творческих
коллективов, электронных СМИ по тематике укреп-
ления семьи. 

Идет производство телерадиопрограмм, запускают-
ся проекты в сети интернет, направленные на пропа-
ганду семейных ценностей, материнства и детства. 

В федеральных и региональных средствах массовой
информации открыты специальные семейные страни-
цы, приложения, рубрики. Изданы и продолжают из-
даваться книги и наглядные пособия, посвященные
Году семьи. 

Телемарафон «Я горжусь своей семьей», в котором
участвовали представители трудовых, творческих,

спортивных династий, позволил людям в разных реги-
онах нашей страны познакомиться с лучшими пред-
ставителями и понять, что все семьи стоят перед об-
щими заботами, проблемами, вопросами, дал возмож-
ность перенять опыт воспитания в семье, понять меха-
низм передачи семейных традиций от одного поколе-
ния другому.

Идет активная пропаганда мероприятий Года семьи
за рубежом, проводится соответствующая работа сре-
ди соотечественников. 

Всероссийское совещание «Реализация мер соци-
альной политики, направленных на поддержку семьи
и повышение рождаемости» с участием представите-
лей заинтересованных федеральных органов власти,
органов государственной власти субъектов Россий-
ской Федерации позволяет со сдержанным оптимиз-
мом смотреть на демографическую ситуацию в стране.
Государство, и об этом как нельзя ярче свидетельству-
ет введение материнского капитала, продемонстриро-
вало, что оно готово от слов переходить к делу и весо-
мым рублем поддерживать семьи, имеющие детей.

Конечно, в один год, какие бы силы и средства ни
были брошены, все проблемы семьи не решить. Но
комплекс мероприятий, проводимых правительствен-
ными структурами с помощью общественных органи-
заций, дает уверенность в том, что российская семья,
опекаемая и всесторонне поддерживаемая государст-
вом, будет укрепляться.

Екатерина СИМИНА
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В Государственной думе принят (пока во втором
чтении) законопроект «О дополнительных стра-
ховых взносах», предполагающий софинанси-
рование добровольных пенсионных накопле-
ний россиян, размер которых был увеличен до
12 тысяч рублей в год. Заявления о включении
в систему ДПО (дополнительное пенсионное
обеспечение) граждане России смогут подавать
уже с 1 октября 2008 года, а закон в полной ме-
ре заработает с 1 января 2009 года. С момента
подачи заявления участие государства в добро-
вольных накоплениях граждан будет ограниче-
но десятилетним периодом. 

С
редства будут начисляться в случае заключения
договора о ДПО с 1 октября 2008 года по 1 октя-
бря 2013-го и уплаты дополнительных взносов в

размере не менее двух тысяч рублей в год. Законопро-
ект также предусматривает увеличение софинансиро-
вания до четырех раз из средств госбюджета в пользу
граждан, продолжающих трудовую деятельность после
достижения пенсионного возраста. При софинанси-
ровании граждане, которые вносят дополнительные
взносы на накопительную часть пенсии, будут полу-
чать из государственного бюджета такую же сумму на
пенсионный счет. 

СОВМЕСТНОЕ НАКОПЛЕНИЕ 
Напомним, что по российскому законодательству

трудовая пенсия состоит из трех частей: базовой,
страховой и накопительной. Эта пенсия является ча-
стью обязательного пенсионного страхования
(ОПС). Базовая пенсия выплачивается всем гражда-
нам независимо от трудового стажа. Страховая часть
определяется из суммы страховых взносов, произво-
димых работодателем в течение трудовой деятельно-
сти гражданина. Накопительная часть состоит из ин-
вестиционного дохода пенсионных отчислений. 

Кроме того, помимо ОПС на территории России
действует и система дополнительного пенсионного
обеспечения. В случае ДПО граждане могут произво-
дить добровольные отчисления из зарплаты в счет
будущей пенсии. Заключить договор о ДПО можно
только с одним из негосударственных пенсионных
фондов (НПФ). Эти средства, как и накопительная
часть трудовой пенсии, могут инвестироваться НПФ
и прирастать доходом. Законодательство предусмат-
ривает передачу дополнительной пенсии по наслед-
ству. 

Если говорить о суммах, то расклад такой: при пе-
речислении на накопительную часть трудовой пен-

сии 1 тыс. руб. государство добавляет еще тысячу, но
не более 12 тыс. руб. в год. При этом сумма мини-
мальных добровольных отчислений граждан не
должна быть меньше 2 тыс. руб. в год. 

Кроме того, по новому законодательству работаю-
щие пенсионеры, участвующие в системе дополни-
тельного пенсионного обеспечения (ДПО), на каж-
дую тысячу будут получать еще 3 тыс. руб., но не бо-
лее 48 тыс. руб. в год. Предусмотрено также, что пла-
тежи работодателя, участвующего в софинансирова-
нии будущих пенсий своих сотрудников, будут осво-
бождаться от выплаты единого социального и подо-
ходного налогов, а также налога на прибыль. Макси-
мальная сумма, не подлежащая налогообложению,
составляет 12 тыс. руб. в год. 

Также закон позволит гражданам, участвующим в
системе ДПО, уменьшать подоходный налог на раз-
мер уплачиваемых дополнительных взносов. При
этом сумма уменьшения не может превышать 120
тыс. руб. в год.

СТАТИСТИКА ПРИРОСТА 
Любопытно, что число договоров граждан об обя-

зательном пенсионном страховании с негосударст-
венными пенсионными фондами возросло в первом
квартале этого года в три раза по сравнению с тем же
периодом прошлого года. По данным Пенсионного
фонда России, за первый квартал 2008 года в его тер-
риториальные органы поступили сведения о заклю-
чении 196 451 договора об обязательном пенсионном
страховании (ОПС). Это в три раза больше, чем в
первом квартале 2007 года (64 740 договоров). Наи-
больший приток новых клиентов в НПФ произошел
в марте: в этом месяце было заключено 140 тыс. до-
говоров, то есть почти 70% от квартального показа-
теля. Тенденция увеличения прироста клиентов
НПФ, заключающих договоры ОПС, наметилась
еще в прошлом году. В 2007 году количество застра-
хованных по программам ОПС лиц выросло на
108%, с 902,6 тыс. до 1,88 млн. человек, а объем пен-
сионных накоплений, переданных гражданами в
НПФ, в прошлом году увеличился по сравнению с
2006 годом на 168,5%, с 10 млрд. до 26,8 млрд. руб. 

Доступ к ОПС пенсионные фонды получили в 2004
году. Тогда в рамках пенсионной реформы гражда-
нам было разрешено формировать пенсионные на-
копления, передавая их в управление частным упра-
вляющим компаниям и пенсионным фондам. При
этом в настоящее время почти 90% пенсионных на-
коплений (362,9 млрд. руб.) принадлежат так назы-
ваемым молчунам. Этими средствами распоряжается
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государственная управляющая компания — Банк
развития. 

В последнее время негосударственные фонды за-
метно активизировали разъяснительную работу сре-
ди населения, поэтому логично, что они получают
все больше новых клиентов. Эксперты считают, что
сейчас постепенно происходит перелом в отноше-
нии граждан к пенсионной реформе. «Мы подошли
к тому моменту, когда первые клиенты НПФ, заклю-
чившие договоры по ОПС еще в 2004 году, начинают
получать выписки со счетов и видят, что прирост их
накоплений в НПФ происходит быстрее, чем у тех,
кто остался в «молчунах», — говорит президент НПФ
«ЛУКОЙЛ-Гарант» Сергей Эрлик. Действительно,
среднегодовая доходность, показанная НПФ за три
года, существенно превышает аналогичные показа-
тели Банка развития. Так, клиенты Большого пенси-
онного фонда увеличивали свои накопления в сред-
нем на 15% в год, НПФ «Электроэнергетика» — на

11,4%, Газфонда — на 11,6%, НПФ «Промрегион-
связь» — на 15,3%, НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» — на
12,3%. В то же время накопления «молчунов» росли
лишь на 7,81% при среднегодовой инфляции 10,7%. 

«Несмотря на эти показатели, объем пенсионных
накоплений, переданных в частные структуры, соста-
вляет лишь 7% рынка ОПС», – говорят эксперты.
Они, впрочем, уверены, что доля государственной уп-
равляющей компании постепенно будет сокращаться.
По мнению господина Эрлика, к концу года она
уменьшится с нынешних 90 до 85%. Господин Плот-
ников, президент Национального пенсионного фон-
да, считает, что негосударственным фондам вполне по
силам отнять у ВЭБа до 10% нынешних «молчунов» и
тем самым привлечь почти 40 млрд. руб. 

Если эти прогнозы сбудутся, то уже к концу года
число участников ОПС значительно превысит этот
показатель по НПО, который составляет сегодня 6,5
млн. человек. По словам господина Плотникова, с
начала реформы в ОПС через НПФ участвовало бо-
лее 3 млн. человек, а по итогам этого года к ним мо-
жет прибавиться еще 5 млн. Таким образом, число
«молчунов» сократится с 44 млн. до 39 млн. человек.
По мнению участников рынка, уже через семь лет
около 40% работающих граждан должны перевести
свои пенсионные накопления в частные структуры. 

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА 
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«Калужская губерния долго хранила те леса, о
которых упоминается в былинах. В настоящее
время они повырублены…» – с грустью отмечал
в своих трудах в начале ХХ века русский исто-
рик и краевед Дмитрий Иванович Малинин. На-
чало столетия нынешнего, по всей видимости,
не сулит улучшения экологической обстанов-
ки в регионе. Растут инвестиции в экономику,
расширяются и без того крупные города, воз-
водятся мощные промышленные предпри-
ятия, в том числе таких европейских гигантов
автомобилестроения, как «Фольксваген»,
«Вольво», «Пежо-Ситроен». К счастью, еще не
все так плохо – уникальные памятники приро-
ды и заповедники находятся под государст-
венной охраной. 

ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ С ГРУЗИИ 
И БАЙКАЛА

Основы отечественного заповедного дела были за-
ложены в конце XIX – начале XX века благодаря иде-
ям таких выдающихся русских ученых-естествоис-
пытателей, как В.В. Докучаев, И.П. Бородин,
Г.Ф. Морозов, Г.А. Кожевников, В.П. Семенов-Тян-
Шанский. В 1912 году по ходатайству академии и
Кавказского отделения Русского географического
общества объявлена заповедной (с запрещением вы-
рубки леса, охоты и выпаса скота) территория Лаго-
дехского ущелья в Грузии. Первый же общегосудар-
ственный акт «Об установлении правил об охотничь-
их заповедниках» был принят в октябре 1916 года
царским правительством, а в декабре того же года со-
здан первый государственный заповедник – Баргу-
зинский на берегу озера Байкал. 

Работы по изучению природных территорий и орга-
низации заповедников продолжались и после Ок-
тябрьской революции. Руководители Советской Рос-
сии принимали меры по организации новых заповед-
ников даже в годы Гражданской войны. В 1919 году со-
здан Астраханский заповедник в дельте Волги, в
1920-м – Ильменский заповедник на Среднем Урале.
Во время Великой Отечественной войны заповедники
не действовали только на оккупированных территори-
ях. Более того, в 1943 году организовано два новых за-
поведника, а в 1945-м – шесть.

В истории заповедного дела нашей страны были и
достаточно драматичные страницы. В августе 1951
года было закрыто 88 из 128 заповедников Советско-
го Союза, что уменьшило общую площадь заповед-
ных территорий в десять раз. Второй разгром запо-
ведной системы произошел в 1961 году, когда упразд-

нили 16 заповедников, в том числе пять российских.
Территории еще семи заповедников были значитель-
но уменьшены.

В СПИСКЕ ВСЕМИРНОГО НАСЛЕДИЯ
В настоящее время заповедная система России на-

считывает более 100 государственных природных за-
поведников и 35 национальных парков. Заповедни-
ки и национальные парки размещаются на террито-
риях, где хорошо сохранились репрезентативные
(представительные) образцы природы, а также там,
где есть особо уязвимые природные объекты, в пер-
вую очередь редкие виды растений и животных. Се-
годня российские заповедные территории представ-
ляют собой одну из самых развитых и прогрессивных
систем особо охраняемых природных участков в ми-
ре, имеющую свои особенности и традиции. Между-
народный авторитет отечественных охраняемых
природных территорий подкрепляется тем, что 10 за-
поведников и пять национальных парков внесены в
Список Всемирного наследия, 5 награждены дипло-
мами Совета Европы и 35 имеют статус биосферных
резерватов ЮНЕСКО. Необходимо отметить, что
проблемами заповедного дела занимаются не только
государственные учреждения, но и общественные
организации, созданные учеными-энтузиастами. С
их помощью создаются новые охраняемые природ-
ные территории, поддерживаются существующие,
реализуются различные природоохранные и эколо-
гические программы.

ПОД ЭГИДОЙ ЮНЕСКО
Национальный парк «Угра», в прошлом году отме-

тивший 10-летний юбилей, – самая крупная особо
охраняемая природная территория (ООПТ) Калуж-
ской области общей протяженностью около 200 км,
охватывающая долины рек Угры, Жиздры и левобе-
режную часть Оки. Парк входит в число лучших ох-
раняемых природных зон России, в декабре 2002 го-
да получил статус биосферного резервата под эгидой
ЮНЕСКО, что не только повышает его авторитет,
но и является хорошим стимулом для экономиче-
ского развития районов, входящих в его границы. В
парке произрастает порядка 1100 видов растений.
Животный мир насчитывает около 300 видов позво-
ночных животных, 23 из которых занесены в Крас-
ную книгу России. На территории парка расположе-
ны более 130 памятников археологии, 22 старинные
усадьбы, пять монастырей и 22 храма. Окрестности
города Козельска и участок долины Угры связаны с
борьбой русского народа против монголотатарского
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ига, в 1480 году здесь происходило «Великое Стоя-
ние». В заповедной зоне немало мест, где разворачи-
вались тяжелые сражения Великой Отечественной
войны.   

ЧЕРТОВО ГОРОДИЩЕ
В национальном парке «Угра» недалеко от Ко-

зельска есть уникальный уголок. Много легенд и
сказок, связанных с этим местом, ходило в про-
шлом среди окрестных жителей, одна из которых и
дала название урочищу – «Чертово городище». В
геологическом плане этот участок является остат-
ком песчаников каменноугольного возраста, слабо
нарушенных ледниковыми процессами. В результа-
те выветривания глыбы песчаника приняли при-
чудливую форму, изобилуют небольшими углубле-
ниями и пещерами. Урочище поросло лесом, но от-
весные каменистые склоны лишь кое-где покрыты
тонким слоем почвы, на котором прекрасно себя
чувствуют разнообразные мхи и лишайники. На сы-

рых стенах пещер встречается удивительный мох
шистостега, известный своим светящимся изумруд-
но-зеленым цветом. Почти на голых песчаниковых
скалах растет и папоротник-многоножка. И много-
ножка, и шистостега – реликты, пережившие мно-
гих своих собратьев и сохранившиеся еще с долед-
никового времени. «Чертово городище» известно и
как не имеющий аналогов в верховьях Оки археоло-
гический объект. Здесь было обнаружено поселение
железного века и культовый камень с круглыми уг-
лублениями на поверхности.

ЗЕЛЕНЫЙ ЛУЧ
На территории парка действуют музей белого аиста

и музей истории Гжатского тракта, работает информа-
ционно-просветительский центр «Зеленый луч», на
базе которого открыты три зала. В экспозиционно-вы-
ставочном зале размещены материалы о националь-
ном парке, его уникальных природных особенностях и
культурно-исторических объектах. Особенно интерес-
на для посетителей фотовыставка «Угра – жемчужина
средней России». В зале работают сменные экспози-
ции, тематика которых очень обширна: от археологи-
ческих находок до традиционных народных промы-
слов. Демонстрационный зал оснащен современной
техникой, здесь собран богатый видеоматериал, по-
священный НП «Угра» и другим заповедникам России
и зарубежья, оформлена фотогалерея «Один день из
жизни аиста». В лекционном зале представлена науч-
но-популярная литература по биологии и экологии,
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методические разработки в области экологического
образования, периодические издания национальных
заповедников и государственных заказников России,
которыми могут воспользоваться учителя и воспитате-
ли, руководители экологических кружков и отрядов, а
также просто любители природы. Зал также использу-
ется для проведения выставок работ калужских худож-
ников. В «Зеленом луче» регулярно проводятся тема-
тические занятия со школьниками, встречи и семина-
ры с учителями, организуются экскурсии на уникаль-
ный памятник природы регионального значения – се-
роводородные озера.   

– «Зеленый луч» является одним из пяти визит-
центров национального парка «Угра», – рассказы-
вает начальник отдела экологического просвеще-
ния Людмила Жданова. – Мы работаем по несколь-
ким основным направлениям. Одно из них – разви-
тие визит-центров, оборудование и наблюдение за
чистотой экологических троп, которых на террито-

рии парка девять. По экологическим тропам посе-
тители, в том числе школьники, могут пройти как
самостоятельно, так и с экскурсоводом. Следующее
направление – организация различных выставок в
администрации области, Доме музыки, галерее
«Образ», районных и поселковых домах культуры,
школах, которые расположены на территории пар-
ка или рядом с ним. Мы издаем красочные календа-
ри, буклеты, а также газету национального парка
«Угра» с детским приложением «Зеленый лучик».
Следует также отметить, что методист по экологи-
ческому просвещению работает в каждом лесниче-
стве. «Зеленый луч» чаще всего посещают ученики
начальных классов, развивается сотрудничество с
детскими садами. 

На протяжении нескольких лет проводятся слеты
друзей национального парка «Угра», летние экологи-
ческие экспедиции школьников. 

По словам Людмилы Ждановой, на территории пар-
ка сохранились засечные леса Московского государст-
ва. Естественно, они требуют значительного восстано-
вления и обновления. 

В прошлом году в «закрома» Калужской области
школьники отправили 600 килограммов желудей.
Кстати, на слете школьники посадили около 300 кило-
граммов желудей.

Михаил БОНДАРЕВ
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Наша страна не сильно и не везде испытывает
дефицит воды, поскольку имеет несчетное ко-
личество водоемов. И все же наученная горь-
ким опытом ближних и дальних соседей в ли-
це государственных органов тоже всерьез за-
нялась своими водными запасами. 

ТОТ ЖИВЕТ, КТО СМОТРИТ ВПЕРЕД
Об этом шел разговор во время видеомоста Моск-

ва – Пекин по теме «Вода – богатство общее». Ком-
ментировал ситуацию и отвечал на вопросы заинте-
ресованных сторон руководитель Федерального
агентства водных ресурсов России Рустэм Хамитов.

В частности, он рассказал о проблеме бассейна ре-
ки Селезневка на границе с Финляндией, куда стоки
с сопредельной территории идут практически без
очистки. Соседи, исходя из тревожной ситуации и по
совместной договоренности, начали строить у себя
очистные сооружения. И на нашем участке потреб-
ления из колодцев они приступили к созданию под-
земного водозабора для наших сел, жители которых
тоже используют воду из этой реки. 

Из Казахстана к нам текут Иртыш, Ишим, Тобол, и
тоже со своими экологическими проблемами. К при-
меру, отмечается ртутное загрязнение Иртыша заво-
дом по производству каустика. Отслеживание ведет-
ся, ухудшения нет.

Но больше всего неприятных недоразумений на
приграничных реках России и Китая. Помнится из-
вестная авария 2005 года, когда ядовитые вещества,
попавшие в реку Сунгари близ Харбина, напрямик
поплыли в промысловый Амур с плотно заселенны-
ми берегами. Исправить опасное положение стоило
немалых усилий обеим сторонам. Китайским сосе-
дям пришлось трудно, они не только исправляли
прорыв у себя, резко усилив свои нормативные тре-
бования, увеличив финансовые ресурсы для устране-
ния последствий, но и немедля бросились выручать
российскую сторону.  

УРОВЕНЬ ВОДЫ – 
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ

Рустэм Хамитов подчеркнул, что общие в этой
сфере интересы ныне подняты на самый высокий го-

сударственный уровень – 29 января 2008 го-
да в Пекине было подписано Соглашение
между правительством Китайской Народ-
ной Республики и правительством Россий-
ской Федерации о рациональном использо-
вании и охране трансграничных вод. Согла-
шение предусматривает тесное сотрудниче-
ство специалистов наших стран в области
мониторинга, научно-исследовательских
работ, вопросах предупреждения и ликвида-
ции чрезвычайных ситуаций на водных объ-
ектах границы, а также создание совместной
комиссии, которая будет действовать в по-
стоянном режиме и рассматривать все аспе-
кты взаимодействия сторон в деле охраны и
использования трансграничных вод. Это
полноводные и судоходные реки Сунгари,
Амур, Аргунь, Уссури, Раздольная (Суй-
фун), Туманная (Туманган, Туменьцзы), озе-
ро Ханка, а еще различные подземные ис-
точники и даже болота – их сотни.  

Российская сторона уже приступила к раз-
работке предложений, которые предстоит
обсудить с китайскими коллегами. А это в
первую очередь природохозяйственные и
природоохранные структуры, надзорные ор-
ганы, представители пограничных служб,
МЧС, санитарные врачи, рыбные организа-
ции, гидрометеорологи. Естественно, здесь
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обязательно присутствие представителей федераль-
ных и региональных органов власти, тех, чьи терри-
тории с обеих сторон прилегают к границе. Результа-
ты совместных усилий будут периодически обсуж-
даться на специальных заседаниях. По договоренно-
сти первое пройдет в России. Оно состоится в июле
нынешнего года в Хабаровске. 

ДЕНЬГИ НЕ ОТМЫВАЮТ
Рустэм Хамитов подчеркнул, что в прошлом году

началась активная совместная работа по мониторин-
гу водных объектов – в 9 створах крупных водоемов
было взято и отобрано большое количество проб, ко-
торые обследованы почти по 50 ингредиентам, при-
сутствующим в воде. Это дало возможность подтвер-
дить, что в настоящее время качество трансгранич-
ной воды соответствует многолетним показателям и
укладывается в нормы предельно допустимых кон-
центраций, лишь в отдельных местах их незначи-
тельно превышая.  

Конечно, это вовсе не говорит о том, что воды, омы-
вающие Россию и КНР, в идеальном состоянии. Они,
как и любые другие в промышленно развитых регио-
нах планеты, загрязнены стоками предприятий, сель-
скохозяйственных угодий, коммунального хозяйства,
просто дождевыми и паводковыми смывами. Но, как
считает глава водного агентства РФ, благодаря совме-
стным исследованиям и, конечно, желанию исправить

положение специалисты теперь знают, что надо делать
для того, чтобы ситуация становилась лучше. 

В частности, Россия внесла предложение об увели-
чении количества створов, на которых проводятся
регулярные наблюдения, и частоты отбора проб с 3
до 7 раз как минимум. Еще одна идея – разработать
автоматизированные системы контроля за состояни-
ем воды приграничья. Это в настоящее время делает-
ся специализированными подразделениями Феде-
рального агентства водных ресурсов и Госгидромета
в Амурской области, Хабаровском и Приморском
краях. Российская сторона в полном объеме выделя-
ет средства для комплексного проведения монито-
ринга на российско-китайской границе. Сумма уже
затраченных ресурсов – 50 млн. руб. Кроме того, ки-
тайская сторона создает систему оповещения и об-
мена срочной информацией при возникновении
чрезвычайных ситуаций. 

Нужно отметить, что подобные соглашения Россия
подписала еще с шестью приграничными странами.

Активно начали действовать и китайские экологи.
В КНР сейчас проводится перепись всех источников
загрязнения как воды, так и земель и воздуха. Работа
большая, и российская сторона надеется, что полу-
чит результаты этого мониторинга по трансгранич-
ным водам. 

Олег ПАДЕНКО 
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В России началась подготовка комплексной
программы для обеспечения безопасности соб-
ственных районов Крайнего Севера. Для этого
будет проведен комплексный мониторинг и все-
сторонний прогноз чрезвычайных ситуаций в
районах Арктики и Крайнего Севера, а также ис-
следована возможность предупреждения и лик-
видации чрезвычайных происшествий.

П
о этому поводу первый заместитель министра
по чрезвычайным ситуациям Руслан Цаликов
отметил, что до 2010 года МЧС наметила две

экспедиции в северные районы страны – на остров
Новая Земля и Новосибирские острова. Специалисты
испытают технику и технологию для аварийно-спаса-
тельных работ. Все предстоящие программные разра-
ботки будут в большинстве своем применяться с уче-
том меняющегося климата планеты – одной из важ-
нейших проблем человечества. По словам Руслана Ца-
ликова, «таяние вечной мерзлоты и постепенно исче-
зающая ледовая шапка Северного полюса уже приво-
дит и наверняка еще приведет к множеству проблем, и
наше общество должно адаптироваться к новым рис-
кам». 

ПО СЕНЬКЕ ШАПКА
А то, что полярный лед на макушке Земли тает, дав-

но видно из космоса, и то, что дома, стоящие на веч-
ной мерзлоте где-нибудь на Ямале или в Якутии, вот-
вот просядут, – тоже осознанная реальность. И что бе-
лый панцирь на великих сибирских реках России ис-
чезает по весне раньше, чем было, – тоже никуда не
денешься: что есть, то есть. 

Зато теперь, по прогнозам, навигация от Мурманска
до Дудинки и дальше к заполярному порту Певек на
востоке Сибири будет проходить не обычные два ме-
сяца, а целых 100 дней. Как считают ученые, «если мы
немедленно не начнем модернизацию нашей арктиче-
ской транспортной системы, то через несколько лет по
нашему арктическому мосту караваны поведут амери-
канцы или японцы. А там и китайцы с их экономиче-
ским прорывом явно не откажутся от этой идеи».

К тому же силы и средства есть для чего и для кого
вкладывать, ведь Севморпуть необходим для обеспе-
чения жизнедеятельности Арктической зоны России
площадью 4 млн. кв. км и с населением свыше 1 млн.
человек. Здесь тесно переплетаются федеральные ин-
тересы страны – геополитические, экономические,
оборонные, научные, экологические.

А ведь было такое управление – «Главсевморпуть».
Известно и рекордное количество доставленных его

силами в 1987 году в северные районы страны (по
прежнему определению) народно-хозяйственных и
генеральных грузов. Цифра тогда превысила 6,5 млн.
тонн за одну полярную навигацию. Сейчас она в че-
тыре раза меньше. Тогда же началось грандиозное ос-
воение северных территорий, минеральных и лесных
ресурсов региона. А отсутствие железных и автомо-
бильных дорог восполняли морские и речные суда,
были построены на полярном побережье достаточно
крупные порты. И, конечно, создан мощный ледо-
кольный флот с базами в Мурманске и Владивостоке,
в составе которого появились атомные ледоколы,
лихтеровозы, суда усиленного ледового класса: «бро-
неносцы» или «морковки» – так их ласково прозвали
моряки за соответствующий цвет бортов, хорошо
видных на белом фоне. Были даже эксперименты по
круглогодичной проводке караванов, довольно ус-
пешные. Кроме того, этот флот во многом обеспечи-
вал и научные станции, изучающие Арктику на пла-
вучих льдинах и побережье.

Сегодня все это пока невозможно. Уникальные суда
простаивают, стареют, продаются «на сторону» или
списываются «на гвозди» – металлолом. Да еще неред-
ко выполняют роли круизных лайнеров – возят за
деньги отечественных и иностранных туристов по эк-
зотическим маршрутам на «севера» к белым медведям
или в Антарктику к пингвинам. В целом северная ин-
фраструктура, включающая в себя метеорологиче-
скую, гидрографическую, авиационную службы, – в
кризисе. Сама по себе она не восстановится, воссозда-
ние и содержание флота со всей системой доставок и
вывоза с белых широт – забота и обязанность государ-
ства. 

И ведь именно российский Северный морской путь
– самый короткий из Азии в Европу, и наоборот. А так
как этот «северо-ледовитый» судоходный океанский
проспект почти забросили, его роль выполняет Суэц-
кий канал, который используется мировым сообщест-
вом на полную катушку, принося немалую прибыль
его акционерам, но прежде всего государствам, в том
заинтересованным. 

Тем не менее потенциальные конкуренты, если мы
восстановим транзит, могут потерять от 10 до 20 млн.
тонн грузов в год. Следовательно, решение вопроса
Севморпути в России должно стать перспективой са-
мого ближайшего времени. По словам губернатора
Мурманской области Юрия Евдокимова, транспорт-
ную артерию Севморпути в самые кратчайшие сроки
необходимо превратить в валютный цех страны.

На сегодняшний день разработана система прогно-
зов работы Севморпути до 2015 года. Согласно им,
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объемы грузоперевозок могут составить до 7,5 млн.
тонн. В перспективе это углеводородное сырье, при-
родный газ, газоконденсат и даже сжиженный при-
родный газ с полуострова Ямал. А также с Тимано-Пе-
черской нефтегазоносной провинции, Обской нефтя-
ной залежи, Штокмановского месторождения газо-
конденсата на шельфе Баренцева моря, Норильского
промышленного района. Уже сейчас необходимо раз-
работать меры по обеспечению безопасности и самой
добычи, и доставки на континент.

Специалисты считают, что объемы грузоперевозок в
будущем могут быть гарантированно обеспечены се-
мью атомными ледоколами, в том числе достроенным
– под названием «50 лет Победы».

«БЕЛОЕ БЕЗМОЛВИЕ» ЗАГОВОРИТ
А пока суть да дело, в стране вырабатываются новые

подходы: в частности, в НПО имени Лавочкина (Хим-
ки, Московская область) совместно с Росгидрометом
разработан проект многоцелевой космической систе-

мы «Арктика». Она будет создаваться с 2010 года для
наблюдения за изменениями погоды, содействовать
при разведке полезных ископаемых. На реализацию
проекта потребуются значительные бюджетные расхо-
ды – до 30 млрд. руб. 

К сожалению, на сегодняшний день практически
отсутствует достоверная информация о полюсах Зем-
ли – Северном и Южном. Отечественные специали-
сты предлагают запустить пять высокоэллиптических
российских спутников. Из них два оптических от ме-
теорологов с условным названием «Арктика-М», кото-
рые позволят практически беспрерывно наблюдать за
изменениями погоды на севере планеты, прогнозиро-
вать зарождение стихийных аномалий, обеспечивать
данными безопасность авиационных полетов над при-
полярными территориями. А еще два спутника связи
– «Арктика-МС» и радиолокационный сателлит «Арк-
тика-Р» – станут наблюдать за движением по Север-
ному морскому пути и в устьях рек Обь, Енисей, Лена,
определять состояние полярной шапки и акватории
Ледовитого океана. 

Космические аппараты будут целиком изготовлены
из отечественных комплектующих деталей с использо-
ванием российских приборов и на базе космических
платформ типа «Навигатор» и «Экспресс». Для ком-
мерческого применения этой космической системы
будет создано частно-государственное партнерство. 
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Антарктида – ныне единственное место на на-
шей планете, где остались, по сути, стерильные
условия для научных экспериментов и совершен-
но не тронутая глобальной цивилизацией бога-
тая история земли. Не случайно на территории
Южного полюса действуют до 80 антарктических
станций. Они принадлежат России, США, Японии,
Китаю, Финляндии и многим другим странам. Как
показали последние события, наша страна соби-
рается расширять там свое присутствие. 

В
о всяком случае, недавний десант представите-
лей высшего руководства страны показал, что
Антарктида по-прежнему в зоне внимания Рос-

сии. На белом континенте побывали первый вице-
премьер Сергей Иванов, министр транспорта Игорь
Левитин, министр природных ресурсов Юрий Трут-
нев, а также глава Объединенной авиастроительной
корпорации Алексей Федоров. 

ДЕЛЕГАЦИЯ В АНТАРКТИДЕ 
Сергей Иванов сделал воздушный перелет вокруг

восточной части Антарктиды, осмотрел станцию «Но-
волазаревская» и вручил полярникам правительствен-
ные награды. Он сообщил, что финансовые расходы
государства в Антарктике растут и Россия намерена
расширять свое присутствие. В частности, скоро будет
построена на соседней станции «Прогресс» вторая на
континенте взлетно-посадочная полоса, и развиваю-
щаяся система ГЛОНАСС в ближайшее время дойдет
до полярников. Во всяком случае, самолет с прави-
тельственной делегацией впервые управлялся и садил-
ся в Антарктиде с помощью спутников российской ко-
смической системы наблюдения. Как заявил Игорь
Левитин, создание второй взлетно-посадочной поло-
сы даст возможность российским компаниям работать
в других странах более активно. И скорее всего это
коснется ряда стран Латинской Америки, откуда тоже
могут быть организованы авиационные рейсы на бе-
лую макушку Земли. При этом Сергей Иванов выска-
зал предположение, что в области перевозок в Аркти-
ку и Антарктику Россия явно станет монополистом.  

Далее на совещании, в котором приняли участие
прилетевшие вместе с министрами правительственные
чиновники и руководители авиастроительных компа-
ний, было отмечено, что предстоит модернизировать
отечественный парк грузовых самолетов. В частности,

реконструировать Ил-76, чтобы он мог далеко летать.
Ведь уже только за нынешнее южное полярное лето
этот воздушный грузовик выполнил 12 рейсов с поляр-
никами и аппаратурой для научных исследований. А
вместо канадских маломощных самолетов для внут-
ренних антарктических перевозок предложить наши
новые Ил-114Т с максимальной дальностью полета до
пяти тысяч километров и грузоподъемностью до семи
тонн. Мало того, их будут ставить на лыжи – так на-
много легче совершать взлеты и посадки на снежно-ле-
довых полосах белого материка. «Они же пригодятся и
в Арктике», – дополнил Сергей Иванов. 

После рабочего визита в Чили, где был обсужден ряд
взаимовыгодных вопросов по торговому балансу, по-
ставкам машин, сотрудничеству в сфере IT-техноло-
гий, в составе комиссии «Социалистического интер-
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национала по устойчивому развитию» (Социнтерн)
посетил Антарктиду председатель Совета Федерации
Сергей Миронов. Цель поездки, по его словам, это
«утилитарное и практическое желание ознакомиться с
реальными свидетельствами глобального потепле-
ния». «Именно там, на материке льда, как нигде мож-
но увидеть его влияние. Там самыми тонкими прибо-
рами фиксируется не только толщина ледового покро-
ва, но и его уменьшение, отход от береговой кромки, а
также изменения антарктической шапки льдов. Мы
выслушали точку зрения ученых и познакомились с
некоторыми фактами, ведь они ведут интересные и
важные наблюдения уже много лет. Но нет никакой
гарантии, что за нынешним потеплением, от пика ко-
торого мы сейчас чуть-чуть отошли, как ни парадок-
сально, следует ожидать очень сильное похолодание
уже во второй половине нынешнего века», – высказал
свое мнение спикер. 

В АНТАРКТИКЕ – РАО ЕЭС  
Нет, конечно, наши энергетики появились там не со

своими ЛЭП и тарифами, а пока с одним именем, так
как отечественную корпорацию только что увековечили
вернувшиеся с Южного полюса российские альпини-
сты. Они во время недавней научно-спортивной экспе-
диции «Антарктида – Россия 2008» назвали так одну из
покоренных вершин ледового континента. Она оказа-
лась одной из трех, на которые взобрались в экстремаль-
ных условиях застывшего материка наши скалолазы.

По словам руководителя экспедиции Юрия Байков-
ского во время пресс-конференции в Москве, им по-

везло – обычный в этих местах штормовой ветер стих,
мороз ослаб, и им удалось найти удобную площадку
для посадки самолета у подножия горы высотой 2257
метров, взобраться на нее, а потом благополучно вер-
нуться на базу. В результате успешного восхождения
пик и получил имя РАО ЕЭС. Он стал третьим по сче-
ту, а покоренный первый высотой 1847 метров назвали
«Александр Фогт», в честь погибшего российского
альпиниста. Второй пик высотой 1839 метров получил
имя «90-летия РГУФКСиТ» (Российский государст-
венный университет физкультуры, спорта и туризма). 

Нужно добавить, что это уже третий подобный спор-
тивно-исследовательский поход на шестой континент.
На этот раз он проходил в восточном секторе Антарк-
тики на Земле Королевы Мод – местности труднодос-
тупной и малоизученной. Конечно, кроме восхожде-
ний наши ученые провели также исследования по
психофизиологии выживания человека в экстремаль-
ных условиях и решали вопросы формирования гор-
но-спасательной службы в Антарктиде.

Стоит отметить, что новая экспедиция в продолже-
ние завершенной намечена на нынешний ноябрь. Ос-
тается добавить, что российские полярники свою го-
довую антарктическую вахту завершили – научно-экс-
педиционное судно «Академик Федоров» после прове-
денных исследовательских рейсов в Антарктике про-
вел бункеровку и погрузку техники, оборудования,
продовольствия в Южной Америке и отправился на-
зад, в родной порт Санкт-Петербург. 
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Карена ШАХНАЗАРОВА, режиссера, генерально-
го директора киноконцерна «Мосфильм», можно
назвать общественным деятелем. И не только
потому, что он является членом Общественной
палаты РФ, но и потому, что Карен Георгиевич
часто выступает в прессе по вопросам, касаю-
щимся каждого из нас. Его публичные выступ-
ления не проходят незамеченными.

– Карен Георгиевич, на ваш взгляд, в каком состоянии
находится в современной России культура?

– Если иметь в виду национальную культуру, то она,
что называется, проигрывает. Вообще, везде в мире
одна и та же проблема: все национальные культуры
сдают позиции. 

Говорят о глобализации, в том числе и в области
культуры. Но надо называть вещи своими именами:
это американская культура, речь-то идет об америка-
низации культуры. Весь мир сегодня тотально завое-
вывается никакой не глобальной, а американской
культурой. 

Надо отдать должное американцам: какая бы она ни
была, нравится – не нравится, но это культура.

Она все в большей и большей степени начинает доми-
нировать и оказывает разрушающее действие на все на-
циональные культуры: на французскую, индийскую и т.д.

У нас абстрактно все время говорят «глобализация»,
как будто непонятно, чья она. А она имеет конкрет-
ный адрес: это американская культура. За этим словом
стоит мощь Соединенных Штатов, проводящих экс-
пансию.

– Зависит ли от развития русской культуры будущее
страны?

– Однозначно – да. Я уже говорил об этом. Я счи-
таю, что смысл существования нации – в создании на-
циональной культуры. Все остальное – экономика,
политика – все это имеет смысл только постольку, по-
скольку способствует возникновению своеобразной
национальной культуры, и никакого другого оправда-
ния существования нации нет. Весь смысл XIX в Рос-
сии со всеми войнами, революциями – в появлении
Пушкина, Гоголя, университета. 

Но в моем понимании культура – это не только
МХАТ и Большой театр, но и образование, наука. И
если нет национальной культуры, то у страны нет бу-
дущего, она исчезает, никакого оправдания ее сущест-
вованию попросту нет.

– Может, люди, разрушающие культуру, метят именно
в национальную безопасность страны?

– Я не верю в заговоры. Наверное, они присутству-
ют, но не думаю, что в данном случае они осуществля-
ются. Просто есть недопонимание важности культуры
у большинства тех, кто отвечает за нашу политику.

Ощущение у них такое, что более важна экономика.
Но весь смысл экономики ради чего? У экономики ка-
кая цель? У нее цель – создать национальную культу-
ру: национальную науку, национальное образование,
национальное искусство. Вот три компонента, из ко-
торых складывается национальная культура. 

У нас сколько угодно говорят про экономику, про
цены на нефть, на газ. А чего ради все они? Ради про-
центов? А они ради чего? Зачем нам нужны деньги?
Что нам с ними делать? Зачем нам экономические до-
стижения? Просто ради процентов? Нет. Как я пони-
маю, цель всего – создание культуры.

– Можно ли сочетать в подходе к культуре прагматич-
ность и высокие идеалы?
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– Конечно, можно. Надо вкладывать большие день-
ги. Прежде всего нужна четкая, ясная государственная
программа по развитию национальной культуры, в ко-
торую бы можно было закладывать разные позиции. 

Но основные параметры этой программы – наука,
образование, искусство. И в это соответственно вкла-
дывать.

Поскольку я считаю, что без национальной культу-
ры нации не может быть, то, на мой взгляд, это впол-
не прагматичная идея. Что здесь прагматичного? Со-
хранение нации. Это более чем прагматичная цель.

– Может у культуры быть цель извлечения выгоды?
– Выгода здесь совсем другого качества. Выгодно

развивать культуру, но не в том смысле, что продали
билеты и выручили средства. В образование вклады-
вать деньги очень выгодно, хотя оно прямых доходов
не дает.

Выгодно ли в оборонку вкладывать средства? Не вы-
годно на первый взгляд: вкладываешь огромные день-
ги. Но мир устроен так, что, если не будешь вклады-

вать, потеряешь страну. Так же и с культурой: если ты
не вкладываешь деньги в культуру, ты теряешь страну.

– Выполняет ли наша элита свои функции? 
– Я не считаю, что сейчас вообще в России есть эли-

та. Ее нет. В Советском Союзе была. Может, советская
элита была менее изысканной, чем в императорской
России, но она была. И была достаточно эффективной.
А в современной России элита не сформировалась. 

Национальная элита в каждой стране выращивается
для того, чтобы отстаивать национальные интересы, а
чтобы отстаивать, их надо понимать. В этом и состоит
смысл национальной элиты. Более того, она кровно
связана со своей страной и даже в большей степени за-
интересована в отстаивании ее интересов, чем про-
стой гражданин.

У нас такой элиты нет. Может, есть ростки, но пока
элита не сформировалась.

– Кого из исторических предшественников, ответст-
венного за состояние русской культуры, вы бы назвали
образцом государственного деятеля?

– Петр I. Много говорят о его самых различных до-
стижениях, но мало кто говорит, что Пушкин появил-
ся благодаря реформам Петра I, Ломоносов появился
благодаря реформам Петра I. Ломоносов и Пушкин –
это весь современный язык, потому что именно они
создали современный русский язык. 

Вся современная культура появилась в значительной
степени благодаря усилиям Петра I.

Не знаю, делал ли он это сознательно или не вполне
сознательно, подозреваю, что вполне, потому что он
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Фото ИТАР-ТАСС

Президент России Дмитрий Медведев, 
директор киностудии «Мосфильм» режиссер
Карен Шахназаров

Президент России Дмитрий Медведев, 
директор киностудии «Мосфильм» режиссер
Карен Шахназаров



был человек очень умный. За всеми его программами
– большой ум и стратегия. Вот говорят, Петр I – сума-
сшедший, а в действительности он весьма рациональ-
ный правитель и человек. Как политический деятель
он внес колоссальный вклад в развитие национальной
культуры.

На мой взгляд, трудно переоценить роль Петра
именно в создании национальной культуры. Он создал
не просто империю, но русскую национальную совре-
менную культуру. 

– Модно стало посылать детей за границу с начальной
школы и там воспитывать. А можно ли за пределами
страны, к тому же учитывая, что в мире не совсем хоро-
шее отношение к России, вырастить национальную эли-
ту, патриотов?

– Посылать учиться и можно, и нужно, но другое де-
ло, что они уже должны быть воспитаны, в какой-то
степени сформировавшимися людьми. 

Если вы пошлете ребенка в 5-летнем возрасте, то по-
лучите обратно человека другой нации. Он даже гово-
рить у вас не будет. А если посылаете сознательного
человека, он извлечет лучшее, что можно взять. 

Я удивляюсь, почему у нас разрешают вывозить на-
ших детей для усыновления за границу? Это позорная
страница нашей жизни. Румыны запретили своих де-
тей вывозить на усыновление, а мы? Такая богатая
страна не может обеспечить приличное существова-
ние детей в детских домах, дать им приличное образо-
вание? «Мосфильм» много лет поддерживает детдом
во Владимирской области. Это не так и дорого. Это
может сделать и государство, не так ли?

– Могут ли произведения искусства улучшать имидж
России за границей, о необходимости чего заговорили на
правительственном уровне? Если покажут «Сволочей»,
то едва ли фильм улучшит наш образ...

– Должны и произведения искусства на это рабо-
тать, но и наши граждане должны вести себя иначе. За
границей порой наши сограждане ведут себя так, что
не вызывают симпатий. Это опять-таки вопрос куль-
туры. 

Долго нас питали иллюзией, что нас все любят. Лю-
били советского человека. Особенно в 50–60-е годы.
Потому что советский человек был связан с победой
над Германией, над фашизмом. И этот имидж достал-
ся нам по наследству. 

– Что может поднять культуру, укрепить ее?
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– Люди. Вкладывать деньги надо в людей. В образо-
вание, воспитание. Но нельзя думать, что у нас подни-
мется уровень образования, если педагоги по 3 тысячи
рублей зарплату получают. Что это? И в педагоги в ре-
зультате идут либо фанатики, либо худшие. Как они
могут воспитывать людей? Главное – человек. Чело-
век, оснащенный знаниями. Это надо поднимать. 

– Человек во власти должен быть профессионалом или
у него душа должна болеть за дело? 

– Мое понимание профессионала таково: тот, у кого
не болит душа, – не профессионал. У непрофессионала
ни за что не болит душа, чем бы он ни занимался. Есть
профессионалы в любой профессии: сантехник, води-
тель, каменщик. Профессионал переживает, у него есть
чувства по поводу того, что он делает, он не равнодушен
к своему делу. Это неразрывно. Наивно думать, что
можно быть профессионалом и равнодушно относить-
ся к тому делу, которое делаешь. Это несовместимо.

– Какими качествами должен обладать министр куль-
туры, чтобы изменить ситуацию к лучшему? 

– Министр культуры, по моему мнению, не обяза-
тельно должен быть творческой профессии. Может, да-

же и лучше, если он будет не творческой профессии.
Это иллюзия, что кто-то из нашей профессии будет хо-
рошим министром. Это должен быть широко образо-
ванный человек, понимающий, как и что надо делать. 

Но один человек не сможет ничего сделать, если у
государства не будет понимания, что нужно делать с
культурой. Рассчитывать, что министр сам по себе мо-
жет что-то решить вне зависимости от стратегии стра-
ны, наивно. Помимо министра должно быть понима-
ние у руководства страны, что надо делать.

– Имеет ли право художник тиражировать образ сим-
патичного негодяя, ссылаясь на свободу творчества?
Ведь воспитанные этим экранным образом негодяи будут
жить в обществе, ограничивая своим поведением свобо-
ду других. 

– Сложно ответить. С одной стороны, Шекспир на-
писал «Ричарда III». Все зависит от меры таланта. Что
позволено Шекспиру и Достоевскому, не позволено
сотне других.

Этот критерий сложно понять и определить. Обще-
ство должно регулировать какие-то вопросы: какие-то
вещи должны быть менее доступны.

– Во времена Шекспира лишь определенная часть
могла прочитать его произведения: вопрос и образова-
ния, и воспитания, и достатка.

– Совершенно верно. В период массовых коммуни-
каций неизвестно, кто какие мысли извлечет из филь-
ма. То есть должна быть какая-то регуляция в обществе.

– С чего начинается кино? 
– Со сценария.
– Существует ли кризис сценариев?
– Существует. 
– Их не несут или не пишут?
– Думаю, в целом мало хороших сценариев. И в ли-

тературе сейчас мало хороших текстов. В целом куль-
тура находится в серьезном кризисе: или совсем не вы-
дает, или очень мало интересных творческих идей. Не
случайно такое массовое обращение к ремейкам. Это о
чем говорит? Мало оригинальных текстов.

Как ни ругай голливудское кино, но там оно плотно
сидит на сценарии и литературе. Возьмите почти лю-
бой фильм американский – он по какому-то роману
создан. 

– Прославленная отечественная актерская школа то-
же, если судить по современным фильмам, теряет пози-
ции?

– Дело в том, что актер – очень зависимое существо.
Одно дело, когда актер воспитывается на Чехове,
Шекспире, другое – он воспитывается на сериалах.
Другим актер становится. Он зависит от материала, с
которым приходится работать. Если нет драматургии,
нет литературы, когда он имеет дело с непрописанны-
ми характерами, схематичными образами, то он соот-
ветственно и работает.

Молодежь у нас очень хорошая, но эти ребята быст-
ро портятся: 5–6 лет работы на современном материа-
ле, и он теряет то, что в нем было.

– Но у вас все-таки оптимистичный взгляд на буду-
щее?

– Сегодня лучше иметь пессимистический взгляд.
Пессимизм – более полезное на сегодня чувство. Ду-
маю, у нас очень много проблем, порой мне кажется,
что мы не справляемся, порой даже кажется, что труд-
но повернуть что-то назад. 

Всегда остается надежда. Как свеча у Тарковского в
«Ностальгии»: она тухнет, но герой ее вновь зажигает и
несет. Конечно, надежда всегда должна оставаться.
Самое главное, в массе мы практически проигрываем,
молодежь теряем – это очень серьезно.

Впервые в истории России мы находимся в такой
сложной ситуации: у нас нет никакой идеи. Религиоз-
ная идея очень формальна. Идеи советские мы полно-
стью дискредитировали. У нас нет идеи, которая бы
объединяла. А для такой страны, как Россия, это очень
важный вопрос. У американцев есть идея. У китайцев
есть, а у нас нет.

Современный мир так устроен, что им во многом
правит конкуренция. И она будет обостряться. Не ду-
маю, что современный мир – место успокоения. Борь-
ба будет обостряться и за пространства, и за ресурсы.
И нация, которая не обладает общей идеей, культурой,
может вообще раствориться.

Я не могу сказать, что оптимист. Скорее пессимист.
В нынешней ситуации, мне кажется, это лучше, чтобы
реально понимать ситуацию, чтобы сподвигнуть са-
мих себя на какие-то действия. 

Беседовала Екатерина ГЛУШИК

165

НЕ ДУМАЮ, ЧТО СОВРЕМЕННЫЙ МИР –
МЕСТО УСПОКОЕНИЯ. БОРЬБА БУДЕТ
ОБОСТРЯТЬСЯ И ЗА ПРОСТРАНСТВА,
И ЗА РЕСУРСЫ. И НАЦИЯ, КОТОРАЯ НЕ
ОБЛАДАЕТ ОБЩЕЙ ИДЕЕЙ, КУЛЬТУРОЙ,
МОЖЕТ ВООБЩЕ РАСТВОРИТЬСЯ



События, отраженные в фотографиях, как фор-
ма визуального восприятия жизни, с каждым
годом приобретают все большую ценность. Что
такое фотография сегодня: искусство для из-
бранных или массовая культура? На эту тему
рассуждает генеральный директор ООО «Фото-
студия «Экстраваганза» и ООО «Студия «Коло»
Андрей ШТЕФУЦ.

– Андрей Васильевич, в чем ценность фотографии
как искусства и насколько оно актуально для совре-
менного человека?

– Одними из первых были именно портретные фо-
тографии. Уловить и передать характер человека, его
внутреннее душевное состояние, выражение глаз, в
которых отражается отношение снимающегося к ок-
ружающей его жизни, – вот что было и есть главной
задачей фотохудожника. По сей день портретная фо-
тография остается одним из самых востребованных и
необходимых человечеству жанров. 

– Насколько, по вашему мнению, общие тенденции
развития нашего государства оказывают влияние на
развитие фотографии как искусства?

– Благодаря политической и экономической ста-
бильности России, к которой страна пришла за пос-
леднее десятилетие, семейная и портретная фотогра-
фия стала для подавляющего большинства граждан
необходимостью. Открылось огромное количество
фотостудий, вырос профессиональный уровень фо-
тографов, теперь люди могут получать конечный ре-
зультат своей съемки в различных формах: от твер-
дой копии на фотобумаге до самых современных
электронных носителей и устройств просмотра фо-
тобанков. При этом у каждого существует возмож-
ность выбора конечного продукта в зависимости от
желания и материальных возможностей.

– Что, по-вашему, сегодня – в Год семьи – происхо-
дит со свадебной фотографией в России?

– В основе ее, конечно, лежит портрет. Но нельзя
полноценно зафиксировать столь торжественное со-
бытие, не прибегая в процессе съемки к репортажу,
предметной, постановочной съемке, пейзажу и даже
натюрморту. О чем это говорит? Отрадно отметить,
что за последние пять-семь лет свадебная фотогра-
фия в России претерпела кардинальные перемены и
достигла столь высокого уровня, который вполне
сравним с такими странами, как США и Австралия,
в которых этот жанр чрезвычайно популярен и высо-
копрофессионален. И сегодня, когда в России такие
вечные ценности, как семья, дети и, как следствие,
улучшение демографической ситуации, поставлены

в приоритет на самом высоком государственном
уровне и имеют статус Национального проекта, под-
держиваемого президентом Российской Федерации,
развитие этого направления фотографии крайне ак-
туально и своевременно.

– В чем же особенности развития этого направления
сегодня?

– Наиболее инициативные и заинтересованные
фотографы-профессионалы прилагают максимум
своих сил для реализации самых смелых творческих
замыслов. Одним из таких проектов, созданных тре-
мя самыми успешными свадебными фотографами –
мастерами своего дела Ласло Габани, Александром
Ноздриным и Алексеем Кирилловым, – стал проект
создания «Фотостудии «Экстраваганза» и «Студии
«Коло».

Главные его задачи – популяризация свадебной
фотографии в России и постоянное повышение
уровня профессиональных услуг фотографов, рабо-
тающих в этой теме. Для этого проводятся специаль-
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ные обучающие программы, семинары и мастер-
классы как российских, так и зарубежных признан-
ных мастеров фотографии. Главная особенность
проекта «Экстраваганза» – создание уникальной фо-
тостудии, своего рода театра фотографии, в котором
каждый может почувствовать себя волшебником
сцены или королевой подиума. Окунуться в атмо-
сферу истинного творчества, живых эмоций, стать
непосредственным участником процесса создания
неповторимого образа. 

– Что позволяет осуществить подобные замыслы? 
– Уникальное оснащение павильона, в котором

построены профессиональные декорации внуши-
тельных размеров (ширина – 10 метров, высота –
6,20 метра, глубина – 5,50 метра), профессиональное
осветительное оборудование с двумя пультами упра-
вления и возможностью программирования до 1600
цветовых решений при проведении фотосъемки. На-
личие стационарного пейзажного (120 квадратных
метров) фона и раздвижного (185 квадратных мет-

ров) фона рир-проекции («хромакей»)
зеленого цвета, позволяющего в резуль-
тате «подкладывать» в качестве фона
любые необходимые картинки в процес-
се цифровой обработки при минималь-
ных затратах времени. Примечательно,
что такие возможности могут быть инте-
ресны не только профессиональным
фотографам, но и профессионалам, ра-
ботающим в сфере кино-, теле-, видео-
индустрии, сценаристам и режиссерам,
продюсерам и артистам театра, кино и
представителям шоу-бизнеса. И это
только половина возможностей павиль-
она. В другой половине помещения фо-
тограф может воспользоваться всеми,
уже достаточно хорошо известными воз-
можностями традиционной зоны для
фотосъемки с использованием профес-
сионального осветительного оборудова-
ния ProFoto с различными насадками.

Что касается компании «Студия «Ко-
ло», то это очень небольшая производ-
ственная компания, специализирующа-
яся на изготовлении эксклюзивных фо-
токниг на основе ручного переплета. В
2007 году на международной выставке
«Фотофорум-2007» в Крокус-Экспо
компания была удостоена звания «Про-
дукт года» в номинации «Эксклюзивный
фотосервис». Примечательно, что наша
компания стала единственной россий-
ской компанией по 41 номинации, удо-
стоенной наравне с крупными западны-
ми производителями в фотоиндустрии
такого почетного звания! Сегодня изго-
товление свадебных фотокниг, детских,
семейных, корпоративных и других фо-
тоальбомов, выполненных на основе пе-
реплета настоящих фотографий, а не
полиграфии, становится все более вос-

требовано.
– Как ваши коллеги – профессиональные фотогра-

фы оценили ваш проект?
– Многие из тех, кто побывал у нас, отзывались

восторженно, видя воочию «беспредельные» воз-
можности студии. Известный американский свадеб-
ный фотограф Клэй Блэкмор (Clay Blackmore) после
посещения нашей студии (еще не до конца достро-
енной и не оборудованной конструкцией раздвиж-
ных фонов), пораженный увиденным, сказал: «Я хо-
чу пригласить вас в Вашингтон, чтобы вы помогли
мне построить такую же студию, потому что в США
нет ничего подобного!!!» Кроме него многие успеш-
ные бизнесмены, продюсеры и зарубежные фотогра-
фы увидели большой потенциал нашего проекта и
положительно оценили его концепцию.

Это говорит прежде всего о том, что наши фотогра-
фы, ничем не уступающие подчас западным по сво-
ему профессиональному уровню, пока еще не научи-
лись думать, как «фотографы-бизнесмены», а дума-
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ют прежде всего как «фотографы-художники», и
концентрируются исключительно на воплощении
своих творческих замыслов. Поэтому они, видя
столь неординарные возможности, даже представить
себе не могут, как этими возможностями воспользо-
ваться и создать совершенно уникальные шедевры.

– Какой пакет услуг по свадебной фотосъемке сей-
час наиболее востребован молодоженами?

– Все зависит прежде всего от бюджета молодых.
Многие ограничиваются получением всей съемки
события на CD-диске в электронном формате, но
большинство все же желают иметь результат съемки
на твердом носителе – отпечатанные фотографии,
фотоальбомы, фотокниги.

В последние несколько лет наибольшую популяр-
ность приобретают именно фотокниги. В отличие от
типовых фотоальбомов фотографии в них не встав-
ляются в уголки и не приклеиваются по отдельности
на каждую страницу. Для изготовления фотокниги
сначала делается дизайн-макет каждого полного раз-
ворота, затем печатаются все полные развороты, би-
гуются, фальцуются, а уже потом изготавливается
переплет блока, который вставляется в любую об-
ложку по желанию клиента. Благодаря использова-
нию натуральной кожи, дерева, печати фотографий
на алюминии для обложки, использованию пластика
в качестве основного материала для страниц фото-
книга приобретает вид дорогого и качественного
продукта, который приятно не только иметь у себя
дома, но и с удовольствием и гордостью показывать
друзьям и знакомым. Фотокнига такого качества бу-
дет служить долго (наша компания дает гарантию до
1000 просмотров без разрыва страниц) и являться ве-
ликолепной памятью для будущих поколений семьи.

– Каковы ваши планы на ближайшее будущее?
– Сейчас идет очень серьезная работа по подготов-

ке к проведению 1-й Межрегиональной конферен-
ции свадебных фотографов в Москве с 28 по 31 июля
2008 года. В рамках конференции будет проведено
уникальное для фотографического сообщества со-
бытие – семинар и мастер-класс сразу трех звезд ми-
ровой свадебной фотографии: Joe Buissink (США),
Bambi Cantrell (США) и Yervant (Австралия), а также
семинары самых известных российских свадебных
фотографов. Одновременно будет проведена выстав-
ка около пятисот фоторабот зарубежных гостей и
отечественных свадебных фотографов – победите-
лей Всероссийского конкурса свадебной фотогра-
фии. Мы планируем присутствие не менее пятисот
участников конференции со всех уголков нашей
страны и гостей из зарубежных стран.

– Расскажите о мастерах свадебной фотографии,
которые будут проводить семинар?

– Джо Бьюссинк – самый известный свадебный
фотограф США и личный фотограф многочислен-
ных знаменитостей, таких как Дженифер Лопес, на-
пример. В 2007 году журнал American Photo признал
Джо Бьюссинка одним из 10 мировых свадебных фо-
тографов.

Работы профессионального свадебного и портрет-
ного фотографа Бэмби Кантрелл самые впечатляю-

щие и абсолютно изумительные, ее женский подход
к свадьбе и портретной фотографии сделали ее имя
самым громким в фотографическом мире. Бэмби
Кантрелл фотографирует свадьбы уже около двадца-
ти пяти лет. В марте 2007 года журнал American Photo
признал Бэмби Кантрелл одной среди десяти лучших
свадебных фотографов в мире. Она стала единствен-
ной женщиной из шести человек, которых корпора-
ция Microsoft удостоила звания Icon of Imaging.

Ервант – самый известный фотограф Австралии,
который пятикратно подтвердил свое право назы-
ваться Мастером фотографии Австралийского ин-
ститута профессиональных фотографов. Сегодня Ер-
вант входит в пятерку лучших свадебных фотографов
мира.

– Что вы можете сказать о наших российских масте-
рах?

– Прежде всего это люди, которые пришли в фото-
графию по велению души и всецело посвятили себя
этому искусству. Ласло Габани, Александр Ноздрин и
Алексей Кириллов – это люди из разных профессий,
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разные по характеру и жизненному опыту. Единст-
венное, что их объединяет, – это безграничное увле-
чение фотографией, которая стала их профессией
после долгого и трудного пути постижения таинств
этого великого искусства. И сегодня это одни из са-
мых известных и успешных свадебных фотографов
России. На их семинары и мастер-классы люди за-
писываются за несколько месяцев. Их с нетерпением
ждут в разных городах не только в России, но и в
странах ближнего и дальнего зарубежья. 

На мой взгляд, главное их достижение – это то, что
в процессе съемки свадебного торжества не они бега-
ют за молодыми, свидетелями, родными и гостями с
целью поймать удачный кадр, как это обычно делают
репортажные фотографы, а сами становятся сценари-
стами и режиссерами-постановщиками этого краси-
вого и памятного действа. Именно к их рекомендаци-
ям прислушиваются молодожены, именно они могут в
нужный момент увести молодых от гостей и устроить
постановочную сессию в необычном месте, при этом
не забывая фиксировать детали костюмов, прически,

украшений, интерьера и прочие детали, впоследствии
тонко вкрапленные в макет альбома и наиболее полно
передающие общую атмосферу праздника. С ними
считаются, уважают, стараются зачастую на собствен-
ной свадьбе быть послушными моделями, потому что
знают – в этом случае их фотографии впоследствии
приобретут статус шедевра.

– Каким вы видите будущее свадебной фотографии в
России?

– Таким же прекрасным, как и будущее нашей
страны. Динамично развивающейся, технически со-
вершенствующейся, все более целостной, эмоцио-
нально и художественно наполненной, высоконрав-
ственной, высокопрофессиональной, чрезвычайно
популярной и лидирующей в мировом фотографиче-
ском сообществе.

Позвольте выразить благодарность изданию «ВВП»
за проявленный интерес к нашей профессиональной
деятельности. Всего наилучшего!

Беседовал Иван БЕРЕЗИН 
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С
транная сегодня ситуация сложилась на книж-
ном рынке: море пишущих – от тех, кто совсем
не владеет пером, и до тех, кто недурно овладел

этим ремеслом. Читателя с головой накрывает волной
дурно пахнущей, на скорую руку состряпанной литера-
туры, вернее,  чтива.  Кто-то  просто копирует жизнь,
как плохой фотограф, кто-то так сильно увлекается
формой, что забывает о смыслах и героях. И очень ред-
ко встречается хорошее слово вкупе с умным, тонко
чувствующим автором, который не просто «поет, что
видит», а творит новую реальность – реальность худо-
жественного вымысла. Причем необязательно отры-
ваться от грешной земли, писать в жанре фэнтези, ис-
торического романа или работать в манере Пруста.
Можно писать о жизни, но при этом не захлебываться
в ее грязи и не топить в ней читателя. Таким умением
обладает прозаик Елена Перминова. Елена – мастер
короткого динамичного рассказа, в котором нет ниче-
го лишнего. Сказывается лаконизм журналиста и реда-
кторский талант отсекать все лишнее, второстепенное.

БЕЛАЯ ВОРОНА
...Быть первой – всегда и во всем. Это стало прави-

лом поведения Елены еще в раннем детстве, когда она
остро чувствовала одиночество в семье родителей. Уже
тогда она решила – я должна доказать отцу и матери,
самой себе, что я лучше всех.

– Я была белой вороной и в прямом, и в переносном
смысле. В прямом – потому что из всей жгуче-брюнет-
ной родни была единственной блондинкой, а в пере-
носном – потому что всегда ходила не с мячами и иг-
рушками, как вся соседская детвора, а с книжкой под
мышкой, – говорит Елена и смотрит на меня своими
зелеными, чуть раскосыми насмешливыми глазами. –
В каникулы все дети гостили в деревне у бабушки, но
я предпочитала оставаться одна. Как только научилась
писать, уходила в лес с карандашом и бумагой и долго
размышляла, глядя на кромку леса, как описать неров-
ный ряд деревьев. И находила – раненые солдаты. 

То, что первые образы Елены были связаны с лесом,
не случайно – она сибирячка, выросла в маленьком
шахтерском городке Иркутской области Черемхове.
Темно-зеленая тайга, белый, как накрахмаленная хру-
стящая простыня, снег, прозрачный таежный воздух
были в деревне. А в городе – густой слой пыли у поса-

женных вдоль дороги тополей и клубы черного дыма
из печных труб. Тем не менее переезд семьи в Набе-
режные Челны, когда Лене исполнилось 12 лет, был
очень мучителен. 

– Как же я скучала по тайге и настоящей зиме, –
вздыхает Елена Витальевна. – Бесконечная степь и
ковыль наводили на меня жуткое уныние.

…За 10 лет школьной жизни Елене пришлось сме-
нить 10 квартир и 5 школ. У Лениных родителей не
было своего жилья, вот и приходилось скитаться по
комсомольским стройкам. Своя квартира, а не съем-
ная, появилась лишь в таежном городке Березовском
Кемеровской области, когда Лене было 17. Но уже в 15
лет она знала – станет журналисткой.

– У меня не было другого выбора, – говорит Елена,
кроме как быть первой – отличницей в школе, в уни-
верситете. Только вот на журфак попасть не удалось.
Для творческого конкурса нужны были публикации, а
где их взять семнадцатилетней девчонке без связей и
покровителей, если на весь город одна газета – «За
коммунизм». Поэтому пришлось поступать на истори-
ческий факультет, тем более я действительно очень
любила историю...

В Кемеровском университете Елена писала сцена-
рии и издавала боевые листки, устраивала розыгрыши
и организовывала студенческие капустники. После ву-
за решила заняться наукой, но быстро разочаровалась,
окунувшись в эту сферу, поняла – не ее. Пошла рабо-
тать в школу, ту, которую окончила, и пять лет препо-
давала историю. И хотя ученики ее любили, она пре-
красно понимала – школа всего лишь определенный
этап в ее жизни. Поэтому когда Елена переехала уже со
своей семьей в Новокузнецк, который называют юж-
ной столицей Кузбасса, поклялась себе сменить про-
фессию и отправила свою статью в одну из молодых
перспективных газет. Ее не просто опубликовали, Еле-
не предложили сразу же стать редактором отдела эко-
номики.

– Я очень хорошо помню свою первую статью, она
была о качестве питьевой воды, но я писала ее как худо-
жественное произведение, и вообще я все в жизни при-
выкла делать так, как в первый или в последний раз.

Через два месяца Еленины статьи читал весь город.
Ее коньком стали журналистские расследования. В
криминальные 90-е это было весьма небезопасным за-
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Смысл творчества –
в чувствах

Недавно в издательстве «АСТ» вышла в свет книга 
«Бестолковый роман: Мужчины не моей мечты». 

Автор – главный редактор журнала «ВВП» Елена Перминова



нятием. Газета, в которой работала Елена, была част-
ной, однако платили там немного. Видимо, чтобы «ус-
покоить» смелую журналистку, ей предложили зарпла-
ту в 3 раза больше в другом издании. Лена отказалась,
а мне пояснила – там было скучно. «Для меня деньги
никогда не были самым важным в жизни. Главным бы-
ло всегда дело, кроме того, в то время я была матери-
ально независима – муж хорошо зарабатывал».

Многие статьи Перминовой создавали эффект разо-
рвавшейся бомбы. Елена стала грозой всех чиновни-
ков, были попытки купить ее молчание, и не мудрено,
что в конце концов она потеряла работу. Однако силь-
но не расстроилась: свою задачу в Новокузнецке она
выполнила – состоялась как журналистка, а дальше
все напоминало бы бег по замкнутому кругу. Елена
оказалась перед выбором – или так, или по-другому. В
возрасте, когда, по ее словам, новую жизнь не начина-
ют, Елена уехала в Москву, тем самым открыв новую
страницу своей биографии.

Это был ее второй приезд в Москву, впервые Елена
побывала там еще в юности. Она не знала в столице
никого, вернее, была одна не очень близкая знакомая,
у которой можно было остановиться на две-три ночи.
А буквально через четыре дня Перминовой предложи-
ли редактировать газету «Человек и карьера».

– А мне тогда так хотелось писать, – говорит Елена.
– Москва была новой, манящей и неизведанной. Ре-
дактура показалась скучной. Ведь в журналистике са-
мое привлекательное – это общение. Потом была га-
зета «Русский курьер». 

…Сейчас Елена – главный редактор солидного эко-
номического издания, а в нынешнем апреле вышла ее
первая книга рассказов с весьма символичным назва-
нием «Бестолковый роман: Мужчина не моей мечты».
При этом она не считает себя писателем, убеждает, что
просто записывала свои чувства. 

– Я не ставила себе цель стать популярной журнали-
сткой в Москве, хотелось просто чего-то нового. Впе-
ред меня продвигали три качества – любовь к профес-
сии, честолюбие и целеустремленность. И хотя по-на-
стоящему серьезно писать рассказы я начала еще в
Новокузнецке, после развода с мужем, истинную ра-
дость творчества я почувствовала здесь, в Москве. Во-
обще для меня самое главное – запомнить первую ро-
дившуюся строчку, а потом руки едва успевают запи-
сывать мысли. Чтобы написать рассказ, мне нужно
полтора-два часа, а когда ставлю точку, то всякий раз
охватывает безудержная радость от того, что удалось
выплеснуть на бумагу свои мысли и чувства.

Елену порой обвиняют в пессимизме, намекая на
отсутствие хеппи-энда в рассказах.

– Как говорил Достоевский, литература – форма
страдания, – объясняет она. – Счастливый человек, на
мой взгляд, не может стать хорошим писателем. Смысл
любого вида творчества – в чувствах: как во вложен-
ных, так и в вызванных. Успех автора измеряется эф-
фектом сопричастности читателя к придуманной ре-
альности. Суть выражается в загадочном СО – сочувст-
вие, сопереживание… Если этого не происходит, зна-
чит, не удалось. И вообще – писать надо тогда, когда не
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можешь не написать. Потому что, когда делаешь то,
что хочешь, и то, что надо, – разница огромная. 

МУЖЧИНЫ НЕ ЕЕ МЕЧТЫ 
Елена не разделяет журналистику и писательство.

«Рассказы – это форма свободы, статьи – это мера от-
ветственности», – разграничивает она понятия. Если
учесть, что она работает главным редактором извест-
ного в России экономического издания, мера действи-
тельно высокая. Может, потому, что относится к кате-
гории сильных женщин, которые также нуждаются в
любви. Вообще рассказы Перминовой – очень верное
художественное отображение жизни современной
женщины, сильной, умеющей зарабатывать деньги и
до отчаяния одинокой. Герои Елены – символ време-
ни, когда люди, общаясь друг с другом, тем не менее
остаются непонятыми, замыкаются в себе. 

– Сильные женщины появились потому, что стало
меньше сильных мужчин, – убеждена Елена. – Тех,
кто может сказать «я сам», слабый же ждет услышать
это от мамы, жены, любовницы… Это не просто беда
мужчин, – считает Лена, – это примета времени… 

Один из разделов книги называется примечательно
– «Мужчина не моей мечты». В ней чуть ли не вся па-
литра мужских психотипов – тут и «Жмот», и «Творче-
ская личность», «Подкаблучник», «Сказочник», «Ма-
лодушный тип», «Пижон» и «Сводный художник».
Апофеоз мужской беспомощности выведен в рассказе
«Маменькин сынок», который просто завораживает
своим почти что зощенковским юмором. Тут налицо и

комизм ситуации, и комизм характеров. Рассказ «Бес-
толковый роман» был удостоен поощрительного при-
за по итогам второго конкурса рассказов, проводимо-
го американским журналом «Чайка», где он и был на-
печатан. Главный его герой психотерапевт Сергей
Дранов настолько беззащитен и слаб, что его «хочется
согреть, закутать в теплое одеяло, накормить, успоко-
ить. Рассказать сказку и отогнать страшный сон». 

Елена Перминова пишет все о том же вечном – о люб-
ви и ее поисках, о смысле жизни и ее драматизме, когда
подчас все превращается в трагифарс. Но при этом она
находит свои интересные повороты и психологические
детали. Особенность прозы Елены Перминовой – пове-
ствование от первого лица – делает ее рассказы проник-
новенными, исповедальными и пронзительно лирич-
ными. Особенно хорош рассказ-ностальгия «Чувство
голода». На нескольких страницах Елене удалось опи-
сать канувшую в Лету эпоху – «мои школьные годы при-
шлись на эпоху развитого социализма со знаменитой
колбасой по 2 рубля 20 копеек, хлебом по 13 копеек и
мороженым по 15», и героиню, которая постоянно ис-
пытывала чувство голода во вполне благополучной по
советским меркам семье (папа – инженер, мама учи-
тельница). Потому профессией своей избрала кулина-
рию и первое, что наконец сделала, – досыта накорми-
ла собственную семью, где верхом совершенства был
«суп из семи круп», яичница глазунья да манная каша.
Самыми главными воспоминаниями детства, настоя-
щим счастьем для этой девочки были жареные лепешки
тети Клавы. Только там бедная девочка наедалась до от-
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вала. Впрочем, главное в рассказе – не еда и не лепеш-
ки, а то чувство детской любви и дружбы, которое бла-
годаря тете Клаве и ее детям испытала наша героиня.
Лепешки – это символ счастья, символ любви и челове-
ческой теплоты, которой нам всем так не хватает. 

Этой теплоты и душевности не хватает и нашей ны-
нешней литературе: ей бы избавиться от чернухи и безыс-
ходности – этого и в жизни предостаточно. Задача у пи-
сателя другая – дать глоток воздуха, хотя бы чуточку на-
дежды, ведь он сегодня не только художник, но и психо-
терапевт в первую очередь, не только инженер человече-
ских душ, но и их врачеватель, целитель. Думаю, Елена в
своих рассказах справилась с этой непростой задачей.

…Рассказы Перминовой безусловно хорошая жен-
ская проза, хотя сама Елена не делит литературу на
женскую и мужскую, не отрицая, что женщины пишут
более эмоционально. А вообще Перминова мечтает о

большом жанре – романе, при-
чем психологическом, ведь не
случайно ее любимый автор Ай-
рис Мердок. 

– Мой жанр – психологическая
драма, – признается Перминова,
– хочу писать пьесы, рассчитан-
ные на умного зрителя. Так уж
получилось, что больше всего
«своих» авторов я находила в за-
рубежной литературе. Очень
люблю читать и перечитывать
Франсуазу Саган, Луиджи Пи-
ранделло, Генри Миллера, Герма-
на Гессе, Хулио Кортасара… Ну а
среди русских писателей для меня
главный авторитет Достоевский,
его могу перечитывать бесконеч-
но.

Скорее всего именно любовь к
Достоевскому определила худо-
жественную манеру письма Пер-
миновой, ее тонкий психологизм,
сочувствие к человеку и умение
видеть детали. Рассказы Перми-
новой различны по тональности
и настроению, и в этом их пре-
лесть и оригинальность. Зачастую
она пишет их от первого лица,
причем лицо это – женщина,
сильная, волевая, яркая и, как
правило, одинокая. Однако не
менее интересны «мужские рас-
сказы» «Писатель Молотков»,
«Ценность жизни», «Судный
день» (он не вошел в сборник, так
как написан совсем недавно). Та-
кие произведения, как «Судный
день», – продолжение традици-
онной в русской классической
литературе темы маленького че-
ловека. Вообще этот рассказ
очень напомнил не только гого-
левского Акакия Акакиевича, но

и чеховского мелкого чиновника, невзначай чихнув-
шего в театре на лысину знатного господина. 

У рассказов Елены Перминовой светлый, жизнеут-
верждающий настрой. Сама писательница считает, что
ее проза адресована в первую очередь думающим жен-
щинам, независимо от возраста и социального статуса.
Ну а мужчинам она, по мнению самого автора, должна
помочь посмотреть на себя со стороны и избавиться от
немужских качеств, прежде всего инфантилизма и
слабости.

Проза Перминовой очень сценична: каждый рассказ
– как сценарий короткометражного фильма, так и про-
сится на экран. Поэтому скорее всего в ближайшем бу-
дущем от автора стоит ждать не только психологиче-
ской повести или романа, но и хорошего сценария…

Светлана РУДЕНКО

173



Во второй половине 1944 года, когда Красная ар-
мия не только очистила территорию своей стра-
ны, но и одно за другим начала освобождать го-
сударства Восточной Европы, пригодился бес-
ценный опыт наших российских предков, выпус-
кавших денежные знаки во второй половине XIX
века для ограниченного хождения на территории
других государств, например в Великом княжест-
ве Финляндском или Королевстве Польском. 

С ПОМЕТКОЙ «КРАСНАЯ АРМИЯ» 
По Соглашению о перемирии с Румынией, подпи-

санному 12 сентября 1944 года, на ее территории на-
чали хождение временные денежные знаки достоин-
ством 5, 10, 20, 100, 500, 1000 и 5000 лей. Основной
отличительной чертой этих новых для населения
страны купюр была надпись на румынском языке:
«Командование Красной Армии». Год выпуска этих
лей – 1944-й. В октябре того же года денежные зна-
ки советского военного командования были обмене-
ны на национальную валюту по курсу 1:5.

По представлению Союзнической контрольной ко-
миссии по Венгрии после освобождения восточных
частей этой страны советскими войсками в январе
1945 года правительству СССР была разрешена эмис-
сия военных денежных знаков в национальной валюте
Венгрии – пенге, печать которых была осуществлена в
Советском Союзе. Эти купюры были выпущены в об-
ращение достоинством 1, 2, 5, 10, 20, 50, 100 и 1000
пенге. Как и на румынских леях, на лицевой стороне
пенге кроме года выпуска (1944) была «военная» по-
метка – надпись на венгерском языке: «Комендатура
Красной Армии». Выпуск этих денежных знаков был
прекращен в конце 1945 года, а новая национальная
валюта Венгрии с 1946 года изменила название: в об-
ращении появились форинты. 

После освобождения Чехословакии от фашистских
захватчиков по согласованию с правительством респуб-
лики в СССР были отпечатаны и поступили в обраще-
ние военные денежные знаки в национальной валюте
достоинством 1, 5, 20, 100, 500 и 1000 крон. На лицевой
стороне кроме даты выпуска (1944) сделана надпись

«Республика Чехословакия» на трех языках:
чешском, словацком и русском. После прове-
дения новым правительством страны денеж-
ной реформы (18 октября 1946 года) знаки во-
енного командования Советского Союза, как и
все остальные выпущенные ранее банкноты,
были обменены на купюры нового образца.

ПОД АМЕРИКАНСКИМ КОНТРОЛЕМ 
До победы над нацистской Германией оста-

вались трудные месяцы кровопролитных боев,
но контрольный совет, в который входили
главнокомандующие союзнических армий –
СССР, США, Великобритании и Франции, –
уже работал над будущим послевоенным пере-
устройством Германии. Одним из важнейших
вопросов, решение которого входило в компе-
тенцию совета, была эмиссионная политика
союзников. Подготовительные работы по пе-
чати военных денежных знаков в националь-
ной валюте Германии – марках – от лица союз-
ных военных властей обеспечивало правитель-
ство США. В апреле 1944 года в СССР из Сое-
диненных Штатов Америки поступили клише,
специальная бумага, краски и образцы воен-
ных денежных знаков. Эти «деньги» предстоя-
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ло отпечатать в Советском Союзе и
пустить в обращение в восточной
оккупационной зоне Германии.
Американская, английская и фран-
цузская зоны в дальнейшем пользо-
вались купюрами военных денеж-
ных знаков, отпечатанных в США.

Военные билеты союзного коман-
дования, поступившие в обращение в
советскую оккупационную зону, бы-
ли выпущены достоинством 1/2, 1, 5,
10, 20, 50, 100 и 1000 марок. От ку-
пюр, отпечатанных в США, они от-
личались наличием знака «тире» (–)
перед восьмизначным порядковым
номером купюры, а также отсутстви-
ем секретного знака фирмы «Форте
Литограф Компании, Бостон», кото-
рый был представлен буквой «F». 

Военные денежные знаки имели
хождение на территории советской
оккупационной зоны до заверше-
ния реформы 1948 года.

В апреле 1945 года, после освобо-
ждения от фашистских захватчиков,
Австрия, как и Германия, была раз-
делена на четыре зоны временной
оккупации. И так же, как в Герма-
нии, союзнический совет, представ-
ленный верховными комиссарами
Великобритании, Советского Сою-
за, США и Франции, эмитировал
выпуск военных денежных знаков в
национальной валюте этого государства – грошах и
шиллингах. Часть тиража этих купюр достоинством 50
грошей, 1, 2, 5, 10, 20, 25, 50, 100 и 1000 шиллингов бы-
ла отпечатана в Англии, другую же часть изготовила
фирма «Форте Литограф Компании, Бостон» в США
– 50 грошей, 1, 2 и 25 шиллингов.

Денежные знаки союзнического военного командо-
вания достоинством 5 шиллингов и выше находились
в обращении до декабря 1945 года, а затем были заме-
нены купюрами нового образца Австрийского нацио-
нального банка. Билеты достоинством 50 грошей, 1 и 2
шиллинга были обменены в ходе денежной реформы,
которая была осуществлена в декабре 1947 года. 

50 РЕЙХСПФЕНИНГОВ, 1 РЕЙХСМАРКА
И 100 ВОН 

Любопытная информация о неизвестных россий-
ским коллекционерам выпусках военных денежных
знаков в Австрии содержится в седьмом издании ката-
лога World Paper Money, опубликованного в 1994 году в
США. Согласно данным этого каталога, советским во-
енным командованием были эмитированы для обра-
щения в Австрии денежные знаки достоинством 50
рейхспфенингов и 1 рейхсмарка с датой выпуска 20 де-
кабря 1945 года.

После разгрома фашистской Германии Советский
Союз, следуя Ялтинским соглашениям, 9 августа 1945
года объявил войну милитаристской Японии и начал

наступательные операции на северо-востоке Китая (в
Маньчжурии) и в Северной Корее. К концу августа все
военные действия были закончены: Маньчжурия и
Северная Корея были освобождены от японских за-
хватчиков.

Для закупок продовольствия и различных товаров,
необходимых для советских военнослужащих, рас-
квартированных в Маньчжурии, командованию была
разрешена эмиссия военных денежных знаков – юа-
ней, которые отпечатали без указания даты выпуска.
На купюрах, представленных 1, 5, 10 и 100 юанями,
надписи осуществлены китайскими иероглифами, а
серия и нумерация обозначены латинским шрифтом и
цифрами. С выводом советских войск из Китая в мае
1946 года выпуски этих военных денежных знаков бы-
ли прекращены.

Для обращения в местах дислокации советских
войск в Северной Корее от имени штаба Красной ар-
мии были выпущены денежные знаки достоинством 1,
5, 10 и 100 вон, датированные 1945 годом. Надписи на
этих купюрах были сделаны корейскими иероглифа-
ми, а цифры – японскими и корейскими. В декабре
1947 года был образован Центральный банк Северной
Кореи, который и осуществил эмиссию новых банк-
нот, а выпуск военных денежных знаков советского
командования был прекращен.

Борис ЛИВШИЦ
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80 лет назад, в мае 1928 года, во льдах Север-
ного Ледовитого океана произошла крупная ка-
тастрофа – потерпела аварию экспедиция на
дирижабле «Италия», которой руководил гене-
рал Умберто НОБИЛЕ. Для спасения экипажа ди-
рижабля «Италия», а затем и пропавшего без ве-
сти самолета Руала Амундсена из шести евро-
пейских государств в район Шпицбергена и Зе-
мли Франца-Иосифа было отправлено 18 кораб-
лей и 21 самолет. В этих спасательных операци-
ях участвовало более 1500 человек.
Об этих событиях написана масса книг, бро-
шюр, статей, поставлен совместный советско-
итальянский фильм «Красная палатка». Но есть
такие страницы истории, которые выпали из по-
ля зрения исследователей. С некоторыми из
них мы предлагаем познакомиться читателям
журнала «ВВП».

ГЕНЕРАЛ ПРОСИТ 
О ПОМОЩИ... 

Имя генерала Умберто Нобиле было вписано в
вечную книгу первопроходцев Арктики нескольки-
ми строчкам ниже доктора Фритьофа Нансена, рус-
ского адмирала Степана Макарова, Руала Амундсе-
на, Георгия Седова. О знаменитом полете дирижаб-
ля «Норвегия», который в 1926 году стартовал со
Шпицбергена и, пролетев над Северным полюсом,
благополучно приземлился на Аляске, многие годы
напоминали отверженному властью весь остаток
жизни многочисленные фотографии и сувениры, за-
полнившие до отказа маленькую квартирку генерала
на улице Зебес, которая затерялась в самом центре
Рима. Самым счастливым для генерала оказался
второй из построенных им дирижаблей – «Норге»
(«Норвегия»), который после нескольких лет экс-
плуатации был приобретен Руалом Амундсеном на
средства его друга и спутника по предыдущей воз-
душной экспедиции, американского миллионера
Линкольна Элсуорта. После возвращения из нашу-
мевшего полета Умберто Нобиле был произведен в
генералы итальянской армии и получил профессуру
в Неаполитанском технологическом колледже, а его
соотечественники называли Нобиле «гражданином
№ 1».

Спустя два года после этих событий, его имя стано-
вится символом катастрофы дирижабля «Италия» во
льдах Северного Ледовитого океана, а сам генерал Но-
биле формально был осужден и разжалован. У себя на
родине от стал персоной нон грата. В течение четырех
лет, с 1933 по 1936 год, Умберто Нобиле жил в Совет-
ском Союзе и работал в качестве одного из ведущих
конструкторов-дирижаблестроителей. Затем, по окон-
чании срока договора, он выехал в США, где получил
профессуру на факультете инженерной аэронавтики в
Локпорте.

И ЕЩЕ ОДНА КАТАСТРОФА…
Генерал тщательно готовился к новому полету. Но-

биле было поручено организовать и провести нацио-
нальную воздушную экспедицию, которая принесет
славу такой, казалось бы, не «арктической» стране, ка-
кой была Италия.

10 марта 1928 года состоялся испытательный полет
нового дирижабля, а 11 апреля с аэродрома Баджио
близ Милана «Италия» взяла курс на север. Сначала
«Италии» сопутствовала удача. Два полета над льдами
Северного Ледовитого океана прошли успешно. Судя
по торжественной телеграмме, которую генерал Ноби-
ле отправил с борта дирижабля, успешно был начат и
третий полет. «Пролетал над полюсом от 0 часов 20 ми-
нут до 2 часов 20 минут тчк В первый раз с чувством
глубокого благоговения опустил на вершину мира трех-
цветный флаг Италии и крест Христа тчк Повернул
тчк Но сильные южные ветры зпт интенсивность кото-
рых меняется от 35 до 60 километров в час зпт застав-
ляют уклониться к востоку тчк».

В те самые часы, когда эта телеграмма была принята
на борту специального корабля «Чита де Милано», ко-
торый являлся плавучей базой экспедиции и поддер-
живал с ней постоянную связь, а затем передана глав-
ному адресату – Муссолини, дирижабль «Италия» шел
навстречу своей неминуемой катастрофе. Вот что сви-
детельствовали в своих воспоминаниях об этих траги-
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ческих часах участники этой воздушной экспедиции.
Франтишек Бегоунек:
«…Нобиле особенно не стремился к открытию какого-

нибудь полярного островка. Он знал, что это не будет
иметь для науки большого значения. Но он понимал так-
же, что находка самой незначительной скалы, затеряв-
шейся в полярных льдах, будет воспринята в Италии с
восторгом. Ее хвастливо назовут «Землею Муссолини»,
и фашистская печать раструбит об этом «открытии»
по всему миру. Ведь и поддержка экспедиции со стороны
Муссолини была только политическим жестом, чтобы
показать фашистскую «мощь».

Если Нобиле обнаружит неизвестный остров, ему
многое простят. Враги, которых он себе нажил, отста-
ивая научную направленность экспедиции, умолкнут.
Вот почему он и дал Мариано приказание держаться при
возвращении 25-го меридиана восточной долготы».

Умберто Нобиле:
«…25 мая условия погоды не улучшились. Мальмгрен

высказывал даже тревогу и советовал ускорить ход,
чтобы возможно скорее дойти до базы. Поэтому я вклю-
чил третий мотор, которым обычно во время полета не
пользовались, и ускорил число оборотов двух остальных
моторов. Таким образом, мы двигались вперед. Тревога
наша возрастала: мы не знали, где находится дири-
жабль, а запас бензина катастрофически убывал. Вдруг
произошла порча руля высоты, вследствие чего он очу-
тился в таком положении, которое вынуждало дири-
жабль спускаться. Испортился же руль потому, что
внутри механизма образовался лед. Как только я заме-

тил неисправность, я остановил моторы; это был един-
ственный способ избежать падения на землю. Приняв
эти меры, я немного успокоился, потому что был уверен,
что спуск дирижабля приостановился ввиду значитель-
ной легкости его.

Так и случилось: мы продолжали спускаться еще мину-
ту-две, а затем начали медленно подниматься…»

Франтишек Бегоунек:
«…Нельзя больше медлить! Жизнь шестнадцати чело-

век экипажа была дороже всех «Земель Муссолини».
Пропеллеры моторов швыряли куски льда в корпус дири-
жабля. Льдинки, как пули, пробивали оболочку, застав-
ляя Алессандрини все время заклеивать пробоины. Но
нельзя было рассчитывать на прочность заделки и на то,
что лед не пробьет баллоны, наполненные драгоценным
водородом.

На 85-й параллели Нобиле приказал взять курс прямо
на Конгс-фьорд. Уже двадцать часов прошло с тех пор,
как мы покинули полюс, а до Конгс-фьорда все еще было
далеко…»

Умберто Нобиле:
«…В 10 часов 25 минут я находился в передней части

кабины у открытого окошка. Мне нужно было измерить
скорость падения стеклянного шара, наполненного жид-
костью, окрашенной анилином. Во время падения шара я
вычислял высоту над морем и исправлял таким образом
показания альтиметров.

Вдруг Чечиони обратил мое внимание на то, что дири-
жабль сделался тяжелее. Я повернулся, чтобы взглянуть
на приборы. Они показывали быстрый спуск, хотя дири-
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жабль нес груз на корме. Мы продолжали падать; лед
приближался все быстрее и быстрее. Вдруг Мальмгрен,
стоявший у рулевого управления, оставил его и повернул-
ся ко мне с таким видом, как будто хотел сказать, что
делать больше нечего. Я инстинктивно схватился за ос-
тавленный Мальмгреном руль, но уже в следующее мгно-
вение увидел приближающиеся остроконечные льдины. Я
спокойно ждал неизбежного столкновения со льдом. Пос-
лышался страшный грохот. Потом какой-то предмет
упал мне на голову. Я был сжат. Сразу же почувствовал,
что у меня внутри как бы что-то оборвалось, но боли не
ощутил. Затем я был сбит с ног. «Все кончено», – поду-
мал я спокойно…»

Франтишек Бегоунек:
«…Люди, выброшенные на лед, с трудом поднимались и

стряхивали снег с лица и одежды. Только двое продолжа-
ли лежать – Нобиле и Чечиони. У обоих при падении бы-
ли сломаны ноги. Между тем облегчен-
ный дирижабль носом вверх тяжело под-
нимался в хмурое небо. Его оболочка по-
коробилась, место, откуда была вырва-
на гондола, походило на разорванную
грудь огромной птицы. На мостике, у
левого мотора, неподвижно, словно из-
ваяние, стоял Ардуино. Может быть, он
размышлял: не спрыгнуть ли ему вниз, к
своим друзьям? Но времени для размыш-
ления было очень мало. Дирижабль бы-
стро поднимался и через несколько се-
кунд исчез в низких облаках, унося с со-
бой шесть человек».

КТО УСЛЫШИТ НОБИЛЕ?
«Италия зпт Нобиле зпт Франц Ио-

сиф зпт спасите наши души зпт держу
землю тчк». Вместе с этими тревожны-

ми словами в Арктике весь мир узнал имя скромного
киномеханика из поселка Вознесенье-Вохма, что под
Архангельском, – Николая Шмидта. Однажды Нико-
лай поймал в эфире тревожный голос какой-то неиз-
вестной станции. Незнакомый корреспондент просил
о помощи. Шмидт не успел ответить ему, как связь
пропала. В газетах уже появилось сообщение о том,
что с экспедицией прекратилась связь, но почта в по-
селок Вознесенье-Вохма приходила с опозданием. На
всякий случай поздно ночью Шмидт отправил теле-
грамму в Москву, в адрес Общества друзей радио. А
уже на следующий день киномеханику небольшого
поселка пришлось принять такое количество теле-
грамм, которое только в дни больших праздников ад-
ресуется жителям многотысячного города. А еще через
несколько дней все газеты мира опубликовали имя
скромного радиолюбителя из-под Архангельска.

ССОРА ГЕНЕРАЛА С АМУНДСЕНОМ…
Пройдут многие десятилетия, прежде чем, пережив

трагедию дирижабля «Италия» и нападки прессы, под-
стрекаемой Муссолини и его ближайшим помощни-
ком – «фашистом номер два» (так называли в те годы
министра военно-воздушного флота Италии Бальбо),
Умберто Нобиле в своей книге «Я могу сказать правду»
пересмотрит свое отношение к Руалу Амундсену: «По-
том мы узнали, что где-то в этом сером небе затерялся
самолет Амундсена, который вылетел нам на помощь.
И все споры с ним, которые были результатом моих
недопониманий, я забыл в тот же день… Амундсен так
и не узнал об этом… Я думаю, что если бы мы встрети-
лись еще раз, то нашли бы общий язык».

Наверное, сегодня, несмотря на запоздалое открове-
ние Нобиле, трудно судить о том, как сложились бы
отношения этих двух легендарных людей, если бы не
трагическая гибель Амундсена. Но начало этой исто-
рической ссоры было положено буржуазной прессой
сразу же после успешного завершения полета дири-
жабля «Норвегия». Использовав мелкие недоразуме-
ния между людьми, которые неизбежны в такой труд-
ной экспедиции, а тем более между людьми разных
национальностей, пресса умышленно преподнесла их
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как враждебные стычки между норвежцами и итальян-
цами. И уж конечно же главный удар был нацелен по
тщеславию и самолюбию Амундсена, когда многочис-
ленные статьи начали ставить под сомнение его руко-
водящую роль в этом полете. Знаменитому норвежцу
было отведено место пассажира и наблюдателя, а не
кто иной, как создатель дирижабля – Умберто Нобиле,
по свидетельству многочисленных журналистов, бле-
стящее осуществил этот уникальный перелет через Се-
верный полюс.

Великий и гордый норвежец, несмотря на то что
официально объявил о завершении своей карьеры по-
лярного путешественника и исследователя, не смог
разделить свою любовь ко льдам с неопытным нович-
ком-полярником. Ведь для Умберто Нобиле полет на
дирижабле «Норвегия» – первая встреча с Арктикой.
И как ни парадоксально, но всего лишь два года спус-
тя, перед полетом Нобиле на дирижабле «Италия», та
же пресса взяла под сомнение успех итальянской экс-
педиции, ссылаясь в многочисленных статьях на тот
факт, что только полярный опыт Руала Амундсена
сможет принести успех новому арктическому полету.
И в этом, как ни странно, злопыхательство прессы
превратилось в пророчество. Экспеди-
ция генерала Нобиле закончилась ка-
тастрофой.

Но тогда, в 1926 году, Руал Амундсен
воспринял нападки прессы, как лич-
ную неприязнь Нобиле, и первым
взялся за перо, направив его против
своего итальянского соперника. А это
оттолкнуло от него многих почитате-
лей, в том числе и на его родине, в
Норвегии. Не остался в стороне и ге-
нерал, который начал в это время дея-
тельную подготовку к новому полету в
полярные области.

Нобиле прекрасно понимал, что
только опыт такого прославленного
исследователя, каким был Руал
Амундсен, арктическое мастерство
норвежского пилота Рисер-Ларсена,

полярная закалка шведского ученого
Финна Мальмгрена и чешского физи-
ка Бегоунека – главное в легендарном
и нашумевшем итоге успешного поле-
та дирижабля «Норвегия». Сам он,
впервые попавший в Арктику, и его
итальянский экипаж так и оставались
новичками в этом многотрудном и
опасном деле. Вот почему Нобиле
пригласил в новую экспедицию поляр-
ных ученых Мальмгрена и Бегоунека.
Вот почему сразу же после посадки ди-
рижабля «Норвегия» на Аляске он за-
ручился согласием Рисера-Ларсена,
который впоследствии так и не принял
участия в экспедиции Нобиле. И при-
чиной этому, безусловно, послужила
ссора генерала с Руалом Амундсеном. 

Вот почему Умберто Нобиле обра-
тился за советом к самым видным полярным исследо-
вателям: Фритьофу Нансену – президенту «Аэроарк-
тики», Международному обществу изучения Арктики,
директору советского научно-исследовательского ин-
ститута Рудольфу Самойловичу, постоянному спутни-
ку Нансена – Отто Свердрупу. Но даже самые близкие
друзья и сподвижники Нобиле, поддерживая его
идею, все-таки мало верили в успех предстоящей экс-
педиции. И лучшее этому свидетельство – строки од-
ного из писем старого друга генерала Ческо Томазел-
ли: «…Целая волна злословия по Вашему адресу захле-
стнула город. Говорят, что безумие – тратить миллио-
ны на это гиблое дело, что Вы без Амундсена ничего не
добьетесь».

Пожалуй, единственный человек, кто хранил молча-
ние по поводу предстоящей экспедиции Нобиле и ко-
го постоянно связывали с ней и специалисты, и прес-
са, был сам Руал Амундсен. И когда 27 мая, через два
дня после катастрофы, в норвежском Министерстве
обороны состоялось совещание, на котором присутст-
вовал Амундсен, руководство экспедицией по розыску
пропавшего итальянского экипажа было поручено Ри-
серу-Ларсену.
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Каждый из участников этого совещания понимал,
что опытнее человека в полярных делах, чем Руал
Амундсен, не было, но всем было хорошо известно его
отрицательное отношение к Нобиле.

17 июня 1928 года с небольшого аэродрома норвеж-
ского городка Тромсё стартовал французский гидро-
план «Латам-47». Машина взяла курс на север. Руко-
водитель и организатор этого полета Руал Амундсен
точного маршрута не указал. Известна только цель
этого трагического полета Амундсена. Он спешил на
помощь итальянской экспедиции.

Через два часа связь с самолетом была прервана. И
только к концу лета на северо-западе побережья Нор-
вегии был найден пробковый поплавок «Латама». Оче-
видно, экспедиция погибла в Баренцевом море, кото-
рое вот уже 80 лет хранит тайну этой трагедии.

«КРАСИН» СПЕШИТ НА ПОМОЩЬ…
В те дни, когда к тревогам за судьбу экспедиции Ум-

берто Нобиле прибавилось еще и трагическое сообще-
ние об исчезновении самолета Руала Амундсена, в
район катастрофы уже спешили советские суда.

Из Архангельска к красной палатке Нобиле отправи-
лась экспедиция на борту парохода «Малыгин», кото-
рую возглавил ветеран Арктики, участник похода Геор-
гия Седова на «Святом Фоке» Владимир Юльевич Визе.

Четыре дня семь часов и сорок минут понадобилось
экипажу ледокола «Красин», чтобы 15 июня 1928 года
покинуть Ленинград и взять курс в Арктику. И совсем
не случайно названы эти цифры: 4 дня 7 часов 47 ми-
нут. Дело в том, что «Красин» в момент катастрофы
находился в ленинградском торговом порту и со дня
на день должен был стать на консервацию. Машины
давно бездействовали, в котлах был спущен пар.

С того самого момента, когда прекратилась связь с ди-
рижаблем «Италия», прошли считаные часы. Одним из
первых забил тревогу Рудольф Лазаревич Самойлович, а
27 мая, в те самые часы, когда в норвежском Министер-
стве обороны состоялось совещание с участием Амунд-
сена, известный советский полярный исследователь
предложил отделу научных учреждений Совета народ-
ных комиссаров СССР направить на спасение экипажа

«Италия» мощный ледокол с самолетом на борту. В тече-
ние нескольких дней в Москве был создан Комитет по-
мощи экспедиции Нобиле, который возглавил замести-
тель председателя Реввоенсовета СССР И.С. Уншлихт.

Начальником экспедиции на «Красине» был назна-
чен крупнейший советский полярный исследователь,
бывший революционер-подпольщик, а затем извест-
ный геолог, автор первого проекта разработки шпиц-
бергенского угля Р.Л. Самойлович – профессор, дире-
ктор Института по изучению Севера (позднее – Аркти-
ческого института). Командовал ледоколом К.П. Эгги,
а старшим помощником капитана был П.А. Понома-
рев, которому через тридцать с лишним лет будет дове-

рено повести в первый рейс флагман
арктического флота атомоход «Ленин».
Находился на борту «Красина» и один
не совсем обычный «пассажир» по
имени «Красный медведь» – так назы-
вался самолет, на котором экипаж во
главе с летчиком Б.Г. Чухновским оты-
скал затерянных во льдах людей из экс-
педиции Нобиле.

Характерно, что о катастрофе дири-
жабля «Италия» Чухновский узнал в
госпитале, где его готовили к опера-
ции. Невзирая на протесты врачей, уз-
нав о том, что организуется спасатель-
ная экспедиция, пилот немедленно
покинул госпиталь и вернулся к своим
обязанностям командира экипажа.

…Близ побережья Шпицбергена
«Красин» вошел в тяжелый лед. В
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трудных погодных условиях начались разведыватель-
ные полеты экипажа Чухновского. Во время одной из
них были обнаружены люди на льду. Это были италь-
янцы Цаппи и Мариано. Из-за плохой видимости са-
молет вынужден был совершить посадку на тороси-
стое ледяное поле. При этом у машины оказались по-
вреждены винты и шасси, наши летчики сами оказа-
лись в довольно серьезном положении.

«Вначале мы не верили, – признался потом Ваилье-
ри – помощник генерала Нобиле по экспедиции, – в
то, что ледоколы смогут пробиться сквозь льды. Ведь в
те времена такой эксперимент в Арктике был ново-
стью. А тут еще известие о вынужденной посадке Чух-
новского. Теперь, – думали мы, – русские отправятся
спасать своего летчика. Но вдруг через день «Красин»
показался на горизонте. Мы бросились обниматься и
целоваться». А всего за день до подхода «Красина» к
красной палатке были приняты на борт Цаппи и Мари-
ано. Чухновский сразу после неудачной посадки на лед
радировал Р.Л. Самойловичу: «Считаю необходимым
«Красину» срочно идти спасать Мальмгрена!» Тогда
еще Чухновский не знал, что шведский ученый Финн
Мальмгрен месяц назад сам похоронил себя во льдах.

12 июля 1928 года ледокол «Красин» подошел ко
льдине, на которой находились остальные оставшиеся
в живых участники итальянской экспедиции. Спаса-
тельная операция блестяще была завершена.

Триумфальным было возвращение «Красина». За эти
тревожные месяцы лета 1928 года весь мир смог собст-
венными глазами убедиться в силе и эффективности со-
ветской полярной техники и, главное, в торжестве идей
гуманизма и братского интернационализма, присущих
нашим людям. А ведь всего лишь месяц назад западная
пресса прочила полную несостоятельность планов по

спасению экипажа дирижабля «Италия». «…Господин
Амундсен в своих статьях о полярных пионерах ссылает-
ся на Россию, – писала английская газета «Нью-Лидер».
– Но вряд ли Россия, потрясенная революцией и эконо-
мическими трудностями, сможет теперь конкурировать,
например, с Норвегией в проникновении на Север».

Датские газеты во время похода «Красина» к месту
катастрофы дирижабля «Италия» публиковали статьи
со следующими заголовками: «Так собираться в Аркти-
ку могут только сумасшедшие или… большевики», «134
человека на «Красине» обречены на верную гибель».

В тот же день, когда со льдины были сняты Цаппи и
Мариано, уже знакомая газета «Нью-Лидер» поспе-
шила реабилитировать себя: «Красину» удалось раз-
бить много льда, еще разъединяющего СССР и Евро-
пу». Шведская газета «Эресуданс постен» писала в эти
дни: «Русская экспедиция совершила свои подвиги без
шума, спокойно и без жертв. И это делали представи-
тели народа, который считают варваром цивилизации.
В те дни мы смотрели на Россию широко открытыми
от удивления глазами».

Да, многим на Западе рейс «Красина» открыл глаза,
показал прогрессивную роль молодой социалистиче-
ской державы, помог понять лучше черты характера
советских людей, их мужество и бескорыстие, готов-
ность к самопожертвованию, верность чувству долга.
Неудивительно поэтому, что во всех норвежских пор-
тах, куда на обратном пути заходил ледокол, «красин-
цев» ждал восторженный прием. Все встречные суда,
независимо от их национальной принадлежности, са-
лютовали «Красину» гудками и флагами.

Борис ЛИВШИЦ

181

Руал Амундсен (второй слева)
с членами экипажа гидроплана



Сотни миллионов людей со всей планеты полны
ожидания: в августе в столице Китая пройдут
главные спортивные старты четырехлетия –
XXIX летние Олимпийские игры.

В
сем, кто хоть мало-мальски разбирается в
спорте высших достижений, понятно, что ос-
новная борьба за медали развернется между

сборными командами США, Китая и России. Ниче-
го сенсационного в этом нет, ведь на Олимпийских
играх в Сиднее в 2000 году и в Афинах в 2004-м
именно американские, китайские и российские ат-
леты завоевали большую часть наград самой высокой
пробы. В Афинах россияне уступили китайским
спортсменам 2-е место в общекомандном зачете
лишь по наименьшему числу золотых медалей (27
против 32). В настоящее время российская сборная
занимает третью позицию в мировом рейтинге после
США и Китая.

Подготовка отечественных спортсменов к пред-
стоящим в Пекине XXIX Олимпийским и XIII лет-
ним Параолимпийским играм сегодня обсуждается
на самом высоком государственном уровне. Недавно
этот вопрос был рассмотрен на расширенном заседа-
нии Комиссии Совета Федерации по делам молоде-
жи и спорту. 

С докладом о ходе подготовки наших спортсменов
к главным стартам четырехлетия выступил руково-
дитель Федерального агентства по физической куль-

туре и спорту Вячеслав Фетисов. По его словам, зна-
ковым для наших ведущих атлетов стал год предо-
лимпийский. Так, в 2007 году прошли 37 чемпиона-
тов мира, 36 европейских первенств по летним олим-
пийским видам спорта, большинство из которых
стали отборочными соревнованиями для определе-
ния участников пекинской Олимпиады. 14 россий-
ских команд план по завоеванию медалей выполни-
ли, а 23 с ним не справились. В связи с этим прово-
дился анализ результатов, выявлялись методические
просчеты в подготовке и восстановлении спортсме-
нов, смене составов команд. 

Фетисов сообщил, что кандидатами для участия в
предстоящих Олимпийских играх стали около 1150
человек из 72 регионов страны. Предполагается, что
отбор в национальную сборную пройдут более 400
спортсменов. Федеральным агентством по физиче-
ской культуре и спорту к этому времени проделана
большая работа. В частности, для российских атлетов
разработаны рекомендации по адаптации к климати-
ческим и географическим условиям Пекина, уделяет-
ся пристальное внимание медицинскому обследова-
нию спортсменов, их восстановлению. Вячеслав Фе-
тисов подчеркнул, что успешное выступление нашей
сборной во многом будет зависеть от грамотного и
своевременного комплексного медицинского обес-
печения. Особое внимание уделяется борьбе с допин-
гом, решается вопрос о создании в России нацио-
нального антидопингового агентства, количество до-
пинг-проб в будущем планируется увеличить на
30–40%. Фетисов также рассказал о финансировании
подготовки к Олимпиаде, которое проводится в соот-
ветствии с принятыми решениями, об объемах при-
обретенного спортивного инвентаря и оборудования,
количестве выданных медикаментов. Глава Росспор-
та напомнил, что по поручению президента России
решено, что премиальные победителям и призерам
Параолимпийских игр будут выдаваться в том же раз-
мере, что и на Олимпиаде.

Вице-президент Олимпийского комитета России
Владимир Васин обратил внимание сенаторов на не-
обходимость эффективной психологической и вос-
питательной подготовки наших спортсменов.

– Китайцы нацелены на триумф. Они видят в
Олимпиаде возможность продемонстрировать всему
миру свои достижения, – подчеркнул Владимир Ва-
син. – Еще никогда в истории олимпийского движе-
ния не было, чтобы все спортивные сооружения, в
том числе и Олимпийская деревня, были готовы за-
долго до начала Игр. Исключение составляет лишь
Центральный стадион, который откроют в мае. Перед
китайскими спортсменами поставлена задача занять
первое место в неофициальном командном зачете.

Таким образом, российским атлетам предстоит
острая и напряженная борьба за олимпийские меда-
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ли, результаты которой во многом будут зависеть не
только от физической готовности, но и морально-
психологического настроя. 

Владимир Васин рассказал о работе штаба по под-
готовке и участию спортсменов России в Олимпий-
ских играх в Пекине и сообщил, что официальным
экипировщиком наших спортсменов является рос-
сийская группа компаний «Боско ди Чильеджи», пе-
ревозки сборной команды будет осуществлять «Аэ-
рофлот». В числе главных недостатков предстоящих
олимпийских стартов были отмечены транспортные
проблемы в столице Китая. Правда, власти Подне-
бесной пошли на беспрецедентный шаг и изменили
свое законодательство, по которому сняли на время
проведения Олимпийских игр запрет для иностран-
цев на вождение автомобилей. Но, по словам Васи-
на, получить временное разрешение будет достаточ-
но трудно.

В докладах выступавших слышались ноты опти-
мизма, по их мнению, главным и вдохновляющим
фактором является то, что Россия была и остается
сегодня одним из лидеров мирового спорта и, безус-
ловно, у российских чемпионов мира и Европы, вы-
дающихся мастеров, а также молодых и талантливых
спортсменов есть весомые шансы на завоевание
олимпийских наград.

На заседании был затронут вопрос о подготовке
российских спортменов-параолимпийцев. По сло-

вам вице-президента Параолимпийского комитета
России Льва Селезнева, ожидается, что в Пекине на-
ши атлеты выступят в 13 видах спорта из 22 (в Афи-
нах российские спортсмены выступали в 9 видах).
Россию представят 150 параолимпийцев из 41 регио-
на. Среди проблем отмечалось недостаточное коли-
чество ставок для медиков и массажистов в россий-
ской сборной, а ведь для спортсменов-параолим-
пийцев медицинское обеспечение является наиваж-
нейшим фактором.

Все выступавшие с высокой трибуны отметили
внимание Совета Федерации к обсуждаемым проб-
лемам, поддержку сенаторов в вопросах развития
физической культуры и спорта в нашей стране, соз-
дания условий для здоровья нации, их законодатель-
ного обеспечения. Следует сказать, что руководитель
Федерального агентства по физической культуре и
спорту Вячеслав Фетисов предложил вынести на об-
суждение верхней палаты проблему инвестиций в
спортивные достижения на региональном уровне.
Инвестиции в спорт, в строительство спортивных и
физкультурно-оздоровительных сооружений, воспи-
тание здорового молодого поколения особенно акту-
альны сейчас, когда Россия готовится стать хозяйкой
зимних Олимпийских игр в Сочи в 2014 году. 

Михаил КАЛУГИН
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Остается год до вступления в действие принято-
го Государственной думой в 2007 году феде-
рального закона, предусматривающего сосре-
доточение всего игорного бизнеса на террито-
рии четырех зон – в Приморском крае, Калинин-
градской области, на Алтае и на границе Ростов-
ской и Краснодарской областей. И хотя крупно-
масштабного строительства там пока не раз-
вернуто, очевидно, что выполнять принятый за-
кон предпринимателям, занятым в сфере игор-
ного бизнеса, все равно придется. И здесь воз-
никает вопрос: а как функционируют такие зо-
ны в зарубежных странах, в тех же Соединен-
ных Штатах, например? Именно там находится
знаменитый Лас-Вегас, мировой центр игорно-
туристического бизнеса, где наиболее ярко про-
являются основные тенденции его развития. 

В
кромешную темноту, через которую с трудом
пробивается светящаяся разметка дороги, вне-
запно врывается сноп света. Огненный шар из

многих тысяч переливающихся огней отбрасывает
разноцветное марево на многие километры вокруг. 

Лас-Вегас. Таким предстает этот город, как принято
считать, игорного бизнеса и мафии, когда подъезжа-
ешь к нему поздно ночью, со стороны холмов. Впро-
чем, мафии в Лас-Вегасе давно уже нет, а игорный
бизнес при всем его действительно уникальном разма-
хе отошел на задний план. Раньше заядлым игрокам
даже продлевали бесплатно проживание в гостинич-
ных номерах – только играйте, избавляйтесь от пос-
ледних оставшихся у вас денег. Сегодня ситуация из-
менилась. Если 10 лет назад 80% доходов здесь прино-
сили азартные игры, то сегодня лишь 30%. Остальное
дает то, что называется емким термином «индустрия
развлечений». Впрочем, и это определение не совсем
точно. 

ЦЕНТР УНИКАЛЬНЫХ ШОУ 
Сорок четыре миллиона. Столько гостей, по предва-

рительным оценкам, побывало в Лас-Вегасе в про-
шлом году. Впрочем, их было еще больше – не учиты-
ваются те, кто приехал в город на несколько часов, а
таких тоже хватает. Именно Лас-Вегас стал признан-
ным центром уникальных «шоу» – самых дорогих в
мире красочно-феерических представлений с участи-
ем наиболее популярных актеров и применением но-
вейших технических достижений. На одно лишь вод-
ное «Шоу О», опровергающее, как говорили мне по-
смотревшие его, все законы земного притяжения, бы-
ло израсходовано 92 млн. долл. плюс затраты на соору-
жение специально для него зрительного зала. Но лю-
дей привлекают не только спецэффекты. В Лас-Вегас
приезжают, чтобы побывать в необычной атмосфере.
С большой изобретательностью и размахом здесь реа-

лизован замысел создания особого микромира, где со-
браны наиболее популярные, «знаковые» атрибуты
разных стран и эпох. 

Каждая из роскошных многотысячных гостиниц,
компактно расположенных в центре города, стили-
зована либо под отдельный город, либо популярный
исторический или литературный сюжет. Вход в лю-
бую гостиницу свободный, совсем не обязательно
снимать там номер. Можно, не покидая города, оз-
накомиться с достопримечательностями разных го-
сударств и эпох, привлекающими внимание тури-
стов всего мира. Замысел, согласитесь, интересный,
и реализован он с большой изобретательностью и
размахом. 

Перед гостиницей «Нью-Йорк», построенной в
форме типичного городского небоскреба 30-х годов, –
величественная статуя Свободы. Силуэт Эйфелевой
башни обозначает контуры отеля «Париж», во внут-
реннем устройстве которого использована неповтори-
мая атрибутика французской столицы. Идеально глад-
кая темная пирамида поблизости – гостиница в еги-
петском стиле «Луксор». Гостиницы «Беладжио» и
особенно «Венеция» исполнены, как говорится, на
популярные итальянские мотивы. Комплекс минаре-
тов и разноцветных башен на арабские мотивы – гос-
тиница «Аладдин». Поговаривают, правда, о ее сносе –
после взрывов в Нью-Йорке башен Международного
торгового центра отношение к мусульманам в Амери-
ке изменилось в худшую сторону, а хозяева гостинич-
ного бизнеса чутко реагируют на общественные на-
строения. 

ДОХОД – В РАСХОД
Впрочем, денег на то, что устойчиво пользуется

спросом у гостей и туристов, они не жалеют, точно
рассчитав, что их растущее количество позволит с лих-
вой компенсировать все затраты. А затраты немалые.
Самая роскошная и дорогая гостиница города «Уин»,
например, обошлась ее владельцу более чем в милли-
ард долларов. Правда, один только игорный бизнес
приносит ему, как считают знающие люди, до двух
миллионов долларов прибыли в день. К этому следует
приплюсовать доходы от выставочного бизнеса, про-
ведения разного рода развлекательных шоу и реклам-
но-презентационных мероприятий. А они, как уже от-
мечалось, намного превышают доходы от игровых сто-
лов в казино. Так что предпринимательский риск ока-
зался вполне оправданным… Невольно напрашивают-
ся параллели с нынешним российским бизнесом, хотя
бы в той же туристической сфере. Пока он нацелен на
быструю и легкую прибыль, зарабатывая сотни тысяч,
в лучшем случае миллионы. В Лас-Вегасе ежегодные
доходы исчисляются десятками миллиардов. Правда,
многие миллиарды и вкладываются, причем с расче-
том на долгие годы вперед. 
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ЧТО АМЕРИКАНЦУ ХОРОШО, 
РУССКОМУ – НЕ ОЧЕНЬ?

России, пожалуй, такой подход сулит не меньшие,
если не большие преимущества и выгоды, причем не
только материального порядка. Историко-культурные
памятники Севера России – Новгородской, Архан-
гельской, Псковской областей. Озеро Байкал с его
уникальным природным комплексом, Камчатка с ее
гейзерами и вулканами. Таких уникальных мест в Рос-
сии великое множество, куда больше, чем в какой-ли-
бо стране. Причем они могут стать туристскими комп-
лексами мирового значения, привлекающими тури-
стов не меньше, чем Лас-Вегас. И не только иностран-
цев, но и жителей России, особенно ее молодого поко-
ления. На естественной тяге юношей и девушек к пу-
тешествиям, к необычном, яркому, запоминающемуся
можно создать мощную туристическую индустрию,
приобщая заодно молодежь к историческим и куль-
турным традициям страны, воспитывая их в духе пат-
риотизма и любви к своей Родине. И здесь у нас явные
преимущества перед Соединенными Штатами. 

У американцев нет таких богатейших историко-куль-
турных традиций. Им в силу их исторических особен-
ностей приходится, создавая туристско-развлекатель-
ные центры, делать ставку на зарубежье. Искать же яр-
кое и привлекательное, пускай даже в зарубежной куль-
туре и истории, они умеют. В «Беладжио» можно полю-
боваться уникальной подвесной крышей из венециан-
ского стекла на первом, «игровом», этаже, обошедшей-
ся в несколько миллионов долларов. Редкой красоты
цветочные салоны обязательно содержат в себе какую-

нибудь «изюминку» из числа «самых-самых» – напри-
мер, самую большую в мире «фруктовую» композицию,
выложенную из 20 тысяч свежих яблок, обновляемую
каждые сутки, самую крупную на планете тыкву... 

В огромном отеле «Венеция» проложены настоящие
каналы, где мимо посетителей проплывают поющие
гондольеры на своих лодках, на которых, кстати, мож-
но и прокатиться. В гостинице «Мираж» каждые пол-
часа имитируется ливневая гроза – с ослепительными
молниями, раскатами грома, мощными струями дож-
дя и даже возникающей после него легкой свежестью
озона. На большой водной глади возле отеля «Остров
сокровищ» в определенные часы разыгрываются сце-
ны захвата торговых кораблей пиратскими судами –
все в натуральную величину, с криками, выстрелами,
падением в воду жертв «кровавых» потасовок. Пора-
жает и имитация извержения вулкана с использовани-
ем новейших пиротехнических средств.

САМОЕ-САМОЕ
«Принцип Лас-Вегаса – все «самое-самое», – гово-

рит У.Джешуа, один из владельцев строительных
фирм, которые приступили к сооружению гостинич-
ного комплекса вблизи центра города. – Самые рос-
кошные отели, самое лучшее обслуживание, самые
лучшие рестораны и казино. Самые зрелищные шоу.
Самые дорогие картинные галереи». Если и есть в этих
словах преувеличение, то не очень большое. 

Именно это «самое-самое» и приводит к тому, что го-
род приобретает все большую популярность как место
проведения разного рода представительных, в том числе
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и международных, мероприятий – съездов, конгрессов,
конференций, симпозиумов, совещаний и т.п. В гостини-
це «Беладжио», где мне довелось остановиться, – набор
залов и подсобных помещений на все возможные меро-
приятия: раздвижные стены и специальная техника поз-
воляют за несколько минут соорудить то, что придется по
вкусу даже самым взыскательным организаторам. И за
относительно небольшую плату. В день приезда в «Белад-
жио» проходили многолюдный съезд одной из американ-
ских ветеранских организаций и две конференции, одна
из них международная. Их участники, выходя из своих
залов, могли наблюдать в расположенных рядом с ними
церквах красочные церемонии бракосочетаний. Обвен-
чаться в Лас-Вегасе можно за полтора-два часа, без ка-
ких-либо предварительных процедур, заказав по телефо-
ну удобное время и имея на руках лишь паспорт или ка-
кое-либо удостоверение личности. Оплата довольно уме-
ренная. Желающих, судя по загруженности церквей, хоть
отбавляй. И не только американцев, едут со всех концов
света… Но при всем этом, кстати говоря, нормы амери-
канского законодательства, касающиеся молодежи, со-
блюдаются достаточно строго. Молодым людям в возрас-
те до 21 года не продадут ни спиртного, ни табачных из-
делий, хотя в 18 лет они по закону могут вступить в брак.
Запрещены до этого возраста и азартные игры. Был слу-
чай, когда девятнадцатилетний студент выиграл в лас-ве-
гасском казино 1 млн. долл. Парень быстро сообразил,
что выигрыш ему не выдадут, и потому вызвал получать
его своего отца, который находился наверху, в гостинич-
ном номере. Но обман быстро разоблачили – каждый
игорный стол, каждый автомат контролируется видеока-

мерами. Так что своего «честно» выигранного миллиона
студент не получил. Хорошо еще, что не угодил за решет-
ку. Владельцам казино, еле отбившим его от полиции, по
всей вероятности, не хотелось отпугивать потенциальных
клиентов… Они ведь куда больше денег им оставляют,
чем забирают с собой. Иначе игорный бизнес давно бы
прогорел. 

ПОЗНАВАТЕЛЬНЫЙ ДОСУГ
Больше всего, однако, приезжающим в Лас-Вегас

импонирует отнюдь не возможность сказочно обога-
титься. На это давно уже мало кто надеется. Привлека-
ет другое, а именно: возникающее впечатление, что вся
его роскошь, все его уникальные представления и эф-
фекты предназначены для них вне зависимости от то-
го, какую прибыль они принесут организаторам. Впе-
чатление конечно же ошибочное. Но поддерживается
оно весьма искусно, с подлинно американским разма-
хом. В той же «Уин» размещена выставка шедевров ми-
ровой живописи, включая подлинные полотна Тициа-
на, Гойи, Рембрандта и других великих мастеров про-
шлого. Ориентировочная стоимость всех полотен – не
менее 200 млн. долл. В стилизованной под древнерим-
скую эпоху гостинице «Цесар» воспроизведены в нату-
ральную величину площади, фонтаны, скульптуры то-
го времени, причем никакой экономии площадей не
просматривается. Честно говоря, все это навеяло ассо-
циацию с подземными станциями Московского мет-
рополитена, старыми конечно же, сооружавшимися в
30-х годах, – «Площадь Революции», «Маяковская»,
«Комсомольская», «Новослободская» и другими. 
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Вот где можно было бы развернуть уникальнейший ту-
ристский комплекс мирового значения! Он мог бы мно-
гое рассказать об истории обороны Москвы, где впервые
были остановлены и разгромлены немецко-фашистские
армии, без особого труда завоевавшие всю Европу. 

Конечно, предпринимательская Америка поверну-
лась к внутреннему миру человека по вполне прозаиче-
ским причинам. Оказывается, зарабатывать на интересе
людей к нематериальным ценностям, на тяге к яркому и
необычному можно куда больше, чем на увлечении кар-
точными или электронными играми. В той же «Цесар»
вся внешняя красота, роскошь и великолепие атрибутов
Древнего Рима лишь обрамляют суперсовременные
торговые центры, объему продаж которых могут позави-
довать лучшие магазины мира. Но здесь одно дополняет
другое. Люди уходят из гостиницы, как из музея, полные
впечатлений. И в то же время имеют возможность при-
обрести высококачественные товары, цена которых ни-
же, чем в супермаркетах других американских городов.
Разницу с лихвой компенсирует огромный поток посе-
тителей, число которых растет с каждым годом. Не слу-
чайно суммарная стоимость гостиничного комплекса
«Цесар» оценивается сегодня в 8 млрд. долл., хотя 6–7
лет назад она была на уровне 500 млн.

Этот пример весьма характерен для всего Лас-Вега-
са. Прибыли здесь самые высокие в США. Практиче-
ски все гостиницы города расширяются, как грибы
растут новые – и в центре, и на окраинах. Может быть,
в этом секрет того, что при всей переполненности гос-
тиниц и постоянно растущем количестве туристов ка-
кой-либо скученности и неудобств из-за этого не воз-

никает. Шутка ли сказать, последние годы город «при-
растал» со скоростью в 30% – невиданные не только в
Америке, но и во всем западном мире темпы. При
этом учитываются интересы разных слоев населения –
от супербогачей до людей со средними и даже неболь-
шими доходами. Именно это привлекает большое чис-
ло жителей разных американских штатов. 

В Лас-Вегасе американский бизнес нашел и с большой
выгодой для себя разрабатывает «золотую жилу» ХХI ве-
ка – интерес людей к яркому, необычному, отрывающему
их от повседневной рутины, от изматывающей, «крыси-
ной» гонки за благополучием и модными вещами. Хара-
ктерная деталь – в вестибюле, коридорах, гостиничных
номерах нет часов, причем круглые сутки всюду поддер-
живается один и тот же «расслабляющий» уровень осве-
щения. Сделано специально – туристы и гости должны
забыть о времени, отключиться от всего, погрузившись в
мир азарта и развлечений. Конечно, на такой «эскейпиз-
ме» предприимчивые американские предприниматели
хорошо зарабатывают. Но, с другой стороны, он напоми-
нает о возвышенной, духовной сущности человека, о том,
что не все сводится к деньгам, к погоне за прибылью, к
голому меркантилизму. Даже в самой развитой и передо-
вой стране мира к таким утилитарным ценностям отно-
сятся все менее уважительно, даже когда стремятся к ма-
ксимальным прибылям. Неплохо бы задуматься над этим
опытом при налаживании игорно-туристического бизне-
са в отведенных для этого российским законодательством
территориальных зонах. 

Владимир ЛИЗУН
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Пусть светильник нашей веры ярко светит
всем, кто ищет истину и смысл бытия, кто
жаждет божественной любви и благодати

Патриарх Московский и всея Руси Алексий II
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НАСТОЛОВАНИЕ МИТРОПОЛИТА 
ИЛАРИОНА

В Синодальном Знаменском храме в Нью-Йорке
были совершены богослужения настолования новоиз-
бранного Первоиерарха Русской Зарубежной Церкви
митрополита Восточно-Американского и Нью-Йорк-
ского Илариона. 

Архиепископ Корсунский Иннокентий на амвоне
храма огласил грамоту Святейшего Патриарха Мос-
ковского и всея Руси Алексия Второго следующего со-
держания:

«Сей Грамотой, в соответствии с пунктом № 4 Акта о
каноническом общении от 17 мая 2007 года и нормами
канонического права, Нами купно с Преосвященны-
ми Архиереями, членами Священного Синода Рус-
ской Православной Церкви, на заседании 14 мая 2008
года утверждается волеизъявление Архиерейского Со-
бора Русской Православной Церкви за границей об
избрании Вашей Святыни Первоиерархом Русской
Православной Церкви за границей».

Затем архиепископ Иннокентий передал грамоту
митрополиту Илариону и братски приветствовал Пер-
воиерарха. Архиепископы Берлинский и Германский
Марк и Сан-Францисский и Западно-Американский
Кирилл возвели нового митрополита на облачальное
место и возгласили: «Аксиос». «Аксиос» воспели архи-
ереи и клир, а затем хор. По завершении облачения в
священные одежды два старейших клирика Русской
Зарубежной Церкви поднесли Первоиерарху митру.

После Божественной литургии и молебна Пресвятой
Богородице и Всем святым, в земле Российской проси-
явшим, совершенного перед чудотворной Курской-Ко-
ренной иконой Божией Матери, архиепископ Инно-
кентий огласил приветственное послание Святейшего
Патриарха Московского и всея Руси Алексия и препод-
нес дар Его Святейшества — святые крест и панагию,
которые митрополит Иларион возложил на себя.

Затем архиепископ Марк подал митрополиту жезл,
являющийся даром Австралийско-Новозеландской
епархии, со словами:

«Всемогущая и Животворящая Святая Троица, Нео-
держимая Держава и нераздельное Царство, подает те-
бе сей великий престол архиерейства, митрополию и
Первосвятительство Русския Зарубежныя Церкве, из-
бранием братии твоея, русских зарубежных архиереев
и утверждением Святейшаго Патриарха и Священнаго
Синода. И ныне, господине и брате, восприими жезл
пастырства, и взыди на престол старейшинства святи-
тельскаго, во имя Господа нашего Иисуса Христа, и мо-
ли Пречистую Его Матерь о всем православном хри-
стианстве и о врученных тебе русских людех, в рассея-
нии сущих, и упаси их яко добр пастырь, и да подаст ти
Господь Бог здравие и долгоденствие и многая лета».

Митрополит Иларион выразил глубокую благодар-
ность Святейшему Патриарху Московскому и всея Ру-
си Алексию за Первосвятительское благословение и
молитвенную поддержку, призвал собратьев-архипас-
тырей и всех чад Зарубежной Церкви к совместному
труду в духе мира, доверия и любви, взаимной молит-
вы и поддержки.

КРЕСТНЫЙ ХОД В СТОЛИЦЕ КАМЧАТКИ 
По водам Авачинской бухты впервые прошел крест-

ный ход, приуроченный к дню памяти святого Нико-
лая Чудотворца — покровителя путешественников,
моряков и рыбаков. 

Его участников встретили на причалах всех крупных
рыбопромышленных предприятий, гидрографической
службы, морского и торгового порта, причалах войск
на северо-востоке России и пограничного управления.
На борту судна специально для крестного хода устано-
влена передвижная звонница. Крестный ход органи-
зован Петропавловской и Камчатской епархией сов-
местно с Морским собранием Камчатки, возрожден-
ным в 2007 году.

МОЛЕЛЬНЫЕ КОМНАТЫ 
ДЛЯ СТУДЕНТОВ 

В Кемеровской области к Дню славянской письмен-
ности будут открыты молельные комнаты.  

Такое решение приняли губернатор Кемеровской
области Аман Тулеев и епископ Кемеровский и Ново-
кузнецкий Аристарх. Студенты неоднократно высту-
пали с предложением об открытии в своих вузах домо-
вых храмов, где учащиеся смогут помолиться о своих
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родных, близких, успехах в учебе, побеседовать со свя-
щенником.

Сотрудничество Кемеровской епархии с кузбасски-
ми вузами ведется уже не первый год. В некоторых из
них на протяжении нескольких лет проводятся духов-

ные беседы священника со студентами, а в
Кемеровском государственном университете
культуры и искусств (КемГУКИ) читается ди-
сциплина «Библия как исторический памят-
ник культуры». С начала года в этом же вузе
начато преподавание предмета «Православ-
ная праздничная традиция».

ЧТОБЫ ПОЗНАТЬ ДРУГ ДРУГА 
Представители российских мусульманских

центров выступили против предложения со-
председателя Совета муфтиев России Нафи-
гуллы Аширова об образовании в городах
страны специальных микрорайонов, в кото-
рых будет жить преимущественно мусульман-
ское население.

По мнению Аширова, заявление которого
прозвучало в некоторых российских СМИ,
это позволит резко сократить нападения на
последователей ислама.

«Аширов известен эпатажными, порой
очень некорректными заявлениями, негатив-
но отражающимися на образе мусульманина.
Его очередная затея с «чисто исламскими ми-
крорайонами» — по меньшей мере неумест-
ное заявление», — сказал председатель Коор-
динационного центра мусульман Северного
Кавказа Исмаил Бердиев.

По его словам, сама идея создания ислам-
ских анклавов «обречена на провал». «Россия
не была и не будет государством, в котором
мусульмане будут жить строго обособленно и
замкнуто от остального общества. Духовная
сила и мощь народов России как раз и заклю-
чается в том, что нас нельзя разделить по бло-
кам и резервациям», — подчеркнул Бердиев.

«В вопросах религии Россию нельзя сравни-
вать, например, с Францией. Российские му-
сульмане — это коренные жители страны, а не
эмигранты, неизвестно какими путями при-
бывшие в Европу и целыми кварталами засе-
ляющие пригороды французской столицы»,
— сказал первый заместитель председателя
Центрального духовного управления мусуль-
ман Альбир Крганов.

По мнению религиозного деятеля, «пози-
ция сопредседателя Совета муфтиев по данно-
му вопросу не отражает точку зрения здраво-
мыслящих мусульман России». Муфтии со-
слались на Коран, в котором сказано: «Мы со-
здали вас народами и племенами, чтобы вы
познавали друг друга».

«Роль священнослужителя как раз и заклю-
чается в том, чтобы постоянно доводить эти
слова до верующих, а не разделять общество
по конфессиональному или другим призна-
кам», — отметил Крганов.

Подготовила Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА 
(по материалам www.patriarchia.ru)
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В последнее время по всей России активно вос-
станавливаются старые и строятся новые пра-
вославные храмы. Совсем недавно в подмос-
ковном Красногорске на территории одного из
крупнейших медицинских центров России 3-го
Центрального военного клинического госпита-
ля им. А.А. Вишневского Минобороны России
воздвигнут новый храм в честь cвятителя Луки
(Войно-Ясенецкого).

Х
рам, созданный по проекту известного россий-
ского архитектора А.Н. Оболенского, удиви-
тельным образом вписался в замечательный

парковый ландшафт, окружающий военный госпи-
таль. Его строгая и торжественная архитектура гармо-
нично сочетается с простыми и функциональными
формами лечебных корпусов, темный купол храма на-
поминает шлем русского витязя, золотой православ-
ный крест виден издалека и своим сиянием освещает
всю территорию госпиталя.

Храм стоит возле центрального входа в госпиталь и
смотрится естественно и органично. Его соседство с
ведущим военно-медицинским учреждением вызыва-
ет понимание необходимости такой связи и ощущение
единства российского воинства, православия и меди-
цинского служения человеку. 

Особый смысл придает храму образ cвятителя Луки,
в честь которого он был построен. Великий труженик,
врач-хирург, ученый с мировым именем, в годы гоне-
ний на Церковь ставший православным священни-
ком, архиепископ Крымский и Симферопольский Лу-
ка, в миру Валентин Феликсович Войно-Ясенецкий,
определением Архиерейского Собора Русской Право-
славной Церкви в 2000 году причислен к лику святых.  

Потомок старинного дворянского рода Валентин
Феликсович Войно-Ясенецкий родился 27 апреля
1877 года в Керчи. Юность провел в Киеве. После
окончания медицинского факультета университета в
1903 году Войно-Ясенецкий начал свою деятельность
военным хирургом в период Русско-японской войны
1904 года. После завершения войны 14 лет работал
«мужицким доктором» в земских больницах. Не оста-
вляя этой службы, в 1915 году защитил диссертацию
на степень доктора медицины, признанную в России
лучшей работой года. Весной 1917 года болезнь жены
заставила Войно-Ясенецкого переехать в Среднюю
Азию, где он становится главным хирургом Ташкента.
В 1920 году В.Ф. Войно-Ясенецкий принимает участие
в организации Туркестанского университета. 

В 1921 году, несмотря на антирелигиозные гонения, он
становится священником. В течение двух лет заведую-

щий кафедрой оперативной хирургии и топографиче-
ской анатомии Туркестанского университета отец Вален-
тин в рясе читает лекции студентам, оперирует в больни-
це, одновременно работает над главным трудом своей
жизни – «Очерками гнойной хирургии». В трудном для
Церкви 1923 году священник, овдовев после смерти суп-
руги, принимает монашество с именем Лука и, будучи
посвященным в епископы, возглавляет Туркестанскую и
Ташкентскую кафедру. 10 дней спустя после принятия са-
на его арестовывают и ссылают в Восточную Сибирь. 

Из 20 последующих лет владыка Лука без малого 12
провел в ссылках и тюрьмах. Но и там он не оставлял
ни своего священнического служения, ни своей прак-
тической, научной и литературной работы. В 1934 го-
ду, между второй и третьей ссылками, в свет выходят
«Очерки гнойной хирургии», получившие высочай-
шую оценку специалистов и не утратившие своей ак-
туальности до сих пор.

В начале Великой Отечественной владыка из ссылки
обратился к властям с просьбой использовать его в во-
енных госпиталях как хирурга. Просьба была удовле-
творена, и с 1943 года архиепископ Лука совмещает
оперативную практику с возобновленным архиерей-
ским служением. В 1946 году труд «Очерки гнойной
хирургии» получает Сталинскую премию. С 1946 года
и до конца дней владыка Лука – архиепископ Симфе-
ропольский и Крымский.

Весь жизненный путь святителя Луки стал удиви-
тельным и ярким примером служения людям и стой-
кости православной веры. Его образ, прославляемый в
храме, является поддержкой и опорой как для меди-
цинского персонала, так и для больных, находящихся
на излечении в госпитале.

«Идею строительства храма удалось осуществить
только благодаря всеобщей поддержке и самоотвер-
женному труду руководителей госпиталя – генерал-
майора медицинской службы Ю.В. Немытина, его
ближайших помощников И.А. Бровко, С.М. Пикури-
на, О.В. Беляева, А.А. Копыла», – рассказывает ис-
полнительный директор Межрегионального общест-
венного фонда Святителя Луки (Войно-Ясенецкого)
Дмитрий Опарин. 

Сегодня, когда строительство храма в основном за-
вершено, хочется выразить слова огромной благодар-
ности и признательности губернатору Московской об-
ласти Борису Всеволодовичу Громову и митрополиту
Крутицкому и Коломенскому владыке Ювеналию,
под чьим попечительством и постоянным контролем
осуществлялось возведение храма. 

Непосредственное участие в организации работ
приняли действующие и бывшие офицеры силовых
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министерств О.Ю. Веселков, И.В. Шевчук, В.Л. Вашу-
гин, А.Н. Кица, А.Н. Тарада. 

В строительстве храма использовались самые совре-
менные технологии в строгом соответствии с право-
славными канонами. Приемная комиссия отметила
высокое качество произведенных работ строительной
корпорации «Арктур» и эффективный инженерно-
технический контроль, осуществленный специалиста-
ми А.Н. Богачевским и Ю.Г. Логиновым.

Особые слова благодарности необходимо передать
всем, кто пожертвовал финансовые средства на возве-
дение храма, – Банку «Возрождение», Внешторгбанку,
Группе компаний МЖК Росинка, Благотворительно-
му фонду «Красногорск 70», компаниям «Новый про-
ект», «Передовые технологии строительства», «Мерка-
до» и многим другим, чей вклад был чрезвычайно ва-
жен независимо от размера взноса. Низкий поклон им
и добрая память.

С момента закладки первого камня под строительство
храма на территории госпиталя по инициативе протои-
ерея Константина Островского благочинного Красно-
горского района начала действовать небольшая часовня
в честь святителя Луки, службу в ней вел настоятель
Знаменского храма г. Красногорска протоиерей Влади-
мир Шафоростов, сейчас его дело уже в новом храме
продолжает иерей Стахий Захмаревич. «Симбиоз Цер-
кви и ведущего медицинского учреждения страны дает
положительные результаты. Прославляя образ святите-
ля Луки, отцы Церкви указывают, как надо относиться и
к профессии врача, и к больным, дают пример правиль-
ного духовного мировоззрения, – считают представите-

ли госпиталя. – Мы боремся за физическое здоровье па-
циентов, а они – за спасение человеческой души».

«Сейчас перед фондом, созданным для организации
финансирования строительства, стоят задачи по осуще-
ствлению росписи стен и оборудованию звонницы, –
рассказывает председатель правления Фонда Святителя
Луки (Войно-Ясенецкого) Юрий Немытин, – одновре-
менно ведется работа по оформлению юридической до-
кументации для передачи храма в управление и владе-
ние Православной Церкви. Но на этом мы не планиру-
ем заканчивать нашу работу, – продолжает он. – Уже в
ходе строительства храма мы осуществляли финанси-
рование программ по усовершенствованию медицин-
ской базы госпиталя, конкретной помощи больным,
поощрения отличившихся медицинских работников. И
в дальнейшем мы планируем поддерживать деятель-
ность храма, реализовывать благотворительные цели
фонда, направленные на совершенствование медицин-
ского обслуживания, повышение профессиональной
подготовки медицинского персонала, развитие духов-
но-нравственной основы медицины как в госпитале,
так и на территории Московской области. Мы выража-
ем признательность новому начальнику госпиталя пол-
ковнику Белякину Сергею Анатольевичу за доброе от-
ношение и активную помощь и будем рады сотрудниче-
ству со всеми, кто поддерживает наши намерения и кто
готов пожертвовать свои силы и средства на адресную
помощь больным и развитие медицины». 

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО,  Дмитрий ОПАРИН
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«Стране необходим

экономический прорыв»
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(слова С. Михалкова, музыка А. Александрова)

Россия – священная наша держава,

Россия – любимая наша страна.

Могучая воля, великая слава –

Твое достоянье на все времена!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

От южных морей до полярного края

Раскинулись наши леса и поля.

Одна ты на свете! Одна ты такая –

Хранимая Богом родная земля!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Широкий простор для мечты и для жизни

Грядущие нам открывают года.

Нам силу дает наша верность Отчизне.

Так было, так есть и так будет всегда!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Утвержден Указом президента Российской Федерации
от 30 декабря 2000 года №2110

Государственный гимн
Российской Федерации
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